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 ता०  To  संख्या

 S.Q.  No.

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 141  उत्तर  प्रदेश  में  एक  Arrest  of  a  Pakistani  Spy  at  Allahabad,
 पाकिस्तानी  जासूस  को  गिरफ्तार  U.P  क  ह  क  e
 किया  जाना

 142  गुजरात  में  टेलीविजन  Proposal  to  establish  T.  V.  Station  at

 क केन्द्र  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  Rajkot,  Gujarat
 ha

 143  लघु  aly  क्षेत्र  में  दिनीਂ  क्षेत्र  Setting  up  of  पराएਂ  Sector  within  the

 की  स्थापना  Small  Scale  Sector  e  e

 144  साम्प्रदायिकਂ  azar  को  रोकने  Action  for  failure  to  prevent  communal

 में  असफलता  पर  कार्यवाही  incidents  थक

 146
 स्वतंत्रता

 सेनानियों  को  तार-पत्र  Award  of  Tamrapatras  to  Freedom

 देना  Fighters  क  क  ह

 149  औद्योगिक  लाइसेंसों  के  लिए  Pending  Applications  for  Industrial
 ,  uta  भ्रावेदन-पत्र  Lincences  e  12

 150  खादी  ग्रामों  सोग wat  Wad, नई  दिल्ली  में  Dyeing  Printing  and  Stitching  work  in

 डाइंग  प्रिटिंग  और  टीचिंग  कार्य  di  Gramodyog  Bhavan,  New

 ह  क  क  क  14 Delhi
 151

 स्वतंत्रत
 सेनानी  पेंशन  के  लिए

 पामरता  Eligibility  for  Pensions  to  Freedom

 Fighters  e  च  16

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 145  पांचवीं  योजना  के  लक्ष्यों  के  बारे  Clash  between  Planning  Commission
 में  योजना  आयोग  ae  मसंब्नालयों

 17

 के  बीच  मतभेद
 and

 Ministries  over  Fifth Plan  Targets

 —~

 किसी  नाम  पर  अंकित  यह  +इस  बात  का  द्योतक है  कि  प्रश्न को  सभा  में  उस  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था

 The  Sign-+marked  above  the  name  of  a  Member  indicated  that  the  question  was

 actually  asked  on  the  flooroft  BAS he  Hc  use  by  him.



 ता०  प्र०  संख्या  विषय  SUBJECT

 S.Q.  No.  PAGES

 147  राज्यों  में  पैकेज  कं सलट सी  सर्विसਂ  ‘Package  Consultancy  Service’  in  States  18

 rae  ह पि  19 148  सरकारी  कार्य  में  पण  नदी  का  स  नव ह  Use  of  Hindi  in  ATLL,  ial  Work

 Participation  of  oreign  Companies 152  टायर  शोर  ट्यूब  उद्योग  के  विकास
 in  Development  of  Tyre  and  Tube में  विदेशी  कंपनियों  का  योगदान

 20 Industry

 153  एस०  फाइन सुड  रिसर्च  News-Item  Financed  Research
 S32

 ए
 सिक्योरिटी

 शोषक  से  Unit—A  Security  Hazardਂ  20

 Allotment  of  Residential  Land  to  Adi- 154
 आदिवासियों  को

 भूमि  का
 21 .

 21
 155  विदेशों  से  टायरों  का  ward  Import  of  Tyres  from  Foreign  Countries

 Conversion  of  U.N.I.  and  National 156  य ०  एन०
 ago  राष्ट्रीय  ९11.

 समाचार  एजेंसियों  को  सरकारी  News  Agencies  into  Public  Corpora-

 tions  e  2  he farsi  में  परिवर्तित  करना

 157  केन्द्रीय  उद्योग  सलाहकार  ्  Meeting  of  Central  Advisory  Council

 a  क  क  22
 की  बैठक  of  Industries

 Improvements  in  working  of  Postal  and 158  डाक  तथा  रेल  डाक  सेवा  विभागों

 R.M.S.  Departments  क  23 के  कार्यकरण  में  सुधार

 159  किराया  खरीद  सुविधाओं  को  प्राप्त  Shifting  of  Industries  from  Backward

 करने
 =
 v  से Nt  AALVAS Areas  after  availing  Hire  Purchase पिछड़े  क्षेत्रों

 Facilities  24 उद्योगों  को  स्थानान्तरित  करना

 160  उपग्रह  वाहन  Satellite  Carrier  Vehicle  25

 जाता ०  प्र  ०  संख्या

 U.S.Q.  No.

 1403  भागलपुर  टेलीफोन  एक्सचेंज  के  Disappearance  of  an  Employee  of

 25
 एक  कर्मचारी  का  गायब हो  जाना  Bhagalpur  Telephone  Exchange

 1404  रोहतक  दिल्ली  की  विभिन्न  Telephone  Connections  in  various  Colo-

 कालोनियों  में  टेलीफोन  कनेक्शन  nies,  on  Rohtak  Road,  Delhi  26

 1405  केरल  के  पिछड़े  जिलों  के  विकास  Scheme  for  Development  of  Backward

 26 की  योजना  Districts  of  Kerala

 Connections  in  Kerala 1406  केरल  सक्ती  में  टेलीफोन  Telephone
 Circle  26

 1407  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  समाचार  Sanction  f  Pensions  to  Freedom  Fight-

 के  समाचारों के  ara  पर  ers  on  Basis of  Newspaper  Reports  27

 पेंशन की  मंजूरी

 (ii)



 रखता  | ०  संख्या  विषय  SUBJECT
 U.S.Q.  No.  PAGES

 1408  आकाशवाणी  के  स्टाफ  श्रारटिस्टों  Threat  of  Strike  by  Staff  Artistes  of

 द्वारा  हड़ताल  की  धमकी  A.LR.  .  27

 1409  राजस्थान  में  बेरोजगार  इंजीनियरों  Financial  Assistance  for  unemployed
 तथा  तकनीशियनों  के  लिये  वित्तीय  Engineers  a द |  nd  Technicians  in  Rajas-

 than  ह  28

 t > 1411  ण  waar राकेट  उपकरणों  Purchase  of  Space  Rocket  Equipment
 की  खरीद  from  UK  e  e  29

 1412  दिल्ली  टेलीफोन  feficas % act में
 >

 Permanent  and  Temporary  posts  of
 फोन  सकेनिक्स  थ  स्थायी  तथा  Telephone  Mechanics  in  Delhi  Tele-
 seme

 पद  phone  District  .  29

 1413  दिल्ली  टेलीफोन  डिस्ट्रिक्ट  में  Vacant  posts  of  Telephone  Mechanics

 फोन  मकेनिकल  के  रिक्त  पद  in  Delhi  Telephone  District  30

 1414  हिन्दी  शिक्षण  योजना  Committec  to  review  the  Functioning  of

 करण  की  समीक्षा  के  लिये  समिति  31 Hindi  Teaching  Scheme

 1415  पर्याव  ' रण श ण ध्ध्  संबंधी  सुरक्षा  Environmental  Safeguards  31

 1416  देश  रिपो  सेट  Radio  Sets  in  the  Country  ह  32

 Lay
 1417  योजना  के  दौरान  पिछड़े  Development  of  Infra-structure  in

 33 क्षेत्रों  में  इन् फा स्ट्रक्चर  का  विकास  backward  areas  during  Fifth  Plan

 1418  बेरोजगारी  संबंधी  समिति  की  Decision  on  the  recommendations  of

 सिफारिशों  के  संबंध  मे है  ह  न &  Committee  on  Unemployment.  33

 34
 1419  राज्यों  को  सीमेंट  का  आवंटन  Allotment  of  cement  to  State:

 1420  फसलों  के  उत्पादन  से  ara  में  Increase  in  Income  from  Crop  Produc-

 tion
 34

 वृद्धि c

 1421  Loss  of  production  in  Engineering 1973  के  दौरान

 ea  Units  in  Delhi,  Punjab  and  Uttar
 पंजाब

 में  इंजीनियरिंग  एककों  में  उत्पादन  Pradesh  during  September-October,
 35

 में  हानि  1973

 1422  तारीक  श्रष्दुल्ला  के  लिये  Request for  Indian  Citizenship
 f  or  Tariq

 35
 नागरिकता  के  हेतु  प्रार्थना  Abdullah

 1423  स्थानीय  लोगों  ऑफ  दी  egislation  on  jobs  for
 of  the

 36
 Soilਂ सायलਂ  को  नौकरियां  देने  के  लिये

 विधान

 (iii)



 पता  प्रायः  गया  विषय
 U.S.Q.  No.

 SUBJECT
 PAGES

 1424  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान
 ५.

 Survey  by  C.S.LR.  on  unemployment

 परिषद्  द्वारा  शिक्षित  व्या  ह ma =  में  among  Educated  Persons  36 ह
 बेरोजगारी  का  सर्वेक्षण

 Expansion  of  Indian  Telephone  Indus- 1425  इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  का

 tries  .  e  ह  |  ह  37

 1426  पाकिस्तान  द्वारा  दिल्ली  समझौते  Violation  of  Territory  by  Pakistan  after

 Delhi  Agreement  e  °  37 के  ७  ar  अतिक्रमण

 घड़ी 1427  देश  में  AS  यों  का  उत्पादन  दुगना  Plans  to  double  watch  production  in

 करने  at  योजनायें  the  country  .  37

 1428  राजस्थान  राज्य  से  केन्द्रीय  रिजर्व  Recruitment  in  the  Central  Reserve

 पुलिस  Police  and  Border  Security  Force

 भर्ती
 तिस

 शर
 सीमा  सुरक्षा  बल  में

 from  Rajasthan  e  e  e  38

 1429  भारत  में  पाकिस्तानी  नागरिकों  Overstay  of  Pak  Citizens  in  India  38

 निर्धारित  safe  से  अधिक  ठहरना

 1430  कागज  बनाने  के  tat  कच्चे  माल  Shortage  of  Raw  Material  for  Manu-

 की  कमी  AAVCUL facture  of  paper  e  .  e  .  38

 1431  बेरोजगारी  का  सामना  करने  के  Criteria  for  Providing  Central  Assis-

 लिए  केन्द्रीय  सहायता  देने  हेतु  tance  to  States  to  deal  with  Unem-

 कसौटी  39 ployment

 1432  बड़े  प्रौद्योगिक  हों  के  कार्यकरण  Report  of  Sarkar  Commission  regarding

 में  सरकार  आयोग  का  40
 ~

 working  of  Large  Industrial  Houses

 वदन

 Arrest  of  women  at  Prime  Minister’s 1433  मूल्य  वृद्धि  ग्रान्दोलन  के  संबंध  में

 प्रति  मंत्री  के  निवास  स्थान  पर  residence  in  connection  with  price

 महिलाश्रों  की  गिरफ्तारी  rise  agitation  4]

 1434  उत्तर  प्रदेश  ak  तमिल  नाड़  में  Delay  in  setting  up  small  and  medium

 41 लघु  कौर  माध्यमिक  उद्योगों  .  की  Indusiries  in  U.P.  and  Tamil  Nadu

 स्थापना  में  विलम्ब

 1435  केन्द्रीय  मंत्रियों  पर  यात्रा  Expenditure  on  T.A./D.A.  of  Central

 निक  भत्ता  के  रूप  में  व्यय  Ministers  4]

 1436  शा  वैलेस  एंड  कम्पनी  द्वारा  विदेशी  Violation  of  foreign  exchange  reguia-

 मुद्रा  विनियमों  aT  उल्लंघन  tions  by  Shaw  Wallace  &  Co.  42

 गैर  उपकरणों के  लिए  Release  of  Foreign  Exchange  for  books

 दिया  जाना  42 and  equipments



 पता  संख्या  विषय  SUBJECT  पीठ

 5.  Q.  No,  PAGES

 1438  धनी  निर्धन  के  बीच  विद्यमान  Steps  taken  to  bridge  the  gap  between

 अंतर  कम  करने  के  लिए  की  गयी  the  rich  and  the  poor  43

 कार्यवाही

 1439  ae  क  |  ह  Raid  on  the  residence  of  the  Collector  of आंध्र  प्रदेश  के  पश्चिम  गो

 West  Godavari  District,  A.  P. जिले  के  कलेक्टर
 के  निवास

 स्थान

 1440  Promotion  of  Export  Oriented  Indus- जापान  को  सहायता  से  निर्यात

 प्रधान  उद्योगों को  बढ़ावा  देना  tries  with  the  help  of  Japan  44

 1441  हरिजनों  को  भूमि  के  आवंटन  तथा  Statement  by  former  Deputy  Chief

 wart  में  उनके  ग्रामीण  के  बारे  Minister  of  Haryana  regarding  allot-

 में  हरियाणा  के  sae  उप-मुख्य  ment  of  land (0  Harijans  and  policy  of

 मंत्री  द्वारा  विजय  reservation  in  services  44

 1442  संरचना  इंजीनियरिंग  भ्र नू संधान  Structural  Engineering  Research  Centre,

 Roorkee रुड़की  45

 1444  छश्राछत (७  की  घटनाएं  Incidence  of  Untouchability  46

 1445  नेशनल  c we  टीट्यूट  श्राफ  Report  of  Committee  to  review  working

 अहमदाबाद  के  कार्य  समीक्षा  of  National  Institute  of  Design,

 करने  के  लिए  गठित  समिति  का  Ahmedabad  47

 प्रतिवेदन

 1446  निर्माण  सामग्री  के  लिए  राष्ट्रीय  Setting  up  of  a  National  Commission

 आयोग  स्थापना  for  construction  material  48

 1447  हरिजनों  श्र  ग्रनुसूचित जाति जाति  के  Housing  Scheme  for  Harijans  and  Sche-

 duled  Castes  48

 1448  कार्यालयों  में  हिन्दी  का  प्रयोग  Use  of  Hindi  in  Offices  49

 1449  उच्च  न्यायालयों  के  प्रांतीय  भाषाओं  Judgments  of  High  Courts  in  regional

 में  निर्णय  languages  ह  49

 1450  परमाणु  बिजली  Priority  for  Kota  Atomic  Power  Station,

 स्थान  को  प्राथमिकता  Rajasthan  50

 President’s  Assent  to  Mysore  Land  Re- 1451  मैसूर  भूमि  जपा ण
 1973

 rms  Bill,  1973  *  ह  50 पर  राष्ट्रपति  at  अनुमति

 1452  फिल्मों के  सेंसर  के  लिये  Provision  of  Procedural  Safeguards  to

 चमक  संरक्षण ों का  उपबंध  make  Film  Censorship  50

 (v)



 पता  Ho स  विजय  SUBJECT  पीठ

 U.  5.  Q.  No.  PAGES

 1453 टैक्नोलोजी  में  विदेशी  सहयोग  को  Dispensing  with  Foreign  Collaboration

 समाप्त  करना  in  Technology  51

 1454  घाटे  की  अ्रथं-व्यवस्था तथा  जनता  Restrictions  on  deficit  financing  and

 से ऋण लेने पर प्रतिबंध लेने  पर  प्रतिबंध  Public  Borrowings  52

 1455  पांचवीं  योजना  के  लिए  संसाधनों  Assessment  of  Resources  position  for

 की  स्थिति का  मूल्यांकन  52 Fifth  Plan

 1457  फिल्मों  संबंधी  नई  राष्ट्रीय  नीति  New  National  Policy  on  Films  53

 1458  योजना  के  दौरान  नई  New  Telephone  Lines  during  Fifth

 टेलीफोन  लाइन  लगाना  Plan

 1459

 ons

 दिल्ली  में  एक  भ्रध्यापिका  Arrest  of  a  Lady  Teacher  and  two  Bust-

 दो  व्यापारियों  का  गिरफ्तार  nessmen  in  Timarpur,  Delhi  54

 फिया  जाना

 1460  केन्द्र न्द्रों  अथवा  स्थानों क  Establishments  Centres  and  Places

 नेताजी  सुभाषचन्द्र  की  यादगार  x  named  after  Netaji  Subhash  Cnandra

 नामकरण  DIVO! Bose  54

 1461  राज्यों के  लिए  पंचवर्षीय  योजना  का  Draft  Fifth  Plans  for  States  54

 प्रारूप

 Aecreement  betwee  n  India  and  USSR 1462  टेलीविजन  सुविधाओं  के  विस्तार  के  Asi

 for  Expansion  of  Television  facilities  55
 लिए  भारत  ौर  सोवियत  संघ  के

 बीच  करार

 1463  ate  प्रदेश  से  एक  ईसाई  मिशनरी  Demand  for  Expulsion  of  a  Christian

 को  निकाल  देने  की  मांग
 55

 Missionary  from  Andhra  Pradesh

 1464  उपकरण  के  आयात  के  लिए  Disposal  of  Applications  for  Licences  for

 लाइसेंसों  के  प्राचीन  ५  का  निप  56
 Import  of  Capital  Equipment

 टान

 1465  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  द्वारा  Delay  in  Scrutiny  of  Applications  for

 56
 पों  के  oder cat  की  जांच  Licences  by  D.G.T.D

 करने में  विलम्ब

 14667  लाइसेंसिग  समिति  की  बैठक  के  Delay  in  issuing  inutes  of  meeting  of

 कार्यवाही  सारांश  करने  Licensing  Committee  57

 में  विलंब

 1467  विदेशी  फर्मो  तथा  बड़े  औद्योगिक  हों  Unauthorised  Production  by  Foreign

 57 के  द्वारा  अनधिकृत  उत्पादन  Firms  and  Large  Industrial  Houses

 (v1



 पता  प्र०  संख्या  विषय  SUBJECT  पृष्ठ

 U.  Q.  No.  PAGES

 1468  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  Appointment  of  Manager  in  Khadi

 Gramodyog  Bhavan,  New  Delhi  58 में  मैनेजर  की
 नियुक्ति

 1469  बम्बई  के  लिए  टेलीफोन  Telephone  Advisory  Committee  for

 यात्री  समिति  Bombay  58

 1470  बम्बई  में  टेलीफोन  कनेक्शन  Telephone  Connections  in  Bombay

 147]  देश  में  शिक्षित  बेरोजगार  59 Educated  Unemployed  in  the  Country

 1472  ऑ्रादिवासियों  के  farra  के  लिए  Adivasi  Commission  for  Development

 आदिवासी  आयोग  of  Adivasis  59

 1473  मध्य  हर्देश  के  ध्रादिवासी  aa  में  Setting  up  of  Small  Scale  Industries  in

 लघ  उद्योगों  की  स्थापना  Adivasi  Area  of  M.P.  60

 1474  ज ए०  स्टोन  एंड  कम्पनी  द्वारा  कलकत्ता  Expansion  of  Calcutta  Unit  by  J.  Stone

 एकक  का  विस्तार  &  Co.  60

 1475  टायरों  at  ट्यूबों  के  लिए  एक  aIVELIL es Settin‘o  un up  of  a  Research  Development

 ग्रतुसंघान  विकास  केन्द्र  को  स्थापना  Centre  for  Tyres  and  Tubes  .  60

 44 ray  की 1476  मणिपुर  में  विद्रोही  नाग  Activities  of  Naga  Hostiles  in  Manipur

 गतिविधियों  Area  61

 क 1477  महाराष्ट्र  सरकार  द्वाराਂ  अर्जुन  र  2nd  October  not  declared  a  Public  Holi-

 को  ग्राम  छुट्टी  da  t  /  by  Maharashtra  Government  61

 काश )  घोषित  a  कया  जाना

 1478  टेलीफोन  विभाग  में  कथित  A  Messy lleged  Irre £liv  gularitics  in  Hapur  Tele-
 ag

 धांघली  phone  Department  62

 1479  पांचवें  योजना  के  दौरान  इलेक्ट्रोनिक्स  Investment  in  Electronics  Industry

 62 उद्योग  में  पूंजी  निवेश  during  Fifth  Plan  ह

 Regional  Offices  for  Development  of
 1481  गुजरात  के  लघु  ग्रामीण  क्षेत्र के  विकास

 62
 के  लिए  क्षेत्रीय  कार्यालय  Small  rural  areas  in  Gujarat

 1482  गुस्सा  राज्य  को  अखबारी  कागज  Allotment  of  Newsprint  to  Gujarat

 का  भ्रावंटन  State  63

 1483  64 पांचवीं  योजना  के  प्रति  नया  दृष्टिकोण  New  Approach  to  Fifth  Plan

 1484  फार्स  दैट  इज़  डी०  झाई०  News  Report  captioned  Farce  that

 65 शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  is

 65 1485  राजकोट  में  aetna  aaa  Telephone  Connections  in  Rajkot

 1486  लघु  उद्योगों  में  पोलीथीन  पाउडर  Shortage  of  Polythene  Powder  in  small
 65

 को  कमी  scale  Industries

 (Vit)
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 1487  बंगलौर  में  डाक-तार  लेखन  सामग्री  Shortage  of  Postal  stationery  in  Banga-

 की  कमी  lore  e  .  e  .  66

 1488  मंत्रालय  में  मितव्ययिता  Measures  for  Economy in  the  Ministry  .  66

 उपाय

 1489  अ्राकाशवाणी  के  रांची  केन्द्र  से  Broadcast  of  Special  News  Bulletin
 TR

 विशेष  बुलेटिन  का  प्रसारण  from  A.  है  N  Ranchi  67

 1490  पांचवीं  योजना  के  दौरान  Setting  up  of:  Electronics  Industries

 निक  उद्योगों  की  स्थापना  during  Fifth  Plan  67

 Modernisation  of  TAFCO  in  Kanpur  67 1491  कानपुर  में  का

 करण

 लपट  मे  geqret  Production  in  Hindustan  Teleprinters  68 1492  हिन्दुस्तान

 Trade  En  mitre
 1493  अमरीकी  निम  ति  ray ||  से  ्  Quilt  es  and  Business

 Proposals
 from  American  Manufacturers  68 संबंधी  पूछताछ  कौर  व्यवसाय  संबंधी

 1494  निर्वाह  स्तर  से  नीचे  रहने  वाले  People  living  below  utsisterce  level

 लोग

 1495  देश  में  नौकरशाही  व्यवस्था  में
 Change  in  Bureaucratic  System  in  the

 पारेव्तेन
 Country  69

 1496  प्रौद्योगिकी  क्षेत्र  में  भारत  कौर  जर्मन  Collaboration  between  Ir  nd iu  ia  and  Ger-
 जनवादी  गणतंत्र  के  बीच  सहयोग  man  Democratic  Republic  in  Techno-

 70
 1497  श्रौद्योगिक  विकास  मंत्नी  का  झमरीका

 logical  field

 Visit  of  Minister  of  Industrial  Develop-
 का  दौरा

 ment  to  America  76
 भें 1498  लंदन  bal  फिल्म  केन्द्र

 Proposal  for  opening  an  Indian  Film
 खोलने  का  प्रस्ताव

 Centre  in  London  11.0

 1499  पांचवीं  योजना  में  उत्पादन  के  लिए  Industrial  Policy  for  production  during

 Fifth  Plan  e  क  71.0

 1500  चार  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  दौरान  Deficit  Financing  during  Four  Five

 काट  की  भ्रमण-व्यवस्था  Year  Plans  71

 1501  केन्द्रीय  ag a4  1  राज्य  सरकार  के  fz  ‘Anti-Bureaucracy  March’  organised
 कारियों  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  by  representatives  of  Central  and

 आयोजित  अफसरशाही विरोधी  मार्च  State  Government  Officials  72

 मार्च )

 (Vili)
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 1502  कलकत्ता  के  प्रधान  डाक-घर  में  Accumulation  of  Parcels  and  Mail  Bags
 पास ला  तथा  डाक  के  थैलों  का  in  G.P.O.,  Calcutta  72

 इकट्ठा  हो  जाना

 1503  पश्चिम  बंगाल  में  औद्योगिक  संकट  West  Bengal  Industrial  Malaise  73

 1504  पांचवीं  योजना  के  दौरान  पश्चिम  Setting  up  of  Industries  in  West  Bengal
 बगाल  में  उद्योगों at  स्थापना  during  Fifth  Plan  73

 1505  चौथी  योजना  के  दौरान  पश्चिम  Setting  up  of  Industries  in  West  Bengal
 बंगाल  मसें  उद्योगों का  स्थापित  किया  during  Fourth  Plan  and  Growth
 जाना  कौर  विकास  दर  Rate  .  73

 1596  अमरीकी  पंजी  निवेश  के  लिए  Invi  itation  to  American  Investment  74

 झ्ाह्मान

 1507  जमाखोरों  को  दंड  दिया  जाना  Penalising  Hoarders  74

 1508  विज्ञान  संबंधी  रोज  का  श्ारूप  Draft  Science  Plan  .  75

 साइंस

 1509  दिल्ली  में  गर्ल्सਂ  झोर  वेश्याओं  Raids  by  Police  in  Delhi  to  Round  up

 को  गिरफ्ता
 >  पाय १  करत  क् (८  /

 fey  Call  Girls  and  Prostitutes लिये  पुलिस  75

 arr  छापे

 1510  योजना  ata  में  परिवर्तन  76 Change  in  Structure  of  Planning

 1511  राज्यों  at  afar  शक्तियां  दिये  Demand  for  more  Powers  to  States  76

 जाने  की

 1512  पश्चिम  बंग  युवा  संघ  द्वारा  प्रस्तुत  Memorandum  submitted  by  Paschim

 ज्ञापन  Banga  Yuba  Sangh  ह  76

 1513  इंजीनियरी  are  रासायनिक  उद्योगों  Effect  of  shortage  of  Raw  Materials  on

 पर  कच्चे माल  की  कमी  का  Engineering  and  Chemical  Industries  77

 प्रस्ताव

 1514  औद्योगिक  उत  में  प्रौद्योगिकीय  Need  of  Technological  Improvement  in

 सुधार  करने  की
 Industrial  output  78

 1515  निम्नतर  ata  समूह  के  लिये
 प्रति

 Special  programme  for  generation  of

 परिवार  प्रतीक  ant  के  लिये खि  more  Income  per  Family  for  Lowest

 कार्यक्रम  Income  Group  79

 1516  नागालैंड  में  ईसाई  जनसंख्या  के  Mystery  of  Christian  Population  in

 ह  80
 पीछे  रहस्य  Nagaland

 (ix)
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 1517  प्रौद्योगिकी  में  श्रात्मनिभेरता  Self-reliance  in  Technology  *  e  80

 1518  केरल  में  विदेशी  स्वामी  Ordinan  Nee उ  on  Nationalisation  of  Fore-

 बागानों  के  राष्टीयफरण  के  बारे  ign  owned  Plantations  in  Kerala  81

 में  भ्रध्यादेश

 1519  केरल  को  पांचवीं  दौरान  Allocations  to  Kerala  for  various  pro-

 विभिन्न  कार्यक्रमों  के  लिये  झ्रावंटन  grammes  dt Ul uri  ne 1g  Fifth  Plan  82

 15290  केरल  में  टार
 आ चर  के  कारखाने  TyT-  Report  of  in  setting  up  of

 fra  करने  के  बारे  मे  राष्टीय  lyre  Factories  in  Kerala  82

 प्रौद्योगिक  विकास  निगम  का  प्रति

 वंदन

 Developrnent  of  Hill  Areas 1521  पहाड़ी  क्षेत्रों  का  fa  83

 1522  पहली  पंचवर्षीय  योजनाकारों  दे  Consult 15६11  sla  1101205 eh  wi vith  people  connected

 संबंधित  लोगों  के  विचार  with  earlier  Five  Ycar  Plans  83

 विमर्श

 1523  हिन्दी  wit  चा |
 दत  समाचार  aa  Increas  in  the  Duration  of  Hindi  and

 दिनों  के  समय  में  विधि  English  News  Bulletins  83

 15  टेलीविजन  सटा  के  निर्माण  के  लिये  Stoppage  of  Payment  of  Royalties  by

 एन०  WIXo  Blo  सी०  से  तकनीकी
 Firms  which  had  bought  Know-How

 जानकार  खरीदने  फर्मों
 from  NRDC  for  manufacture  of  T.V

 द्वारा  रायल्टी का  भुगतान  बंद  करना
 Sets  ह  च्  84

 1525  पुलिस  द्वारा  केरल  की  Rape  of  Harijan  Girls  of  Calicut,  Kerala

 हरिजन  युवतियों  के  साथ  बलात्कार  by  Police  84

 1526  डाकतार  बालरोग  में  डाक्टरी  इलाज
 Distinction  between  Employees  of  P.  &

 84 के  लिये  कर्मचारियों  में  अतर  Department  for  Medical  Treatment

 1527  दश  तारों  का  Indigenous  Production  of  Cables  85
 (  केवल

 उत्पादन

 1528  टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  रक्षित  Study  of  Percentage  of  Reserve  in  Tele-

 फोनों  की  प्रतिशतता का  अध्ययन  phone  Exchanges  .  85

 1529  फिल्म  वित्त  निगम  द्वारा  बच्चों  की  Production  of  Children’s  Films  by  Film

 निर्माण  Cor  86 फिल्मों  क  Finance  _Orpore ratio

 1530  फिल्म  डब् बिग  प्रयोगशाला  स्थापित  Proposal  to  set  up  a  rilm  Dubbing
 WAFS  ह करन  का  प्रस्ताव  Lab  Ofa  tory  ह  86

 1531  अन्य  देशों  से  अंतरिक्ष  उपकरणों  का  Purchase  of  Space  Equipments  from

 e  87 खरीदा  जाना  other  countries

 (x)
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 1532  पांचवें  योजना  में  निर्यातोन्मुख  Invesiument  in  Export-oriented  Electro-

 nic  Industries  during  Fifth  Plan  87 ट्रोनिक  उद्योगों  में

 1533  meq  विकसित  क्षेत्रों  में  उपग्रह  Proposal  for  Selection  of  Clusters  for

 टेलीविजन  लिये  Satellite  Television  in  the  Under-

 के  चयन  का  प्रस्ताव  Developed  Areas  .  87

 1534  88 नरोरा  परमाणु  बिजली  घर  Narora  Atomic  Power  Station

 1535  गोरखपुर  में  साइक्रोबेंव  स्टेशन  Microwave  Station  at  Gorakhpur  88

 1536  आकाशवाणी में  के  रिक्त  Posts  of  Producers  lying  vacant  in  All

 पद  India  Radio  ह  88

 1537  Satellite  Tests  .  89

 1538  दिल्ली  पुलिस  कर्मचारियों  के  बच्चों  Grant  of  Scholarships  to  the  Children  of

 को  छात्रवृत्ति  देना  Delhi  Police  Employees  89

 1539  लीग  की  ar  +  afa-  Communal  activities  of  Muslim  League  90

 विधियां

 1540  केरल  सकील  में  एस०  डी०  को  Allegations  against  SDO  (Phones)  in

 )  के  खिलाफ  aria  Kerala  Circle  98

 154]  हिन्दुस्तान  लीवर  रा  इडली  तथा  Mar  ing  of  Idli  and  Gulabjamun
 द  छे  24

 गुलाब  जामुन  बनाने  में  काम  जू  5.0  by  Hindustan  Lever  with-

 90 वाली  खाद्य  सामग्री का  बिना  लाइसेंस  out  Licence

 1542  राष्ट्रीय  प्राय  की  वृद्धि-दर  Rate  of  growth  of  National  Income  91

 1543  पांचवीं  योजना  में  दिल्ली  में  शिक्षित  Employment  for  Educated  Persons  in

 91 व्यक्तियों  को  रोजगार  Delhi  during  Fifth  Plan

 Use  of  Foreign  Name  in  manufacture  of 1544  मैसर्स  शार्प एज  द्वारा  सेफ्टी  रेजर  ब्लेडों

 के  निर्माण  में  विदेशी  नाम  का  प्रयोग  Safety  Razor  Blades  by  M/s.  Sharp-
 «  91 edge

 1545  Demand  from  Indian  and  Eastern  News-
 इंडियन  एंड  ईस्टने  न्यूज  पेपर  सोसायटी

 paper  Society  for  increase  in  sale  price की  समाचारपत्न ों का  विक्रय  मूल्य

 बढ़ाने के  लिये  मांग  of  Newspaper  9  a

 1546  दिल्ली  में  टेलीफोन  कालों  के  गलत  बिल
 ne ii  Calls  in Wrong  Billing  for  Teleph

 बनाना  Delhi  93

 1547  पिछड़े  क्षेत्र  विकास  प्राधिकरण का  Formation  of  Backward  Region  Deve-

 TST  lopment  Authority  93

 (xi)
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 1548  कर्मचारियों  की  हड़तालों से  प्रभावित  Compensation  to  Citizens  affected  by

 नागरिकों  को  मुआवजा  Strikes  of  Employees  94

 1549  स्व-नियोजन  योजनाओं  के  लिए  बैंकों  Assistance  from  Banks  for  Self-Employ-
 से  सहायता  ment  Schemes  .  94

 1550  पांचवीं  योजना  के  लक्ष्यों  को  कम  करना  Cutting  down  Targets  of  Fifth  Plan  ह  94

 1551  विदेशों  से  लौटने  वाले  भारतीय  Scheme  to  provide  Empi  ment  to

 तकनीकी  इंजीनियरों  Indian  Scientists  Technologists,
 भर  डाक्टरों  को  रोजगार  देने  की  Engineers  and  Docto  returning
 योजना  from  Abroad  .  94

 1552  चन्द्र नगर  कौर  ज्रिवेणी  Change  in  Trunk  Call  System  of  Chin-

 में  ट्रंक काल  प्रणाली  में एक्सचेंजों  surah,  Chander  Nagar  and  Tribeni

 Exchanges  95

 1553  कलकत्ता  तथा  प्राय  महानगरों  में  हाक  Mailing  System  in  Calcutta  and  other

 व्यवस्था  Metropolitan  Cities  ह  95

 1554  प्रदेश  को  लाइसेंस देना  Issue  of  Licences  to  M.P  96

 1555  केरल के  नारियल क  जटा  उद्योग को  Assistance  to  Re-organise  Kerala’s  Coir

 पुनर्गठित  कर्म  के  लिये  सहायता  Industry  96

 1556  केरल  में  टिटेनियम  कारखाने  के  विकास  Talks  between  Representatives  of  India

 के  लिये  भारत  कौर  जापान  के  and  Japan  for  Development  of  Tita-

 निधियों में  बातचीत  nium  Factoryin  Kerala  97

 1557  विक्रम  साराभाई  अंतरिक्ष  केरल  Land  for  expansion  of  Vikram  Sarabhai

 के  विस्तार के  लियें  कमी  98 Space  Centre,  Kerala

 1558  केरल  के  नारियल  जटा  उद्योग  में  Use  of  Machine  in  Coir  Industry,  Kerala  98

 कब ba |  मय  ग मशीनों

 Coir  Industry 1559  नारी ह  रियल  जटा  उद्योग  में  मशीनीकरण  Effect  of  Mechanisation  in  (

 98 का  रोजगार  पर  प्रभाव  on  Employment

 1560  कोयले  की  कमी  का  सीमेंट  के  उद्योग  Effect  of  Shortage  of  Coal  on  Cement

 पर  प्रभाव  Industry  99

 1561  कलकत्ता  में  फिल्म  संस्थान  का  स्वतंत्र  Proposal  for  having  an  Independent

 99
 एकक  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  Unit  of  Film  Institute  at  Calcutta

 1562  ७  के  वाला  डाक  टिकट  Postage  Stamp  on  White  Tiger  100

 1564  Resolution  passed  at  Southern  States दक्षिण  राज्यों  के  अनुसूचित

 जनजातियों  के  सम्मेलन  में  '  पारित  Conference  of  Scheduled  Castes/Tribes  100

 सकल्प

 (xi)
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 1565  अन्दमान  का  नाम  बदल  कर  सुभाष

 द्वीप  रखना

 Renaming  of
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 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 meat  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  Speaker  in  the  Chair.  |

 प्रश्नों  कें  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 उत्तर  प्रदेश  A  एक  पाकिस्तानी  जासूस  को  गिरफ्तार  किया  जाना

 के  141.  श्री  नरेन्द्र  कुमार
 सांधी  :

 श्री  एस०  एम ०  बनर्जी

 क्या  गह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  20  1973  को  श्री  एस०  ग्राम  हसन  को  पाकिस्तानी  जासस  होने  के  संदेह

 में  इलाहाबाद में  गिरफ्तार  किया  गया
 iF)

 क्या  दिनांक  27  1973  के  एक्सप्रेस  में  प्रकाशित एक  समाचार के

 अनुसार  श्री  हसन  ने  अपराध  स्वीकार  करते  हुए  यह  कहा  था  कि  वह  दिल्ली  के  एक  उद्योगपति

 के  निदेशों  पर  काम  कर  रहा  है  उसने  महत्वपूर्ण  रक्षा  सम्बन्धी  रहस्य  पाकिस्तान  को  भेजें

 क्या  उसके  द्वारा  यह  माने  जाने  का  भी  समाचार  है  कि  उसका  दिल्ली  के  एक  उद्योगपति

 के  माध्यम  से  पाकिस्तान  से  सम्पर्क  उसे  बहुत  बड़ी  राशि  मिलती  है  ate  उसके  पास  डिफेन्स  कालोनी

 नई  दिल्ली  में  एक  किराये  का  we  ak

 यदि  तो  सम्बन्धित  व्यक्तियों  उद्योगपति  विशेष  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी
 ?

 गृह  मंत्री  उमाशंकर  :  से  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  प्राप्त  सूचना

 के  अनुसार  को  एस०  झ्र  हसन  कहने  वाला  सैनिक  वर्दी  में  एक  व्यक्ति  इलाहाबाद  में

 18-10-1973  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  ।  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  140/147  तथा  भारत

 सुरक्षा  नियम  1871  के  नियम  7/56/58  के  अन्तर्गत  उसके  विरुद्ध  एक  मामला  दर्ज  किया गया  है  ।

 जैसा  कि  प्रैस  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  उसने  कोई  बात  नहीं  मानी  है  ।  मामले  जांच  पड़ताल  की  जा

 रही है
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 श्री  नरेन्द्र  कुमार  सिंधी  :  देश  में  बढ़ती  हुई  —_—____—  —_—_—-.-—  site  दंगों  को  जो  कश्मीर  में

 हो  रहे  हैं  तथा  जिन्हें  तोड़फोड़  करने  वाले  पाकिस्तानी  एजेंट  करा  रहे  देखते  हुए  मैं  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  इस  मामले  में  समाचार  पत्तों  द्वारा  प्रकाशित  यह  समाचार  सच  है  कि  इस  व्यक्ति  का  संबंध

 बड़े  व्यक्तियों से  है  तथा  पाकिस्तान  में  वरिष्ठ  सैनिक  कौर  पुलिस  अधिकारियों  से  उसकी  जान  पहचान

 है  तथा  वह  उत्तर  प्रदेश  के  एक  सेवानिवृत्त  पुलिस  अधी क्षक  का  qa  है  कौर  दिल्ली में  किसी

 तै
 उद्योगपति  से  संबंध  है  ?  सरकार  को  उसके  बारे  में  क्या  समाचार  मालूम  ध

 > श्री  उमाशंकर  दीक्षित  :  यह  व्यक्ति  जिसका  नाम  श्री  वासिम  मुजफ्फर  हसन  एक  श्राप

 धोखेबाज़  है  |  उसने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  वह  12  वर्षों तक  जेल  में  रहा  था  ।  वह  लगभग  आठ

 मामलों  में  दोषी  पाया  गया  है  बम्बई  श्र  इलाहाबाद  में  उसके  विरुद्ध  दो  मामले  विचाराधीन हैं  ।

 वह  भूतपूर्व  उप  पुलिस  अधीक्षक  का  ca  है  ।  जिस  मकान  में  वह  रह  रहा  था  उसके  दूसरे  भाग  में  दो

 अधिकारी  रह  रहे  थे  |  कुछ  समय  पश्चात  उसका  गलत  व्यक्तियों  से  संपर्क  हो  गया  था  |  संकट
 से  बचने  के  लिए  वह  या  तो  अरन्य  व्यक्तियों  पर  जासूसी  करने  का  आरोप  लगाता  अथवा  स्वयं  को  जासूस

 बताता  था  |  इस  समय  तक  प्राप्त  सुचना  के  वह  किसी  जासूसी  गतिविधि  से  संबंधित  नहीं

 पूछताछ  के  दौरान  उसने  angel  गतिविधि  में  केन्द्रीय  आसूचना  ब्यूरो  के  एक  अधिकारी  का  नाम

 लिया  था  ।  बाद  में  वहू  wat  कथन  से  मुकर  गया  ।  उसका  तरीका  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  जब  वह

 art  श्राप  को  किसी  गंभीर  संकट  में  पाता  है  तो  वह  कहता  है  कि  मुझे  पाकिस्तान  के  बारे  में  महत्वपूर्ण

 बातों  की  जानकारी  है  ae  aa  पुलिस  कुछ  देर  के  लिए  उसे  मान  लेती  है  शौर  वह  संकट  से  बच  जाता

 है  ।  इस  प्रकार  वह  अनेक  व्यक्तियों  को  बेवकूफ  बनाता  है  ।  वह  एक  कुख्यात  धोखेबाज  है  ।

 जहां  तक  इस  मामले  में  जासूसी  का  संबंध  है  मैं  भ्र भी  तक  प्राप्त  सूचना  के  प्राकार  पर  कह

 सकता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  को  इस  बात  के  बारे  में  चिंतित  नहीं  होना  चाहिए  ।

 st  नरेन्द्र  कुमार  सिंधी
 :  पाकिस्तान मध्य  पूर्वे  के  देशों में  सितम्बर  की  भांति  एक

 a  rz)
 बना  रहा  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  व्यक्ति  का  ऐसे  स्क्वेड  के  साथ  कोई

 r संबंध  2  ?

 श्री  उमाशंकर  दीक्षित  :  मेरे  ध्यान  ऐसी  बात  नहीं  आई  है  ।

 st  एस  एम०  बनर्जी  :  इंडियन  एक्सप्रैस  में  प्रकाशित  समाचार  में  जिसके  आधार  पर  हमने

 यह  प्रश्न  पूछा  यह  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  यह  व्यक्ति  मंत्री  महोदय  के  अ्रनुसार  जो  एक  साधारण

 धोखेबाज  है  खास  धोखेबाज  डिफेंस  कालोनी  के  एक  मकान  में  रह  रहा  था  जिसका  प्रयोग  दिल्ली

 में  एक  उद्योगपति  हारा  पाकिस्तान  को  सुचना  भेजने  में  हो  रहा  था  ।  समाचार  पत्तों  में  किये  गये

 दुकान  के  2.0  चाहे  उसने  स्वीकार  किया  है  अथवा  मैं  जानना  चाहूंगा  हूं  कि  क्या  यह  मामला
 उचित  जांच के  लिए  केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग  को  सौंपा  जायेगा  क्योंकि  इसमें  दिल्ली  का  एक  उद्योगपति

 mada  है  ?

 श्री  उमाशंकर  दीक्षित  :  उसके  स्वयं  के  वक्तव्य  तथा  aa  तक  की  गई  पूछताछ  के  परिणामस्वरूप
 ग्न्य  स्त्रोतों

 से  प्राप्त  सूचना  उठ  उसने  दिल्ली  के  तथाकथित  उद्योगपति  से  5000  रुपये  ठगे  हैं

 श्री  एस०  एम०  बनर्जी
 :

 यह  उद्योगपति  कौन  है  ?
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 श्री  उमाशंकर  दीक्षित  :  हम  इस  समय  उसका  नाम  नहीं  बता  सकते  वह  एक  छोटा  उद्योगपति

 है  जो  कोई  छोटा  मोटा  व्यापार  चला  रहा  है  ।  संबंधित  व्यक्ति  के  गतिविधियों  शादी  के  बारें  में

 कोई  सनसनीखेज  बात  नहीं  है  ।  इस  बारे  में  पूछ  ताछ  चल  रही  है  ।  माननीय  सदस्य  AT  वात  पर

 विश्वास  करें  कि  इस  समय  संदेह  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।

 at  एस०  एम०  बुर्जों  :  मैं  प्रा पका  संरक्षण  चाहता  हू  ।

 इस  मामले  में  मंत्री  महोदय  ने  स्वीकार  किया  है  कि  एक  उद्योगपति से  5000 रुपये  टग  गये

 हमारी  सुचना के  यह  विशेष  उद्योगपति  श्री  हसन  का  उपयोग  अपने  व्यापार  तथा

 पाकिस्तान  को  कुछ  सूचनाएं  भेजने  के  लिए  करता  था  ।  इसलिए  उसने  उसे  5000  रुपये  दिये  थे  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  विशेष  उद्योगपति  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  अ्रथवा  नहीं  ?  वह

 इस  कांड  से  संबंधित  है  ।

 एक  मानो  सदस्य  :  क्या  उससे  पुछ  ताछ  की  गई

 श्री  उमाशंकर  दीक्षित  :  उससे  Tears  की  गई  है
 ।

 इस  समय  प्राप्त  जानकारी के  अनुसार  वह

 उसका  धोखेबाजी का  शिकार  zat  है

 श्री  शंकर  राव  साबित  आपराधिक  प्रकिया  संहिता  में  अपराध  क्ति  का  अर्थ  मेजिस्टेंट  के

 समक्ष  अपराध  स्वीकृत  करना  होता  इस  व्यक्ति  ने  मैजिस्ट्रेट  के  समक्ष  अपराध  स्वीकृति नहीं  की  है  ।  उसने

 पुलिस  के  समक्ष  श्रवश्य  अपराध  की  स्वीकृति  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  उसने  पुलिस  के  समक्ष  अपराध

 स्वीकृति की  है  शर  यदि  तो  वह  क्या है  ?

 श्री  उमा  शंकर  दीक्षित  :  उसने  इतने  परस्पर  विरोधी  बयान  दिये  हैं  कि  उससे  माननीय सदस्यों

 का  मनो  जन  हो  सकता  है  परन्तु  सच्चाई  का  पता  नहीं  चलेगा

 EY Lo 1% J  महोदय  मेरे  विचार  में  इतना  पर्याप्त  है  ।

 राजकोट  गुजरात  में  टेलीविजन  केन्द्र  की  स्थापना  करने का  प्रस्ताव

 *142  शी  हरविन्द  एम०  पटेल

 श्री  डी०  पी०  जडेजा

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गुजरात  राज्य  में  टैलीविजन  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 अर

 यदि  a,  तो  यह  कब  स्थापित  किया  जाएगा

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्रालय में  उप-मंत्री  धर्मवीर  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उटताਂ  ।

 Shri  Arvind  M.  Patel:  The  hon.  Minister  has  replied  in  a  very  usual  way  that  the
 question  does  not  arise.  I  want  to  know  the  reasons  for  the  indifference  shown  towards
 Saurashtra  region  in  thic Ulla  respect  ?
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 सूचना  प्रसारण  मंत्री  धारो  प्रश्न  सौराष्ट्र  केत  की  उपेक्षा  करने  का  नहीं

 बड़ी  संख्या  में  टेलीविजन  केन्द्रों  को  स्थापित  करने  का  है
 ।

 दुर्भाग्यवश  पांचवीं  योजना
 के

 प्रारूप  से  लगता  है

 कि  हम  ate  स्थानों  में  टेलीविजन  केन्द्र  स्थापित  न  कर  पायेंगे  ।

 श्री  पी०  जी०  मावलंकर  :  क्या  यह  इस  कारण है  कि  सरकार  गुजरात  के  कुछ  अन्य  स्थानों  में  टेलीविजन

 केन्द्र  स्थापित कर  रही  है  ?

 श्री  ago  Fo  गुजराल  :  यह  विभाग  नाडिया  के  निकट  कम  शक्तिशाली  स्टेशन  स्थापित  कर  रहा  है

 गुजरात  के  कुछ  भाग  को  बाद  में  उपग्रह  प्रसारण  कार्यक्रम  के  प्रस्तुत  लाया  जायेगा ।  टेलीविजन  केन्द्रों  के

 नक्शों में  गुजरात  को  जायेगा  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  The  hon.  Minister  has  stated  that  there  is  no  question

 of  establishing  TV  Stations  in  Gujarat.  As for  the  rest  of  the  Country,  has  the  Govern-
 ment  decided  as  to  in  which  States  the  TV  Stations  will  be  established  and  when  they

 will  start  functioning  ?

 Shri  I.  K.  Gujral  :  The  Fifth  Plan  has  not  been  finalised  yet  but  only  two  or

 three  Stations  will  be  established  under  this  Plan.  At  present  Patna,  Hyderabad  and

 Cuttack  are  under  consideration.

 लघ  उद्योग  क्षत्र  में  ata  को  स्थापना

 *  143.  श्री  आर  वो ०  स्वासोनाथन्  :

 श्री  प्रसन्न साइ  मेहता  द

 क्या  श्रौद्पोगिक  विकास  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  लघु  उद्योग  क्षेत्र  में  )  क्षेत्र  नामक  ऐसा  क्षेत्र  स्थापित  करने  का

 विचार कर  रही  है  ऐसे  उद्योगों को  सम्मिलित  किया  जाएगा  जिनसे  एक  लाख  रुपये से  कम  मूल्य

 के  स्थापित  संयंत्र  शौर  मशीनें  हों  ?

 यदि  तो  इस  बारे  में  भ्रांति  निर्णय कब  तक  किया  जाएगा ;  शर

 ऐसा  करना  किस  सीमा  तक  सहायक  होगा  ?

 श्रौर्योगिक  विकास  dara  में  उप-मंत्री  जियाउरंहसान  :  नहीं  ।

 व  प्रश्न नहीं  उठते  ।

 श्री शरार  बी०
 स्वामीनाथन मैं  जान

 सकता  हूं  कि  सरकार  का  विचार  इन  उद्योगों
 को

 कहां  तक  सहायता  देने  का  है  ?

 श्री  जिया उर हमा  अंसारी  :  ये  उद्योग  लघु  उद्योग  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  कराते  हैं  प्रौढ़  इन  उद्योगों  को  सहायता

 देने  के
 लिए  उपलब्ध  सभी  सुविधाएं  इन  लघुतम  उद्योगों  को

 भी
 उपलब्ध  की  जाएंगी

 ।

 साम्प्रदायिक  घटनाओं  को  रोकने  में  असफलता  पर  कार्य  |  हो
 *  144.  श्री  एच०  एम०  पटेल  :

 श्री  विश्वनाथ  झुझनवाला
 :

 क्या  गह  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  20  1973  के  42.0  में  प्रकाशित

 इस  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  किसी  भी  राज्य  सरकार  ने  देश  के  विभिनन  भागों में  साम्प्रदायिक



 21  1973

 घटनाओं को  रोकने  में  सफलता  पर  कभी  तक  मजिस्ट्रेट  और  पुलिस  शअ्रधीक्षक जैसे  किसी  प्रवर  अधिकारी के  विरुद्ध

 अनुशासनात्मक कायें वाही  नहीं  की

 यदि  तो  सरकार  को  इस  बारे  में  राज्य  सरकारों से  '  कोई  रिपोर्ट  मिली  तो  वह  क्या  है  ;

 कौर

 सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह  data  तथा  कामिक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राम  निवास  जी  श्रीमान ।
 कौर  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद  ने  सिफारिश  की  थी  कि  साम्प्रदायिक  दंगों  को  न  होने  देने  अथवा  रोकने के  लिये

 तुरन्त  कार्यवाही  करने  हेतु  जिला  मजिस्ट्रेटों  तथा  पुलिस  निरीक्षकों  को  निजीरूप  में  उत्त  रदायी  ठहराना  चाहिए

 तुरन्त  तथा  कारगर  कार्यवाही  करने  में  उनके  श्रसफल  रहने  पर  उनके  कर्तव्यों की  अवहेलना

 समझा  जाना  चाहिए at  तदनुसार  संबंधित  अधिकारियों  के  विरुद्ध  की  जानी  चाहिए  ।  उपयुक्त

 वाही  करने  के  लिये  सिफारिश  को  यथोचित रूप  से  राज्य  सरकारों  को  बता  दिया गया  था

 2.  साम्प्रदायिक  दंगों  से  निपटने  के  संबंध  में  विभिन्न  भ्र धि कारियों  के  विरुद्ध  की  गई  कार्यवाही के

 बारे  में  सूचना  प्रस्तुत  करने  के  लिये  समय  समय  पर  राज्य  सरकारों  से  अ्रनुरोध  किया  गया  1967

 से  1973  तक  की  प्रवधि के  बारे  में  कुछ  राज्यों  तथा  संघ  राज्यों  क्षेत्र  प्रशासनों  से  पूर्ण  सूचना  प्राप्त  हो  गई

 att  इन  राज्यों  में  वरिष्ठ  ग्रधघिकारियों  के  विरुद्ध  की  गई  कार्यवाही  का  ब्यौरा  अ्रचलग्त च्  में  जाता

 अनुलग्नक-छ

 21  1973 को  उत्तर  के  लिये  लोक  सभा  तारांकित  प्रश्न  स०  144

 नन्

 राज्य  का  नाम -  की  गई  कार्यवाही

 1.  आंध्र  प्रदेश  1.  सब  डिवीजनल  मजिस्ट्रेट  चेतावनी दी  गई (  1
 से

 पुलिस  उप-निरीक्षक  (1)  चेतावनी दी  गई

 2.  मध्य  प्रदेश  पुलिस उप  महा  निरीक्षक  (1))  इन  अधिकारियों  से  स्पष्टीकरण
 a  सब  डिवी  Fareed  (1)  |  प्राप्त  किये  गये  हें  तथा  मामला

 3.  पुलिस  निरीक्षक  (2)  J  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 3.  महाराष्ट्र  1.  सब  डिवीजनल  पुलिस  (1)  भविष्य में  अधिक  सावधानी

 अधिकारी
 (2)

 ह  बरतने  की  चेतावनी  दी  गई

 (1) J  मामले की  जांच  हो  रही  है  ।

 4.  केरल  1.  पुलिस  उप-निरीक्षक  (1)  निलंबित किया  गया  है

 टिप्पणी  :  (1)  हिमाचल  त्रिपुरा  राज्यों  तथा  संघ

 राज्य  क्षेत्रों
 में  किसी  अधिकारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  नहीं  की  गई
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 (2)  अरन्य राज्यों  के  संबंध  में  वरिष्ठ  अधिका  रियों  के  विरुद्ध  की  गई  कार्यवाही के करे  संबंध  में  उपलब्ध

 सूचना
 से

 प्रतीत  होता  है  कि  बिहार  सरकार  छः  मजिस्ट्रेटों  के  मामलों  पर  विचार  कर  रही

 तथा  गुजरात  सरकार  ने  एक  जिला  मजिस्ट्रेट से  कहा  है  कि  भविष्य में  अधिक  सावधानी

 wa  ।  एक  पुलिस  उप  महा  निरीक्षक  की  भर्त्सना की  गई  हैदर  एक  पुलिस  निरीक्षक

 को  फटकारा है  ।

 श्री  एच०  एस०  पटेल  :  विवरण  से  स्पष्ट  है  कि  वरिष्ठ  afar  को  कोई  दंड  नहीं  दिया  गया  जबकि

 कनिष्ठ लोगों  को  दंडित  किया  गया  कौर  maw  बार  काफी  कर्मचारियों  की  सेवाए  और  पदोन्नतियों  समाप्त  की

 गई  हैं  ।  विवरण  में  यह  भी  नहीं  बताया  गया  कि  जिन्हें  चेतावनी  दी  गई  वह  कब-कब दी गईं दी  गई  प्रौढ़  जिनसे

 करण  मांगा  गया  था  वह  कब-कब  मांगा  TAT  गड़बड़ी  कब  हुई  शरर  स्पष्ट  रण  मांगने  की  स्थिति  तक  कितना

 समय  लगा--यह सब  सूचना  न  होने  के  कारण  विवरण  ५  हैं--जेसे  मध्य  प्रदेश  के  बारें  में  बताया  गया  है  कि  पलिस

 के  उप  महानिरीक्षक झर  सब-डिवीजनल  मजिस्ट्रेट  से  स्पष्टीकरण  मांगा  गया  था  ate  मामला  राज्य

 सरकार  के  पास  लंबित  है--तो वहां  गड़बड़ी  कब  डीजल  कौर  स्पष्टीकरण  कब  मांगें  गए ग्र ौर  राज्य  सरकार  इन

 पर  कब  से  विचार  कर  रही

 att  रामनिवास  frat  राष्टीय  एकता  परिषद् की  सिफारिश  थी  कि  ग्रीवा  sata  जिलाधीश

 प्रौढ़  पलिस  जो  शांति  ate  व्यवस्था  के  प्रभारी  साम्प्रदायिक  दंगे  रोकने  के  लिए  तरन्त  कार्रवाही  करने

 कने  लिए  व्यक्तिगत  रुप  में  जिम्मेदार  ठहराया जाये  कौर  यदि  ये  दंगे  हों  तो  उन्हें  सख्ती  से  दबा  दिया  जाये  ।

 राज्य  सरकार  को  A  ०३ ह  दिये  जाने  के  वें  इन  सिफारिशों  की  भावना  के  अनुसार

 वाही कर  रही  है  जैसा  कि  विवरण  के  परिशिष्ट  से  स्पष्ट  है  वरिष्ठ  श्रधिकारयिों  के  विरुद्ध

 समय  पर  कार्यवाही  की  जाती  रही  है  न  केवल  कनिष्ठ  अधिकारियों  9.0  saw  मामलों  में  सब  डिविजनल

 मजिस्टेंट  ate  पलिस  aia  के  विरूद्ध  भी  कर्तव्यों का  पालन  न करने  के  कारण

 कार्यवाही की  जाती  रही

 जहां  तक  इन  मामलों  में  विलम्ब  की  बात  इस  संबंध  में  जानकारी  मेरे  पास  नहीं

 प्रदेश  के  बारे  में  भिलाई  में  26  जनवरी  1970  को  हुए  साम्प्रदायिक  दंगों  के  बारे
 में  राज्य  सरकार  ने

 तत्कालीन  पुलिस  अधीक्षक  से  स्पष्टीकरण  मांगा  था  शर  यह  मामला  अभी  विचाराधीन है  |

 1971  में  सिडनी  में  हुए  दंगों  के  बारे  में  राज्य  सरकार  ने  एक  डी  भाई  एक  पलिस  afters  भर

 एक  सब डिविजनल  मजिस्ट्रेट  से  स्पष्टीकरण  मांगा  था  और  यह  मामला  प्रभी  विचाराधीन

 श्री  एच०  एम०  पटेल  :  मंत्री  महोदय  ने  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  की  सिफारिश  पढ़  कर  सनाई

 qed  उसके  जो  शब्द  ध्यान  देने  लायक  हैं  वे  यह  हैं

 ae
 सिफारिश  की  जाती  है  कि  साम्प्रदायिक  दंगों  को  न  होने  देने  या  we उन्हें  रोकने

 के  लिए  तुरन्त  कार्यवाही  करने  के  लिए  जिलाधीश  ate  पुलिस  siitere  को  व्यक्तिगत  रूप  में  जिम्मेदार

 ठहराया  जाये  oe  निरोधात्मक  कौर  प्रभावी  कार्यवाही
 न

 करने  पर  इसे  गतंव्य  की  उपेक्षा  समझते  हुए

 तदनसार  कार्यवाही की  जानी

 मध्य  प्रदेश  के  बारे  में  1970  शौर  1971  में  हुए  दंगों  के  संबंध  में  स्पष्टीकरण  मांगने  की

 वाही  को  ऐसे  देंगे  रोकने  के  तुरन्त  की  गई
 कार्यवाही  माना माना  जा  सकता  है  ? FQ’  दूसरे  उन्होंने  कहा

 ञ  ay
 है  कि  सभी  राज्यों  वृ  oy  जा  रहो  का कायें वाही  की  WIA  जनक  में  स्पष्ट  उल्लेख  है  ।
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 30  1895  मौखिक  उत्तर

 पल

 विवरण  के  अनुसार

 हिमाचल  त्रिपुरा  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों

 में  किसी  अधिकारी  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 निःसंदेह  विवरण  से  ag  स्पष्ट  नहीं  है  कि  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  ने  जिस  प्रभावी  कार्यवाही  की

 की  वह  की  जा  रही

 मंत्री  महोदय  स्वयं  ही  बतायें  कि  क्या  की  गई  कार्यवाही  वास्तव  में  प्रभावी  ate  तुरन्त  की

 गई  है  कौर  क्या  इनसे  भविष्य  में  ऐसे  दंगे  रुक  जाएंगें  ?

 sit  राम  निवास  मिर्धा  :  विवरण  में  मैंने  बताया  हैं  कि  हिमाचल  नागालैंड

 त्रिपुरा  शर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  अधिकारियों  के  विरुद्ध कोई  कार्यवाही  नहीं  गई  है

 परन्तु यह  कहना  कि  राज्य  सरकारों  ने  ढील  बर्ती  है  संभव  नहीं  है  क्योंकि  यद्यपि उन  राज्यों  में  गंभीर  र  घटनाएं

 हुई  हैं  कौर  वहां  अधिकारियों  ने  पूर्ववर्ती  कार्यवाही  नहीं  की  है  तरन्त  इस  संबंध  में  सुचना  उपलब्ध  नहीं  हैं  गौर
 उनके  विरुद्ध किसी  कार्यवाही  को  न  किया  जाना  यह  बात  सिद्ध नहीं  करता  ।

 तो  एच  ०
 एम

 ०
 पटेल

 :
 क्या  वह  यह  कह  सकते  हैं  कि  जांच  की  गई  थी  प्र ौर उन्हें  कत्तव्य का  पालन

 न  करने  का  दोषी नहीं  पाया  गया  ।  यह  स्पष्ट  बात  ही  हमें  संतुष्ट  कर  सकती  है  ।  यह  कहना  कि

 वाही  नहीं  की  न  का  भ्र थे  बिल्कुल
 भिन्न

 श्री  राम  निवास  मिर्धा
 :  इन  राज्य  सरकारों  ने

 हमें  सूचना  दी  है  कि  अधिकारियों के  विरुद्ध  किसी

 वाही  का  न  किया  जाना  इस  बात  का  द्योतक  नहीं  है  कि  अकर्तव्य  की  गंभीर  उपेक्षा  के  बावजूद  भी  उनके  विरुद्ध

 कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जहां  तक  गुजरात  का  संबंध  राज्य  सरकार ने  एक  जिलाधीश  को  अराग  तर

 ज  एक  डी  आईजी ०,  पुलिस  को
 कत्तव्य शील  रहने  कौर एक  पुलिस  शग्रधीक्षक की  निदा  करने  की

 वाही  की  है  रेड्डी  आयोग  ने  उक्त  दंगों  के  बारे  में  कफंयू  लागू  करने  में  जिलाधीश  द्वार  विलम्ब  किया  गया  बताया

 तथापि  ५
 के

 श्रीकुमार
 ने

 थोड़ी  हिचकिचाहट  दिखाई  है
 जो  शायद  उसके  अनुभवहीन  होने

 श्र  उसके  यह  समझने  के  कारण है  कि  उच्चतर  अधिकारियों  की  प्रतीक्षा  करना  बेहतर  होगा  ,  अनुभव

 होने  से  यह  कार्यवाही  जानबूझकर  की  गई  नहीं  मानी  जा  सकती  अतः  हमें  यह  मामला  यहीं  ठप्प  कर  देना

 चाहिए ।”  प्रत्येक  मामला  अपनी  प्रकार  का  होता  है ग्रौर  उस  पर  वैसे ही  कार्यवाही  की  जाती  राज्य

 सरकारें उचित  जांच  के  जहां  अ्रावश्यक  होता  है  कार्यवाही  प्रवीण  करती

 श्री  एच०  एस०  ग्न्य
 राज्यों

 के
 बारें  में  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  है  क्योंकि  विवरण  में  केवल  यही

 लिखा  है  कि  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ।

 श्री  पील  सोदी  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  हैकि  कार्यवाही  न  किए  जाने  का  ad  feet  कार्यवाही  का

 न  किया  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय :  बेठ  जाएं  |

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  Has  the  Central  Governme  dvis  the  State  Govern-

 ments  not  to  conduct  judicial  enquries  on  Communal  riots  2  vhere  such:  enquires  have
 been  completed,  then  reports  may  not  be  published.  Is  it  aware  that  judicial  enquiry
 was  held  on  Jabalpur  riots  and  its  report  has  yet  to  be  published  ?  Same  is  the  case  of

 Tellicherry  riots.
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 Shri  Ram  Nivas  Mirdha:  No  Sir,  it  is  not  correct.  It  is  upto  the  discretion  of  State

 Governments  to  decide  when  to  publish  enquiry  reports  or  not  to  publish  them  at  all.

 They  do  as  they  deem  fit.

 परमाणु  उर्जा  इलेक्ट्रोनिक्स  मंत्री  ,  पन्त  रक्षा  मंत्री  इन्दिरा  गांधी )  : मैं  श्री  पटेल

 से  इस  बात  पर  सहमत  हूं  कि  राज्यों  के  स्तर  पर  जिस  प्रकार  इन  पर  कार्यवाही  होती  है  हम  उससे  संतुष्ट

 नहीं  कठिनाई  यह  है  कि  राज्य  सरकारों  के  कार्यकरण  में  हम  कहां  तक  दखल  दे  सकते  हैं  ।  हमने  अधिक

 कठोर  कार्यवाही  कौर  शीघ्र  रोकथाम  करने  के  उपाय  करने  के  लिए  अनुदेश  दे  रखे  हैं  परन्तु इन  पर  परमल  न  हो

 तब  हमें  जागें  क्या  करना  है  इस  पर  शायद  हम  जैसाकि  मैं  पहले भी  सुझाव  दे  चुकी  हूं  विपक्षी दलों  के  carat

 के  साथ  चर्चा कर  सकते  हैं  झर  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंच  सकते  हैं  ताकि  हमारी  कार्यवाही  को  हस्तक्षेप न
 समझा  जाए |

 श्री  एच
 ०

 एम
 ०

 पटेल  :  मैं  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  का  स्वागत  करता  हूं  ग्रोवर  चाहता  हूं  कि  यही  बात

 खुले  प्राम  कही  जाये  कौर  सरकार  का  ऐसे  प्रश्नों  पर  यही  रवैया  होना
 *

 चाहिये  ताकि  विपक्षीदल  ak
 विधायक  इस  बात  पर  अपनी-ग्लानि  सरकारों  पर  बल  दे  सकें ।  इसका  बहुत  अच्छा  प्रभाव होगा  परन्तु  यदि

 यही  कह  कर  बात  समाप्त  कर  दी  जाये  कि  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गईਂ  तो  यही  लगता है  कि  राज्यों में

 सब  ठीक  है  इसका  तो  बिल्कुल  उलटा  प्रभाव  पड़ेगा

 श्री  पीलू  भी दी  :  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  के  संदर्भ  में  कया  मैं  एक  सुझाव  दे  हूं  ?

 श्रध्यक्ष  महोदय
 :

 उनका  वक्तव्य  बिलकूल  स्पष्ट  है  ।  जब  हमें  प्रश्न  पर  चाहिये  ।

 श्री  पीलू  मोदी
 :  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  महत्वपूर्ण  मामले पर  केन्द्र  में  सत्तारूढ़  राज्यों  में

 दल  पर  पर्याप्त  प्रभाव  डाल  सकता  है  प्रौढ़  क्योंकि  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  विषय  है  इस  परਂ
 राष्ट्रीय  मत  तैयार  करके  उस  पर  प्रबल  करना  चाहिये  ।  a

 श्री  समर  मैं  काफी  समय  से  आपका  ध्यान  श्रावित  करने  का  प्रयास  कर  रहा  हूं  ।  गृह  मंत्रालय
 को  दिए  गए  भ्रांकड़ो ंके  भ्र तु सार  इन  दंगों की  संख्या  1970  में  521,  1971 में  321;  1972 में  240  भ्र ौर

 ध  उप 1973  में  जून  तक  104  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  है  घस  कितने  व्यक्ति  हताहत  कितनी  सम्पत्ति

 की  हानि  कितने  व्यक्ति  पकड़े गये  कौर  कितने  को  दंड  दिया  गया  विभिन्न  राज्यों  में  अधिकारियों

 श्रघच्यक्ष  महोदय :  यह  प्रश्न  संगत

 श्री  पील  मोटी
 : श्री गुह

 जानना  चाहते  हैं  कि  कर्त्तव्य
 की  उपेक्षा  के

 लिए  कितने  व्यक्तियों को  दंड  दिया
 गया  |

 अध्यक्ष  महोदय  : मेरे  विचार  में  श्री  गह  का  यह  आशय  टीं  क्या व  ही  जानना  चाहते  हैं  ?

 सरकारों  ने  दोषियों को थी  समर  गृह  :  जी  में  इस  संदेह  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  र

 पकड़  कर  दंड  देने  की  कार्यवाही  की  यदि  तो  कितने  व्यक्ति  पकड़े गए  तथा  दंडित  किए  गए

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  निर्दिष्ट  सिद्धांतों  के  ata  विभिन्न  अ्रधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 गई

 §
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 at  राम  निवास  मिर्धा :  वास्तव  में  यह  एक  —_——  इन  है  ake  इसकी  सूचना  मिलने  पर  ही  मैं

 इसका  उत्तर  दे  सकता  aa

 श्री  समर  गुह  :  क्या  श्रीमान्  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  कृपया  बैठ  जाएं  ।  मूल  प्रश्न  अधिकारियों  के  विरुद्ध  भ्रनुशासनात्मक  कार्यवाही  के
 बारे

 में  था  न  कि  दोषी  व्यक्तियों  के  बारें  में  ।  aaa  बाद  में  अपना  प्रश्न  बदल  दिया  शहरों  इसी  प्रश्न  का  उत्तर

 चुका

 at  समर  गृह  :  मैं  की  गई  कार्यवाही  का  ब्यौरा  चाहता  हूं  ।  कत्तव्य  की  उपेक्षा  कोई  हवाई  चीज

 नहीं है  ।  इसका  श्राधार  कतिपय  घटनाएं  हैं  ।  यदि  उन  घटनाओं के  arse  पर  आंकड़े दिए  गए  हैं  तो  हम

 सुनिश्चित  करना  चाहते  हैं  कि  कत्तव्य  की  उपेक्षा हुई  या  नही ं?

 mena  महोदय  :  मैं  बहस  में  नहीं  पड़ता  मंत्री  महोदय  इसका
 उत्तर

 ait  रस  निवास  स मिर्धा : मेरा मेरा  उत्तर  यही  है  कि  मूल  प्रश्न  वरिष्ठ  अधिकारियों  के  बारे  में  हैं  ।  जहां  तक  दंगों

 की  संख्या  ate  की  गई  कार्यवाही  का  प्रश्न  है  इस  का  पृथक  सूचना  मिलने  पर  ही  मैं  उत्तर  दे  पकेगा

 Award  of  Tamrapatras  to  Freedom  Fighters

 *146.  Shri  Lalji  Bhai:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  the  total  number  of  Tamrapatras  awarded  so  far  in  connection  with  the  25th

 Anniversary  of  Independence  indicating  the  names  of  the  persons  awarded  Tamrapatras;

 (0)  whether  the  attention  of  Government  hasbeen  drawn  to  a  news-item  published
 in  the  ‘Sewagram  dated  the  30th  July  that  35  per  cent  persons  out  of  them  are  not  eligible
 for  being  awarded  Tamrapatras;

 (c)  whether  the  Criminal  Investigation  Department  of  Delhi  Police  is
 conducting

 inquiries  against  36  persons  who  got  Tamrapatras;  and

 (d)  if  so,  the  facts  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  F.  H.  Mohsin):  (a)  Accord

 ing  to  information  so  far  available,  33529  Tamrapatras  have  been  awarded  till  the  31st,

 October,  1973.  It  is  not  possible  to  give  the  names  of  all  these  persons.  However,.
 names  and  other  details  regarding  the  recipients  of  the  award  are  given  due  publicity  by
 the  State  Governments/Union  Territory  Administrations  at  the  time  of  presentation.

 (b)  Yes,  Sir.

 (c)  and  (d)  Investigations  in  regard  to  a  complaint  alleging  that  36  persons  from

 Delhi  who  were  not  eligible  had  been  sanctioned  pensions  or  Tamrapatras,  are  being
 conducted  by  the  Delhi  Administration  through  Delhi a/WViils  Police.  The ATI  investigations

 Qiitakh  eee
 have  not  been  completed.  NULLAUIOC  action  will  be  taken  in  each  case  in  the  light  of  the

 enquiry  report.
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 I  con Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  Sir,  a  ANVIL  gratulate  Shri  Mohsin  for  his  reply  in  very

 Many  many  congratulations  to  him. good  Hindi.

 Shri  Lalji  Bhai:  In  this  process  33529  Tamrapatras  have  been  awarded  till  31

 October,  1973  while  35  per  cent  people  out  of  them  were  not  entitled  to  this  award.  May

 I  know  the  reasons  for  this  lapse  ?

 Minister  of  Home  Affairs  (Shri  Uma  Shankar  Dixit):  He  has  said  that  35  percent  of

 the  people  were  not  entitle  to  these  Tamrapatras.  But  we  have  not  said  that  35  per  cent

 people  to  whom  Tamrapatras  have  been  issued  are  not  entitled  to  these.  The  cases  in

 respect  of  which  complaints  have  been  received  are  being  looked  into.  We  will  be  able

 to  inform  him  as  soon  as  the  inquiries  are  complete.

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  Sir,  The  hon.  Minister  has  not  replied  to  the  question

 as  to  the  criteria  adopted  for  the  award  of  Tamrapatras.

 Shri  Lalji  Bhai:  May  I  know  the  number  of  Congressmen  as  well  as  non-congress-

 men  out  of  those  36  cases  against  whom  inquiry  is  being  conducted  ?  Secondly,  may
 I  know  the  action  taken  by  the  Government  to  see  that  there  is  no  such  lapse  in  future  ?

 Shri  Uma  Shankar  Dixit:  It  is  not  possible  for  us  to  give  these  details  untill  we

 get  information  about  these  36  cases.

 Shri  G.  Mavlankar:  May  I  know  the  number  of  those  who  have  declined  to

 accept  the  award  of  Tamrapatra  and  the  reasons  for  not  accepting  the  award  ?

 BS)
 श्री  एफ०  सच  मोहसिन :  हमारे पास  ऐसे  आठ  व्यक्तियों  के  नाम  ९ ह  जिन्होंने  ती स्रपन्न  स्वीकार

 ्र  | नहीं  किये  Q

 Shri  P.  G.  Maviankar:  After  the  hon.  Minister  was  congratulated  I  started  asking
 in  Hindi  with  the  hope  that  he  will  reply  in  Hindi  to  a  Question  asked  in  Hindi.

 Shri  H.  Mohsin:  I  may  reply  in  Hindi  if  the  hon.  Member  so  likes.  We  have

 got  a  list  of  8  persons  who  have  declined  to  accept  the  award.  I  may  give  the  names  if
 the  hon.  member  likes.

 Shri  P.  G.  Mavlankar:  Kindly  -tell  us  the  names.

 111४
 F.  H.  Mohsin:  1.  Shri  Ghasi  Ram  (Rajasthan)

 2  Shrimati  Anjana  Devi  Chaudhury

 Shri  Jagannath  Kakkar

 Shri  Narayana  Pallai

 Shri  K.  Kunju

 Shri  Achyuta  Nandan

 Haryana  Government  have  not  given  names  but  there  one  person  has  declined
 to  accept

 Mir  Mushtaq  Ahmed.
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 Shri  P.G  Mavlankar:  For  what  reasons  they  have  deciined  ?

 Shi  i  H.  Mehsin:  It  will  take  much  time.  If  time  is  allowed  I  may  give  these

 reasons.

 Shri  Piloo  Modi:  May  I  know  the  number  of  those  cases  who  have  applied  for  this

 award  and  have  furnished  their  particulars  but  have  not  been  awarded  Tamra  Patras  ?

 May  I  know  the  reasons  for  which  Tamra  Patras  have  not  been  awarded  to  those  in  res-

 pect  of  whom  cases  have  already  been  verified  »

 Shri  F.  H.  Mohsin:  All  those  who  are  freedom  fighters  and  are  getting  pensions
 should  be  awarded  Tamra  Patras.  Besides  those,  the  people  with  more  than  5  thousand
 income  should  also  be  awarded  Tamra  Patras.  Statewise  lists  have  been  prepared  in

 espect.  of  those  people  who  have  been  awarded  Tamra  Patras.  Tamra  Patras  are  awarded

 by  the  State’  Governments  not  by  Central  Government.

 थ्री  पीलू  मोदी  :  श्रीमति  इंदिरागांधी  नें  बहुत  से  ताम्रपत्र  दिये  हैं  ।

 Shri  F.  H.  Mohsin:  Prime  Minister  had  distributed  Tamra  Patras  for  the  first  time

 on  15th  August,  1972.  After  that  there  has  been  no  function  here  and  Tamra  Patras

 are  being  distributed  by  the  State  Governments.

 Shri  Piloo  Modi:  We  do  not  want  function.  We  need  Tamra  Patras.

 Shri  F.  H.  Mohsin:  Let  me  complete  my  reply.  In  those  States  where  the  distri-

 bution  of  Tamra  Patras  has  not  been  undertaken  in  a  proper  wa  ,  Home  Minister  has

 instructed  them  about  the  need  of  distribyting  Tamra  Patras.

 थ्रो ०  मधु  दंडवते  :  क्या  1946  की  क्रांति  में  भाग  लेने  वाले  रायल  इंडियन  नैवी के  किसी  सदस्य  को

 ताम्रपत्र  दिया  गया  है  ?  यह  देश  के  लियें  बड़े  शर्म  की  बात  है  कि  रायल  इंडियन  नैवी  के  किसी  भी  सदस्य

 को  ताम्रपत्र  नहीं  दिया  गया  है  ।  मंत्री  महोदय  इसका  स्पष्टीकरण  we  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न

 मंत्री  महोदय  इसका  उत्तर

 श्री  एस
 ०

 एम
 ०

 बनर्जी  :  मैं  भी  यही  प्रश्न  पूछना  चाहता  था यह  उन  लोगों  के  विषय  में  जिन्होंने  ब्रिटिश

 शासकों  के  समय  में  यहां  क्रांति  की  ।  ब्रिटिश  शासकों  ने  इसे  गदर  कहा  ।  क्या  यह  सच  हैं  कि  जिन  लोगों

 ने  ब्रिटिश  साम्राज्य  के  विरुद्ध  विद्रोह  किया  था  उनमें  से  किसी  को  भी  ताम्प्रपन्न  नहीं  दिया  गया  है  वे  लोग

 रायल  इंडियन  नैवी  के  सदस्य  Ti  क्या  यह  सच  है  प्रथम  नहीं  ?

 श्री  उमा  शंकर  दीक्षित  :  मैं  इस  विषय  में  थोड़ी  सी  जानकारी  देना  चाहता  हुं  ।  क्योंकि  प्रत्येक  मामले का  सही

 महत्व  निश्चित  करना  संभव  नहीं  था  इसलिए श्री  शाहनवाज  खां  की  भ्रध्यक्षता  में  इन  मामलों  पर  ध्यान  देने

 के  लिए एक  समिति  बनाई  गई  ।  are  हिंद  फौज  के  सैनानी  सिविलियन .  .  .

 श्री  एस०  एस०  बनर्जी  :  मैं  रायल  इंडियन  नैवी  की  बात  कर  रहा

 श्री  उसा  शंकर  दीक्षित
 :

 मुझे  गेंद  है  ।

 एफ ०  एच  ०  जिन  लोगों  को  ताम्रपत्र  दिये  गये  हैं  उन  सभी  की  सूची  हमारे  पास  उपलब्ध

 इन  लोगों  की  अलग  से  कोई  सूची  हमारे  पास  नहीं  है  क  ०  ee
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 प्रधान  परमाणु  ऊर्जा  इलैक्ट्रोनिक्स  मंत्री  तथा  श्रग्तरिक्ष  मंत्री  (sit  ती
 इंदिरा  :

 आजाद  हिंद  फौज  के  सैनानी  तथा  रायल  नैवी  दोनों  को  पेंशन  योजना  में  सम्मिलित किया  गया  है  कौर  इसलिये
 वे  भी  ताम्रपत्र  प्राप्त  करने  के  अधिकारी हैं  ।  उन्हें  ताम्रपत्र  दिये  गये  हैं  अ्रथवा  यह  वात  हमें  राज्य  सरकारों

 से  मालम  करनी  पड़ेंगी ।

 mane  लाइसेंसोंਂ  के  लिए  श्रनिर्णोत  आनन  पत्र

 *  149.  श्री  के  ०  एस०  चावड़ा :  क्या  औद्योगिक विकास  मंत्री  यह यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 निम्नलिखित  श्रेणियों  के  श्रौद्योगिक  लाइसेंसो ंके  लिए  अनिर्णीत  पड़े  आवेदन  पत्तों की  वर्तमान

 स्थिति  क्या  (i)  तीन  माह  से  अ्रधिक  तथा  6  माह  से  कम  से  अनिर्णीत  पड़े  ७  (il) 6  माह

 और  इससे  अधिक  wd  एक  वर्ष  से  कम  समय  से  श्रनिर्णीति  पड़े  आवेदन-पत्न  (iii)  एक  वर्ष  तथा  इससे

 अधिक  समय  से  अनिर्णीत  पड़े  आवेदन  पत्र  ;  ait

 एक  ay  से  अधिक  समय  से  अनिर्णीत  पड़े  आवेदन-पत्तों  गबर  कब  तक  निर्णय  किये  जाने  की
 तै

 matte  विकास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  sara  कुमार  1  1973  को

 तीन  माह  से  अधिक  कितु  6  माह  से  कम  के  आवेदन  पत्न  724,  6  माह  से  अधिक किन्तु  1  वर्ष  से  कम  समय

 से  अ्रनिर्णीत  wade  पत्न  881,  तथा  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  ग्र निर्णीत  पड़े  आवेदन पत्न  147  2

 इन  आ्रावेदन  पत्रों  को  निपटाने  के  संभव  यथाशीघ्र  प्रयास  fer  जा  हैं  ।

 श्री  के  ०एस  ०  चावड़ा  :  सरकार ने  1  को  तथा  इसके  पश्चात  प्राप्त  sa  आवेदन  ५ पत्न  के  निपटान  के

 लिये  एक  संशोधित  प्रक्रिया  निर्धारित  की  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  1  1973  से  पूर्व  प्राप्त  हुइ

 तथा  ardent के  निपटान  के  लिये  एक  विशेष  तंत्र  की  स्थापना  मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  मंत्री

 महोदय  औद्योगिक  लाइसेंसों के  लिये  ग्र निर्णीत  आवेदन  cat  के  निपटान  के  बारे  में  महीने में  एक

 प्रेस  नोट  जारी  करने  की  वांच्छनीयता  पर  विचार  करेंगे  ?

 श्री  प्रणव  कुमार  :  जहां  तक  नई  प्रक्रिया  की  बात  तंत्र ने  औद्योगिक  तथा  परियोजना

 श्रीमती  के  लिए  सचिवालय  के  रूप  में  1  नवम्बर  1973  से  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  वे

 समिष्ठ  आवेदनों  पर  विचार  और  समय  सीमा  पहले  ही  निर्धारित कर  दी  गई  है  ।  यह  प्रेस  में  अ्रधिसु चित

 कर  दिया गया  है  कि  समिति  आवेदनों की  स्वीकृति  में  एकाधिकार तथा  प्रतिबंधात्मक  व्यापार  भरतरिया
 |

 ama की  मंजरी  सहित  तथा  मंजरी  के  बिना  कितना समय  लगेगा

 भ्र निर्णीत  मामलों  के  संबंध  में  पूंजीगत  वस्त्रों  आदि  की  मंजूरी  के  मामलों  में  90  एकाधिकार

 तथा प्रतिबंधात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  प्रयोग  की  मंजूरी के  बिना  120  दिन  तथा  मंजरी  सहित  150  दिन  का

 समय  लगेगा भ्र निर्णीत  आवेदन  पत्तों  की  स्थिति  बताते  हुए  मासिक  प्रेस  नोट  जारी  करना  उचित  नहीं

 होगा

 at  विक्रम  महाजन  यदि  सरकार  द्वारा  निर्धारित  समय  में  भ्रावेदन  cal पर  निर्णय  नहीं  किया  जाता

 है  तो  सरकार  का  विचार  सम्बद्ध  अधिकारियों  नी Tar  era,
 विरुद्ध  कार्यवाही  करने  का  दूसरे  शब्दों

 में  उन्हे  क्या  दंड  दिया  जायेगा
 ?
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 21  1973  मौखिक  उत्तर
 ह  ee

 att  megane  मुखर्जी  ः  वास्तव  में  ज
 ree  पर  निर्णय  करने  के  लिये  समय  निर्धारित

 गया  तब्
 ब  नई  प्रणाली  के  पीछे  यही  धारणा  है  कि  विलम्ब  के  लिये  उत्तरदायित्व निश्चित  किया  जाये

 विलम्ब  की  स्थिति  में  ग्रावश्यक  कार्यवाही  की  जायेंगी  ।

 Sto  हरिप्रसाद  शर्मा  क्या  सही  है  कि  पेट्रोलियम रसायन  मंत्रालय  में  सबसे  झ्र धिक

 झ्रावेदन पत्न  अनिर्णीत  पड़े  जिन  पर  कभी  निर्णय  किया  जाना  है
 ?

 श्री  प्रणव कुमार  मुखर्जी  जी  vet  रसायन  विभाग का  सुची  में  a  थान  वाणिज्य  तथा

 हमारे  wat  मंत्रालय  में  ग्रसित  ग्रा वेदन पत्न  अनिर्णीत  पड़े

 में  उद्योग श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  इन  भ्र निर्णीत  भ्रावेदनपत्नों  में  पश्चिम  बंगाल  उद्योग  स्थापित  करने के  लिये

 कितने  आवेदन  इस  अवधि  में  पश्चिम  बंगाल  के  लिये  कितने  लाइसेंस  मंजर  गये  हैं
 ?

 श्री  प्रणव  कुमार  मुखजी  :  वास्तव  गत  सप्ताह  हमने  एक  ऐसे  ही  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  है  ।

 यह  प्रश्न  विभागवार  अ्रनिर्णीत  आवेदन  पत्तो ंके  विषय  में  राज्यवार  wine  बताना  मेरे  लिये  संभव

 नहीं है  ।

 हो  भागवत झा  न्या साद  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  गत  ag  मंजूर  किये  गये  कुल  लाइ

 सांसों  मेंसे  54  प्रतिशत  महाराष्ट्र  अर्थात  बम्बई  मिले  5  प्रतिशत  पश्चिम  बंगाल  10  प्रतिशत

 पंजाब  श्र  हरियाणा के  एक  प्रतिशत  उत्तर  प्रदेश  को  बिहार  झ्रासाम  तथा  अन्य  राज्यो ंको  एक  भी

 सस  नहीं  मिला  क्या  इस  संतुलन  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  शझनिर्णीत  लाइसेंसों  पर  विचार  करेगी  ?

 क्या  लाइसेंस  मंजूर  करते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायेगा
 ?

 माननीय  सदस्य  ने औद्योगिक  विकास  ate  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  संतरी  सी  सुब्रहमण्यम )
 जो  wins  दिये  हैं  उनके  बारे  में  मैं  पूरी  तरह  से  भ्राश्वस्त  नहीं  हूं  ।  महाराष्ट्र के  54  प्रतिशत

 सस  नहीं  दिये  गये  परन्तु  जो  लाइसेंस  तथा  श्राश्यपन्न  सरकार  दे  रही  है  उनमें  से  निश्चय  ही

 को  प्रतीक  लाइसेंस  मिल  रहे  हम  इस  बात  पर  ध्यान  दे  रहे  हैं  कि  सभी  राज्यों  को  उनका  उचित

 भाग  प्राप्त हो  ।

 श्री  भागवत झा  ate  :  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  को  1  प्रतिशत  atk

 आसाम  को  एक  भी  लाइसेंस  पश्चिम  बंगाल  की  5  प्रतिशत  .  पंजाब  तथा  हरियाणा  को  10  प्रतिशत

 तथा  सबसे  प्रतीक  54  प्रतिशत  लाइसेंस  महाराष्ट्र  को  मिले  मंत्री-महोदय  कृपया  सही  झांकने  बतायें  ।

 श्री  सी  ०  सुब्रहमण्यम  मेरे  विचार  से  ये  gine  सही  फिर  यदि  श्राप  कोई  अलग  से  प्रश्न

 पूछ  तो  मैं  जानकारी  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  भागवत झा  अज़ाद  :  मैं  प्रश्न  पुछ
 r
 g  |  मंत्री  महोदय  इसका  उत्तर  अलग  से  प्रश्न

 क्यो ं?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  अनिर्णीत  आ्रावेदनपत्नों  के  बारे में

 श्री  सी ०  सुब्रहमण्यम  भ्र निर्णीत  श्रावेदनपत्नों के  बारे में  है  ।  माननीय  सदस्य  मंजर  झ्रावेदनपत्नों

 के  बारे  में  जानकारी  चाहते  यह  एक  अलग  प्रश्न  उन्हें  नया  प्रश्न  पूछना  चाहिये  ।
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 a  oe  ee

 at a भागवत  झा  wale  :  मैंन ेय यह  Vat  है  कि  विभिन्न  राज्यों  at  दबे  गये  लाइसेंसों  में  संतुलन

 नहीं  सरकार  का  गतवर्ष  का  कार्य  निष्पादन देख देखते  हुए  क्या  सरकार  इस  संतुलन  को  दूर  करने  पर
 दीवार  करेंगे  ?  मंत्री  महोदय  को  हाँ  या  ना  में  उत्तर  चाहिय ेi

 aa  महोदय  :  प्रश्न  भ्र निर्णीत  श्रावेदनपत्नों  के  बारे में  यह  राज्यवार  लाइसेंसों  की  मंजूरी

 के  बारे में  नहीं  21  यदि  मत्ला  महोदय  को  उत्तर  देना  है  तो  as  उत्तर  देने  से  पहले  इसे  देख  लें  ।  बाप

 उसके  लिये एक  अलग  प्रशन  सकने  हैं  ।

 Shri  Atal  Bihar?  Vajpayee:  Sir,  56081816  Question  is  not  needed

 के ०  एस०  चावड़ा  ह  जानकारी  एकत्र  करके  सभा पटल  पर  रख  सकते  हैं  ।

 झंध्यक्ष  महोदय :  आप  विषय-सम्बद्ध  प्रश्न  क्यों  नहीं  प्रशन  अनिर्णीत  आ्ावेदनपत्नों  के  बारे

 में  माननीय  सदस्य  ने  मंजूर  किये  गये  लाइससों की  प्रतिशतता  बताई  मंत्री  महोदय  इसकी  जांच  के

 लिपे  समय  चाहते  az  बाद  में  सदन  को  बता  सकेंगे  ।  अगला  प्रश्न

 खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  में  डाइंग  प्रिटिंग

 श्र  स्टिंग  काय

 *  150.  थ्री  मल  चन्द्र  वर्षा :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह हू  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  फिटिंग  ak  स्त्रीलिंग के  कार्य  को  बाहर

 के  ठेकेदारों से  कराता  है  ?

 यदि  तो  प्रिंटिंग  ate  स्त्रीलिंग  के  लिए  देने  के  लिए  भवन  grr  क्या

 प्रक्रिया  अपनाई  जाती है  झ्र ौर  उसके  भुगतान का  क्या  तरीका  हो

 क्या  खादी  आयोग  को  इस  बारे  में  कुछ  शिकायतें  मिली  हैं
 ?

 आद्योगिक  विकास  संचालक  में  उप-मंत्री  ज़ियाउर्रहमान  से  सभा  पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 at

 खादी  भवन  के  विभिन्न  सेक्टरों  द्वारा  बताई  गई  श्रावश्यकताश्ं  के  ware पर  प्रबन्धक

 पा  रंगाई  तथा  सिलाई  करने के  लिए  ठेकेदारों  कॉ  माल  देने  का  mew  जारी  करता जहां  तक
 भुगतान  का  संबंध  प्राप्त  किए  गए  माल  की  जांच  कर  लेने  तथा  उन  से  सम्बन्धित  बिलों  का  लेखा
 ग्न माप  द्वारा  संस्थापन  कर  लिए  जाने  के  बाद  ठेकेदार  को  चेक  द्वारा  किया  जाता

 एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  जिसकी  जांच  पड़ताल  खादी  व  ग्रामोद्योग  आयोग  द्वारा  की  जा

 रही  है

 Shri  Phool  Chand  Verma:  Sir,  the  bon.  Minister  in  reply  to  part  (c)  of  the  Question
 has  said  that  a  complaint  has  been  received.  May  I  know  as  to  when  this  complaint  was

 received  and  what  acticn  has  been  taken  on  it  so  far?  Is  it  a  fact  that  the  Manager
 Khadi  Gramodhyod  has  purchased  burnt  cloth  amcunting  to  ten  thousand  Rupeese
 1973  and  the  cloth  was  released  for  stitching,  if  so,  what  action  has  been  taken  in  this

 regard  ?
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 30  1895

 ———

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  प्रश्न  के  विषय  क्षेत्र से  बहुत  दूर  जा  रहे  बापरे  एक  प्रत  पूछा

 झाप  को  उस  प्रश्न  का  ही  उत्तर  मिलना  चाहिये  ।

 Shri  Ziaur  Rahman  Ansari:  Sir.  the  Secretary  of  New  Delhi  Khadi  Workers  Union

 made  a  complaint  through  a  letter  to  Manager  Khadi  Bhavan  and  it  is  alleged  therein

 that  Khadi  Bhavan,  New  Delhi  had  given  40  rolls  of  Khadi  (Ten  metres  each)  to  a  firm

 named  Gadodia  to  which  contract  has  been  given  whereas  other  firms  do  not  normally

 get  this  much  of  Quantity  .  It  is  further  alleged  that  292  rolls  were  kept  preserved  for

 this  firm.  There  is  another  complaint  that  the  goods  worth  rupees  87,000  have  been

 given  to  this  firm  only.  When  this  report  was  received  by  Khadi  Commission,  they

 enquired  into  it.  The  results  of  the  enquiry  has  not  so  far  been  received.  But  Khadi

 Gramodyog  Commission  are  making  an  enquiry  in  this  regard.

 Shri  Phool  Chand  Verma:  May  I  know  the  time  by  which  the  report  of  the  inquiry
 will  be  received  ?  Is  it  also  a  fact  that  there  are  independent  officers  incharge  of  the

 departments  of  dyeing,  printing  and  stitching  but  the  Manager  Khadi  Gramodyog  in

 utter  disrespect  of  the  advice  of  the  officers  in  charge  acts  arbitrarily  and  releases  the

 cloth  to  the  persons  who  are  in  his  good  books  and  the  Commission  has  to  suffer  a  loss

 of  lacs  of  rupees  due  to  that  ?

 Shri  Ziaur  Rahaman  Ansari.  This  is  not  correct  that  the  Manager  gives  contract

 only  to  those  persons  who  are  in  his  good  books.  The  procedure  for  obtaining  contract

 is  that  an  advertisement  for  tenders  for  printing  and  dyeing  is  given  in  Newspapers.  These
 tenders  are  opened  as  scheduled  in  the  presence  of  all  those  who  have  given  tenders.
 Those  who  are  considered  competent  are  granted  contracts  and  all  the  cloth  meant  for

 dying  and  printing  is  released  to  the  contractors  through  the  Manager.

 Shri  Phool  Chand  Verma  :  I  have  said  that  the  contracts  are  givenin  utter  dis-

 respect  of  the  advice  of  the  department  officers  in  charge.  Has  it  happened  ?

 झौयोगिक  विकास  तथा  विज्ञान  श्र  औद्योगिक  मंत्री  सी
 ०  :  ऐसी  शिकायत  की

 गई  है  कि  एक  फर्म  के  साथ  भेदभाव  किया  गया  इस  बात  की  जांच  की  जा  रही  इस  जांच  से

 माननीय  सदस्य  के  इस  grat  का  भी  पता  चल  जायेगा  कि  नियमों  का  उल्लंघन  भी  किया  गया  है  अथवा

 मैं इस  बात  के  लिये  प्रयत्न  करूंगा  कि  इस  प्रकार  की  पूरी  जांच  हो  जिससे  ae  पता  चले कि  इस

 आरोप  का  क्या  कोई  आधार

 Shri  Panna  Lal  Barupal  :  May  I  know  whether  this  is  a  fact  or  not  that  the  entire

 designing  for  Khadi  Printing  is  available  in  big  firms  of  Bombay  while  the  object  of  khadi

 is  that  the  dyeing  should  be  done  by  hand  ?

 Mr.  Speaker:  What  is  new  in  it.  This  has  already  been  asked  by  Shri  Verma  in

 his  two  supplementaries  which  have  already  been  replied  to  by  the  Minister.

 Shri  Panna  Lal  Barupal:  I  have  asked  about  printing  whe pPiililiues  ther  this  ‘done  through

 big  industrialists.

 Mr.  Speaker:  ‘he  hon.  Minister  may  reply  if  there  is  any  new  information  involved.
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 श्री  ato  सुब्रहमण्यम  :  कई  प्रकार  की  छपाई ई  हाथ से  नहीं  की  जा  सकती ।  संभवतया  यह  मशीन  से

 की  जातों  परन्तु  इस  बात  का  मुझे  पता  नहीं  कि  यह  छपाई  बड़े  उद्योगपतियों  से  कराई  जाती

 Shri  Shankar  Dyal  Singh:  Sir,  there  has  been  enough  discussion  on  Khadi  Gramo-

 dyog  Commission  in  this  House.  Discussion  has  also  been  held  about  the  urgentanities

 in  Khadi  Gramodyog  Bhavan,  Delhi.  May  I  know  whether  the  hon.  Minister  proposes

 to  set  up  a  Committee  to  look  into  such  irregularities  and  take  action
 in  this  regard  !

 श्री  सी०  सुब्रहमण्यम  :  हम  खादी  ग्रामोद्योग  भवन  जैसे  संगठनों  के  कार्यों  की
 समय-समय

 पर
 जांच

 करते  हैं  और  यदि  कोई  गलत  बात  पाई  जाती  है  सौर  उसके  लिये  जांच  आयोग  नियुक्त  करने  की

 अवस्यकता  होतो  है  तो  निश्चित  रूप  से  ऐसा  किया  जाता

 स्वतंत्रता  सेनानी  पेंशन  के  लिए  पार्वती

 *  156.  श्री  शंकर  राव  सावंत  :

 श्री  वाई०  ईश्वर  रेड्डी  :

 क्या  गह  मंत्री  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि :
 \

 )  क्या  ऐसे  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  पेंशन  के पात्र  माने  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय

 कर  लिया  गया  है  जो  मुकदमे के  दौरान  6  महीनों  के  अधिक  की  अवधि  के  लिए  जेल  में  रहे  किन्तु

 उन्हें  बाद  में
 रिहा  कर  दिया  गया  ate  जिन्हें  6  महीने  अथवा  इससे  अधिक  समय  की  सजा  हो  गई

 किन्तु  गांधी-इबन  समझौते  के  परिणामस्वरूप  पहले  ही  छोड़  दिया  कौर

 यदि  तो  निर्णय  को  मुख्य  बातें  कया  हैं  तथा  इस  निर्णय  से  कितने  श्रीचंदन-पत्तों  पर  प्रभाव

 पड़ेगा ?

 गृह  सालतर  में  उपमंत्री  एफ०  एच ०  :  जी  श्रीमान ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 at  शंकर  राव  सावंत :  सदन  में  इसी  विषय  पर  पहले  हुई  चर्चा  के  दौरान  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था

 अपितु  सदन  को  आ्राश्वासन  दिया  था  कि  इन  श्रेणियों  के  बारे में  शीघ्र  ही  निर्णय  किया  जायेगा  ।  मेरी  समझ

 में  नहीं  wat  कि  अभी  तक  कोई  निर्णय  क्यों  नहीं  लिया  गया  क्या  मंत्री  महोदय  कम  से  कम  अरब  यह

 बतायेंगे  कि  कितने  समय  में  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ?

 गृहमंत्री  उमा  शंकर  :  इस  प्रशन  में  दो  श्रेणियों  के  स्वतंत्रता  सेनानियों  का  उल्लेख

 पहले  वो  जो  मुकदमें  के  दौरान  6  महोने से  अधिक  जेल  में  रहे  परन्तु बाद  में  रिहा  कर  दिये  दूसरे

 at  जिन्हें  6  महीने  अथवा  अधिक  का  कारावास  का  दंड  दिया  गया  परन्तु  गांधी-इरविन  समझौते  के

 स्वरूप  पहले  ही  रिहा  कर  दिये

 जहाँ  तक  दूसरी  श्रेणी  के  सेनानियों  की  बात  यद्यपि  कोई  शभ्रन्तिम  निर्णय  नहीं  गया

 फिर  भी  सरकार  इस  श्रेणी  को  सम्मिलित  करने  केपक्ष  में

 पहली  श्रेणी  के  सैलानियों  के  सम्बन्ध  में  इन  सेनानियों  को  उन  स्वतंत्रता  सेनानियों  में  सम्मिलित

 करना  उचित  नहीं  समझा  गया  है  जिन्हें  पेंशन  waar  ताम्रपत्र  दिये  यंह  मालूम  करना  aga  कठिन
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 है  कि  कानून  की  किस  धारा  के  अन्तर्गत  उन  दि  क  yet
 मनवा  ला  शौर  वाद  न  fart  कारणों  से  उन्हें  छोड़ा

 क्या  उन्होंने  कोई  आश्वासन  क्षमा  मांगी  azar  अन्य  कारणों  से  उन्हें  रिहा  किया  गया

 इस  कारण  यह  बहुत  कठिन  हैं  ।  wa:  इस  सुझाव  को  स्वीकार  करना  उचित  नहीं  समझा  गया  है  ।

 श्री  शंकर  राव  सावंत न्यायालयों  के  निर्णयों  से  यह  मालूम  किया  जा  सकता  है  कि  wae  व्यक्ति

 किसी  आश्वासन  देने  पर  रिहा  किया  गया  इसके  लिये  कोई  कारण  नहीं  है  कि  जो  व्यक्ति  मुकदमे

 के  दौरान  6  महीने  से  अधिक  जेल  में  रहे  ate  जिन  पर्  गम्भीर  अपराधों  के  आरोप  लगाये  गये  कौर  जिन

 पर  सैशन  न्यायालयों  में  मुकदमे  चले  उन्हें  स्वतंत्रता  सेनानियों  की  श्रेणी  में  सम्मिलित  न  किया  जाय े।

 उन्होंने  यातनायें  सही  हैं  ake  वे  मुकदमे  के  दौरान  महीने से  झधिक  जेल  में  रहे  हैं  ।

 श्री
 उमा

 शंकर  दीक्षित :  पहली  बात  है  कि  वे  गम्भीर  ares  क्या  थे  जिनके  झ्रारोपों  पर

 उनपर  मुकदमे  चलाये  मुझे  एक  बात  स्पष्ट  करनी  यह  नहीं  मान  लेना  चाहिये  कि  प्रत्येक  वह

 व्यक्ति  जिसने  कोई  सेवा  की  agar  कोई  यातना  सही  उसे  इस  श्रेणी  में  सम्मिलित  किया

 एक  निश्चित  ana  सीमा  रखी  गई  है  प्रौढ़  पात्र  होने  के  लिये  वह  सीमा  6  महीने  कारावास  है  ।  राज्य

 सरकारों  की  अपनी  योजनायें  हैं  जिनमें  उन्होंने  अन्य  श्रेणियां  सम्मिलित  की  हैं  ।  वर्तमान  योजना  में  ही

 इतना  अधिक  समय  लग  रहा  है  att  हमें  गलत  प्रमाण  पत्तों  के  आधार  पर  ताम्र-पत्न  की  गलतियों

 की  शिकायतें  मिल  रही  शरत  हमें  योजना  को  सीमा  से  अधिक  व्यापक  नहीं  बनाना  चाहियें  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  श्री  वाई०  ईश्वर  शेट्टी  उपस्थित  नहीं  है

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 Written  Answers  to  Questions

 पांचों  योजना  के  लक्ष्यों  बारे  A  योजना

 आयोग  कौर  मंत्रालयों  के  बीच  मतभेद

 145.  at  राम  राज  fag  देव  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  22  1973  के  इकोनोमिक  में  प्रकाशित  समाचार

 की  ate  दिलाया  गया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  पांचवीं  योजना  के  लक्ष्यों  ate  नीतियों  के  बारे  में  योजना

 अयोग  शौर  केन्द्रीय  मंत्रालय  के  भारी  मतभेद  हो  गया

 क्या  सरकार  ने  इस  रिपोर्ट  का  भ्रध्ययन  किया  श्र

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 99° योजना  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  मोहन
 :  कौर  oa  1973

 के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  समाचार  के  बारे  में  योजना  आयोग  को  जानकारी

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धी  नीतियों el  तयों  लक्ष्यों  के  बारे  में  ae  केन्द्रीय

 qa के मंत्रालयों  से  बराबर  चर्चा  करता  रहा  इन  ह  दौरान  विचारों में  मतभेद  होना  स्वाभाविक है
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 इन  चर्चाओं  में  एकमत  होने  के  आधार  पर  शर  उपलब्ध  «वित्तीय  va  भौतिक  संसाधनों  तथा  क्षमताओं

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  योजना  प्रारूप  को  अन्तिम रूप  दिया  जा  रहा हूँ  ।

 राज्यों  में  पैकेज  कंसलटेंसी  सर्विस

 *147.  श्री  रामावतार  शास्ति  :

 att  कमल  मिश्र  मधुकर  :

 am  प्रौद्योगिक विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 Far  योजना  झ्रायो  1  ने  कंसलटेंसी  सर्विस  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  प्रत्येक  राज्य

 में  एक  एजेंसी  स्थापित  करने  का  सुझाव  दिया  ak

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूपरेखा  क्या

 औद्योगिक  fama  तथा  विज्ञान  शर  प्रौद्योगिक  मंत्री  सी०  :

 समायोजित  परामर्श  सेवा  के  ata  उप  लब्ध
 कराई

 जाने  वाली  सेवाओं  में  निम्नलिखित

 शामिल  हैं  :

 निवेश  पुर्व  सेवायें

 (1)  भावी  उद्यमियों  के  लिये  पूंजी  निवेश  के  अवसरों  तथा
 खपत

 के  तरीकों  का  पता  लगाने

 के  लियें  बाजार  सर्वेक्षण  क  मि  ध

 (2)  उद्यमियों  को  अधोलिखित  के  संबंध  में  जानकारी  देने के  लिये  डाटा  बैक  का  विकास

 देश  तथा  सम्बद्ध  राज्य  में  पहले  से  स्थापित  उद्योगों  की  उत्पादन  क्षमता  के  उपलब्ध  आंकड़े  |  ग्रनुमान

 श्रौद्योगिर्क  विकास  के  लिये  wrfera  राज्यों  के  विकास  केन्द्रों  में  उपलब्ध

 सुविधाएं  तथा  उनकी  संभाव्यता  अपेक्षित  पूंजीनिवेश  के  अवसर  तथा  वित्तीय

 सरकारी  क्षेत्रों  के  उपक्रमों  झ्राधिक  व  ऋण  गैर-सरकारी  संस्थापकों  व  संगठनों

 सहित  केन्द्र  एवं  राज्य  स्तर  के  विभिन्न  संगठनों  व  एजेन्सियों  को  विभिन्न  सुविधाएं  व  aer-

 यता  तथाਂ  उपकरण  की  कच्चा  विपणन  बिक्री

 (3)  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्टे  तैयार  करने  के  तकनीकी  श्रमिक  संभाव्यता  अध्ययनों

 को  शुरू करना

 निवेश  सेवाएं

 (4)  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  के  ग्रा घार  पर  ऋण  लेने  के  हेतु  उद्यमकर्त्तात्रों  को  बातचीत  करने

 में  सहायता

 (5)  तकनीकी  प्रबंध  विधियों  पर  पर्यवेक्षकीय  तथा  प्रबंधकीय  कर्मचारियों  तथा  कामगरों  को

 विशष  उद्यमों  में  प्रशिक्षण  तथा  नियुक्ति  में  सहायता  प्रदान

 (6)  वित्तीय  तथा  उधार  देने  वाले  संस्थानों  से  तथा  भूमि  खरीदने  के  बातचीत  करने  हेतु

 परामशंदात्नी की  व्यवस्था
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 लि  आ नन

 (7)  निर्माण  की  तकनोलोजी/तकनीकी  के  चयन  हेतु  तकनीकी  सलाह  की  व्यवस्था  adal

 तथा  उपकरणों  छोटे  मोटे  मुख्य  कच्चे  माल  मूल्य  के  की  नीति

 आदि  सहित  उनके  संभरण  का  पता

 (8)  भवन  निर्माण  का  पर्यवेक्षण  तथा  संयंत्रों  की  स्थापना  ake  उनका  चालू  करना

 निवेश ोत्तर  सेवाएं

 (9)  तैयार  माल  के  मूल्य  नियत  करने  के  संबंध  में  परामशं

 (10)  लेखा  उत्पादन  शुल्क  तथा  बिक्री  कर  की  कच्चे  माल  की  स्टॉकिंग  शादी

 के  संबंध  में  परामर्श

 THAT, नाश्य se
 (11)  सरकारी  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजना  राज्य  व्यापार  निगम  तथा

 aq  माध्यमों  से  देश  में  विपणन
 तथा

 उत्पादन  के  निर्यात  सहित  विपणन  अध्ययन  तथा

 विक्रय  संवर्धन  में  सहायता

 (12)  श्ावैधिक  दौरों  तथा  मार्गदर्शन  के  माध्यम  से  उद्योग  स्तर  की  उत्पादकता  में  सुधार  लाने

 में  कम  से  कम  समय  में  ऋण  देने  में  सहायता

 (13)  सहायता करने  के  उद्देश्य  से  चुने हुए  विद्यामान  एककों  में  सावधिक  दौरे  करना
 :--

 उत्पादों  की  किस्म  में  सुधार  करने  हेतु  उत्पादन  तथा  प्रबंध  की  समस्याए  दूर  करना  तथा

 विस्तार  तथा  विविधीकरण  के  लिए  विस्तृत  परियोजना  fete  तैयार  करना

 तौर  से  wat  पैरों  पर  खड़े  होने  तक  उपयोगकर्त्ता  को  दा  तीन  वर्षों  तक  सहायता  करना ॥

 Use  of  Hiadi  in  Official  Work

 #148:  Shri  G.  P.  Yadav:

 Shri  Bhagirath  Bhanwar:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government’s  attention  have  been  drawn  to  the  news-item  published

 in  daily  ‘“‘Hindustan’’  dated  the  20th  September,  1973  regarding  the  ignoring  of  orders

 for  use  of  Hindi  in  official  work;  and

 (b)  if  so,  the  steps  being  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  and  in  the  Department  of  Per-

 sonnel  (Shri  Ram  Niwas  Mirdha)  :  (a)  and  (b)  Government’s  attention  has  been  drawn

 to  the  news-item  published  in  daily  ‘‘Hindustanਂ  dated  20-9-73,  The  allegations  made

 therein  are  not  specific.

 In  October  72,  instructions  had  been  issued  to  all  Ministries/Departments  that  no

 employee  desirous  of  doing  the  official  work  in  Hindi  should  be  discouraged  by  superiors
 and  Secretaries.

 Heads  of  Departments  and  Heads  of  offices  located  in  Hindi-speaking  areas  were

 requested  to  issue  office  orders  making  it  clear  that  an  employee  is’  free  to  do  his  work

 in  Hindi  or  English  under  the  Official  Languages  Act,  except  in  special  cases  where  for

 want  of  authorised  translations  of  statutes  or  rules,  heads  of  offices  may  require  them

 to  be-examined  in  English.  In  pursuance  of  these  instructions  most  of  the  Ministries

 and  Heads  of  Departments  have  issued  the  orders.
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 टायर  शौर  टीवी  उद्योग  के  विकास  विदेशी  कम्पनियों

 का  योगदान

 *  152  श्री सत  पाल  कपूर  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सिएट  ake  फायर स्टोन  जैसी  बिदेशी  टायर  ae  ट्यूब  फर्मों  से

 अपनी  तकनीकी  जानकारी  भारतीय  निर्माताओं को  सौपने  के  लिए  कहा  यदि  ,  तो  इस  पर  उनकी  क्या

 प्रतिक्रिया  रहीं  ?  ak

 भारत  में  टायर  wie  ट्यूब  उद्योग  के  विकास  में  विदेशी  कम्पनियों  ने  कितना  योगदान

 दिया है  और  इसमें  उनके  भावी  योगदान  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  विचार  है  ?

 श्रीद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मंत्री  सी ०  ate

 जबकि  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई  विशेष  दृष्टिकोण  नहीं  aoa  है  तो  भी  डनलप  सीएम  तथा  गड़ इयर

 के  संबंध  में  विदेशी  सहयोग  पुनर्नवीकरण  के  भ्रनुमोदन  पर  इन  कम्पनियों  को  सहयोगियों

 समेत  परस्पर  निर्धारित  शर्तों  के  अनसार  समझौते  के  अधीन  अन्य  भारतीय  कम्पनियों  को  अश्वा  वैज्ञानिक

 एवं  औद्योगिक  भ्र नसं धान  परिषद  द्वारा  संचालित  राष्टीय  अ्रनसंधान  प्रयोगशालाओं  को  उप-लाइसेंस  देने

 तकनीकी  उत्पादन  इंजीनियरी  डिजाइन  देने  इत  विशेष  रूप  से  श्रीमती  देकर  सहमति

 प्रकट
 की  फायर  स्टेशन  के  मामले  में  विदेशी  सहयोग  के  पुनर्नवीकरण  के  लिए  अभी  सहमति  नहीं

 गई  है  प्रथम  दुष्टता  ऐसा  जान  पडता  है  कि  निर्णय  उनके  पक्ष  में  होगा  ।

 टायर  ग्रोवर  ट्यूब  के  संपूर्ण  उत्पादन  में  विदेशी  प्रबन्ध  की ,  कम्पनियों  का  भाग  so  प्रतिशत  है  ।

 विदेशी  सहयोग
 के  जारी  रहने  से  भ्रष्टतम  तकनीक  तथा  ग्रा धुनिक  डिजाइन  प्राप्त  करने  में  भारतीय

 टायर  तौर  ट्यूब  उद्योग
 को

 सहायता  मिलेगी
 ।

 सहकारी  क्षेत्र  झर  संयुक्त  क्षेत्र  में  सरकार  उत्पादन  की

 अतिरिक्त  क्षमता  उत्पन्न  करने  fi लए  इच्छुक है  ।
 ईक्विलटी  में  उत्पादन  संबंधी  उनका  अंशदान  निम्न

 प्रकार है

 ee

 कम्पनी  का  |  ह  कि  |  इक्विटी  में  विदेशी  अंश

 1.  Ho  डाला  इण्डिया  लि०  52.  54  प्रतिशत

 2.  मैं०  फायर स्टोन  100  प्रतिशत

 3.  fate  इण्डिया  50.24  प्रतिशत

 4

 मैंਂ  गुड  इयर
 63.08  प्रतिशत

 नर  न  नप  ee:  विन

 य०  एस०  फाइनेसड  रिसर्च  alade-y  सिक्यूरिटी  शीर्षक

 से  प्रकाशित  समाचार

 153.  श्री  व्यालार रवि  :  क्या  गृह  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 197:  के (#)  सरकार
 का  ध्यान  28  ट्रक  में  एस०  फाइनेंस  रिसने

 यूनिट-ए  सिक्योरिटी  sare
 डेਂ

 शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  ;  ak

 20



 21  1973  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  और  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की

 गई

 गृह  मंत्रालय  कौर  कामिक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राम  निवास  :  :  जी  श्नीमान्  ।

 लिए समाचार  में  समाहित  झ्रारोपों  को  सिद्ध  करने  के  It  सरकार  के  पास  कोई  सुचना  नहीं

 है  ।

 Allotment  of  Residential  Land  to  \divasis

 *  54.  Shri  Dhan  Shah  Pradhan:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to

 State:

 (a)  whether  it  is  proposed  to  give  residential  land  to  the  landless  and  homeless

 Adivasis  in  the  Fifth  Five  Year  Plan.

 (b)  if  so,  the  outlines  thereof;  and

 (c)  if  not,  the  Government’s  objection  to  such  a  proposal  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  and  in  the  Department  of  Per-

 sonnel  (Shri  Ram  Nivas  Mirdha):  (a)  and  (b)  Yes,  Sir.  It  is  proposed  in  the  Fifth  Plan

 to  provide  to  the  extent  possible,  house  sites  to  landless  and  homeless  workers  in  rural

 areas  including  those  belonging  to  the  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes.  The

 proposals  have  not  been  finalised  as  yet.

 (c)  Does  not  arise.

 विदेशों  से  टायरों  का  आयात

 *155.  श्री  जी०  वाई ०  गणन  :

 थी  श्री करम  महाजन  :

 क्या  alanine  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगें  कि

 क्या  भारत  ने  विदेशों  से  टायर  करने  का  निर्णय  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  ate  प्रौद्योगिकी  मंत्री  (att  सी ०
 :  शौर

 वर्तमान  निति  के  भ्रनुसार  इस  समय  देश  में  जिन  लाकारों  के  टायरों  शौर  ट्यूबों का
 उत्पादन  नहों  हो

 रहा  है  उनके  प्रख्यात  की  wants  दी  जाती  है  ।

 2  बिजली  की  कटौती  भ्र  मजदूरों  की  हड़तालों  आदि  के  कारण  चालू  as  में  टायरों  कौर  टुयूबों

 के  उत्पादन  में  गिरावटें  ars  हैं  ।  बिजली  की  सप्लाई  में  सुथार  हो  जाने  श्र  श्रमिक  deal  के  सामान्य  हो

 जाने  से  सम्भरण  स्थिति  में  पर्याप्त  सुधार  जाने  की  तराशा  है

 3  उत्पादन  में  होने  के  फलस्वरूप  उत्पादन  कठिन  सम्भरण  स्थिति  से  पार  पाने  के  लिये  उद्योग

 द्वारा  करीब  50.000  टायरों  का  ग्रायात  करने  का  सुझाव  दिया  गया  था  ।  सरकार  ने  सीमिति  संख्या  में

 विशेष  रूप  से  cai  और  ट्रैक्टरों  के  टायरों  के  ara  की  भ्र नुम ति  देने  का  निश्चय  किया  था  ।  राज्य

 सड़क  परिवहन  उपक्रमों  को  भी  उनकी  मोटर  ं
 के  फालतू  किस्मों  के  लाईसस  पर  सीमित  मात्ना  में
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 इनायात  करने  की  श्रीमती  प्रदान  की  गई  राज्य  सड़क  परिवहन  उपक्रमों  तौर  अन्य  उपभोक्ताओं

 को  वितरित  fad  जाने  के  लिय  राज्य  व्यापार SAINTS,  निगम  के  माध्यम  से  25  प्रतिशत  कौर  जापान  से

 का  भी इक: ठ  टायरों  का  AAT  किये  जाने  RH  बिचार  है  ।

 य  ०  एन ०  आई ०  तथा  राष्ट्रीय  समाचार  एजेंसियों  को

 सरकारी  निगमो ंमें  परिवर्तित  करना

 *  156.  श्री  के  ०  लकड़ी

 श्री  पुरुषोत्तम  काकोडकर

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  Jo  एन०  शराब  कर्मचारी  स  केन्द्रीय  सरकार  से  यू०  एम०  शोध  तथा  अन्य

 राष्टीय  समाचार  एजेंसियों  को  सरकारी  निगमों  में  परिवर्तित  करने  का  श्रीराम  किया  था ह  शर

 यदि  at,  तो  इस  पर  सरकार  या  रतिक्रिया है  ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  aso  के ०  att

 मामले  की  जांच  हो  रही

 Meeting  of  Central  Advisory  Council  of  Industries

 *157.  Shri  M.  G.  Daga:  Will  the  Minister  of  Industrial  Development  and  Science

 and  Technology  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  meetings  held  by  the  Central  Advisory  Council  of  Industries

 during  1971  and  1972  and  whether  he  had  also  attended  those  meetings

 (b)  if  so,  the  suggestions  and  grievances  put  forward  by  the  Council  and

 (८)  the  action  taken  by  Government  to  accept  these  suggestions  and  redress  the

 grievances  ?

 The  Minister  if  Industrial  Development  and  Science  and  Technology  (Shri  C.  Su

 maniam):  (a)  The  meetings  of  the  Central  Advisory  Council  of  Industries  were  held  in
 November,  1971  and  in  November,  1972.  The  meeting  held  in  November,  1971  wa

 presided  over  by  the  then  Minister  for  Industrial  Development,  Shri  Moinul  Huque  Chow-

 dhry,  while  the  meeting  held  in  November,  1972  was  presided  over  by  Shri  C.  Subramaniam

 (b)  In  these  meetings,  the  members  expressed  concern  over  the  deteriorating  rate
 of  industrial  growth  and  tried  to  identify  the  causes  thereof.  The  delavs  in  grant  of
 industrial  approvals,  shortage  of  power  and  raw  materials,  lack  of  emphasis  on  develop-
 ment  of  indigenous  R&D,  development  of  backward  areas  and  problems  of  small  scal
 sector  were  some  of  the  main  points  raised  in  the  meetings

 (c)  In  announcing  its  decisions  on  industrial  policy  in  February,  1973,  the  Govern-
 ment  have  clearly  enunciated  the  roles  of  various  sectors  such  as  small  and  medium  scale
 sectors,  public  sector,  large  houses  and  foreign  companies  and  the  joint  sector.  With  a
 view  to  bringing  in  further  clarity in  industrial  licensing,  the  orders  regarding  exemption
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 from  industrial  licensing  were  rationalised  and  a  consolidated  Notification  was  issued.

 The  constraint  of  foreign  exchange  for  import  of  capital  goods  as  one  of  the  conditions

 for  eligibility  for  exemption  from  industrial  licence  has  been  removed.  This  will  enable

 cases  which  hitherto  required  industrial  licence  to  be  submitted  straightaway  for  consider-

 ation  by  the  Capital  Goods  Committee  for  the  import  of  capital  goods.  This  measure

 will  go  a  long’  way  in  expediting  investment  decisions.

 Another  step  taken  by  Government  to  further  rationalise  and  expediate  investment
 decisions  and  to  assist  the  enterpreneurs,  particularly  those  in  the  small  and  medium  sectors,

 to  have  a  clear  idea  of  the  areas  in  which  Government  would  like  to  encourage  invest-

 ment,  is  the  issue  of  Guidelines  for  Industries.  These  guidelines  bring  out  policies  relating
 to  industrial  licensing,  foreign  collaboration  etc.  and  contain  information  in  respect  of
 110  industries  in  which  ,  it  is  felt,  that  further  scope  for  investment  exists.  These  Guide-

 lines  will
 be  updated  and  issued  every  year.

 With  a  view  to  expediting  the  industrial  approvals,  a  revised  procedure  has  been

 introduced  with  effect  from  the  Ist  November  1973.  A  Secretariat  for  Industrial  Appro-
 vals  has  been  set  up  and  time  limits  for  clearance  of  licensing  applications  and  other  appro-
 vals  have  been  prescribed.  The  applications  for  industrial  licence  would,  according  to

 the  new  procedure,  be  cleared  within  90  days  and  those  involving  clearance  under  MRTP

 Act  would  be  disposed  of  within  150  days.  A  Special  Committee,  namely,  Project  Approval

 Board,  has  been  set  up  to  consider  composite  applications

 The  subsidy  for  investment  in  backward  areas  has  been  raised  from  10%  to  15%
 This  subsidy  is  now  available  to  those  investing  up  to  Rs.  1  crore  as  against  the  limit  of

 Rs.  50  lakh  prevailing  before.

 Govt.  are  laying  more  stress  on  the  development  of  R&D  in  the  country.  Apart

 from  encouraging  the  development  of  inhouse  R  &  D  facilities  in  individual  undertakings,
 the  establishment  of  separate  agencies  for  R&D  for  major  industries  such  as  pulp  and

 paper  is  under  consideration.

 With  a  view  to  providing  Fillip  to  the  growth  of  entrepreneurship  in  the  small  and

 medium  sectors,  Government  had  appointed  a  Committee  under  the  Chairmanship  of

 Shri  R.  S.  Bhatt  of  Indian  Investment  Centres.  The  Committee  has  recently  submitted

 its  report.

 डाक  तथा  रेल  डाक  सेवा  विभागों  के  कार्यकरण  में  सुधार

 वक *  158.  श्री  प्रमुदित  पटेल  ह

 att  श्रीकिशन  सोदी  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  संचार  मंत्रालय  में  हाल  ही  में  स्थापित  एक  डाक  प्रक्रिया  सैल  ने  डाक  तथा  रेल  डाक

 सेवा  विभागों  के  कार्यकरण  में  सुधार  करने  के  बारे  में  हरनेक  सिफारिशें  की  atk

 यादि  तो  की  गई  मुख्य  क  ah  क्या  है  a  उन्हें  किस  सीमा  तक  क्रियान्वित

 किया  गया  है  ?
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 +.

 संचार  dat  राज  ब  : Va  जी  ati

 डाक  प्रक्रिया  सैल  ने  डाकघर  और  रेल  डाके-सेवा  के  काम  काज  की  प्रक्रियाओं  में  95

 परनातिन  करने  की  सिफारिश  की  है  ।  इनमें से  टीस  सीमा  1
 ली  गई  हैं  और  तदनुसार  जारी a

 कर  दिए  गए  सिफारिशों  की  जाच  के  बाद  23  सिफारिशें  भ्र स्वीकार  र  दी  गई  ह  डाक  प्रक्रिया

 सैल  की  मुख्य  सिफारिशें  ये  हैं

 (i)  जिन  शहरों  में  वितरण-पर्ची  स्लिप  लाग  वहां  रजिस्ट्री

 डाक  वस्तु ग्न ों  के  लियें  कागज  की  छोटी  पर्चो  पर  रसीद  लेना  बंद  कर  दिया  जाय  इस  प्रक्रिया  में

 दोहरा  काम  हो  जाता

 (ii)  झंझोले  साइज  के  डाक-धरों  में  बहु-उद्देश़्य  काउंटर  खोले  जाए  ताकि  एक  काउंटर  पर

 कोई  गाहक  एक  ही  समग्र  में  कई  डाक  सुविधाओं  का  लाभ  उठा  सके  |

 (11)  समाचार-पत्तों के  रजिस्ट्रेशन  के  लिए  वास्तविक  उपभोक्ताओं  का  समापन  करने  की  प्रक्रिया

 समाप्त  करके  रजिस्ट्रेशन  को  प्रक्रिया  आसान  कर  दी  जाय  समाचार-पत्तों  रजिस्ट्रेशन  करने

 अधिकर  डाक-धर  के  मंडल  अधीक्षकों  को  दे  दिए  जायें  ।

 (iv)  गैर-रजिस्ट्री  डाक  के  वितरण  का  प्रमाण  प्रस्तुत  करने  की  दृष्टि  से  *'रेकाड 5 ए लि  डिलीवरी

 सर्विसਂ  नामक  एक  नई  डाक  सेवा  चालू  की  जाय  ।

 (v)  चूंकि  रजिस्ट्री  डाक  वस्तुएं  प्राप्त  होने  का  पूरा  रिकार्ड  पहले  से  ही  मौजूद  रहता

 इसलिए  वितरण  डाकघरों  में  रजिस्ट्री  वस्तुप्नों  पर  डाक  मुहर  की  छाप  लगाने  की  पद्धति  समाप्त  कर

 दी  जाय  ।

 उपर्युक्त  सभी  सिफारिशें  मंजूर  कर  ली  गई  हैं  शर  fas  रेसिडेंट  डिलीवरी  सर्विस  संबंधी  सिफारिश

 को  छोड़  जिसकी  जांच  की  जा  रही  सभी  प्रक्रियाएं  लागू  करने  के  संबंध
 में  आदेश  जारी

 कर  a  गए  gl

 रेल  डाक-सेवा  शाखा  के  बारे  में  डाक  प्रक्रिया  सैल  ने  ये  सिफारिशें  की  डाक  सेवा

 के  ट्रेनों  में  काम  करने  वाले  अनुभागों  से  रजिस्ट्री  का  वह  काम  हटा  लिया  जाय  जिससे

 वितरण  के  संबंध  में  कोई  लाभ  नहीं  होता  बल्कि  उस  से  सैक्शन  का  काम  ak  ज्यादा  बढ़  जाता  है  (it)

 उप-रेकार्ड  कार्यालयों  में  वीं-पेपरों  की  दूसरी  जांच  की  प्रक्रिया  खत्म  कर  दी  जाय  ate  (111)  उन  हवाई

 डाक  थैलों  का  काम  बन्द  कर  दिया  जाय  जिनकी  अन्तवस्तुझ्ों  की  डिलीवरी  उनके  गंतव्य  स्थान  पर  करने

 में  इससे  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  और  तदनुसार  जारी  कर

 दिए गए  हैं  ।

 किराया  खरीद  कों  प्राप्त  करने  के  पश्चात्

 पिछड़े  क्षेत्रों  से  उद्योगों  को  स्थानान्तरित  करना

 *159  श्री  सरजू  पांडे  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  किराया  खरीद  सुविधाओं को  पाता  करने

 के  पश्चात  कुछ  उद्यमकर्त्ताप्रों  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में  स्थिति  तपने  उद्योगों  को  अधिक  लाभप्रद  क्षेत्रों  में

 रित  कर  दिया था  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  व्यौरा  क्या  है  ;  और
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 इस  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मंत्री  सी  ०  सुब्रह्मण्यम )  :  नहीं  ।

 ए  पत्न  नी अर  सरे  ol  नहीं  eat ।

 उपग्रह  वाहन

 160.  श्री  सो ०

 श्री  सी०  च  र  नजरी

 क्या  अन्तरिक्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  केरल  में  थम्बा  स्थित  राकेट  छोड़ने  वाले  केन्द्र  में  अब  एक  उपग्रह  वाहन  तैयार

 किया  जा  रहा  > ्

 यदि  al, 4  तो  aa  तक  इस  दिशा  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 (7)  लम्बा  से  उपग्रहों  को  छोड़ने  के  लिए  भारत  निर्मित  उपग्रह-वाहन  को  कब  तक  उपयोग  में

 लाया  जाने  कौर

 क्या  यह  विदेशी  सहयोग  से  तैयार  किया  जा  रहा  है  ?

 प्रधान  मंत्री  परमाणु  ऊर्जा  इलेक्ट्रॉनिक्स  तथा  अ्रन्तरिक्ष  मंत्री  इन्दिरा  गांधी  :

 उपग्रह  प्रक्षेपण  वाहन  परियोजना  की  अभिकल्पन  प्रावस्था  पूर्ण  हो  गयी  है  ae  इसके  अन्य

 भागों  के  विरासत  का  कायें  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है

 प्रथम  तरह  से  परीक्षणਂ  वर्ष  1978  में  किसी  समय  श्री  हरिकोट  से  किये  जाने  की

 arm

 (a)  नहीं

 Disappearance  of  an  employee  of  Bhagalpur  Telephone  Exchange

 1403.  Shri  Bhagirath  Bhanwar:  Will  the  Minister  of  Communications  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  Shrimati  Sati  Bhattacharya  working  in  the  Bhagalpur  Telephone  Ex-

 change  disappeared  in  mysterious  circumstances  since  9th  August,  1973;

 (b)  if  so,  the  full  facts  of  the  incident;  and

 (c)  the  steps  taken  so  far  to  trace  her  ?

 The  Minister  of  Communications  and  Tourism  and  Civil  Aviation  (Shri  Raj  Bahadur):

 (a)  and  (b)  Shrimati  Bhattacharya  working  at  Bhagalpur  Telephone  Exchange  performed

 her  duties  from  10.00  to  17.20  hours  on  7-8-73.  She  did  not  turn  up  for  performing  her

 duties  thereafter.  She  is  reported  to  be  missing  from  her  house  from  8-8-73.

 (c)  Shri  K.  L.  Bhattacharya  husband  of  Shrimati  Bhattacharya  has  lodged  a  report
 with  the  police  that  his  wife  has  been  missing  from  his  house  since  8-8-73.  The  depart-
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 mental  authorities  at  Patna  have  requested  Suprintendent  of  Police,  Bhagalpur  for  thorough
 and  prompt  investigati  ons. ILO.  The  result  of  the  Police  investigations  is  still  awaited.

 रोहतक  दिल्लो  को  विभिन्न  कालोनियों  में

 टेलीफोन  कनेक्शन

 1404  श्री  हरी  सिंह  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रोहतक  दिल्ली  की  मदन  चुन्ना मल पार्क  मनोहर  जयदेव  फूल

 अशोक  oe  तथा  तथा  पंजाबी  बाग  कालोनियों  से  विशेष  श्रेणी  के  start

 टेलीफोन  लेने  के  लिए  कितने  झ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  जिन्हें  wal  तक  टेलीफोन  नहीं  दिये

 उन्हें  कभी  तक  टेलीफोन  न  दियें  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ae  सरकार  उन्हें कब  तक

 फोन  प्रदान  करने  का  विचार  रखती

 संचार  तथा  पर्यटन  और  नागर  विमान  मंत्री  राज  :  705.

 टेलीफोन  की  705  अनिर्णीत  मांगों  में  से  30  मागों  को  go  करने  का  निर्णय  पहले  से

 ले  लिया  गया  लेकिन  जमींदोज  केबिल  पेयर्स  की  कमी के  कारण  इन  30  मामलों  में  टेलीफोन  कनेक्शन  नहीं

 दिए जा  सके  |  इन  इलाकों में  अ्रतिरिक्त  केबिल  डालने  का  काम  मार्चे  1974  तक  पुरा  होने  की  संभावना

 तत्पश्चात ये  30  टेलीफोन  कनेक्शन दे  दिए  जाएंग  ।  टेलीफोन  एक्सचेंज  क्षमता  सीमित है

 इस  जब  तक  कि  इस  इलाके  के  एक्सचेंज  में  टेलीफोन  देने  की  अतिरिक्त  क्षमता  उपलब्ध  नहीं  हो

 शर  अधिक  टेलीफोन  केने  aga  देना  संभव  नहीं  होगा  ।  इस  तरह  की  व्यवस्था  करने  में  कभी

 काफी  ज्यादा  समय  लगेगा  |  इसलिए  इन  इलाकों  में  काफी  संख्या  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  बूथ  लगाने  का

 प्रस्ताव हैं  ।

 केरल के  पिछड़े  जिलों  के  विकास  की  योजना

 1405.  श्री  बयालार  रवि  :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  राज्य  के  श्रौद्योगिक  रूप  से  पिछड़े  जिलों  के  औद्योगिक  विकास  की

 कोई  योजना  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजी  कौर

 यदि  तो  केरल  राज्य  द्वारा  भेजे  गये  प्रस्तावों  की  रूप-रेखा  क्या  है  ?

 औद्योगिक  विकास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जिश्नाउर  रहमान  :  जी  नही ं।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 केरल  सकील  में  टेलीफोन

 1406  श्री  वायलार  रवि
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 केरल  सकील  में  वर्ष  1972-73  के  टेलीफोन  लेने  के  लिए  कुल  आवेदन

 पत्न  प्राप्त हुए

 इस  बीच  उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  टेलीफोन  प्रदान  कर  दिये  गये  हैं  झर  कितने  waar

 पत्र  अनिर्णीत  पड़े
 wit
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 —

 श्र  बैंकों  को  उस  सकल  में  टेलीफोन  उपलब्ध  में  निरन्तर  बिलम्ब  के  क्या  कारण

 हैं  शीघ्र  टेलीफोन  प्रदान  कराने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 संचार  मंत्री  तथा  पर्यटन  शौर  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :  6032

 दिए  गए  कनेक्शनों  की  संख्या  2448

 बकाया  पड़ी  अ्रजियां  3584

 एक्सचेंज  उपस्कर  केबल  कौर  लाइन  स्टोर  की  कमी  की  वजह  टेलीफोन  कनेक्शन  देने

 में  विलम्ब  हुमा  टेलीफोन  की  संपूर्ण  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अतिरिक्त  उपस्कर  कौर  eee  की

 व्यवस्था  करने  के  लिए  प्रयत्न  किये  जा  रहे  है ं।

 स्वतंत्रता  सेनानियों  को  समाचार  पत्रों  के  समाचारों  के  आधार

 पर  पेंशन  को  मंजूरी

 1407.  Wt  argo  ईश्वर  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  बहुत  सी  भूतपूर्व  निर्जन  बन्दी-गृहों  में  6  मास  से

 भी  afar  समय  तक  रखा  गया  था  पूछने  रिकार्ड  उपलब्ध  नहीं  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकर  ने  ऐसे  anal  पर  विचार  किया  है  ate  ऐसे  स्वतंत्रता  सेनानियों

 को  उस  अवधि  के  समाचारपत्न ों  के  समाचारों  के  आधार  पर  पेंशन  मंजूर  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  क्या

 गृह  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  Tho  एच०  :  स  :  इस  योजना  का  लाभ

 उन  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  भी  पहुंचाने  का  निर्णय  किया  गया  है  जिन्हें  भूतपूर्व  रियासतों में  महीने

 से  अधिक  अवधि  के  fat  जेलों  में  रखा  गया  था  किन्तु  उन  पर  वास्तव  में  विचारण  नहीं  किया  गया

 प्रत्येक  रियासत  के  लिये  संबंधित  राज्य  सरकारों  स्थापित  की  गई  अ्रथवी  स्थापित  की  जाने

 वाली  एक  समिति  द्वारा  उनकी  पात्रता  पर  विचार  किया  जाएगा  ॥  तदनुसार  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य

 क्षेत्र  प्रशासनों  को  इस  मामले  में  लिखा  गया  है  ।  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  राजनीतिक  यातनाओं  के  अपने

 दावों  को  सिद्ध  करते  के  लिए  उप  समय  के  समावार  gat  की  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  की  स्वतंत्रता  होगी  |

 ऐसे  मामलों  को  अन्तिम  रूप  देने  में  इन  समितियों  की  सिफारिशों  पर  यथोचित  विचार  किया  जायेगा  ।

 आकाशवाणी  के  स्टाफ  श्राटिस्टों  द्वारा  हड़ताल  की  धमको

 1408.  श्री  विश्वनाथ  भुंकुवाला  क्या  सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  झ्राकाशवाणी  के  स्टाफ  श्रार्िस्टों  ने  अपनी  मांगों  पर  बल  ने  के  लिये  हड़ताल  पर  जाने

 की  धमकी दी  ak

 यदि  तो  उनकी  मांगें  कया  हैं  ak  उनके  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  धर्मवीर  ः  नहीं

 प्रशन  नहीं  उठता
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 राजस्थान  में  बेरोज़गार  इंजीनियरों  तकनीशियनों  के  लिये  वित्तीय  सहायता

 1409.  श्रीमती  कृष्णा  कुमारी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1972 से  1973 की  अवधि  में  राजस्थान  राज्य  में  बेरोजगार  इंजीनियरों

 तथा  तकनीशियनों  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई

 इस  प्रयोजन  के  लिये  वर्ष-वार  नियतन  क्या  श्र

 (a  आगामी  योजना  के  दौरान  बेरोजगार  इंजीनियरों  को  रोजगार  देने  के  लिए  सरकार  का

 भागे  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मोहन  ae  :  प्रश्न में  उल्लिखित

 gata के  दौरान  बेरोजगार  इंजीनियरों  कौर  तकनीशियनों  के  लिये  राजस्थान  सरकार  को  दी  गई  वित्तीय

 सहायता के  आंकड़े  प्लग  से  उपलब्ध  नहीं  फिर  योजना  श्रायोग  में  प्राप्त  सूचना  के  .~)  कई

 ण ्  अंतर्गत  राज्यों  को  दी  गई जिसमें  इंजीनियर  ate  तकनीशियन  भी  शामिल  हैं

 वित्तीयਂ  सहायता  के  वर्षवार  आंकड़े  निम्न  प्रकार  से  हैं

 रु० )

 वर्ष  इंजीनियरों  अझर  तकती  foray एना  |  है  ह  ye  ों  ay |  राज्यों  और  संघ  शासित  पांच  लाख  लोगों  के  लिए

 मिलाकर  बेरोजगारों  क्षेत्रों  के  लिए  विशेष  रोजगार  कार्यक्रम  (  1973

 का  कार्यक्रम  (1971-72 में  प्रारम्भ  )  गार  कार्यक्रम  (1972-73  1974  में

 में  yt

 2

 यम

 1971-72  80.00  —_—

 1972-73  135.81  126,00  ——

 1973-74  129.85  107.33  274.  627

 274.  62.0
 लाख  रु०  के  कुल  प्रावधान  में  से

 93.  52  लाख  रु०  की  राशि  को  उन  carat  पर
 खच  करने  की  सम्भावना  है  जिनसे  इंजीनियरों  कौर  तकनीशियनों  argo  टी०  आई०  प्रमाणपत्र

 धारक व  तकनीकी  डिप्लोमा  को  रोजगार  दिया  जाएगा  |

 111972-73  में  जो  विशेष  रोजगार  कार्यक्रम  area  किया  गया  उससे  ग्रामीण  ake  शहरी

 क्षेत्रों  में  शिक्षित  व  अशिक्षित  लोगों  को  लाभ  पहुंचने  की  संभावना  है  ।

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  (1974-79)  प्रभी  तैयार  हो  रही  हैं  फिर  बेरोजगार

 इंजीनियरों  को  रोजगार  दिलाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  आवश्यक  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव  है  |
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 ब्रिटेन  से  अन्तरिक्ष  राकेट  उपकरणों  की  खरोद

 1411. श्री  भागीरथ  भंवर  :

 att  वीरभद्र  सिह

 कया
 अन्तरिक्ष

 मंत्री  यह  ताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  भारत  का  विचार  डिटेन  से  wafer  राकेट  उपकरण  खरीदने  का
 यदि

 तो

 प्रस्ताव की  रूपरेखा  क्या  है  ;

 (@)  उपकरणों  के  लिए  कितना  मूल्य  दिया  wk

 उससे  क्या  लाभ  होंगें  ?

 प्रधान  परमाणु  ऊर्जा  इलेक्ट्रानिक्स  मंत्री  तथा  अन्तरिक्ष  मंत्री  इन्दिरा  :

 तथा  भारतीय  ग्रन्तरिक्ष  अनुसंधान  संगठन  का  विचार  ब्रिटेन  के  स्पेडियेडम  स्थित

 wafer वाहन  प्रक्षेपक  विकास  संगठनਂ  से  लगभग  33,000  पौंड  की  लागत  से  जिसमें  वेष्टन  एवं  वहन-शुल्क

 प्रभार  भ्र ति रिक्त  स्थिति  जांच  व  सम्मिश्रणਂ  हेतु  संस्थिति  का  पता  लगाने वाले  दो  कम्प्यूटर

 are  उपकरण  शादी  खरीदने  का  है  |

 रकेट  की  जांच  हेतू  संस्थिति  का  पता  लगाने  वाले  कम्प्यूटर  सामान्य  ढंग  से  बने  हुए  हैं

 और  वै  स्थिति  जांच  करने  व  राकेट-मोटरों  की  परिवर्तनशील  अधिक  ऊंचाई  पर  जांच  करने

 तकनीकों की  जानकारी  प्राप्त  करने  हेतु  प्रख्यात  उपयोगी  हैं  ।  इसके  तै  किये  गये  मूल्यों  पर

 लब्ध  वे  उपकरण  प्रगति  परिचालित  अवस्था  में

 दिल्लो  में  टेलीफोन  डिस्ट्रिकट  में  टेलीफोन  मैकेनिक  के  स्थाई  तथा  अस्थाई  पद

 1412.  डा०  गोविन्द  वास  रिछारिया  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें  कि

 दिल्ली  टेलीफोन  डिस्ट्रिक्ट  में  मैकेनिकल  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ak  उनमें

 पृथक  पृथक  स्थाई  भ्र  पद  कितने  हैं  ;

 ऐसे  मैकेनिकल  की  संख्या  कितनी  है  जिनका  सेवाकाल  पांच  वर्ष  से  अ्रधिक  हो  चुका  है

 वे  way  तक  अस्थाई  हैं  श्र

 जिन  तकनीशनों  का  सेवाकाल  तीन  वर्ष  से  भ्रमित  हो  चुका  है  कम  से  कम  उनको  स्थाई

 बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ।

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :

 टेलीफोन  dais  पदों  की  स्वीकृत  संख्या

 स्थायी  945

 अस्थायी  91

 et  ee

 कुल  स्वीकृत  1036
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 अथान

 काम  कर  रहे  टेलीफोन  मेकेनिकों  को  संख्या

 स्थायी  कर्मचारी  668

 212

 योग  880

 146

 ऐसे  सभी  टेकनीशियनों  को  स्थायी  करने  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  जिन्होंने  अपनी

 मामलों  पर  विभागीय  पदोन्नति  समिति  कार्यवाही  कर  रही सेवा  के  तीन  साल  पूरे  कर  लिये
 13  टेक्नीशियनों को  जिनके  मामलों  पर  विभागीय  पदोन्नति  समिति  विचार  कर  रही

 इन  टेक्निशियनों को  पहले  ही  स्थायी  घोषित  किया  जा  चुका है

 दिल्ली  टेलीफोन  डिस्ट्रिकट  में  टेलीफोन  मैकेनिकल  के  रिक्त  पद

 1413.  श्री  गोविन्द  दास  रिछारिया

 श्री  प्रबोध  चन्द्र  :

 क्यां  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 दिल्ली  टेलीफोन  डिस्ट्रिक्ट  में  टेलीफोन  मैकेनिकल  को  कुल  संख्या  कितनी है
 कौर  इस  समय  कितने  व्यक्ति  वास्तविक  रूप  में  कार्य  पर  लग  हुए  हैं  तथा  उन  तकनीशनों  सहित  जो  दूसरे

 टेलीफोन  सालों  में  प्रतिनियुक्त  fet  गये  हैं  ,  शर  प्रत्येक  एक्सचेंज  कितने  पद  रिक्त  पड़े

 रिक्त  पदों  को  शीघ्रातिशीघ्र  भरने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का

 विचार  है  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :

 टेक्नीशियनों  के  पदों  की  स्वीकृत  संख्या

 स्थायी  945

 भ्र स्थायी  91

 कुल  स्वीकृत  संख्या  1036

 काम  कर  टेक्निशियनों  की  880

 खाली  जगहें  156

 4  टेक्नीशियन कुवैत  में  डेपूटेशन  पर  हैं  ।

 5
 टेकनीशियन  तकनीकी  एवं  विकास  सकील  जबलपुर  में  डेपुटेशन  पर  हैं

 ।

 5  टेक्नीशियन  gat  विभागों  में  डेपुटेशन  पर  हैं  ।
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 SS  —

 (a)  soa  दस्योपनार  लगी  मापा  कर  TE  ख़बर  1974  तक  को  P]  जगहों

 rfaeri  के  रूप  में  पहले  ही  भर्ती  किया  ना को  पूरा  करने  के  उद्देश्य  से  386  बाहरी  उम्मीदवारों  को  टेकनी

 चुका  है  ।  226  विभागीय  उम्मीदवारों  कों  भरती  करने  की  कार्यवाही  चल  रही  है  । ।  दो  दलों  को  जिनमें

 कुल 64  व्यक्ति  26-11-1973  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  आदेश  दे  दिए  गए  हैं  ।

 हिन्दी  शिक्षण  योजना  के  कार्यक्रम  को  '  समीक्षा  के

 लिये  समिति

 1414.  श्री  वीरेन्द्र fag  राव  :  क्या  ag  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  गद गह  मंत्रालय की  हिंदी  शिक्षण  योजना  के  कार्यकरण  की  स्मिता

 के  लिये  एक  समिति  बनाई  है

 समिति  के  सदस्यों  के  क्या  नाम  हैं  ak  समिति  इस  विषय  के  अन्य  कित  पतलूनों

 की  समीक्षा  किये  जाने  की  ara  है  ;  कौर

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदन  कय  तक  प्रस्तुत  किये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 से
 यूड  मंत्रालय  ate  कामिक  faa  में  राज्य  मंत्री  (at  राम  निवास

 श्रीमान  ।

 दिनांक  24  सितम्बर  1973  के  संकल्प  की  प्रतिलिपि  जनक  अधीन  इस  मंत्रालय को  feet

 शिक्षण  योजना  की  कार्यप्रणाली  का  पुनरीक्षण  करते  के  लिये  एक  समिति  जमाई  गई  सदन  के  पटन  पर

 रखी  जाती है ei  में  रखी  गयी  ।  देखिये  we  एल०  टी०  उ755/ 78]

 संकल्प  में  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  तथा  विचारार्थ  विषय  fea  मम  समिति  को  झपने

 गठन  .  के  छ: सट्टीनों  के  अन्दर  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करना

 पर्यावरण  सम्बन्धी  सुरक्षा

 1415.  श्री  dz  fag  राव  :  क्या  योजना ddl  ्य  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  आयोग  का  ध्यान  महाराष्ट्र  राज्य  सरकार  द्वारा  श्रौद्योगिक  क्षेत्रीय

 नगरीय  भीड़-भाड़  तथा  अन्य  पर्यावरण  संबंधी  geal  के  बारे  में  कराये  अध्ययन की  कौर

 दिलाया गया  हैं

 क्या  योजना  आयोग  ने  विकास  प्रक्रिया  को  युक्तियुक्त  तथा  बनाने  पर्यावरण

 संबंधी  सुरक्षा  पर  पर्याप्त  बल  दिए  जाने  की  झ्रावश्यकता  की  शोर  अन्य  राज्य  सरकारों  का  sara  दिलाया

 गया  छ  ;  झर च्

 (1)  यदि  तत्संबंधी  मुख्य  बातें बया  हैं  ?

 योजना  wana  में  राज्य  dat  सोहन  जी  ai

 (@)  शौर  पर  इस  बात  के  लिये  बल  दिया  गया  है  कि  बे  वायु  कौर  जल  के  पर्यावरणीय

 दूषण  के  खिलाफ  नियमों  को  कठोरता  से  लागू  करनें  सामयिक  तथा  ठोस  कार्यवाही  करें  ।
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 —_— कन  os  बन

 यह  देखते  हुए  कि  रक्षोपायों  के  ware  gait  cafrcate  que  dat  कर  सकतें  दें  इत  केदानिकासत

 प्रभाव  को  कस  से  कम  करने  के  लिये  योजना  आयोग इस  समय  पर्यावरणीय  amar  तथा  समन्वय

 at  राष्ट्रीय  समिति  की  सहायता  से  औद्योगिक  स्थानों  के  लिए  मार्गदर्शक  सिद्धान्तों  का  एक  सैट  विकसित

 करने  का  काम  कर  रहा  इसके  पर्यावरणीय  आयोजन  तथा  समन्वय पर  राष्ट्रीय  समिति
 परामशंदात्री  सेवाशर्तों  और  पर्यावरणीय  नियंत्रण  के  लिए  उपकरण  का  निर्माण  पर्यावरणीय  नियंत्रण

 पर  सुचना  का  ata  की  निदेशिका  तैयार  कर  रहा  है  ।

 देश  में  रेडियो सेट

 1416.  भो  वीरेन्द्र  सिह  राव

 श्री  राजदेव  fag

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत  में  प्रति  सौ  व्यक्तियों  पर  कितने  रेडियो  सेट  हैं  तथा  विकासशील  देश  में  सामान्यत
 प्रति सौ  व्यक्तियों  पर  कितने  रेडियो  सेट  होने  चाहियें

 क्या  1972  के  दौरान  भारत  में  नए  रेडियो  लाइसेंतों  की  संख्या  में  इससे  ya  as  की  तुलना

 में  केवल  मामूली  वृद्धि  हुई  है  ;  जबकि  लाइसेंस  फीस  तथा  अधिभार  से  होने  वाली  कुल  ara  घटती  जा

 रही है

 क्या  कुछ  राज्यों  में  रेडियो  लाइसेंसों  की  संख्या  में  उल्लेखनीय  कमी  हुई  है  ;  उन  राज्यों

 के  नाम  क्या  हैं  तथा  इसके  क्या  कारण  कौर

 क्या  मंत्रालय  ने  रेडियो  लाइसेंसों  की  संख्या  हो  रही  कमी  के  कारणों  का  पता  लगाया

 है
 ?

 संचार  तथा  Tq  कौर  सागर  जिलानी  dat  राज  द  १5  -.  :  भारत  में  प्रत्येक  100

 जनसंख्या  पर  2.3  रेडियो  सेट  यूनेस्को  के  मानदंडों  के  मुताबिक  किसी  विकासशील  देश  में  प्रत्येक

 100  जनसंख्या  पर  लगभग  5  रेडियो  सेठ  होने  चाहिए  ।

 जी

 वर्ष  1972  में  जन्म  व  उत्तर  are  पश्चिमी  बंगाल  में  रेडियो

 लाइसेंसों  की  संख्या  में  उल्लेखनीय  कसी  हुई  है  कौर  दिल्ली  otal  A नपा
 arc  भ्रामक  पोस्टल  स्विस  में  इनकी

 ्  कि  रेडियो  लाइसेंसों  की  संख्या  में  कमी कुछ  कमी  हुई  पूछताछ  के  आधार  पर  यह  पता  चला  ए

 निम्नलिखित सामान्य  कारणों  से  हुई  है

 (i)  wer  डाकघरों  ने  aaa  सकिल  कार्यालयों  को  समेकित  alas  प्रस्तुत  करते  समय  कुछ

 डाकघरों  के  आंकडे  शामिल  नहीं  किए  ।

 (ii)  वर्ष  1971  में  भारत-पाकिस्तान  का  युद्ध  होने  के  कारण  जम्मू  व  काश्मीर  में  रेडियो  के

 व्यापार में  भारी  गिरावट झ  गई  |  इसका  प्रभाव  वर्ष  1972 में  भी  रहा हा  और  श्रीनगर  मुख्य  डाकधर

 के  रिकार्ड  नष्ट  हो  जाने  का  जनता  ने  लाभ  लठाया  कौर  अपने  लाइसेंस  नए  नहीं  कराये

 (iii)  एक  बहुत  बड़ी  संख्या  में  विस्थापितों  के  बंगलादेश  को  लौटने  कौर  लड़ाई  के  दौरान

 विस्थापित  लेकर  का  बिना  WAAL  a4  पता  बताए  अपने  गांवों  के  घरों  को  चले  जाने  और  लाइसेंस
 Sap  ~ aATeaT नथा  न  कराने के  कारण  कि  ads  वज्र  ALD के  अंकों  गिरावट  राई
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 21  1973  लिखित  उत्तर

 द  क

 (=)  रेडियो  लाइसेंसों  के  आंकड़ों  में  प्रतिवर्ष  वृद्धि  होने  या  कमी  me  का  विश्लेषण  लगातार

 किया  जाता  है  ate  जहां  कहीं  भी  ऐसी  कोई  कमजोरी  पाई  जाती  उसे  दूर  करने  के  लिए  कदम  उठाए

 जाते  सभी  सर्किलों  को  ऐसी  हिदायतें  जारी  कर  दी  गई  हैं  कि  रेडियो  लाइसेंस  के  आंकड़ों  के  विवरण
 qa  तैयार  करते  समय  यह  सुनिश्चत  किया  जाए  कि  विवरण  cat  में  आंकड़े  सही-सही  दिए  जाएं ।  जिन

 वकीलों  में  रेडियो  लाइसेंसों  से  प्राप्त  होने  वाली  wer  में  कमी  हुई  वहां  इस  ara  की  चोरी  रोकने  के

 लिए  विशेष  अभियान  चलाए  जा  रहे  Z|

 पांचवीਂ  योजना  के  दौरान  पिछड़े  क्षेत्रों  में  इन्फ्रास्ट्रक्चर  का  विकास

 1417.  श्री  विरेन्दर  सिह  राव  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  देश  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में  इन्फ्रास्ट्रक्चर  संबंधी

 सुविधाओं  के  विकास  के  लिए  कोई  योजना  बनाई  गई  है  r

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  कोई  विशेष  धनराशि  निर्धारित की  गई  ak

 यदि  हां  तो  तत्संबन्धी मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मोहन  :  से  पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकास  कौर

 marys  सुविधाओं  की  व्यवस्था  से  संबन्धित  नीति  की  व्याख्या  योजना  के  प्रति

 में  की  गई  है  ।  यह  नीति  पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिए  बुनियादी  श्रमिक  तथा  सामाजिक  area

 सुविधाघरों  जिसमें  स्वास्थ्य  ate  प्रशासनिक सुधार  शामिल

 के  सर्जन  wic  विस्तार  पर  वल  देती  है  ।

 न्यूनतम  श्रावश्यकताझं  से  संबन्धित  न्यूनतम  जिसका  लक्ष्य  पिछड़े  क्षेत्रों  में  प्राथमिकता

 के  आधार पर
 ग्रामीण  सड़कों  का  विस्तार  और  ग्रामीण  विद्युतीकरण  करना  के  परिणामस्वरूप  भी  इन

 क्षेत्रों  में  आधारभूत  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  में  पर्याष्त  प्रगति '  होगी  ।

 > राज्यों  से  कहां  गया  कि  q  अपनी  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजनाओं  a  परिशिष्ट  तैयार  at

 जिनमें  पांच  वर्ष  की  भ्र वधि  का  जिलावार  परिव्यय  दिया  जाये  ।  इस  बात  प  जोर  गया है  कि
 नो आवंटन  करते  समय  पिछड़े  क्षेत्रों  की  विशेष  जरूरतों  को  ध्यान  रखा  जाय

 बेरोजगारी  सम्बन्धी  समिति  की  सिफारिशों  के  संबंध  में  निर्णय

 1418.  श्री  एस०  एम ०  fax  :

 श्री  मुख्यितार  सिंह  सलिक  :

 क्या  योजना  dat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 सरकार  द्वारा  बेरोज़गारी  संबंधी  समिति  की  सिफारिशों  पर  इस  बीच  कोई

 ले  लिया  गया  शौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  है  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  dat  मोहन
 :  जी  सरकार  के

 विचाराधीन  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 लि  ह

 राज्यों  को  सीमेंट  का  श्शावटतत

 1419.  मुख्तियार  fag  सलिक :  कया  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 fr

 वर्ष  1972-73,  1973-74  में  विभिन्न  राज्यों  के  सीमेंट  का  कितना-कितना  आबंटन  लिया

 गया  है  ;  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  सीमेन्ट  का  उत्पादन  कितना  ge  शौर  आगामी  बीन  बर्ष

 के  दौरान  इसके  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  होने  की  संभावना  है  ?

 प्रौद्योगिक  विकास  dara  में  उप संधि  प्रणब  कुमार  मुखर्जी  )
 :  1  जुलाई  1973 के  पु  विभिन्न

 राज्यों
 को

 सीमेन्ट  के  विशिष्ट  कोटे  भ्रावंटित  नहीं  किये  गये  थे  ।  किन्तु  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  1  जुलाई
 1973  से  30  जून  1974  तक  के  लिये  कोटे  आवंटित  कर  दिये  गये  हैं  ।  1972  श्र  1973

 की  अवधि  में  विभिन्न  राज्यों  को  भेजी  गई  सीमेंट  का  विवरण  में  दिया  बया  है
 |

 प्रिंथालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  5756/73]  1  जून  1973  से  30  जून  1974  तक

 की  अवधि  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  आवंटित  कोटा  agar  11  में  दिखाया  गया  है  ।  [  ग्रंथालय  में

 रखा  देखिये  संख्या  एल०  ao  5756/73]  यह  केन्द्रीय  सरकार  के  विभागों  की  शझा वश्य कता  जिसकी

 पूति  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अलग  करे  की  के  g
 जे  {

 (a)  पिछले  तीन  वर्षों  का  सीमेंट  का  उत्पादन  निम्न  प्रकार  है

 1970-71  14  30  मी ०  aa

 1971-72  15  00  ”

 1972-73  15  50  प

 + amar  aq  वर्षों  का  अनुमानित  उत्पादन  निम्नलिखित  ह

 चालू वर्ष

 1973-74  16  8  सी ०  ठन

 1974-75  17  35  we

 1975-76  18  28  w

 1976-77  18  78  n

 फसलों  के  उत्पादन  से  ara  में  वुद्धि

 1420.  श्री  पी०  गंगा  देव  :

 श्री  रघुनन्दन लाल  भाटिया  :

 क्या  योजना  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  की  am  पिछले  दशक  में  फसलों  के  उत्पादन  से  बढ़ी  ?
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 36.0
 1895  )

 लिखित
 उत्तर

 (=)  यदि  a  तो  es

 मैसुर  ate  उड़ीसा  राज्यों  में  ae  में  किस  दर  से  वृद्धि  हुई

 किस  राज्य  की  वृद्धि  की  दर  सबसे  भ्रमित  थी  ak  aa  राज्यों  में  भी  अधिकतम  वृद्धि

 की  दर  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  प्रयास  करने  का  विचार  है  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  dat.  (ait  मोहन  :
 जी  al

 (#)  स्थिर  (1960-61)  भावों  के  झ्राधार  पर  कृषि  से  होंने  वाली  शुद्ध  घरेलू  में  1960-

 61 स  1970-71 के  दशक  की  तुलना  में  20.  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  ।

 स्थिर  भावों  की  दर  से  कृषि  से  होने  वाली  wa  की  वार्षिक  वृद्धि  राजस्थान  के

 लिए  2.  31  उड़ीसा  के  लिए  4.40  प्रतिशत  तथा  मैसुर  के  लिए  1.97  प्रतिशत  है  ।

 पिछले  दशक  की  तुलना  में  कृषि  संबंधी  a  में  हरियाणा  तथा  पंजाब  राज्यों  की  वृद्धि
 दर  सबसे  अधिक  रही  ।  सत्य  विशेषकर  पिछड़ें  क्षेत्नों  के  विकास  को  तीव्रतर  करने  वृद्धि

 दर  को  के  लिए  योजना  में  साख  सुविधाघरों  के  विस्तार  छोटे  कृषक  विकास  शहरीकरण  के
 क्रम  के  अन्तर्गत  शुष्क  तथा  wage  क्षेत्नों  का  wie  सीमान्त  कृषक  एवं  खेतिहर  मजदूरों  संबंधी

 कृषि  उत्पादनों  के  लिए  उचित  मूल्य  ग्रामीण  क्षेत्रों  का  विद्युतीकरण  तथा  wea  प्रसार  सिंचाई

 क्रमों  को  तीव्रतर  चुने  हुए  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  का  समेकित  विकास  शादी  जैसे  उपाय  किये  जा  रहे

 हैं  ।

 वित्त  1973  के  दौरान  पंजाब  शौर  उतर  प्रदेश

 सें  इंजीनियरिंग  एककों  में  उत्पादन  में  हानि

 1421,  श्री  पी०  जी०  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सितम्बर कौर  झ्रक्तूबर  1973  के  महीनों  में  बिजली  संयंत्रों  के  इंजीनियरों  द्वारा  हड़तालों  सहित  बिजली
 की  सफलता के  कारण  दिल्ली  पंजाब  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  इंजीनियरिंग एककों  में  उत्पादन  की  कितनी

 हानि हुई  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  कौर  प्रौद्योगिकी  संती  (sit  do  :  केवल  बिजली  की

 कमी  के  कारण  ही  उत्पादन  में  हुए  नुकसान  के  विशिष्ट  ल्  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  wave  बिजली के

 संयंत्रों में  इंजीनियरों  की  हड़ताल  व  बिजली  की  के  पंजाब  व  उत्तर  प्रदेश  में

 सितम्बर व  अक्टूबर  1973  के  महीनों  के  उत्पादन  के  नुकसान  का  सही  पता  लगाना  संभव  नहीं  है
 ।

 Request  for  Indian
 Citizenship

 for  Tariq  Abdullah

 1422.  Shri  Rana
 Bahadur  Singh:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to

 state:

 (a}  whether  Sheikh  on  Tariq  Abdullah,  who  had  indulged  in  anti-India

 tirade  in  United  Natior  as  Member  of  Pakistan  Delegation,  has  requested  for  Indian

 Citizenship;  and

 (b)  whether  the  Sheikh  has  also  made  a  request  to  the  Prime  Minister  in  this  con-

 nection  ?
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 Kartika  30,  1895  (Saka)

 The  Minister  of  Home  Affairs  (Shri  Uma  Shankar  Dikshit):  (a)  The  Government

 of  India  have  not  received  any  application  from  Shri  Tariq  Abdullah,  son  of  Sheikh

 Abdullah,  for  grant  of  Indian  citizenship.

 (b)  No,  Sir.

 स्थानीय  लोगों  श्रॉफ  दो  को

 नौकरियां  देने  के  लिये  विधान

 1423.  शो  नरेन्दर  fag  :
 अधीन  यह

 बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि :

 क्या  स्थानीय  लोगों  के  लिये  नौकरियां  सुनिश्चित  करने  संबंधी  सिद्धान्त  पर  विधान  बनाने

 का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ake  यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 इसका  राष्ट्रीय  अखंडता  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  श्र  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या

 क्रिया है  ?

 गह  मंत्रालय  wie  कामिक  दिभाग  में  राज्य  संती  राम  निवास  frat)  :  नहीं

 श्रीमान  ।

 प्रश्न  ही

 _

 नहीं  उठता  |

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  द्वारਂ  शिक्षित  व्यक्तियों

 में  adam  का  सर्वेक्षण

 1424.  श्री  बनमाली  पटनायक :  fama  ste  प्रौद्योगिकी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  किये  गये  एक  सर्वेक्षण  के  अनुसार  भारत

 में  प्रत्येक  पांचवां  शिक्षित  व्यक्ति  बेरोज़गार

 यदि  at  तो  इसके  लिए  से  तत्व  उत्तरदायी  कौर

 भारत  में  छः  लाख  बेरोज़गार  व्यक्तियों  को  रोजगार  उपलब्ध  करने  के  लिए

 क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञात  शौर  प्रौद्योगिकी  संतरी  सी ०  :  वैज्ञानिक

 एवं  औद्योगिक  अनुसंधान  (ato  एस०  भाई  के  वैज्ञानिक  एवं  तकनीकी  कार्मिक  प्रभाग

 द्वारा  देश  की  बेरोज़गारी  संबंधी  स्थिति  का  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  लेकिन  1971  की  जनगणना

 में  एकत्रित  झ्रांकड़ों  के  अधार  पर  देश  के  तकनीकी  कामिक  ote  अन्य  स्नातकों  की  acne  का

 किया  गया  था  ।  यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  1971  में  उस  समय  के  अनुमानित  तीस  लाख
 योग्य  कार्मिकों  में  से  छः  लाख  व्यक्ति  कला  कौर  वाणिज्य  की  विभिन्न  श्रेणियों
 के  बेरोजगार  थे  ।

 कुछ  तत्व  निम्नलिखित  रूप  से  प्रतीत  होते  हैं

 शैक्षिणिक  सुविधाओं  की  वृद्धि  के  परिणामस्वरूप  शिक्षा  संस्थानों  से  निकलने  वाले  व्यक्तियों a
 की  वृद्ध  हद

 तक
 हुई  है  ।  उसी  अनुपात  से  रोज़गार  के  सुअवसरों  की  स्थिति  में

 कोई  बृद्धि  होती  मालम  नहीं  होती  ।
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 हमारे  बहुत से  शिक्षित  व्यक्ति  NDT  कना  ।  के व्यक्ति wee  के  काय a  करना  पसन्द  करते  हैं  और  शहरों

 में  ही  कार्य  करना  चाहते  हैं  ।  ग्रामीण  रोजगार  ak  विकास  कार्यक्रमों  ने  कभी  जोर  नहीं

 पकड़ा है  ।

 )  आधिक  विकास  की  धीमी  प्रगति  द्वारा  रोजगार  की  स्थिति  पर  काफी  wat  च्  है
 |

 बिना  प्राथमिकता  के  क्षेत्रों  में  विदेशी  सहयोग  waar  जहां  स्वदेशी  प्रौद्योगिकी  उपलब्ध

 हैं  के  परिणामस्वरूप  रोजगार  की  स्थिति  में  कमी  हुई  है  ।

 शिक्षित  बेरोजगार  व्यक्तियों  से  सरकार  का  संबन्ध  है  कौर  रोजगार  के  सुभ्रवसरों  को  उन्नत

 करते हुए  निरन्तर  प्रयास  जारी  है  ।  इस  दिशा  में  जो  उपाय  पहले  ही  किये  गये  हैं  का  एक  विवरण

 संलग्न  है  ।  में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  टी०  5757/73]

 इण्डियन  टेलीफोन  इण्डस्टोज  का  विस्तार

 1425.  श्री  सो ०  water  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इण्डियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  की  सरकारी  क्षेत्र  की  बड़ी  परियोजना  के  विस्तार  के

 लिये

 कोई  योजना
 कौर

 यदि  हां  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  कौर  इससे  निर्यात  को  कितना  बढ़ावा  मिलेगा
 ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  fear  मंत्री  राज  :  are  जी

 इण्डियन  टेलीफोन  इण्डस्टीज  के  बंगलौर  कारखाने  नैनी  के  पारेषण  कारखाने  के  विस्तार  के  अलावा

 एक  नया  टेलीफोन  स्विमिंग  कारखाना  रायबरेली  में  ate  एक  उपकरण  कारखाना  लेनी  में  लगाया  जा

 रहा  है  ।  पांचवीं  वर्षीय  योजना  के  दौरान  टेलीफोन  स्विमिंग  अर  पारेषण  उपस्कर  तथा  टेलीफोन

 उपकरणों  इरादी  के  लिए  नए  कारखाने  लगाने  का  भी  प्रस्ताव  है  ।  तराशा  की  जाती  है  कि  पा चत न्र  योजना

 के  wea  तक  इण्डियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  को  बिक्री  तथा  निर्यात  दुगना  हो  जाएगा  ।

 पाकिस्तान  द्वारा  दिल्लो  समझौते  के  पश्चात  सोमा  का  अतिक्रमण

 1426.  श्री  श्याम  सुन्दर  पह्ापाल्र  क्या  गृह  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe  बया  हाल  ही

 में  दिल्ली  में  हुए  भारत-पाक  समझौते  के  पश्चात्  पाकिस्तान  द्वारा  कोई  सीमा  अतिक्रमण  किया  गया

 गृह  मंत्रालय  में  उपमत्री  एम ०  एच  ०
 :  जी  हां

 दिल्ली  में  भारत  पाकिस्तान
 समझौते  पर  हस्ताक्षर  होने

 के
 पाश्चात  wa  तक  पाकिस्तानियों  द्वारा  सीमा  उलंघन  की  sg  भटनाय हुई

 हैं  ।

 देश  में  घड़ियों  का  उत्पादन  दगना  करने क ंी  योजनायें

 142  श्री  पी०  गंगादेवी

 ait  श्रीकिशन  मोद

 क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  घड़ियों  का  उत्पादन  1978  तक  दुगना  करने  संबंधी  योजनाओं को  अन्तिम

 रूप  दे  दिया  गया  है  ;
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 का अ  लक  —————

 यदि  at  तो  उनकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 औद्योगिक  बिकास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  प्रणय  कुमार  :  झ्र  घड़ियों

 के  उत्पादन  का  स्तर  इस  समय  लगभग  6  लाख  घड़ियां  प्रति  वर्ष  बनाने  का  है  ।  सरकार  ने  संगठित

 wa  में  घड़ियां  बनाने  के  लिए  कुल  30  लाख  से  ऊपर  घड़ियों  की  क्षमता  की  योजनाओं  के  लिए  स्वीकृति

 प्रदान  की  है  ।  संगठित  क्षेत्र  में  ही  विदेशी  सहयोग  से  घड़ियां  बनाने  के  लगभग  10  लाख  घड़ियां

 at  के  कुछ  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।  इसके  wera  लघु  उद्योग  क्षेत्र  में  9  एककों  के  लिये  स्वीकृति  दी

 भई  है  ।  इन  योजनाओं से  1978  तक  घड़ियों  का  उत्पादन  दुगना  हो  जाने  की  शा  है  ।

 Recruitment  in  the  Central  Reserve  Police  and  Border  Security  Force  from  Rajasthan

 1428.  Shri  Lalji  Bhai:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  please  to  state  the  total

 number  of  persons  from  Rajasthan  State  recruited  in  the  Central  Reserve  Police  and  Border

 Secruity  Force  during  the  year  1971-72  and  1972-73  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  H.  Mohsin):  Central

 Reserve  Police—

 1971-72  1972-73

 1,197  }  501

 As  regards  the  Bord  चय  |  Security  Force,  the  information  is  being  collected  and  will

 be  laid  on  the  table  of  the  House.

 Overstay  of  Pak  Citizens  in  India

 1429,  Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to

 State:

 (a)  the  number  of  Pakistani  citizens  in  India  who  came  from  Pakistan  in  1971  and

 are  unwilling  to  go  back  to  Pakistan  and  District-wise  number,of  such  citizens  presently

 staying  in  India;  and

 (b)  whether  they  have  applied  for  Indian  citizenship  and  if  so,  the  action  taken  so

 far  in  this  regard  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  द्  H.  Mohsin):  (a)  and

 (b)  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the
 Table

 of  the  House.

 कागज  बनाने  के  लिखे  wey  साल  की  wet

 1430.  st  जगन्नाथ  सिश  बया  औद्योगिक  विकास  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  कागज  बनाने  के  लिये  प्रयुक्त  कच्चे  माल  की  अत्यधिक  कमी  है  जिससे  कागज  के

 स्वदेशी  उत्पादन  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  हैं  ;  सनौर

 यदि  हां  तो  इस  कमी  पर  काबू  पाने  के  लियें  सरकार  द्वारा  क्या  उपचारात्मक  कार्यवाही

 की  गई  हैं
 ?
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 ed  ae  a  ne औद्योगिक  fasta  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  प्र  सन  कुमार  क  :  जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 Criteria  ह  proviling  Central  Assistance  to  Siates  to  deal  with  Unemployment

 1431.  Shri  Mahadeepak  Singh  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Planning  be  pleased
 te  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  2303  on  7th  March,  1973  regarding

 employment  for  educated  unemployed  and  state:

 (a)  the  criteria  adopted  for  giving  Central  assistance  to  the  States  for  providing

 employment  to  educated  unemployed  during  1972-73;  and

 (b)  the  measures  adopied  by  Government  to  ensure  that  each  State  is  equitably

 benefited  by  this  assistance  ?

 The  Minister  of  State  प्  the  Ministzy  of  Planning  (Shri  Mohan  Dharia):  (a)  and

 (b)  The  criteria  adopted  for  giving  Central  assistance  to  the  States  for  providing  emp-

 loyment  to  the  educated  unemployed  during  1972-73  are  described  below,  programme-
 wise  :

 1.  Expansion  and  Improvement  in  t2  Quality  of  Primary  Education:

 Two-thirds  of  Central  assistance,  under  this  scheme,  was  reserved  for  backward
 States  and  one-third  for  other  States.  The  backwardness  of  the  State  was  judged  from  the

 aumber  of  school  going  children  for  whom  thereiwas  no  provision  for  primary  schools.

 The  assistance  was  given  in  proportion  to  the  enrolment  of  school  going  children  in  the

 States.

 2.  Scheme  for  assistance  to  Small  Enterpreneurs:

 The  funds  under  this  scheme  were  allotted  on  the  oasis  of  population  of  the  State

 and  due  weightag:  was  given  to  their  baccwardness.

 3.  Design  Units  for  Rural  Water  Supply:

 The  funds  were  allocated  to  the  States  which  had  areas  considered  permanently

 disadvantaged  from  the  point  of  view  of  rural  drinking  water
 supply,

 such  as  States  having

 hilly  areas,  mountainous  regions,  saline  tracis  and  arid  zones.

 4,  Rural  Engineering  Survey:

 The  funds  under  this  scheme  were  allocated  in  prcportion  to  the  numter  of  districts

 in  the  States  where  the  Rural  Works  Programme  (later  known  as  Drought  Prone  Area

 Programme)  had  been  taken  up.  If  however,  this  programme  was  not  in  operation  in

 any  district,  thea  districts  where  Crash  Scheme  for  Rural  Employment  was  in  operation

 were  taxen  into  consideration  in  allocating  the  funds.

 5.  Survey  of  Irrigation  and  Power  Projects  and'Advance  Action  for  Flood  Coniro!  Projects:

 baw  WI he  प्र Funds  under  this  programme  were  allo  ated  to  t  ates  in  proportion  to  the

 drought  and  flood  110... affacta  develop
 Aas  ment  of  power  projects d  distcicts  and  potentialities  for

 in  the  States.

 39



 Written  Answers  Kartika  30,  1895  (Saka)

 6.  Agro  Service  Centres:

 Funds  under  this  scheme  were  allocated  on  the  basis  of
 entrepreneurs  who  were

 forthcoming  for  training  in  each  State  and  the  capacity  of  the  State  to  set  up  Agro  Service

 Centres.

 Natural  Resources  Survey:

 Funds  under  the  Natural  Resources  Survey  Programme  were  allocated  on  the  basis

 of  Natural  Resources  Survey  Schemes  received  from  the  State  Governments  in  1972-73.

 All  States  were  advised  to  submit  schemes  for  Natural  Resources  Surveys  to  the  Planning

 Commission.

 8.  Special  Employment  Programme  in  States  &  Union  Territories:

 Funds  under  this  programme  were  allocated  to  the  States  and  Union  Territories

 strictly  on  the  basis  of  their  population.

 9.  Survey  odia  Programme:
 iL"  eo  y  No  fund This  is  a  Centrally  sponsored  scheme  operated  by  the  Survey  of  India.

 were  meant  to
 be  allocated  under  this  scheme  to  the  States  and  Union  Territories.

 As  will  be  seen  from  the  above,  Government  have  ensured  that  funds  should  be

 allocated  among  the  States  for  various  schemes  for  educated  unemployed  equitably  so

 that  all  States  benefit  from  them

 बड़े  प्रौद्योगिक  के  कार्यकरण  के  बारे  A  सरकार
 gary  का  प्रतिवेदन

 1432.  श्री  सतपाल  कपूर  ओप्रा  lative  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिड़ला  फर्मों  पर  wear  बड़े  औद्योगिक  गृहों  के  कार्यकरण  को  जांच  कर  रहे  सरकार  BATT

 के  कांप  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  ,

 झ्रायोग  को  इस  जांच  कार्य  पूरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ;  अर

 क्या  आयोग
 लाइसेंस  संबंधी  कुछ  अनियमितताओं  के  बारे  में  कुछ  भूत द्र वे  मंत्नियों  प्र

 वरिष्ठ  अधिकरियों  जितनी  अवधि  के  दौरान  बे  पदासीन  रहे  उनको  टिप्पणियां  मांगते  हुए  नोटिस

 जारी  किये  हैं  ।

 आ्रौद्योयोगिक  विकास  तथा  विज्ञान  site  प्रौघोगिकी  मठ  सी ०  सुब्रमण्यम  प्रौद्योगिक

 लाइसेंस  नीति  जांच  समिति  at  रिपोर्ट  में  उल्लिखित  बिड़ला  फर्मों  ae  wear  बड़े  औद्योगिक  गृहों  के

 बारे  में  कथित  श्रनिप्रमितताश्ं  चूकों  प्रिया  अनौचित्य  कार्यों  की  जांच  विभिन्न  अवस्थाश्रों  में  है  ।

 इस  अवस्था  में  रिपोर्ट  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  कब  तक  तैयार  हो  जायेगा  !  फिर

 अ्रायोग  की  mater  फिलहाल  17-2-74  तक  बढ़ा  दो  गयी  हैं  ।

 आयोग  ने  आद्योगिक  लाइसेंस  नीति  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  में  उल्लिखित  श्रतियमितताओं

 के  बारे  में  जानकारी/स्पष्टीकरण/सकाई  देने  के  बारे  में  वाणिज्यिक  कम्पतियों/वित्तीय/  संस्थानों  कौर

 व्यक्तियों को  पत्न  नोटिस  जारी  किये  है  ।
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 मूल्य  वृद्धि  आन्दोलन  के  सम्बन्ध  में  vera  मंत्री  के  निवास

 स्थान  पर  महिलाश्रों  की  गिरफ्तारी

 1433.  श्री  जी०  बाई  कृष्णन  :  क्या गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  21  अक्तूबर  1973  को  केन्द्रीय सरकार  के  कर्मचारियों  की  पत्नियों को  प्रधान

 के  निवास  स्थान  के  समक्ष  गिरफ्तार  किया  गया  था  जबकि  वे  मूल्य  वृद्धि  के  विरोध  में  आन्दोलन  कर

 रही  थीं  ;  ae

 यदि  at  तो  ऐसी  महिलाओं  की  संख्या  कितनी  है  ?

 गह  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एफ० एच  ०  :  शौर  जी  हां  ७ च  :  दंड

 प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  144  के  अन्तर्गत  निषद  aa  का  उल्लंघन  करने  के  लिए  भारतीय  दंड  संहिता

 की  धारा  188  के  ada  35  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  ।

 Delay  in  setting  up  small  and  medium  Industries  in  UP  and  Tamil  Nadu

 1434,  Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  Will  the  Minister  of  Industriai  Development  and

 Science  and  Technology  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  due  to  power  crisis  in  several  parts  of  Uttar  Pradesh  and  Tamil  Nadu

 for  the  last  one  year,  the  setting  up  of  many  new  small  and  medium  industries  ha ict.  s  been

 unduly  delayed  for  about  one  year;

 (b)  whether  Government’s  attention  has  been  drawn  to  the  proposal  of  extending

 the  period  of  providing  the  facility  of  development  rebate  for  such  industries;  and

 (c)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  and  the  action  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  and  Science  and  Tcchnology  (Skri  C.  Subra-

 maniam):  (a)  It  is  difficult  to  say  precisely  in  how  many  cases  delay  in  setting  up  indus-

 tries  is  solely  attributable  to  power  crisis.

 (b)  Many  chambers  of  Commerce  have  represented  for  the  postponement  of  the

 date  of  withdrawal  of  development  rebate  with  a  view  to  mitigating  the  hardship  arising
 in  cases  where  installation  of  machinery  and  plant  was  likely  to  get  delayed  due  to  various

 unforeseen  factors  including  power  shortage.

 (c)  The  representations  have  been  carefully  considered,  but  Government  have

 regretted  their  inability  to  accede  to  the  request.  However,  as  announced  by  the  Finance

 ‘Minister  in  his  Budget  speech  for  the  year  1973-74,  with  a  view  to  providing  additional

 resources  to  the  concerned  enterprises  in  the  early  years  of  their  development,  a  provision

 is  being  made  in  the  Income-tax  Act  through  the  Direct  Taxes  (Amendment)  Bill,  1973

 for  initial  depreciation  allowance  of  20%  of  the  cost  of  machinery  and  plant  installed

 in  selected  industries  after  31-5-1974.

 केन्दों  मंत्रियों  पर  arn  भत्ता/वेनिक  भत्ता  के

 रूप में  ब्यय

 1435.  श्री  atte  tag  राव  क्या  गृह  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1972-73  के

 दौरान  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रत्येक  मंत्री  द्वारा  यात्रा  भत्ता/दिनिक  भत्ता  के  रूप  में  कुल  कितनी  धन  राशि

 ली  गई  ?
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 क

 सह  संचालक  में
 ।

 उप  संतरी  एफ०  एस ०  मोहसिन  )  :  eat  सो  सा  रही  है  और  सभा

 बटल  पर  रख  दी  जायगी

 शा  बेबस  एण्ड  कम्पनी  ढारा  विदेशी  wer  विनियमों  का  उल्लंघन

 1436  शी  एस०  एने  ०  मिश्र

 शी  मुख्तियार  सिह  सलिक

 नया  प्रधान  मंत्री  यह हे  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 :

 क्या  बिदेशी  set  विनियम  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करने  के  लिए  dad  शा

 ae
 me  कम्पनी  के  विरुद  जाँच  पूरी

 कर
 सो  सई  है

 ;

 (a)  यदि  तो  इन  उल्लंघनों  के  लिए  कम्पनी  तथा  इसके  निदेशकों  के  विरुद्ध  क्या

 बाही की  गई  है  ?

 गृह  मंत्रालय  शरीक  विभाग में  राज्य  wet  राम  निवास  मिर्धा  जी  नहीं

 श्रीमान

 wa  नहीं  उठता ॥

 geal  mit  उपकरणों के  1 faq  fam  सदा  का  दिया

 1437.  श्री  सी ०  ज  कया  धीमाई  श्र  ग्रोचयोणिकी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार रन कया  केरल  द्वारा  at  TALUS  क  परीक्षण  शर  श्रनसंधान  वैधशाला के  विस्तार  तथा

 75  लाख  रुपए की  जिसमें  से  33.75  लाख  संयुक्त  राष्ट  विशेष  निधि  की पुनर्गठन  के  लिए  6

 सहायता से  लिए  भारत  सरकार  को  भेज  दी  गई

 क्या  उपकरणों  तथा  पुस्तकों  के  लिए  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  हेतु  फार्म  भी  प्राप्त

 हो  गया  कौर

 विज्ञान  शौर  प्रौघोगिकी  मंत्री  (sit  सी०  सुब्ह  साहस  )  ate  केरल  सरकार  ने

 1972  में  Yo  एन०  डी०  पी०  करारी  प्रोग्राम  में  शामिल  करने  के  लिये  भारत  सरकार  को  केरल  औद्योगिक

 परीक्षण  शौर  ग्रनुसंघान  वैधशाला  के  पुनर्गठन  का  प्रस्ताव  भेज  दिया  हैजिसमें  25  लाख  डालर  की  विदेशी

 से  सहायता  प्राप्त  करने मुद्रा खच  होगी  इस  प्रस्ताव  को  ग्न्य  मंत्रालयों  कौर  विभागों  य ०७  एन०  डी  ०पी०

 बहुत
 सी

 परियोजनाओं  के  साथसाथ  विचार  किया  गया  है
 |  खेद है  कि  इसे  यू०  एन० डी०  पी०

 weet  जो  कि  तैयार  हो  गया  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  सका  ।  फिर  थी  विज्ञान  ae  प्रौद्योगिकी

 विभाग  ने  इस  परियोजना  संबंधी  एक  अप्रतिकारी को  विदेशों  में  प्रशिक्षण  देने  एवं  परियोजना  के  सिये  आवश्यक

 पुस्तकों  शौर  उपकरणों  के  लिये  निदेशी  yar  प्राप्त  कराने  के  लिये  सहमत  हो  गया  उसने
 केरल  सरकार  से  निवेदन  किया  है  कि  इस  बारे में  प्रौपचारिक  प्रस्ताव  भेज  दिया  जाये  ।  राज्य  सरकार  से

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव wt  त  प्राप्त  नहीं  मशर Tol  हु  | छ
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 लिखित  दत्त

 नापा

 घनी  कौर  निर्धन  के  ata  विमान  स्तर  wa  करने  के  लिए

 को  गई  कार्यवाही

 1438.  श्री  पी  ०्वेकटासुबपा  :  नया  योजना  मंत्री  यह  तान ेकी  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  धनी  कौर  निर्धन  के  बीच  विद्यमान  अन्तर  को  कम  करने  के  लिए  सरकार  हारा

 अवन  तक  क्या  कार्यवाही की  गई  है

 इस  दिशा  में  अरब  तक  कितनी  सफलता  मिली  कौर

 इस  दिशा  में  तथा  गरीबी  हटानी  कार्यक्रम  को  सफल  बनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  लिये

 ने  का  विचार है  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  wat  मोहन  मारिया  )  धनी  att  निर्धन  के  ara  foes

 अन्तर  को  दूर  करने  की  दृष्टि  से  wrt  तथा  we  उद्योग  we  कुष्ठ  मत्स्य

 उद्योग  शादी  कार्य-कलापों  को  प्राथमिकता  दी  गई  है  ताकि  गरीब  वर्गों  को  लाभ  ली  dare

 क़षकों  भूमिहीन  बारानी  खेती  तथा  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  के  लिए  arena  तैयार  किए गए  हैं  ।  इनके

 अतिरिक्त पिछड़े  वर्गों  तथा  क्षेत्रों  के  लाभ  के  लिए  विशेष  कार्यक्रम  किए  गए  भूमि  सुधार  उपायों

 शीघ्र  कार्यान्वयन  के  लिए  कदम  उठाये  गये  पिछड़े  क्षेत्रों  में  उद्योगों  के  छितराव  तथा  विकास  के

 अतिरिक्त  एकाधिकार  तथा  प्रतिबन्धित  व्यापार  प्रणाली  अधिनियम  ate  औद्योगिक  लाइसेंस  नीति  शादी  के

 माध्यम  पेशकार  तथा  सम्पत्ति  के  संकेन्द्रण  को  रोकते  के  लिए  उपाय  किए  गए  औद्योगिक  निवेश  में

 सरकारी  aa  अधिकाधिक  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभाता  रहा  राजकोषीय  कौर  कराधान  नीतियों  .  को  बड़ी

 तथा  अनर्जित  परायों  को  नियंत्रित  करने के  लिए  प्रेरित  किया  गया  सरकारी  वसूली  तथा  वितरण  प्रणाली

 में  सुधार  किया  गया  सामाजिक  सेवाओं  और  कल्याण  के  सम्बन्ध में  एक  विस्तृत  कार्यक्रम  आरम्भ
 किसा

 गया  हद  ग्रामीण  तथा  शिक्षित  बेरोजगारों  के  लिए  रोजगार--अवसर  उपलब्ध  करने  के  लिए  भी  विशेष  स्कोर

 चान  की  गई

 शलगम-प्रलय  गायों  से  सम्बन्धित  तुलनात्मक  प्रां कड़े  उपलब्ध  नहीं  विषमताश्रों की

 कमी  पर  इन  कदमों  के  स्पष्ट  प्रभाव  को  बता  पाना  सम्भव  नहीं

 पांचवीं  योजना  श्रमवारि  में  प्रस्तावित  ak  कदम  निम्न  प्रकार

 उत्पादक  रोजगार  अवसरों  का  विशेषकर  कृषि  तथा  उद्योग  झोर  लग  उद्योगों (1)

 के  क्षेत्र में  ।

 (2)  लघु  सीमान्त  कृषकों  तथा  कृषि  श्रमिकों  से  सम्बन्धित  कार्यक्रमों  को  सुदृढ़  करना  तथा

 उनका  विस्तार  करना  जिनमें  बारानी  खेती  तथा  क्षेत्रों  के  विकास  पर  विशेष

 बल  जायेगा

 (3)  भूमि  सुधारों  का  शीघ्र  ,  कार्यान्वयन

 (4)  पिछड़े  वर्गों  तथा  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  प्रभावी  कार्यक्रम  ।

 (5)  झाम  उपभोग  के  लिये  वस्तुभ्नों  के  अधिकाधिक  उत्पादन  पर  बल
 ।

 (6)  समुचित  स्थायी  मूल्यों  पर  झनिवायं  उपभोग की  वस्तुयें  की  सुनिश्चित  पूर्ति  के  लिये  प्रयाप्त

 सरकारी  वसूली  तथा  वितरण  प्रणाली  की  व्यवस्था  करना  ।
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 (7)  a  के  सम्बन्ध  में  एक  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  ग्र पना ना  जिसमें  ये  सम्मिलित

 हैं--प्राथमिक  पेय  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  भूमि द्दीन  श्रमिकों के  लिये

 ग्रामीण  ग्रामीण  बिजलीकरण  तथा  गन्दी  बस्तियों  का  सुधार  तथा  सफाई  |

 (8)  सामाजिक  सेवाओं तथा  कल्याण  से  सम्बन्धित  कार्यक्रमों का  विस्तार  |

 (9)  art  तथा  उपभोग  की  श्रसमताओओं  को  दूर  करने  के  लिये  औद्योगिक  तथा
 अन्य  उपायों  का  प्रयोग

 शोध  प्रदेश  के  पश्चिम  गोदावरी  जिले  के  कलेक्टर  के  निवास

 स्थान पर  छापा

 1439.  श्री  टेनेन  भट्टाचार्य  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भष्टाचार  विरोधी  ब्यूरो  ने  पश्चिम  गोदावरी  जिले  के  कलेक्टर  के

 निवास  स्थान  पर  छापा  मार  कर  बड़ी  मात्रा  में  चांदी  तथा  कुछ  महत्वपूर्ण  दस्तावेज  पकड़े
 शौर

 क्या  विभागीय  स्तर  पर  इस  अधिकारी  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई

 गृह  मंत्रालय  कौर  कौशिक  fram  में  राज्य  मंत्री  राम  fata  :  \  तथा

 area  प्रदेश  सरकार  से  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  श्रौर,/सदन के के  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 जापान  की  सहायता  से  निर्यात  प्रधान  उद्योगों  को  बढ़ावा  देना

 1440.  श्री  रवीन्द  लाल  भाटिया  क्या  प्रौद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  जापानियों  ने  यह  वचन  दिया  है  कि  वह  निर्यात  प्रधान  उद्योगों  को  बढ़ावा  देने  हेतु

 भारत  में  पर्याप्त  पूंजी  निवेश  करने  का  बिचार  रेगे  atk

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  क्या  ed

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  atc  प्रौद्योगिकी  मंत्री  eto  सुब्रमण्यम  )
 अर

 जापान-भारत  व्यापार  सहयोग  समिति  को  छठी  संयुक्त  बैठक  जो  1973  में  क्योटो

 में  प्रायोजित  की  गई  जापानी  पक्ष  ने  इस  देश  में  प्रधान  उद्योगों  को  बढ़ावा देने  के  लिये

 भारत  को  सहायता  देने  की  इच्छा  व्यक्त की  थी

 Statement  by  Former  Deputy  /Chief  Minister  of  Haryana  regarding  allotment  of  Land  to

 Harijans  and  Policy  of  reservation  in  Services

 1441.  Shri  Jagannathrao  Joshi  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to

 State:

 (a)  whether  the  attention  of  the  Government  has  been  drawn  to  the  news  item  pub-
 lished  in  the  Times  of  India  dated  the  20th  September,  1973  regarding  the  statement  made

 by  the  former  Deputy  Chief  Minister  of  Haryana,  Shri  Chand  Ram,  that  the  pre-1966
 orders  for  allotment  of  lands  to  Harijans  and  the  poli  reservations  in  services  have

 been  reversed;
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 यनाणगणताणा

 (b)  the  full  facts  in  the  matter;  and

 (c)  the  reaction  of  Government  thereto  and  steps  taken  in  this  regard  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  F.  H.  Mohsin):  (a)  to

 (c)  The  information  is  being  collected  from  the  State  Government  and  will  be  laid  on

 the  table  of  the  House  as  soon  as  it  is  received.

 संरचना  इंजीनिर्वारग  नक  रुड़की

 1442.  श्री  डी०  डी०  क्या  विज्ञान  ate  प्रौद्योगिकी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  सरकार  ने  19  1973  के  fe  टाइम्स  are  इंडिया  में  प्रकाशित  इस  समाचार

 को  देखा  है  कि  संरचना  इंजीनियरिंग  झ्रनुसंधान  रुड़की  ने  निर्माण  की  ऐसी  विधियां  निकाली  हैँ  जिस

 से  पचास  प्रतिशत इस्पात  और  15  प्रतिशत  सीमेंट  को  बचाया  जा  सकता

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  निमि  कार्यक्रम  में  निर्माण की  इन  नई  विधियों को  शामिल

 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  कौर

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ?

 आद्योगिक  विकास  तथा  fasta  शर  प्रोद्योगिकी  मंत्री  सो ०  :  समाचार

 पत्र  में  प्रकाशित  सूचना  समाचार  की  जानकारी  सरकार  को  है  कौर  संरचना  इंजीनियरी  भअ्रनुसंधान

 झड़की  द्वारा  विकसित  तरीकों से  अवगत  हैं

 कौर  विकसित  तकनीकी  तरीके  कौर  जिस  कार्य  के  लिये  उनका  प्रयोग  किया  वें

 इस  प्रकार

 (1)  उच्च  क्षमता  वाले  झ्र भि कल्पित  तरीकों  के  संसद  में  प्रयोग  किये  गए  उच्च  क्षमता  प्राप्त

 विकृत  सरिये  पारंपरिक  तरीकों  की  तुलना  में  40  प्रतिशत  तक  इस्पात

 की  बचत  कर  सकते  विभिन्न  निर्माण  एजेन्सियों
 द्वारा  अव

 इन
 तरीकों  का

 प्रयोग  किया

 जा  रहा

 (ii)  छत्त  शौर  फर्मों  की  बे फल  शैल  प्रणाली  प्रचलित  पुनीत  stele  erat  की  तुलना में

 तीस  प्रतिशत  तक  इस्पात  की  बचत  कर  सकता  है  ।  इस  प्रणाली  का  उपयोग  कर  लगभग

 एक  हज़ार  मकान  सरकारी  ake  निजी  क्षेत्र  में  बनाये  जा  चुके  हैं  ।

 x
 (iii)  पूर वेब लित  कांकरीट  कवी  q  )  श्र  पूर्वकथित  हाई पा बोल  3  शैलਂ  प्रचलित  इस्पात

 ट्रसैस की  तुलना  में  पचास  प्रतिशत तक  इस्पात  की  बचत  कर  सकते  इस  प्रणाली

 का  उपयोग  कर  कई  भवन  बनाये  जा  चुके

 (iv)  छत्तों  र  फर्शों  की  ट्रफ  इकाइयों  के  द्वारा  पर् वेब लित  कांकरीट  की  तुलना में  पचास

 शत  तक  की  बचत  की  जा  सकती  इस  विधि  का  प्रयोग सी  ०  एसआई  करार  कम्पस

 एक  दो  मंजिले  भवन  में  किया  गया

 1४)  पुन बं लित  कांकरीट  में  कंकरीट  फ्लैट  के  साथ  गोपन  aa  जो इस्ट  पैंतीस  प्रतिशत  तक

 इस्पात बचत  कर  सकते
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 (vi)  सीमेंट के
 य rrfy

 सकता  उच्च  क्षमता  वाली  कांकरीट  में  प्रतिशत  कौर  मोटरें  तथा  प्लास्टर  में

 लगभग  तीस  प्रतिशत  सीमेंट  की  बचत  की  जा  सकती  सी०  एस०  कराई  प्यार  कम्पस

 में  भी  एक  दुमंजिले  भवन  का  निर्माण  इसी  तकनीकी  के  प्रयोग  से  किया  जा  चुका

 संरचना  इंजीनियरिंग  अनुसंधान  केन्द्र  ०  कार  द्वारा  विकसित  इन  नबीन  विधियो ं.
 की  जानकारी  नेशनल  बिल्डिंग  श्रगंनाईज़ेवान  शरीर  गृह  तथा  शहरी  विकास  निगम  को

 छुन्माछूल  को  घटनाएं

 1444.  शो  थो  ०  चेंकटासुन्ढया  क्या  qe  मंत्री  ag  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  अधिकांश  भागों  में  छुआछूत  wait  भी  कायम

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  ऐसी  कितनी  घटनाएं  हुई  ;  कौर

 इस  मामले  में  कया  कार्यवाही की  गई

 गृह  न मच्ालध  में  उपमंत्री  एफ ०  एच ०
 :  से  उपलब्ध  सुचना  के  च

 देश  के  कुछ  भागों  में  अस्पृश्यता  विद्यमान  होने  की  सूचना

 न्यू  1969,-  1970  रोक  1971  रे  विभिन्न  राज्यों  में  अस्पृश्यता  1955

 के  wit at  किये  गये  मामलों  की  der  संलग्न  विवरण  में

 राज्य  सरकारों  द्वारा  अस्पृश्यता  अपराध  के  सधी  मामलों  में  अस्पृश्यता
 1955  में  नियमित  उपबन्धों  के  अनुसार  कार्यवाही  की  जाती है  ।

 विवरण

 बर्ड  1969,  1970  कौर  1971  में  विभिन्न  राज्यों  में  अस्पृश्यता

 अधिनियम  1955  के  ward  दर्ज  किये  गये  मामलों  at

 सत्ता  ae

 दल  मामलों sl  त्तीय
 ——<—<—<——$

 1969  1970  1871

 आन्ध्र  प्रदेश  11  24  11

 जन्म

 107  125  169

 अन्य
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 )

 at  किये  गये
 मामलों

 की  संख्या

 1969  1970  1971

 7.  केरल  11  24  11

 हिमाचल  प्रदेश

 मध्य  प्रदेश  71  108

 10.  सहा  राष्ट्र  30  45  43

 11.  मुर  36  38  46

 12.  नागपाल  अन्य  अन्य अन्य

 1  उड़ीसा  21  12

 14.  पजाब

 15.  राजस्थान  48  50  60

 16.  तमिलनाडु  35  30  31

 17.  उत्तर  प्रदेश  13  13 15

 18.  पश्चिमी  बंगाल  अन्य

 19.  अ्रंडमान और  निकोबार  ay थ  शुन्य  अन्य

 20.  arsine  .  अन्य

 21.  अन्य  अन्य .  शुन्य

 22.  दिल्ली

 23.  दमन  शर  दीव  w  शुन्य

 24.  मिनिकाय  ate  अमिन दी वी  अन्य  अन्य  शून्य

 25.  शुन्य  अन्य मणिपुर  शून्य

 26.  अरुणाचल  प्रदेश  wey  अन्य  अन्य

 27.  पांडिचेरी  शून्य  अन्य

 28.  त्रिपुरा  क  अन्य  अन्य  wa

 (ied  oe

 नेशनल  इन्स्टीट्यूट  श्रॉफ  श्रहमेदांबाद  के  कार्य  को  समीक्षा

 करने  के  लिए  गठित  समिति  का  प्रतिवेदन

 1445.  श्री  प्रसन्न भाई  मेहता :  क्यां  श्रौद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नेशनल  इन्स्टीट्यूंठ  avn  अहमदाबाद
 के  कार्य  की  जांच  करने के  हेतु  केन्द्र

 पप्  fas ह द्वारा  नियुक्त  समीक्षा  समिति  की  तीन  सदस्यीय  उप-समिति  ने  झपना  दन  सरकार  को  दे  दिया
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 म

 मगन  मुख्य  निष्कर्ष  र

 यहि: नहीं  तो  के  क्या  कारण  हैं  तथा  कब  त  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  sy

 औद्योगिक  विकास  मंत्रालय  में  उप॑-मंत्री  प्रणव  कुमार  मुखर्जी )  से  समितियों  अपनी

 पहली  बैठक  में  काम  चलाने  के  लिये  प्रलेख  तैयार  करने  हेतु  एक  उप-समिति  ar  किया  है इस
 समिति

 की  रिपोर्ट  को  अभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  जा  सका

 निर्माण  सामग्री  के  लिए  राष्ट्रीय  की  स्थापना

 1446.  हों  प्रसन्न  भाई  मेहता

 श्री  थीं ०  माया वन

 कया  विज्ञान  कौर  प्रौद्योगिकी  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा

 करेंगे  कि
 विज्ञान  कौर  प्रौद्योगिकी  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  समिति  के  योजना  ग्रुप  ने  निर्माण  सामग्री  के  लिए

 राष्ट्रीय  एजेंसी  आयोग  की  स्थापना  की  सिफारिश  की  qTd a;  श्र

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 विज्ञान  प्रौद्योगिकी मंत्री  सी  ०  सुब्रह्मण्यम )  :  निर्माण  सामग्री  के  राष्ट्रीय

 at  समन्वित  करने  तथा  नीति  निर्णय  लेने  में  सरकार  को  परामर्श  देने  के  लिये  आवास»  ज्ञागरीकरण  तथा

 प्रौद्योगिकी  के  बारें  में  विज्ञान  प्रौद्योगिकी  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  समिति  के  पेनल  के  Wer  निर्माण

 सामग्री  के  लिये  योजना  ग्रप  ने  एक  राष्ट्रीय  एजेंसी  झ्रायोग  की  स्थापना  करने  की  सिफारिश  कीं  हैं  ।

 मामला  विचाराधीन

 Housing  Scheme  for  Harijans  and  Scheduled  Castes

 1447.  Shri  Shankar  Dayal"  Singh:  Will  the  Minister’  of  Home’  Affairs  be’  pledsed

 to-State

 (a)  the
 majn_  points  of  the  ousing  sc’-emes  chalked  out  by  the  Government  of.

 India
 for  the  Harijans  ard  Scheduled  Castes  and  the  number  of  Harijans  and  the  person  belonging
 to  Scheduled  Cast@  benefited  so'fat  from  these  schemes;

 (b)  whetherjany  crash  programme  has  been  included  in  the  Fifth  Five  ‘Yeat  Pian

 in  this_regard;  and.

 (c)  if  so,  the  outlines
 thereof

 ?

 ‘The  Deputyਂ  Mi  nister
 i in  the  Ministry  of  Hoiné  Affairs  कਂ  1H.  Mohsin):  (a)

 Government  of  India  has  2  scheme’  under  the:  Centrally  Sponsored  Programme

 for  improvement  in  the
 working

 and  living  conditions  of  sweepers  and  scavengers.  Under

 this'  scliémed'()  gtarit/in-aid  is  givén’  té  municipalities  and’  local  vodies“thfdugh  States/

 Bion:  Ferfitorigs  forcputchas¢  of  hand-carts,-wheel-barrows.and.  other  implements,  and

 protective  devices:  and  _.(ii}:  subsidy  is  provided  for  construction  of  houses  for  sweepers,
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 scavengers,  tanners  and,  flayers*etc.,  and  house-sites  to.  members.  of  Scheduled.  Castes  who

 are  engaged  in  unclean  gccupations
 or.  are  landless  labourers,  For  other  categories  .of

 Scheduled  Castes,  provision  is  made  in  the.  State  Sector.

 The  cost  of
 housing

 under  the  Backward  Classes  Secfor:
 is  generallyਂ  reckoned  ‘as

 Rs.  1200/4  per  house;  it  is  reckoned  1600/-  in  black  soil  areas,  hilly  regions  and
 remote:  places;  in  the:  atéas:  bordering  ‘the  Himalayas.  and  subject  to  heavy  ‘snowfall,’  ‘it
 is  reckoned'as  Rs:'2000/-.  5.0  °%  ofthe  cost  of

 construction
 -of'a  house is

 given:
 as  subsidy

 and:  the  balarice is  to  be  contributed  by  ‘the
 beneficiary

 in  the  of  labout,
 building  «material  etc::

 Grants-in-aid  for  the  housing  schemes
 are  given  bv  the  Centre  to  the  States/Union

 Territories:  ‘No  direct’  grant  is  given  the  Centre  to  individuals.

 During  the  first  two  years  of  the.Fourth
 Plan,

 about  4317  houses  and  782

 Sifes  were  provided  to.  the  sweepers  and

 (b)  and  The  Fifth  Five  Year  Plan  has  not  so  far  been  finalised

 कार्यालयों में  हिन्दी  का  प्रयोग

 1448.  श्री  करार  एन०  बर्मन

 श्री  शिव  कुमार  शास्त्री

 बताने  '  कृपा  चना प्ले  कि

 कार्यालयों  में  हिन्दी  के  प्रयोग  मेंਂ  लंब  तंक  feet  प्रगति  हई  और

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  सरकारी  पत्न-व्यवहार  में  के  प्रयोग  में  तेज़ी  के

 लिए  सरकार  का  क्या  करनेके  विचार
 ?

 गृह  मंत्रालय कौर  कामिक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राम  निवास  थी  संघ

 की  भाषा--नीति  सम्बन्धी  संकल्प  के  झतुसार  सरकारी  लिये  हिन्दी  के  प्रयोग  प्रौढ़  उसकी

 प्रगति
 व

 विकास  को  तेज  करने  के  लिये  सरकार  प्रतिवर्ष  र्षिक  तैयार  करती  शौर  उसको  ज |

 रूप  देती  है  सरकारी  carat  समेतਂ  संघ  विभिन्न  सरकारी  प्रयोजनों  के  लिये  feet  के  प्रयोग  तथा  उसकी

 प्रगति  व  विकास  के  लिंयेपर्या'्त  प्रगति  की  गई  है  ।  प्राप्त  कीं  गई  safe
 ak

 विधिक  कार्यक्रम
 के

 विभिन्न  मदों  के  कार्यान्वयन  के  लिये  ~  गये  उपाय  वारिक  मया  कन  में  दिये  जातें  जो  न्

 के  दोनों  मेंरा  हैं  1

 Judgments..of  High  Courts  in.  Regional.  Langnages

 1449.  (Shri:  MA  ट्र  Dagan:  Witkthe,  Minister  of  Home  ‘Affaire  be  pleased  ‘to  state

 (a)  whether  High  Courts  of  different  States  are  able  to  deliver  their  judgments
 in  their  regional  languages:  and

 (b).-if::so,-the.names.of  the  States:in  which  High  Courts.  have  delivered.  their  judg-

 metits  in  their  respective  languages  so  far  indicating  the-number.  of  such  judgments?

 a9
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 ह

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  and  in  the  Department  of  Pere

 sonnel  (Shri  Ram  Nivas  Mridha):  (a)  Under  Article  348(2)  of  the  Constitution  read  with

 section  7  of  the  Official  Languages  Act,  1963,  the  Governor  of  a  State  may,  with  the

 previous  consent  of  the  President,  authorise  the  use  of  Hindi  language,  or  any  other  lan-

 guage  used  for  any  official  purpose  of  the  State,  in  addition  to  English,  in  proceedings
 in  the  High  Court  having  its  principal  seat  in  that  State  or  for  the  purposes  of  any  judg-

 ment,  decree  or  order  passed  or  made  by  the  High  Court.  So  far  only  the  Government

 of  U.P.,  Bihar,  Madhya  Pradesh  and  Rajasthan  have  asked  for  consent  of  the  President
 ‘for  delivering  of  judgments  in  Hindi  language.  The  High  Courts  in  these  four  States

 are  able  to  deliver  their  judgments  in  Hindi.

 (b)  According  to  the  information  readily  available  the  number  of  judgements  deli-

 yvered  by  the  High  Courts  of  these-States  in  Hindi  are  as  follows:

 Allahabad

 Patna  (during  the  quarter  ending  30th  J  une,  1  973)  260

 11 Rajasthan.

 Madhya  Pradesh  (excl  nadine  Gwalior  Bench).  ,  2

 Priority  for  Kota  Atomic  Power  Station,  Rajasthan

 1450.  Shri  M.  C.  Daga:  Will  the  Minister  of  Atomic  Energy  be  pleased  to  state

 whether  priority  would  be  given  by  Government  to  complete  the  work  on  the  Atomic

 Power  Station  in  Kota,  Rajasthan  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Electronics  and  Minister

 of  Space  (Shrimati  Indira  Gandhi):  Priority  is  being  given  by  Government  to  the  timely

 completion  of  all  atomic  power  projects  under  construction,  including  the  Rajasthan

 Atomic  Power  Project.

 मैसुर  भूमि  सुधार  1973
 पर  राष्ट्रपति  को  अनुमति

 1451.  थ्री  बी ०  बो ०  नायक

 श्री  एस०  ato  पाटिल

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  भूमि  सुधार  .  1973  पर  राष्ट्रपति  ने  भ्र नुम ति  दे  दी  कौर

 यदि  नहीं  उसके  बया  कारण  हैं  ?

 गृह  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  एफ०  एच ०  :  जी  श्रीमान ।

 विधेयक  के  उपबन्धों  पर  विचार  किया  जा  रहा

 फिल्मों  के  सेंसर
 के  लिए  प्रक्रियात्मक  संरक्षण ों  का

 1452.  श्री  नरेन्द्र  कुमार  सिंधी  :  क्या  सुचना  श्रौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  ने  श्री  रिवाज  अहमद  अब्बास  के  मुकदमे में  1970  में  उच्चतम

 यालय  को  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  सरकार  फिल्मों  के  सेंसर  के  लिए  हमारे  मौलिक  नियमों  के  अनुरूप

 कुछ  प्रक्रियात्मक  संरक्षणों  का  उपबन्ध  करेगी  ;

 50



 क्या  उक्त  प्रा श्वा सन  को  कभी  तक  पूरा  नहीं  किया  गया  है  और  बम्बई  उच्च  न्यायालय ने

 हाल  ही  में  की  घारा  (6)  को  केवल  उक्त  झावश्वासन  की  पूर्ति  न  किये  जाने  के  कारण

 असंवैधानिक करार  दिया  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  जांच  की  है  कि  इस

 आश्वासन  को  ait  तक  क्यों  नहीं  ger  किया  गया  ate  इसके  लिए  उत्तरदायित्व  कयों  नहीं  नियत  कियां

 कौर

 सेंसर  की  जा  चुकी  फिल्मों  की  पुनरीक्षण  ate  सेंसर  बोर्ड  के  निर्णय  पर  atta  सुनने  के

 लिए  आवश्यक  प्रक्रियात्मक  संरक्षणों  सहित  एक  स्वतन्त्र  निकाय  की  स्थापना  करने  के  लिए  क्या  कार्य

 वाही  की  जा  रही  है
 ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  धर्मवीर  faz)  :  st  ar

 चलचित्र  1973  का  प्रारूप  बनाते  समय  झ्राश्वासनों

 पास  किया  जा  चका को  ध्यान  में  रखा  गया  यह  विधेयक  पिछले  सत्न  में  राज्य  सभा  द्वारा  पहले

 है  और  प्रब इर  लोक  सभा  को  भेजा  गया  है  बम्बई  उच्च  न्यायालय  ने  हाल  ही  में  चलचित्र  अ्रधिनियम

 1952  की  धारा  6  को  केवल  उस  at  तक  रह  किया  था  जहां  तक  शालीनता  या  नैतिकता  के  आधार

 पर  faa  का  प्रयोग  करने  का  संबंध  था  |

 (7)  प्रश्न
 नहीं

 उठता
 ।

 चलचित्र  संशोधन  1973  का  लक्ष्य  भ्र  बातों  के  साथ-साथ  प्रमाणित

 फिल्मों  के  पुनरीक्षण  भ्र ौर  सेंसर  ate  के  निर्णयों  के  विरुद्ध  प्रयासों  के  निपटान  के  लिए  आवश्यक  प्रक्रिया

 त्मक  संरक्षण ों की  व्यवस्था  करना

 टेक्नोलॉजी में  विदेशी  सहयोग  को  समाप्त  करना

 1453.  थी  नरेन्द्र  कुमार  सांघी  :  क्या  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मंत्री यह  बिताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 विज्ञान  तथा  टैक्नोलोजी  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  समिति  ने  एक  प्रतिवेदन में  सुझाव  दिया है

 कि  देश  में  उपलब्ध  उन्नत  टेक्नोलॉजी  को  ध्यान  में  रखते  हुये  इस  क्षेत्र  में  सभी  विदेशी  सहयोग  को  शीघ्र

 समाप्त  किया  जाये

 क्या  समिति  ने  भविष्य  में  और  विदेशी  सहयोग  लेने  सम्बन्धी  सरकार  की  नीति  का  सेन

 नहीं  किया  कौर

 )  यदि  तो  कमा  सरकार  ने  समिति  की  सिफारिशों  पर  कोई  निर्णय  लिया  है  ak  क्या

 समिति  के  प्रतिवेदन  को  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 विज्ञान  श्र  प्रौद्योगिकी मंत्री  सी ०.  सुब्रह्मण्यम )

 )  इस  समिति  के  प्रतिवेदन  का  जिसमें  गक  उद्यमों  में  विदेशी  सहयोग a
 ग  panne  क  wees  क  arch  के  क  का  क  ७  म  किल  र्ड्स

 समय  विचार  किया  जा  रहा  मुख्य  सिफारिशों
 को |  के  क  सरकारी  निर्णयों  सहित  संसद  में  पेश  कर  दिया ि
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 कटो  बर्थ-व्यवस्था '  तथा  जनता  से  ऋण

 लेने  पर  प्रतिबन्ध

 .  कि 1454.  श्री  नरेन्द्र  सांघी  क्या  Wal  बताने  की  क

 क्या  योजना  ,  आयोग  ने  aes  को  सुझाव  दियां  है  फ्रेम सें  कम  sem  at  वैसी

 तक  अधिक  घाटे  की  श्र्थेव्यवस्था  न  ava  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यह  सुझाव  स्वीकार  :  कर

 बौर

 AB)  पाय  साथ:साथ
 ।  मथो  बहर  से

 जनता
 सें  ऋण

 लेनें
 के

 लिये  कोई  स्कीम  निर्धारित  करने  का  प्रस्ताव  है  ate  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  यदिਂ  किसी
 निर्णय लिया  गया  तो  वह  क्या  है  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  arfat)  :  पिछले  दो  वर्षों  से  मुद्रा-पूर्ति
 में

 :  वृद्धि  होने  wer  की  थ  कौर  मूल्यों  में  श्रीमान  बढ़ौतरी को  देखते

 :
 महसूल  करता  हैकि  वर्षों  घाटे  ater  अपनाने  a  लिए

 स्त्री  इस  सम्बन्ध  में  सिफारिश  teat  प्रारूप  में  शामिल  की  :  जिसें  प्रेमी

 अन्तिम  रूपादास  er  है

 सभी  सम्बद्ध  घटकों  को  ध्यान  में  रखते  पांचवीं  यौजमार्वधि  कें  दौरान  देश  में  '  जनता  सैं

 ऋण  लेने  भुगतान  संतुलन  के  भ्रातृ  को  Ta  करने  के  लिए  मांगी  गई  विदेशी  सहार्यता! के संबंध के  संबंध

 में  अनुमान  तैयार  कर  लिये  गये  हैं
 ।  इन

 अनुमानों
 को

 अंतिम  रूप  बने  पश् वा तूं  योजना  प्रारूप
 हम शामिल  कियां  शौर  उसे  पटल  प्रस्तुत  किया  :

 पांचवें  योजना  के  लिए  संसाधनों  को  स्थिति  की  मूल्यांकन

 1455.  श्री  ग्राम  ०...ही ०.  रवा मीसा थन

 थ्री  सौहार्द शरीफ  \

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 क्या  योजना  आयोग  तथा  वित्त  ने  बढ़ती  तथा  हुए  मूल्यों
 में  रखे

 हुए  सरस[घनों
 at

 स्थिति
 का

 पूर्वावलोकन  किया  यदि  मूल्यांकन  क्या

 क्या  इन  सभी  पहलूओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अंतिम  रूप
 से

 स्वीकृति  देने  से  पहले  पांचवीं  योजना

 कू  प्रदीप  के  बारे  में  तथा  अन्य  महत्वपूर्ण  एजेन्सियों  से  बातचीत  करने  a  का

 विचार .

 कया  में  कुछ  परिवर्तन  किए  जाने  प्रस्ताव  यदि  at  ये  परिवर्तन  क्या  हैं
 कौर

 क्या  ये  मुख्य  मंत्रियों  के  lars  किए  जो  रहें

 योजना  प  राज्य  .(  सोहन  )

 fare
 et

 व्यक्ति  ora  pty
 हा

 Free
 भी  शामिल  /..1912-

 ३
 मूल्यों  के. आधार  पांचवीं  थ् योजना  #  सराधना

 नया  धानी  का  है  /।1.  aa  ने

 ह



 ध्  972  sae

 च् श्वा मर |  facie  कै  iia  teeta के  प्रारूपि्में।शामिले  किया

 जाएगा ॥

 (8),  पांचवीं  योजना  के  _  संसाधनों  a  करते में
 here

 जीवन
 eee

 कर्मचारी  भविष्य  आयुक्त  कौर  भ्र धि कारियों
 -

 किया  फांज़वीं

 को  अंतिम  रूप  देने  से  a  शास्त्रियों  waar  गैर-सरकारी  अभिकरणों  के  साथ  उस  पर  हिल

 करने  का  प्रस्ताव  नहीं  योजना  प्रारूप  को  प्रकाशित  करने  के  बाद  इस  पर  हुई  टिप्पणियों को  पांचवीं

 योजना  को  ae  तप  के  विचारे  किया  जाएँगी

 जो  अनेक  घटनायें  घटित  हो  रही  हैं  उनको  ध्यान  मैं  रखते  हुए  योजना
 में

 श्रावंश्क  परिवहन

 किए  जायेंगे
 दन

 era
 की  ate

 करने  केबाद
 की

 terre
 रख

 दिया  जायगा

 (=)  tee  योजनाओं  ab  ait  मैं  राज्य  मुख्य  राज्यपालों  कें साथ  विमर्श

 इसके  अलावा  अंतिम  रूप  देने  से  पहले  योजना  के  प्रारूप  पर  राष्ट्रीय  fasted  परिषद  में  विचार  किया

 जाएगा

 फिल्मों  संम्बन्धी  af  राष्ट्रीय  नीति

 स्वा सोना शन

 प्रेमदास ७५

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 यह  बताने: की  VST  ?

 कया  के  समतल  मूंछे  कई  राष्ट्रीय  किसी  at  cor  शीघ्र

 रते तौर

 यदि  तो  नई  नीति  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 ०  noah कं  मारण  उपमंत्री  (hr  A  (i)  ate

 नीति  !  ee  i  विशेषताओं  acre  क्र  eis  प्रिया  रहैं  /  जिसका  उद्देशय  सामाजिक  ०

 सांस्कृतिक  वातावरण  में  एक  विशेष  at  के  रूप  फिल्म  माध्यम  के  उपयोग  को  प्रोत्साहित  करना
 - फिल्म  परिषद  का  की  ccs  asta  के  कायें  क्षेत्र  का  एक

 Stet  pto  terse  eave  ifeaa  थ  को  श्री  र  शिव  aif  में  अनादि  जेसे  कर्ड  dada  मैं

 पांचवें  योजना  के  दोरान  नई  .  टेलीफोन

 लाइन  लगाना

 1458.  श्री  कार  बो ०

 श्री  ato  माया वन

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्षे
 क

 रैगे

 एक |  'परांचषीं:पंथक्षीनि  Med  मर्क  संसेलिप “को विचर  सीरत

 लाइव  re

 यदि  तो  प्रस्तावित नई  लाइनों  की  मुख्य  बातें  क्या
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 Written  Answers  November  21,  1973

 कन

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  तमिलनाडु  में  कितनी  नई  टेलीफोन  लाइनें  लगायी

 लेंगी  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :  कौर  पांचवीं  योजना

 के  मसौदे  के  योजना  की  अवधि  के  दौरान  लगभग  लाख  सीधी  एक्सचेंज  लाइनें  बढ़ाने  का

 प्रस्ताव है  ।

 सीधी  एक्सचेंज  बि  बढ़ा  देने  के  उम्मीद  है  कि  टेलीफोन  पाने  में  प्रोटीन  जितने  समय  तक

 प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  वह  काफी  कम  हो  जाएगी ।

 आशा  है  कि  तमिलनाडु  में  पांचवीं  योजना  की  अवधि  के  दौरान  कुल  एक्सचेंज  क्षमता  में

 लगभग  59,000 70,000  लाइनें  अ्रौर बढ़ जाएंगी बढ़  जाएंगी  सीधी  एक्सचेंज  लाइनों  की  संख्या  में  भी

 लाइनों  की  वृद्धि  हो  जाएगी  ।

 ~
 Arrest  of  a  lady  teacher  and  two  businessmen  in  Timarpur,  Delhi

 1459.  Shri  Lalji  Bhai:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  stite:

 (a)  whether  the  attention  of  Government  has  been  drawn  to  the  news  item  in  the

 ‘Nav  Bharat  Times’  dated  the  11th  July,  that  two  big  businessmen  and  a  lady  teacher

 were  arrested  in  Timarpur  area  of  Delhi  on  the  charges  of  supplying  girls  to  rich  persons;
 ana

 (0)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  F.  H.  Mohsin):  (a)  The

 news-item  appeared  in  the  ‘Nav  Bharat  Times’  issue  dated  11thh  August,  1973,  and  not

 11th  July.

 (b)  On  9th  August,  1973,  the  police  had  conducted  a  raid  and  arrested  five  persons,

 three  men  and  two  women.  A  criminal  case  has  been  registered  under  Suppression  of

 Immoral  Traffic  in  Women  and  Girls  Act,  1956,  and  the  case  is  under  investigation.

 Establishments,  Centres  and  Places  named  after  Netaji  Subhas  Charndra  Bose

 1450.  Shri  Lalji  Bhai:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  the

 Central  Government  Establishments,  Centres  or  places  which  have  been  named  after

 Netaji  Subhas  Chandra  Bose  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  F.  H.  Mohsin):  During

 the  25th  Jayanti  Year,  the  Naval  Shore  Establishment  Hoogly  Calcutta  has  been

 renamed  as  ‘INS  Netaji  Subhash  and  the  National  Institute  of  Athletics  and  Sports,
 Patiala  as  ‘Netaji  Subhash  National  Institute  of

 Draft  Fifth  Plans  for  States

 1451.  Shri  Ramavatar  Shastri:  Will  the  Minister  of  Planning  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government  have  prepared  the  Five  Year  Plans  of  the  various  States;
 and
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 लिखित  उत्तर 30  1895  )

 (b)  if  so,  the  main  features  thereof,  State-wise  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Planning  (Shri  Mohan  Dharia):  (a)  and

 (b)  All  the  States  have  submitted  their  Draft  proposals  for  the  Fifth  Five  Plan.  These

 have  also  been  discussed  with  the  Governors/Chief  Ministers  in  detail.  No  final  decision

 has,  however,  been  taken  regarding  the  size  of  individual  States.  This  will  be  possible

 only  after  the  decision  of  the  Government  on  the  report  of  the  Sixth  Finance  Commission

 and  the  reassessment  of  resources  of  each  State.

 Agreement
 between  India  and  USSR  for  expansion  of  Television  facilities

 1462.  Shri  Ramavatar  Shastri:

 Shri  Ram  Shekhar  Prasad  Singh:

 Will  the  Minister  of  taformation  and  Broadcasting  be  pleased  to  state:

 (a)  whetiner  Government  of  India  have  concluded  an  agreement  with  the  U.S.S.R.
 for  the  expansion  of  the  television  facilities  in  the  country;

 (b)  if  so,  the  main  features  thereof;  and

 (c)  the  benefits  likely  to  accrue  to  India  therefrom  ?

 the  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  Dharam

 Bir  Singh):  (a)  to  (c)  A  ‘Protocol’  on  cooperation  in  the  field  of  Radio  and  Television

 for  the  exchange  of  Radio  and  TV  programmes  between  the  two  countries  was  signed  on

 Oct.  23,  1973.  The  main  features  of  this  Protocol  are:

 1  Exchange  of  documentaries,  informational  and  newsreel  films,  as  well  as  prog-
 rammes  reflecting  the  life  and  culture  of  both  the  countries.

 Exchange  of  educational  programmes  for  children,  youth  and  adults,  musical

 programmes  and  concerts,  scenarios  for  plays  and  programmes  on  current

 affairs  of  both  the  countries.

 3.  Exchange  of  Radio  and  TV  programmes  on  the  National  Holidays  of  the  two

 countries.

 4.  Exchange  of  professional  personnel  of  both  the  countries  on  short  term  assign-  प

 ments  as  may  be  mutually  agreed  upon  in  advance  to  prepare  features,  shoot

 films,  to  share  knowhow  and  to  discuss  problems  of  mutual
 interest.

 Demand  for  expulsion  of  a  Christian  Missionary  from  Ahdhra  Pradesh

 1463.  Shri  G.  P.  Yadav:

 Shri  Hukum  Chand  Kachwai:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  about  twenty  leaders,  including  former  Ministers  of  District  Anant-

 pur  in  rAndhra  Pradesh  have  demanded  that  Christian  missionary  K.  Vincent  Ferrar  should

 be  expelled  from  the  District  as  well  as  from  the  State;  and

 (b)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  ?

 55



 Written  Answers
 Kartika

 30.  1895.  (Saka)

 य य  का

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry.  of,  Home.  Affairs.(Shri  FE.  H.  Mohsin);  (80
 and

 (b)  Representation  have  been  received
 from  various  quarters  in  support  of  and.  against

 the:
 and  ‘Activities  ‘OF  Mr.  ‘Ferrafy  are!-being  made’  into  the  matter.

 eee  के ्रार्थात  लिए  लाइसेंसों  mde  पत्री  er

 146460  केस  ०  कितना  क्या  औद्योगिक  विकास  यह  बताने  a  !  कृपा  :

 क्या  उपकरण  के  ana  कै  लौाईसैंसों  के  आवेदन  पत्रों  निपटान  में समय

 अन्तराल  कोई  अध्ययन

 यदि  तो  इसके क्या  निष्कर्ष

 यदि  तो  इन  arden  पत्तों  के  शी  :  निपटने  तथा  को  जारी  करने
 के

 लिए  क्या  व्यवस्था  करेगीं  कार्यवाही  करेगी  ?

 watts  विकास  विज्ञान  ate  प्रौद्योगिकी  dat  सी  ०  :.

 अध्ययन  से  यह  पता  चला  है  आयात  आवेदन
 ७

 ant  कारण

 पूंजीगत  माल  के  श्रावेदनों  के  निपटान  में  होता
 ,

 है
 |  प्रकृति  संबंधी  को  कम करने  के  लिए

 संपूर्ण  प्रणाली  को  आसान  बनाया  गया  हैं
 तथा  यह  निश्चय  किया  गया  है

 ि
 पूँजीगत  माल  के

 ara

 बनों  मिलने  कौ  तिथि  सें
 86

 दिनें
 के

 भीतर  स्वीकृति
 पर  eg KR at

 दें  Part  क ਂ  ea  संबंध  में  जहां  area  कौ  कैपिटल  ew  स्मिति  से
 गुजरना  होत  हूँ

 उठाया  गयां  एक  प्रमुख  कदम  ag  है  कि  तकनीकी  प्रकास  महानिदेशालय  क्रो  अपनी  राय  सीघे

 होती  है  तथा  इस  की  एक  प्रति  प्रशासकीय  मंत्रालय  को  देनी  होती
 है

 शर  प्रकार  पर  |  विचार

 करनें
 की

 स्थितियों
 की  कमी  लघु  एककों  लिए  लघु  ;  उद्योग  क़ज़ीमसस  समिति

 शर  ato  ः  समिति को  fear  war  तथा  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय को

 ato  जी  ०...  तदर्थ  at  aon  में  मौके  ox  ही  ~ ~  देनी

 प्रश्न  ही

 कनोखी  विकास  महानिदेशालय  दुबारा  लाइसेंसों  के  आवेदन  पन्नों  की  जांच  करनें  भें  fara

 1465.2.  के ०  एस ०  :.  क्या  ौर  Aa, ह ह  करेंगे  कि  :

 के  |"  कया  Ae  शिकायत  हैਂ  किं  aaa  faara  1.0  महानिदेशालय  श्रौद्योर्गिक  लाइसेंसों

 के  पन्नों  जांच  करते  में  ,  प्ातश्यन्षता  गंधक  हैं  लथा  ५  पन्नों : के  अनावश्यक

 पूर्व  संदर्भ  मांगते  az

 तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  की  कार्य  फूँकती  की  सुधारने  के  लिए  द्वारा
 क्या  aaa  की  गई

 altar ah  ta  ४  ile  गीकी  मंत्री  ।  (at,  16.0  ६ ह 0:16 ह  (ar)  at  हाल  ८

 में  मामलों  के
 किए

 vei  mera  प्त  -  चलता
 कुल  forearm  तकनीकी  विकास  को  oder निदेंशलिव

 औद्योगिक  लाइसेंस  आवेदन  पत्तों  की  wie जान  क़ा  ,  पालन  क्रूरता है  को

 Te
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 site  सुधारने  विचार
 से  1  1973 से  औद्योगिक  प्र क्रियान्वयन  के  लिए  प्रणाली

 प्रारम्भ  की  गई

 (2)  नई  प्रणाली
 H

 विभिन्न  scare  की  स्वीकृति  करने  के  लिए  समय  निर्धारित  fear  var

 तथा  प्रक्रिया  की  हर  स्थिति  पर  वाले  प्रभावी  ढंग
 से

 निमंत्रित  करने  प्रस्ताव

 लाइसेंसिग  समिति  को  बैठक  के  कार्यवाही  सारांश  जारी  करने  में  विलम्ब

 £466.  के  ०  एस.»  :  क्या  विकास  संतरी  बताने  की  sor  कि

 arden  कीः  बैठक  होनें  तथा  बैठक  के  सारा  जारी  में  ata  ak

 पर  कितने  दिनों  का  ग्रस्त  होता  है

 (@).  कया  6  महीनों  ई  बैठकों  अन्तराल  कोई  अध्ययन  किया

 कौर  यदि  तो  प्रत्येक  dom  के  बारे  में  स्थिति  भ्र ौर

 (7)  कार्यवाही  सारांश  को  शीघ्र  जारी  ५  प्र् नों के  '  में

 द
 कात

 नित
 rite

 को

 ऑद्योगिक थीं
 शौर  ‘ohenfiret  मंत्री  .  (sit  सी  ०  (am)  ate

 गत  6  महीनों  के  दौरान  हुई  लाइसेंसिंग  समिति  की  बैठकों  की  कार्य वृत्त  की  !

 शर
 जारी  करने  में  लगे  समय  को  वाला  है

 ।  में  -  ,  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  5758/73]

 सरकार  विदेशी  19-73.  औद्योगिक  .  स्त्रीकृतरियां  के
 ,  लिए  नया /  लागू

 4,  न्  समय  ata
 की  सुचना

 | त्  ea  इस
 तरीके

 की  विशेषता  झा  है  नये  तरीके के  sheaf  लाइसेंस  प्राप्त

 के  आवेदन  ant  '  करेने  में'-देशी  की  जा

 विदेशी  फर्मों  द्वारा  उत्पादन

 1467.  श्री  के०  एस०  चावड़ा

 श्री  एस०  एन०  मिश्र

 औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  की  कृपा  कि

 (#)  कुछ  विदेशी  .फर्मों:..तथा..  बड़े  औद्योगिक  क्षमता  af  सत्यापन

 किया

 (a):  यदि  तो  इन  wut  के  क्या  कौर  are  * किन-किन  मदों  कितना-कितना

 उत्पादन किया

 ये  फर्म  कितने  समय
 तक

 लाइसेंसों  की  शर्तों  का  करक॑  अनधिकृत

 उत्पादन  करतीं  रहीं  ak

 उत्पादित  लिये  :  फर्मों  के

 गयी
 ?
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 a  —

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  श्र  प्रोद्योगिकी  मंत्री  ato  :  से

 सेंस  प्राप्त  क्षमता  से  झ्र धिक  अनधिकृत  उत्पादन  के  मामले  के  ध्यान  में  समय-समय पर  लाये  गये

 प्रौद्योगिक  लाइसेंस  नीति  जाँच  समिति  ने  लाइसस  प्राप्त  क्षमता  से  प्रतीक  अनधिकृत  उत्पादन के  45

 मामले  बताए  थे  वे  जांच के  लिए  सरकार  wa  को  भेज  दिये  गये  1970-71  की  अवधि

 में  समय-समय  पर  लाइसेंस प्राप्त  क्षमता  से  अधिक  अ्रनधिकृत  उत्पादन  के  अलग-प्रलय  मामलों  की

 सूचना भी  मिली  है

 सरकार  का  विचार  देश  में  उत्पादन  को  निरुत्साहित  करना  नहीं  साथ  ही  सरकार की  यह

 नीति भी  नहीं  है  कि  विद्यमान  विनियमों का  उल्लंघन  करके  विशेषकर  विलासिता की  तथा  समृद्ध

 जनों  के  उपयोग  की  वस्तुएं  बनाने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 Appointment  of  Manager  in  Khadi  Gramodyog  Bhavan,  New  Delhi

 1468.  Shri  Phool  Chand  Verma:  Will  the  Minister  of  Industrial  Development  and
 Science  and  Technology  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  Khadi  Gramodyog  Bhavan,  New  Delhi  has  no  Manager  for  the

 last  two  years  and  his  work  is  being  looked  after  by  the  Assistant  Manager,  against  whom

 a  Jarge  number  of  complaints  are  being  looked  into  by  the  Khadi  and  Village  Industries

 Commission;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  why  a  new  Manager  has  not  been  appointed  so  far  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Industrial  Development  (Shri  Ziaur  Rahman

 Ansari):  (a)  and  (b)  The  Services  Selection  Board  of  Khadi  and  Village  Industries  Com-

 the  Commission  to  select  a  suitable  candidate  for mission  has  already  been  asked  by

 the  vacant  post  of  Manager,  Khadi  Gramodyog  Bhavan,  New  Delhi.  Action  to  appoint
 a  Manager  on  regular  basis  will  be  taken  immediately  on  receipt  of  the  Board’s  recom-

 mendations.

 बम्बई  के  लिए  टेलीफोन  परामर्शदात्री  समिति

 1469.  श्री  शंकर  राव  सप्त

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बम्बई  शहर  के  लिए  भ्र भी  तक  टेलीफोन
 परामर्शदात्री  समिति  गठित  नहीं की  गई

 ©  ;  भ्र

 ie  Od  |  हैं  और  समिति कब यदि  तो  समिति  गठित  करते  में  विलम्ब  के  क्या

 की  जायेंगी ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :
 झर  सामान्यत

 सभी  टेलीफोन  सलाहकार  समितियों  के  गठन  कौर  उनके  कार्य  चालन  का  पुनरीक्षण  att  उसमें  यथावश्यक

 शौर  वांछनीय  संशोधन  करने  का  प्रश्न  अब  हाथ  में  ले  लिया  गया  जब  तक  यह  पुनरीक्षण  कार्य

 पूरा  नहीं  हो  बम्बई  की  टेलीफोन  सलाहकार  समिति  का  कार्य-काल
 31
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 तारीख  तक  जब  तक  कि  प्रस्तावित  पुनरीक्षण  कार्य  पूरा  हो  जाता  है  कौर  उसके  मुताबिक  इस  बारे  में

 निर्णय  ले  लिया जाता  इनमें से  जो  भी  तारीख पहले  बढ़ा  दिया  गया

 बम्बई  में  टेलीफोन  कनेक्शन

 1470.  श्री  शंकर  राव  साबित :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  में  लोगों  को  टेलीफोन  कनेक्शन  प्राप्त  करने  में  वर्षों  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है

 शर  यदि  तो  इस  स्थिति  के  क्या  कारण  हैं  ok  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  क्या

 वाही  की  गई

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  इस  स्थिति  के  कारण  कर्मचारियों  के  बीच
 भ्रष्टाचार  फील  गया  है  गैर-कानूनी  कनेक्शन  लगाए  गए  कौर

 यदि  तो  इस  आकस्मिकता  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 संवार  तथा  पर्यटन  झोर  नागर  विमानन  मंत्रों  राज  :  जो  ati  पर्याप्त

 चेंज  क्षमता  रोक  जमींदोज  काबुल  उपलब्ध  न  होते  के  कारण  लोगों  को  काफी  तक  टेलीफोन  कनेक्शन

 प्राप्त  करने  के  लिये  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ।  टेलोफोन  की  मांग  निरन्तर  बढ़  रही है  ।  इस  बढ़ती

 हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  सीमित  मात्रा  में  उपलब्ध  साधनों  के  ara  पर  समय-समय  पर

 रिक्त  उपस्कर  की  व्यवस्था  की  जाती

 आर  ऐसे  कोई  मामले  सरकार  की  जानकारी  में  नहीं  aa  यदि  भ्रष्टाचार  के

 कोई  खास  मामले  सरकार  की  जानकारी  में  लाए  जायेंगे  तो  उनकी  तुरन्त  छानबीन  की  जाएगी  ।

 देश  में  शिक्षित  बेरोज़गार

 1471.  श्री  बयालार  रवि  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  नवीनतम  अनुमानों  के  अनुसार  देश  में  शिक्षित  बेरोज़गारों  की  कुल  संख्या  क्या है

 झर  इसका  राज्यवार  ब्यौरा  कया

 इस  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  किये  गए  विभिन्न उपाय  कहां  तक

 सफल रहे  कौर

 इस  समस्या  के  स्थायी  समाधान  के  लिये  सरकार  द्वारा  कौर-कौन  से  विभिन्न  उपाय  करने

 का  विचार है  ?

 योजना  संचालक  में  राज्य  मंत्री  मोहन  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 प्रस्तुत  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  eto  5759/73]

 Adivasi  Commission  for  Development  of  Adivasis

 1472.  Shri  Dhan  Shah  Pradhan:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to

 state:

 (a)  whether  a  proposal  to  appoint  an  Adivasi  Commission  for  the  proper  develop-
 ment  of  Adivasis  in  the  Fifth  -  ive  Year  Plan  has  been  accepted;  and

 4h,  oe (b)  if  so,  the  salient  features  tne  reof  ?

 59



 Written  Answers  Kartika  30,  1895  (Saka)

 The  Deptity  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  F.  H.  Mohsin):  (a)  No,

 Sir.

 (b)  Does  not  arise

 Setting  up  of  Small  Scale  Industries  in  Adivasi  Area  of  M.P

 1473.  Shri  Dhan  Shah  Pradhan:  Will  the
 Minister

 of  Industrial  Development  and

 Science  and’  Téchnology  be  pleased  to  state:

 a)  the  number  and  type  of  small  scale  industries  or  other  indus  trie rit.  proposed
 to

 be set  up  in  Adivasi  area  of  Madhya  Pradesh  during  the F Fifth  Five  Year  Pian:

 (०)  the  focations  thereof:  and

 (c)  the  percentage  of  Adivasi  people  proposed  to  be  given  preference  in  the  matter

 of  employment:  in  these.  industries  ?

 The  Deputy:  Minister  ह ैin  the  Ministry  of  Industrial,  Development  (Shri:  Ziaur  ‘Rahman cn

 Ansari):  (a)  to  (c)  The  information  will
 be.  available  only.  after  the  Fifth  Five  Year,  Plan

 has  been  finalised  and  details  worked  out.

 ज  दोन  गण्ड  द्वारा  कं लक सा  विस्तार

 1474.  श्री  समर  गह  क्या  औद्योगिक  बिकास  मंत्री  मैसर्स  ज०  '  स्टोन  एण्ड  :  (  )

 प्राईवेट  कर्ल क्सी  ere  ad  एककों  खोलने  कें  '  बारें  में  दिनांक  '  ! 5  1973 के  भ्र तारांकित

 प्रश्न  संख्या  शत  55  के  उत्तर  के  बारे  में  ae  बताने  sy  कृपा  '  करेंगें

 क्या  जे०  स्टोन  एण्ड  अपने  एकक  का  कोई  विस्तार  किया  है  या  पश्चिम

 ल  में  कोई  नया  waif  एकक  खोला

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  क्या  है
 ?

 प्रौद्योगिक  विकास  मंत्रालय में  उप-मंत्री
 प्रणव  कुमार  मुख़र्जी

 :  कौर  (4).  ने  रेले

 द्वारा  अ्रपेक्षित  एयर  ब्रेक  की  अपनी  विद्यमान  का  10  1973  को  दिये  गये  औद्योगिक

 लाइसेंस  Hara  द्वारा  6,000  नंग  तक  qatar  विस्तार  करने  हेतु
 कार्य

 शुरू  कर  दिया  उन्होंने

 एयर  ब्रेक  रेगुलेटर  तथा  खाली  भार  बेट  रेल  में  प्रकाश  के  लिये  डा इनु माओं

 रेले  प्रकाश
 '

 लिये  स्विच  गेंयरों  की  कलकत्ता  में  क्षमता  का  पूर्ण  २  की

 भी  थ्  मांगी  है  जिस  पर  सरकार  विचार  कर  रही

 प्यारों  शौर  लिए  एक  अनुसंधान  केन्द्र को  स्थापना

 1475  श्री  जो०  कृष्णन

 श्री  महाजन

 क्या  विकास  यह  sat  की  :  कपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय सरकार  ने  टायरो ंट ूट्यूबो ंके  लिये  एक  अनुसंधान विकास  केन्द्र  स्थित

 करते  निर्णय  शौर

 यदि  तो  इसकी  स्थापना  स्थल  ae  लागत  बारे  में  मुख्य  बातं  कया  हैं
 !,
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 ee

 औद्योगिक  विक्स  मेंघ्नलिय  में  seat  प्रणव  कुमार  :  और  टायर  तथा

 ame  उद्योग  ऋतिक  ).  विज्ञान  car  प्रौद्योगिकी  की  ;  समिति  एक

 नारी  pa is दल  coal  के  एक  विक़ास  ag  स्थापित  हेतु  ' सिफ़ारिश  ।  यह

 सरकशਂ  कें. विलाराधी  है  ।.  के  2  करोड़  होने
 का  अनुमान  वास्तविक  ब्यौरों  का  अभी  पता  लगाया  जाना

 मणिपुर  सें  नागाओं  को

 1476.  शो  के ०  लक प्पा

 काक्रोडकेर

 कया गह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  दिन  कि

 विशेषकर  क्षेत्रों  तथा  ufos  में क्या  fy  नागाओं  ने  अपनी  विद्रोही  गतिविधियां

 बढ़ा दी  है

 यदि  तों
 उम

 सम्बन्ध  में  उनके  थ. की मन्नालय्  कया  कर्येचोही  की

 (7)

 गण

 arlafatiray:  को  के लिये लियें  कोई  ae  भेजें  गयें  !  हैं  रोक

 यदि
 नह  at

 इसके  कारण

 सह  aaa  में
 उप-मंत्री  (ai  फख़र्होन  मोह  )  7).  श्रीमान -। ७ पए

 सुरक्षा  मानसून
 के  बाद  विद्रोही  गतिविधियों  का .  के  ..  लिये  प्रबल

 कार्यवाही  की  जा  रही

 जी

 प्रश्न  उठता

 2nd  .October  not.:declared:  a  Public:  Holiday  bv  Maharashtra  ‘Government

 1477.  ‘Shri  M.'C.  Dagh:  ‘Will  the  ‘Prime  Minister  be  pleased:  to

 aA  {a)‘  whether  ‘the  Central  Governméiit  Have  ‘deéldted  the  0006  85  ‘a
 a  Public

 तत्  | land  ॥  tm So.  हटें  redsorig  Whi  the  Maharushtra  Governinent  have'tot  dorie'sé*+

 (b)  whether‘  the  State’  Governments"  ate’  empowered  not  to  observe  the’  holidays

 declatéd  ‘by’  the  ‘Central  एउठ6एलापएंलिक  ण

 The  Minister  of  State in  the
 Ministry  of  the  Department-of  Personnel nm

 (Shri  Ram  Niwas  Mirdha):  (a)  and  (b)  2nd  October  is  being  observed  by  the  Govern-

 ment  of  India
 offices/establishments  throughout.  the  country  as  a  closed  holiday  on  account

 of  Mahatma  Gandhi’s  the
 ए
 State  Governinents  the.  ‘holidays  for  their

 Offices/establishments,  and  it  is  op2n  to  them  not  to  observe  the  holidays  declared  by

 the  Central  Government.  The  reasons  for  the
 Maharashtra  ‘Government

 not  observing

 2nd  October  as  a  holiday  for  their  offizes/estabus  nents  ‘are  not
 known

 to  the  Govern-

 ment  of  India.
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 a

 Alleged  Irregularities  in  Hapur  Telephone  Department

 1478.  Shri  M.  C.  Daga:  Will  the  Minister  of  Communications  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  his  attention  has  been  drawn  to  a  letter  published in  daily
 ‘  ‘Hindustan’”’

 dated  the  25th  October,  1973  regarding  Irregularities  in  Hapur  Telephone  Department
 and

 )  if  so,  the  steps  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Communications  and  Tourism  and  Civil  Aviation  (Shri  Raj  Bahadur)

 (a)
 Yes  Sir.

 maintenance  and  overall (b)  Steps  taken  include  (1)  A  drive  to  improve  technical

 performance  ef  the  exchange  system  (2)  institution  of  enquiry  into  the  allegations  of

 corruption  against  the  officials  of  the  Department

 पांचवीं  योजना  के  दौरान  इलेक्ट्रोनिक्स  उद्योग  में  पंजी

 1479.  श्री  प्रस दास  पटेल  :  क्या  इलेक्ट्रोनिक्स  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इलैक्ट्रोनिक्स  आयोग  ने  बेरोज़गारी  कम  करने  तथा  प्रौद्योगिक  विकास  में  क्षेत्रीय असंतु

 लन  दूर  करने  की  afer  से  देश  में  प्राथिक  विकास  की  गति  बढ़ाने  के  लिये  पांचवीं  योजना  में  इलेक्ट्रोनिक्स

 उद्योग
 में

 महत्वपूर्ण  पूंजी  निवेश  करने  का  प्रस्ताव  रखा

 यदि  तो  उक्त  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  कया  गोर

 क्या  योजना  आयोग  नेਂ  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया

 प्रधान  परमाणु  ऊर्जा  इलेक्ट्रोनिक्स  मंत्री  तथा  अन्तरिक्ष  मंत्री  इंदिरा  vig? )

 से  इलेक्ट्रोनिक  आयोग  ने  पांचवीं  योजना  wale  में  इलेक्ट्रोनिक  उद्योग के  विकास के  लिये

 राशा एक  योजना  प्रतिपादित  की  योजना  पर  रु०  273  करोड़  के  कुज  निवेश  का  विचार  ध

 2,300  करोड़  का  उत्पादन  होगा  तथा  3.6  लाख  व्यक्तियों  शिक्षित  एवं  व:ग़ल ) को अ्रतिरिक्त को  अतिरिक्त

 नियोजन भी  मिल  सकेगा  ।  रु०  253  करोड  में  से  रु०  52  करोड़  की  राशि  झन संधान  एवं  विकास  पर

 व्यय की  जिसे  इलेक्ट्रोनिक  विभाग  तथा  इस  क्षेत्र  से  सम्बद्ध  अन्य  जैसे  संचार  मंत्रालय

 सूचना  एवं  प्रसारण  मंत्रालय  भारी  दोनों  निजीक्षेत्र  निवेश  to  67  करोड़  होने  की  ae  है  जबकि

 सरकारी क्षेत्र  में  निवेश  रु०  134  करोड़  की  कोटि  का  सरकारी  तथा  निजी  दोनों  क्षेत्रों  में  पांचवीं

 योजना  के  दौरान  स्थापित  होने  वाले  नये  उद्योगों  के  स्थानों  पर  शहरी  श्रुति  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 किन्तु  यह  प्रौद्योगिक-झ्राथधिक  विचारणा  पर  शझ्राधारित  होगा  तथा  देश  की  औद्योगिक  अ्रभिवद्धि  में

 क्षेत्रीय  संतुलनों  के  समंजन  को  संभव  सीमा  तक  सुनिश्चित  करने  पर  भी  दृष्टि  रखी  जाएगी  ।  योजना

 भ्रायोग ने  योजना  को  स्वीकार कर  लिया

 गुजरात  के  लघु  ग्रामीण  क्षेत्र  के विकास  के  लिए  क्षेत्रीय  कार्यालय

 148  1.  st  प्रभु दास  पटेल

 श्री  wus म  पई  बोई  भाई  मेहता  क ह  उ

 ह  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 ह  निर्णय

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  लघु  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  विकास  के  प्रयत्नों  में  वृद्धि  करने  के  लिये

 गुजरात  में  क्षेत्रीय  कार्यालय  की  स्थापना  की  है

 गौर यदि  तो  कया  अन्य  किसी  राज्य  में  ऐसे  कार्यालय  स्थापित  किये  जायेंगे

 ऐसा  करना  राज्य  के  लिये  fea  तक  सहायक  होगा
 ?

 minis  विकास  मंत्रालय  सें  उप-मंत्री  जियाउर  रहमान  पन्सारी )  से  ग्रामीण

 max  पिछड़े  क्षेत्रों  में  लघु  उद्योग  सेवा  संस्थानों  के  कार्यकलाप  की  अनुमति  करने  ale  उनको  बढ़ावा  देने

 के  विचार  से  लघु  उद्योग  विकास  संगठन  ने  पश्चिमी  शौर  दक्षिण  क्षेत्रों  में  चार  क्षेत्रीय  कार्यालय

 स्थापित  किये  हैं  जिनके  मुख्यालय क्रमशः  जयपुर  हैदराबाद  में  पश्चिमी  क्षेत्र
 का  कार्यालय  जिसका  मुख्यालय  जयपुर  में  है  wr  dat  के  साथ  गुजरात  राज्य  के  हिंद  की  भी  देखभाल

 करेगा  ।  इन  क्षेत्रीय  कार्यालयों  का  कार्य  लघ  उद्योग  सेवा  संस्थानों  के  कार्यों  का  समन्वय  करना

 me  राज्य  के  उद्योग  निदेशकों  तथा  wea  सम्बद्ध  अभिकरणों  के  साथ  age  स्थापित  करना  है  ।

 क्षेत्र  के  उद्योगिक  विभव  के  सर्वेक्षण  की  पूति  का  सुनिश्चय  ate  जिला  प्रदेशों  का

 रखाव  करते  इसके  भ्र ति रिक्त
 वे

 ग्रामीण  site  पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकास  कार्यक्रम  को
 सफलता

 पुर्वक  चलाने

 के  लिये  विशेष  अध्ययन  श्रथवा  कोई
 श्रव्य

 नियत  कार्य  करेंगे
 ।

 गुजरात  राज्य  को  अखबारों  कागज़  का  आवंटन

 1482  श्री  प्रभ दास  पटेल

 श्री  प्रसन्नभाइ  मेहता

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  देश  में  श्रमवारि  कागज  की  कभी  भी  कमी  चल  रही  यदि  तो  गुजरात  राज्य

 को  कागज  का  कितना  आवंटन किया  गया

 क्या  केवल  गुजरात  ही  एक  ऐसा  राज्य  है  अखबारी  कागज  की  कमी  से  सर्वाधिक  प्रभा
 > faa  Q?  wiz

 (7)  क्या  इस  कारण  a  ही  गुजरात  के  अधिकांश  प्रमुख  दैनिक  समाचार  पत्न  प्रकाशित  नहीं
 हो  पाते  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  बया  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 ?

 सुचना  ale  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  धर्मवीर  fag)  प्रभारी  जो  अभी

 तक  ग्रुप  मात्रा  में  उपलब्ध  का  राज्य-ग्रसा  ated  नहीं  किया  जाता  न  ही  उपलब्ध  मात्रा

 का  कोई  भाग  किसी  विशिष्ट  राज्य  में  वितरण  हेतु  शभ्रारक्षित  रखा  जाता  समय-समय पर  बनाई

 जाने  वाले  waar  कागज  नीति  के  समाचारपत्रों को  अखबारी  कागज  आवेदन  प्रस्तुत

 करने  पर  उनकी  पात्रता  के  आधार  आवंटित किया  जाता

 जी  अखबारी  कागज  की  कमी  समस्त  देश  में  महसूस  की  जा  रही

 सरकार

 को

 इस  बात  को  जानकारी  नहीं  है  कि  गुराजत  में
 या  दंश  में  ौर  कहीं कोई

 ऐसा  समाचार  जिसको  भ्रखबारी  कागज  का  कोटा  मिलता  कागज  की  कमी  के  कारण  बन्द  हो

 गया  कछ  समाचारपत्न  अखबारी  कागज की  खपत  कौर  उपलब्धि  में  समन्वय  स्थापित
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 करने  हेतु  स्वेच्छापूर्वक  प्रकाशन  को  विनियमित  कर  रहे  गुजरात में  राजकोट  से

 शित  होने  वाले  दैनिक  समाचार  पत्न  ने  wet  अवधि  के  लिये  प्रकाशन  स्थगित  feat  ।  कुछ

 पन्नों  द्वारा  महसुस  की  जा  रही  भ्रखबारी  कागज  की  कमी  का  कारण  या  तो  उनकी  पात्रता  से  अधिक

 खपत  है  या  झ्रायातों  में  बाधा  के  कारण  कागज  की  भ्रनूपलब्धि  अखबारी कागज  आजकल

 विक्रेताश्रों  की  मण्डी  में  होने  ake  समस्त  में  इसकी  wea  कमी  के  कारण  सप्लायरों  को  इस  बात

 के  लिये  राजी  करने  के  प्रयास किये  जा  रहे  हैं  कि  वे  अतवारी  कागज  शीघ्र  भेजें  ।

 पांचवीं  योजना  के  प्रति  नया  दृष्टिकोण

 1483.  थो  सी  ०  जनार्दनन  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  ने  पांचवीं  योजना  के  प्रति  नया  दृष्टिकोण  रखने  का  प्रयास :  किया

 है

 क्या  केरल  सरकार  ने  पांचवीं  योजना  के  प्रति  नया  दृष्टि  लाने  का  प्रयास  किया  है  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मोहन  मारिया  )
 :  पांचवीं  योजना  के  स्वरूप

 की  व्याख्या  योजना  आयोग  ढारा  जनवरी  1973  में  जारी  किए गए  पत्नਂ  में की  गई  इस

 पत्र  की  प्रतियां  सभा  पटल  पर  पहले  ही  रखी  जा  चुकी  हैं  ।  यह  उल्लेख  फिर  किया  जाता  है

 कि  पांचवीं योजना  की  मुख्य  विशेषता  राष्ट्रीय  न्यूनतम  आवश्यकताओं  से  सम्बन्धित  कार्यक्रम  के  माध्यम  से
 समाज  के  निचले  वर्ग  के  उपभोग  स्तर  में  वृद्धि  करके  श्र  रोज़गार  भ्र वसर ों  को  बढ़ाकर

 li
 निर्भरता

 प्राप्त  करना  तथा  गरीबी  पर  सीधा  प्रहार  करना

 केरल  सरकार  ने  अपनी  पंचवर्षीय  योजना  के  मसौदा  प्रस्ताव  आवश्यकताओं

 कौर  क्षमता  के  विशिष्ट  विश्लेषण  के  आधार  पर  तैयार  किए  हैं
 ।

 राज्य  सरकार  के  मतानुसार केरल
 अर्थव्यवस्था  की  मुख्य  समस्यायें  हैं--न्यून  प्रति  व्यक्ति  बेरोजगारी  में  खाद्यान्न  का  भ्रैभाव

 सुदृढ़  औद्योगिक  झ्राधार  की  अनुपस्थिति  तथा  परम्परागत  जैसे  काजू  में  प्रौद्योगिक

 का  निम्न स्तर  ।  राज्य  के  विभिन्न  क्षेत्रों  के  मध्य  विकास स्तर  में  भारी  असमानता  है  ।  इन

 सदस्यों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  केरल  सरकार  ने  अपनी  पांचवीं  योजाना  के  प्रारूप  में  निम्नलिखित  मुख्य

 उद्देश्यों  का  वर्णन  किया  है

 (1)  6
 प्रतिशत  विधिक  की  दर  से  कुल  वार्षिक  वृद्धि  की  उपलब्धि  |

 (2)  सधन  कृषि  तथा  सांस्थानिक  परिवर्तनों  के  माध्यम  से  खाद्यान्न  का  अधिकतम  उत्पादन
 |

 (3)  भूमि  सुधार  उपायों  में  तीव्रता  ।

 (4)  नए  उद्यमों  तथा  वर्तमान  पारम्परिक  उद्योगों  का  आधुनिकीकरण  करके  तिजारती  से
 गहरीकरण  करना  ।!

 (5)  समाज  के  गरीब  वर्ग  को  नियोजित  विकास  के  फल  में  अधिक  भाग  देकर  उनके  जीवन  स्तर

 में  सुधार  करना  ।

 (6)  राज्य  के  विभिन्  क्षेत्रों  के  मध्य  विकास  की  व्यापक  समानता  को

 (7)  विभिन्न  विकास  क्षेत्रों  में  सधन  रोजगार  कार्यक्रमों  पर  जोर  देकर  रोज़गार  अवसरों  में

 अधिकतम  वृद्धि  |
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 21  1973  लिखित  उत्तर

 की  इज  Slo  ग्राम  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार

 1484.  ato  जनादनन

 श्री  वाई  ईश्वर  रेड्डी

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बातने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  1  1973  के  मेंਂ  ie  फार्स  दैट  इज  डी०  कराई

 आर०ਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ate  दिलाया  गया  है  ;  झर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार at  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  एक ०  एच ०  :  जी  श्रीमान  ।

 राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  सूचना  के  ग्र तु पार  वे  भारत  रक्षा  नियमों  के  उपबन्धों  का  प्रयोग

 जहां  झ्रावश्यक  होता  कर  रहे  हैं  ।

 राजकोट  में  टेलीफोन  कनेक्शन

 148 5.
 को  अरविन्द  एम ०  पटेल  :  क्या  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1:  |

 क्या  गुजरात  राज्य  राजकोट  में  31  1973  तक  नए  टेलीफोन  लिए

 प्राप्त  झावेदन-पत्नों की  संख्या  क्या  है  ;

 रद्द  किए  गए  आवेदन  पत्रों  की  संख्या  at  है  ;

 अभी  भी  विचारधीन  पड़े  आवेदन  पत्रों  को  संख्या  क्या  है  ate  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  ale  नागर  विमानन
 मंत्री  राज  2226

 कोई  नहीं  ।

 1800

 राजकोट  एक्सचेंज  में  अभी  हाल  ही  में  300  लाइनें  बढ़ाई  गई  क |  यह  एक्सचेंज

 इस  समय  अपनी  पुरी  क्षमता  पर  काम  रहा  है  ।  इस  एक्सचेंज में  900  लाइनें  बढ़ाने  का  काम  हो

 रहा है  ।  600  लाइनें  बढ़ाने  की  भी  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ।  इसके  लिए  एक्सचेंज  उपस्कर  खाने की

 प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  ara  है  कि  ara  1974  तक  भक्तिनगर  में  एक  भू-उपग्रह  एक्सचेंज

 भी  चालू  हो  जाएगा  ।  राजी  में  एक  ऐसा  ही  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  भी  विचाराधीन  है

 aq  उद्योगों  में  पोलीथीन  पाउडर  की  कसी

 1486.  अरविन्द  एम०  पटेल

 श्र  बे कारिया  :

 क्या  झौद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पोलिथीन  ट्यूबों  को  बनाने  के  लिए  पोलीथीन  पाउडर  की

 अत्याधिक कमी  है  कौर  इस  कमी  के  कारण  बहुत  से  लघु  उद्योग  बंद  हो  गये  है  ;  कौर

 यदि  तो  पोलीथीन  पाउडर  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  कौन  से  उपाय  कर

 रही है  ?
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 औद्योगिक  विकास  मंत्रालय  में  उपज  oY एन  ज़ियाउर  रहमान  arsarrst सस्ता ह  )  :  देश  में  निहित

 प्लास्टिक के  कच्चे  माल  जस  निम्न  घनत्व  वाली  उच्च  घनत्व  वाली  पोलीथीन  कौर  पोलिविनाइन

 क्लोराइड  विश्राम  कमी  है  सरकार  को  इन  कच्चे  माल  की  कमी  के  कारण  केसी  एकक  के  बंद  हो  जाने

 के  बारे  में  जानकारी नहीं  है  ।

 बड़े  क्षेत्र  में  एक  एकक  को  प्रतिवर्ष  80,000  मी०  cto  निम्न  घनत्व  वाली  पोलीथीन

 बनाने
 के  लिए  लाइसेंस

 दिया  गया  विद्यमान  एकक  का  विस्तार  हों  जाने  पर  उच्च  घनत्व  वाली  पोलीथीन

 के  उत्पादन  में  भी  वृद्धि  होने  की  आशा  है
 ।

 बंगलोर  में  डाक-तार  लेखन  सामग्री  की  कमो

 1487.  श्री  के ०  मानना  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बंगलौर  के  डाकघरों  में  भ्रन्तदंशीय  पत्रों  की  कमी  स्थायी  हो  गई  लगती  है  ;  कौर

 गावों  में  भी  इन्हें  सहज  उपलब्ध  कराने  के  लिए  इस  बारे  में  सरकार  आवारा  क्या

 वाही
 की  गई  है  !

 संवार  तथा  पर्यटन  ale  नागर  विमानन  संतो  राज  :  सिक्योरिटी  नासिक

 से  श्रन्तदेशीय  पत्न  कार्डों  की  सप्लाई  न  पाने  के  कारण  बंगलौर  में  इन  पत्न  कार्डों  कुछ  दिनों  तक

 कमी हो  गई  थी  ।  पत्न  कार्डों से  लदा  जो  डीएवी  रोक  लिया गया  था  वह  wa  बंगलौर  पहुंच  चुका

 है  कौर ca  कार्डों  की
 सप्लाई  की  जा  चुकी  है

 ।
 वहाँ  की  स्थिति  श्री  संतोषजनक

 wa  शहरी  ae  देहाती  सभी  डाकघरों  में  अन्तर्देशीय  पत्न  कार्डों  की  सप्लाई  कर  दिए  गए  हैं
 at  सभी  संबंधित  अ्रधिकारियों  से  कह  fear  गया  है  वै  अपने  भंडार  और  सप्लाई  की  स्थिति

 पर  विशेष  निगरानी  रखें  ताकि  ये  वस्तुएं  सभी  डाकघरों  में  उपलब्ध  इन  at  सप्लाई को  अखिल

 भारतीय  स्तर  पर  जांच  की  गई  है  ate  वर्तमान  स्थिति  में  सुधार  लाने  की  दुष्टि  से  खास  कदम  उठाये

 गए  हैं  जेसे
 कि

 मुख्य  डाकघरों  में  बफर  स्टाक  की  व्यवस्था
 कर

 दी  गई  है

 मंत्रालय  में  मितव्ययिता  सम्बन्धी  उपाय

 1488.  श्री  areas  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मंत्रालय  ने  हाल  ही  में  मितव्ययिता  सम्बन्धी  कोई  उपाय किये  हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  बातें  क्या  है  ;

 उनसे  कितनी  बचत  होंगी  ?

 य्य्  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (att  एफ  ०एव०  मोहसिन )  :  जी  श्रीमान  ।

 व्यय  में  मितव्ययिता  करने  के  उद्देश्य  से  निम्नलिखित  उपाय  किये  गये  हैं  ।

 (1)  आकस्मिक  व्यय  तथा  यात्रा
 भत्तों

 के  सम्बन्ध  में  वर्तमान बजट  व्यवस्था  में
 10  प्रतिशत  की

 कटौती  की  गई  है  ।

 (2)  केन्द्रीय  योजना  द्वारा  आयातित  योजनाओं  के  लिए  awe  संबंधी  सहायता

 में  10  प्रतिशत  की  कटौती  की  गई  है  ।

 66



 30  लिखित  उत्तर 1895

 (3)  सभी  प्राधिकारियों  को  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  लिए  उन  ——  इमारतों  के  निर्माण  पर
 सभी  व्यय  बन्द  करने  के  अनुदेश  दिये  गये  जिनका  कभी  निर्माण  किया  जाना  है  अथवा

 समतल  स्तर  के  बाद  नहीं  बढ़ाया  गया  है  ।

 (4)  पुलिस  बल  कौर  आई०  आर०  बटालियनों  के  आधुनिकीकरण  के  लिए  बजट  में  कटौती  की

 गई  है  ।

 इन  उपायों से  673.44  लाख  रुपये  की  बचत  होने  का अनुमान है  |

 आकाशवाणी  के  रांची  केन्द्र  से  विशेष  समाचार  बुलेटिन  का  प्रसारण

 1489.  कुमारी  क्रम ला  कुमारी  :  कया  सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  आकाशवाणी  के  रांची  चन्द्र  से  विशेष  रूप  से  छोटा  नागपुर  क्षेत्र  के  लिये  कोई  विशेष

 बुलेटिन  प्रसारित  किया  जायेगा  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रांची  में सुचना  ate  प्रसारण  मंत्रालय  सें  उप  संतरी  धर्मवीर  (#)  और  (a)

 एक  समाचार  यूनिट  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  इस  विषय  में  कभी  तक  कोई  अंतिम

 निर्णय नहीं  gar  है  ।

 पांचवीं  योजना  के  दौरान  इलेक्ट्रोनिक  उद्योग  की  स्थापना

 1490.  कुमारी  कमला  कुमारी  :  क्या  इलेक्ट्रोनिक्स  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  इलैक्ट्रोनिक  उद्योग  स्थापित  किये  जायेंगे  कौर

 सिन  स्थानों
 पर

 इन्हें  स्थापित  किये  जाने  का  प्रस्ताव
 ग्रोवर

 उनमें  कितने  उद्योगों  में  टेलीविजन  रद् रस टा  का  निर्माण  किया  जायेगा  ?

 प्रधान  परमाणु  ऊर्जा  इलैक्ट्रोनिक्स  मंत्री  अन्तरिक्ष  संतरी  |  इन्दिरा  :

 सरकारी  तथा  निजी  दोनों  क्षेत्रों  में  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  स्थापित  किये  जाने  हेतु

 श्रावित  इलैक्ट्रोनिक  उद्योगों  को  कभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।  इन  उद्योगों  के  स्थान  को

 विचारणाश्ों  पर  ऑ्राधारित  किया  जायेगा  तथा  पुरे  देश  में  उद्योगों  की  सामयिक  वित्त ण

 यथा  सुनिश्चित  करने  पर  भी  दृष्टि  रखी  जायेंगी  ।

 प्रतिवर्ष  2,94,900  टी०  वी०  यंत्रों  की  क्षमता  बड़े  तथा  छोटे  दोनों  क्षेत्रों  में

 निर्मित  की  गयी  है  ।  इस  प्रयोजना  के  लिए  लघु  क्षेत्र  में  64  यूनिट  ote  मध्यम  तथा  बड़े  क्षेत्र  में  11

 यूनिट  स्वीकृत  किये  गये  हैं  ।  1972  में  देश  में  टी०  वी ०  का  उत्पादन  29,965  ग  a  ल

 वर्ष  के  दौरान  इसमें  अर्थपूर्ण  वृद्धि  की  are  है  ।  पूर्व  स्वीकृत  यूनिटों  gare  की  गयी  प्रगति  की  समीक्षा

 हाल  में  की  गयी  इस  समीक्षा  तथा  पांचवीं  योजना  अवधि में  उत्पन्न  संभावित  मांग  देश  में  टी  ०  वी ०

 के  विस्तार  हेतु  आकाशवाणी  की  स्वीकृत  योजना  पर  निर्भर  के  श्राधार  पर  बाद  में  नये

 यूनिट  अथवा  विद्यमान  यूनिटों  का  विस्तार  स्वीकृत  किया  जायेगा  ।

 कानपुर  में  Soa  का  आधुनिकीकरण

 1491.  श्री  एस०  एम०  बीजों  :  क्या  ऑद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कानपुर  में  के  आधुनिकीकरण  के  लिए  ant  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 ऐसे  झ्राधुनिकीकरण  के  लिए  कुल  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की  गई  है  ;  ak
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 क्या  कारखाने  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  यदि  तो  कितनी
 ?

 प्रोटीन  जिहात  संत्रानयतें  उप  मंत्रो  प्रणव  कुमार  मुखर्जी  )  :  श्र  कुछ  अधिक

 समय  लेकर  तीन  चरणों  में  टेफूकों  का  भराधुनिकीकरण  पूरा  करने  का  विचार  है
 ।

 कार्यान्वित  हो  रहे  वर्तमान

 चरण  का  कार्य  1974  में  पुरे  किये  जाने  की  है  ।  10.78  लाख  Bo  मूल्य  के  पूंजीगत माल

 का  करने  हेतु  आयात  के  लाइसेंस  जारी  किए  जा  चुके  और  भी  7.23 लाख  रु०  मूल्य  के

 पूंजीगत  माल  के  करने  की  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  ।  आधुनिकीकरण  के  प्रथम  चरण  में  खड़े  किये
 जाने  वाले  58  लाख  रु०  में  से  28,  65  लाख  रु०  खर्चे  किए  जा  चूके  तथा  शेष  रूपयों  की  1973-74

 तक  खर्चे  किए  जाने  की  ata  है  तब  ही  प्रथम  चरण  भी  पूरा  होगा  ।

 चूंकि  झ्राधुनिकीकरण  की  प्रक्रिया  कुछ  अधिक समय  तक  चलेगी  उत्पादन  पर  उसके  प्रभाव

 का  प्रतिमान  लगाना  समय पूर्वे होगा  ।  1  1973  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  के  परिणाम  के  आधार

 पर  उत्पादन  का  रुख  बढ़ोतरी  की  ही  है  ।

 हिन्दुस्तान  टे लो प्रिंटर्स  में  उत्पादन

 1492.  श्री  राजदेव  सिंह  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मे क्या  हिन्दुस्तान  टेलीप्रिटस  में  वर्ष  1972-73  |  गत  ay  की  ate  अधिक  उत्पादन  हुमा

 है  ;

 यदि  तो  क्या  झ्रागामी  aa  में  वृद्धि  की  प्रवृति  को  बनाए  रखा  जाएगा  ;

 क्या  हिन्दुस्तान  टेलीप्रिंटस  का  उत्पादन  देशीय  श्रवश्य कताओ्ं  को  पूरा  करने के  स्तर  पर

 है  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री
 राज

 :  जी  हां
 ।

 वृद्धि  की  इस  प्रवृत्ति  को  बनाए  रखने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 जी  हां  ।

 अमरीकी  निर्माताओं  से  व्यापार  सम्बन्धी  पुछताछ  श्र  व्यवसाय  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 1493.  श्री  राजदेव  fag  :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्र मरी की  निर्माताओं  ने  हाल  ही  में  भारत  सरकार  से  व्यापार  सम्बन्धी  काफी  पुछताछ

 की  है  कौर  व्यवसाय  सम्बन्धी  प्रस्ताव  रखे  हैं  ।

 यदि  तो  क्या  व्यापार  सम्बन्धी  इस  पुछताछ  शर  व्यवसाय  सम्बन्धी  प्रस्तावों  का  सम्बन्ध

 लाइसेंस  सम्बन्धी  ae  पूंजीनिवेश  प्रस्तावों  से  है  ;  कौर

 क्या  विदेशी  पूंजी  arian  की  नीति  में  कुछ  परिवर्तन  ara  है  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  site  प्रोद्योगिकी  संतरी  सी  ०  सुब्रमण्यम )  शौर

 संयुक्त  राष्ट्र  प्रक्रिया  के  सहित  विदेशी  उत्पादकों  gare  विदेशी  निवेश  कौर  सहयोग  की

 सम्भाव्यता  के  सम्बन्ध  में  समय-समय  पर  सामान्य  पुछताछ  की  जाती  रही  है  ।  किन्तु  विदेशी  सहयोग
 प्रस्तावों  पर  सरकार  दुबारा  विद्यमान  नीति  के  अ्नरूप भ्  विचार  किया  जाता  है  ।
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 प्रौद्योगिकी  के  आयात  के  लिये  सरकार  उच्च  कोटि  की  चयनात्मक  प्रणाली  अपनाती  है

 और  बिदेशी  निवेश  की  ग्र नुम ति  उद्योग  के  केवल  उन  क्षेत्रों  में  दी  जाती  है  जहां  देशी  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं  है  ।  सरकार  की  विदेशी  सहयोग  ate  विदेशी  विनियोजन  सम्बन्धी  नीति  में  भ्र भी  हाल  में  कोई

 वर्तन  नहीं  किया  गया  है  ।

 निर्वाह  स्तर  से  नीले  रहने  वाले  लोग

 1494.  श्री  meat  बिहारी  वाजपेयी

 श्री  जगन्नाथ  राव  जोशी

 क्या  योजना  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान तथा  चारों  .  पंचवर्षीय

 योजनाओं  में  से  प्रत्येक  के  प्रथम  वर्ष  में  निर्वाह  स्तर  से  नीचे  जीवन  व्यतीत  क  लि  लोग  कितने कितने

 थे
 ५

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सोहन  मारिया )  चौथी  योर  दस्तावेज  में  1960-61

 के  मूल्यों  के  आधार पर  20  रुपये  प्रतिमाह  प्रति  व्यक्ति  निजी  उपभोग  को  ग्रपेक्षित  न्यूनतम  उपभोग  स्तर

 माना  गया  था  ।  दूसरी  तीसरी  पंचवर्षीय
 गोज ताशों  के 26६.  है  q  दौरान  इस  स्तर  से  नीचे  रहने  वाले

 शक्तियों  की  संख्या  का  सामान्य  अनुमान  निम्न  प्रकार  है  —

 )

 1951-52  योजना )  21

 1956-57  योजना )  *  21

 1961-62  योजना )  ह  23

 झ्रंतिम  वर्ष  जिसके  वास्ते  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  उपभोग  से  संबंधित  wins  उपलब्ध  हैं  वह

 1968-69  ही  है  ।  चौथी  रोजना  के  प्रथम  वर्ष  1969-70  तथा  गत  तीन  वर्षों  के  सम्बन्ध

 में  इसी  प्रकार  की  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 देश  में  नौकरशाही  व्यवस्था  में  परिवर्तन

 1495.  श्री  नवल  किशोर  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  नौकरशाही  व्यवस्था  में  सुधार  करने  यथा  परिवर्तन  करने  की  सभी  कौर से

 लगातार  मांग  की  जा  रही  ;  श्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  ठोस  कार्यवाही  करने  का  विचार

 गह  मंत्रालय  तथा  कामिक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राम  निवास  मिर्धा )  से

 देश  के  प्रशासनिक  ढांचे  में  सुधार  अथवा  परिवर्तन  लाने  के  लिये  विभिन्  क्षेत्रों  से  कभी-कभी  सुझाव  दिए

 जाते  हैं  ।  सरकार  भी  भ्रनुकलतम  स्तर  तक  प्रशासनिक  क्षमता  बनाए  रखने  के  लिये  लगातार  प्रयत्न  करती

 रही  है  कौर  कर  रही  है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  केन्द्र  में  भी  तथा  मंत्रालयों  और  उनके  विभिन्न  संगठनों

 में  भी  व्यवस्था  मौजूद  है  तथा  इन  व्यवस्थापकों  की  कुशलता  पर  भी  लगातार  पूरा-पूरा ध्यान  दिया  जाता
 है  ।  इसके  इन  प्रयत्नों  को  पूरा  करने  के  लिये  समय-समय  पर  विशेष  उपाय  किये  जाते  हैं

 जैसे  वर्ष  1966  में  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  की  नियुक्ति  की  गई  थी  जिसने  wa  भ्र पना  काम  पूरा  कर

 लिया है  पांचवीं  योजना  की  अपेक्षाओं  से  संबंधित  प्रशासनिक  कार्य  में  सुधार  लाने  के  लिये  झ्रावश्यक

 परिवर्तनों  पर  भी  लगातार  विचार  किया  जा  रहा  है
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 प्रोद्योगिकी  क्षेत्र  में  भारत  शौर
 ज  मन  जनवाद रो  गणतंत्र  के  बीच  सहयोग

 1496.  श्री  नवल  किशोर

 श्रीमती  c aeay  तनकप्पन  :

 fos
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  जर्मन  जनवादी गणतंत्र  की  सरकार  ने  भारत  से  श्रम  प्रधान  प्रौद्योगिकी  में

 सहयोग  करने  तथा  तकनीकी  उपकरणों  तथा  उन्नत  प्रौद्योगिक  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  की  पेशकश  की

 है  ;

 यदि  तो  क्या  विभिन्न  विषयों  तर  चर्चा  करने  हेतु  विशेषज्ञों  के  कुछ  दल  जर्मन  जनवादी

 गणतंत्र  भेजे  जाएंगे  ;  और

 यदि  तो  दोनों  देशों  के
 विशेषज्ञों

 के  बीच  चर्चा  करने  के  लिए  कौन-कौन  से  विषय

 चुने  गये  हैं  प्रौढ़  इस  काम  के  कब  तक  आरम्भ  होने  की  संभावना  है
 ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सोहन  :  से  जर्मनी  गणराज्य  की

 के  उपाध्यक्ष  तथा  वहां  के  राज्य  योजना  आयोग  के  अध्यक्ष  श्री  गेरहार्ड  सचूएरर  के  नेतृत्व  में

 जर्मनी  गणराज्य  के  प्रतिनिधि  मंडल  के  साथ  7  अक्तूबर  से  17  1973  तक  विचार-विमर्श

 किया  गया  ।  सहयोग  के  मुख्य  कल्पित  क्षेत्र  है  :-  मशीनी  खाद्य  प्रोसेसिंग  के  लिए  मशीनें  तथा

 उपस्कर  ata  तैयार  करने  He  हाथ  OANA,  सफाई

 इलेक्ट्रॉनिक  डेटा  पेरीफेरल  मैग्नेटिक  बिजली  यंत्र  तथा  बिजली

 रसायन खनन  एवं  लिग्नाइट  प्रोसेसिंग  कीटाहारी  औषध  तथा  चुनींदा  पेट्रो

 रासायनिक  पशु  चिकित्सा  पशु  प्रजनन  तथा  शिशु  खाद्य  उत्पादन

 विचार-विमर्श
 के  दौरान  सहयोग  के  जिन  क्षेत्रों  पर  सहमति  हुई  उन  पर  सम्बन्धित  प्रशासनिक  dare

 बत  कार्रवाई  की  जायेंगी  ।

 Visit  of  Minister  of  Industrial  Development  to  America

 1497.  Shri  Devinder  Singh  Garcha:

 Shri  K.  M.  Madhukar:

 Will  the  Minister  of  Industrial  Development  and  Science  and  Technology  be  pleased

 to  state:

 (a)  whether  during  his  recent  visit  to  America,  he  met  many  a  US  entrepreneurs
 for  collaboration  to  manufacture  sophisticated  items  in  India;  and

 (b)  if  so,  the  nature  of  queries  made  by  these  entrepreneurs  and  the  net  success

 achieved  by  him  through  these  talks  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  and  Science  and  Technology  (Shri  C,  Subra-

 maniam):  (a)  and  (b)  During  the  recent  visit  of  the  Minister  of  Industrial  Development
 to  USA,  the  Indian  Investment  Centre  at  New  York  had  arragnged  a  meeting  with  pro-
 minent  American  investors  for  a  general  exchange  of  views.  In  the  course  of  this  meeting,
 the  guidelines,  as  already  published,  regulating  foreign  investment  and

 collzboration
 in
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 India  were  ‘explained  and  our  plans  for  developing  se  reliance  in  all  important  arcas

 of  technological  activity  were  referred  to  It  was  further  clarified  that  India  will  continue

 to  follow  a  very  selective  approach  in  permitting  foreign  collaboration  and  investment

 in  its  industrial  programmes  but  that  within  this  framework  of  policy  it  was  open  to  foreign

 entrepreneurs  to  invest  in  India

 लन्दन  में  भारतीय  फिल्म  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव

 1498.  श्री  देवेन  सिंह  गरचा  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह हू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  फिल्म  वित्त  निगम  ने  पश्चिम  यूरोप  में  फिल्म  समारोह  आयोजित  करते  तथा  उनके  विपणन

 की  aural  का  पता  लगाने  के  लियें  लंदन  में  भारतीय  फिल्म  केन्द्र  खोलने  सम्बन्धी  रोजना  सरकार

 को  प्रस्तुत की  ;  कौर

 तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया
 ? य

 सुचना  ग्रोवर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  धर्मवीर  fag)  नही ं।

 at  नहीं  उठता  ।

 पांचवीं  योजना  में  उत्पादन  के  लिए  औद्योगिक  नीति

 1499.  श्री  पुरुषोत्तम  काकोडकर

 att  श्रीकिशन  सोदी

 च
 औद्योगिक  विकास

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पांचवीं  योजना के  दौरान  attire  नीति  का  ora  उत्पादन  में  वृद्धि  होगा

 शर

 यदि  तो  क्या  लोगों  की  श्रावश्यकताश्ों  को  पूरा  करने  की  दृष्टि  से  उत्पादन  का

 क्रम  बनाया  जायेंगी
 ?

 प्रौद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  wie  प्रोद्योगिकी  मंत्री  ato  सुब्रमण्यम  )  शौर

 प्रौद्योगिक  नीति  सुझाव  1956  में  औद्योगिक  सामाजिक  न्याय  कौर  oma  प्राप्त

 करने  के  उद्देश्यों  की  सरकारी  नीति  को  प्रशासित  करने  की  व्यवस्था  विद्यमान
 ्र a  ।  पांचवीं  योजना  के

 संदर्भ  मसें  इन  उद्देश्यों  का  प्राप्ति  aa  बनाने  के  बिचार  से  ह ?  973  के  प्रस

 विज्ञप्ति  में  जिसकी  प्रतियां दिनांक  21  फरवरी  1973 को  अन्तरित  लोक  सभा  अतारांकित  प्रशन  संख्या

 281  के
 अनुबन्ध

 के
 रूप  में  सभा  पटल  पर

 रख  दी  गई
 सरकार  दवारा  औद्योगिक  लाइसेंस  नीति  में

 कुछ  संशोधन  की  घोषणा  की  गई  थी  ।  ite! wy  andi  के  साथ  औद्योगिक  लाइसेंस  नीति  में  बहुतायत  से

 उपयोग  में  art  वाली  वस्तु ग्न ों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  की  आवश्यकता  पर  अधिक  जोर  दिया  गया  है

 चार  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  दौरान  की  अर्थ-व्यवस्था

 1500.  श्री  मध  दंडवते  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 तीसरी  ar  चौथी su  osparrr 4Aagg  योजनाओं  की  ,  अवधि  के  दौरान  ay  नी  ay

 व्यवस्था  सम्बन्धी  अंकड़े  क्या  ट ूहै  ;  कौर
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 पांचवीं  योजना  में  घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था  को  कम  से  कम  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या

 ठोस  कार्यवाही  करने  का  विचार  है

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सोहन  धारिया  :  दूसरी  कौर  तीसरी  योजनाओं

 के  दौरान  260  करोड़  1177  करोड़  रुपये  और  1133  करोड़  रुपये  की  घाटे  की  वित्त

 व्यवस्था  की  चौथी  योजना  (1969-70  से  1972-73  के  पहले  चार  वर्षों  के
 दौरान  घाटे

 की  वित्त  व्यवस्था
 की

 राशि  1975  करोड़  रुपये  है  ।  1973-74  के  केन्द्रीय  बजट  में  85  करोड़  रुपये

 की  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था  शामिल  की  गई  है  ।  वास्तविक  रूप  से  इस  वर्ष  कितनी  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था

 होगी  इसकी  जानकारी  वर्ष  के  sea  में  ही  प्राप्त  हो  सकेगी
 ।

 जिन  ठोस  कदमों  को  उठाने  का  प्रस्ताव  है  उनमें  सरकारी  क्षेत्र  हारा  काफी  wage
 अ्रतिरिक्त  संसाधन  जुटाना  निजी  are  सरकारी  उपभोग  पर  कड़ाई  से  रोक  पर्याप्त

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  wie  निजी  बचतों  को  बढ़ाने  के  लिए  योजना  प्राथमिकताओं  के  झ्रनुसार

 बचत  को  सामाजिक  दृष्टि  से  उत्पादक  कार्यों  में  लगाना  व  ठोस  राजकोषीय  मुद्रा  सम्बन्धी  ग्रनुशासन

 इत्यादि  शामिल  हैं  ।

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार  के  अधिकारियों  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  प्रायोजित  अफसरशाही  विरोधी

 ara  मार्च )

 1501.  श्री  मधु  दंडवते
 :

 कया  प्रधान  संती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 क्या  दिल्ली  में  21  1973  को  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार के  अधिकारियों  की

 29  श्रेणियों  के  प्रतिनिधियों  ने  जिनमें  श्रमिक ,  विमानन  श्र्थशास्ती

 तथा  श्रायोजिक  सम्मिलित  भ्र पनी  जिनमें  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  की  कुछ  सिफारिशों  के

 क्रियान्वयन
 की

 मांग  सम्मिलित  के  वारे  में  उन्हें  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  करने  हेतु  एक  शांत

 विरोधी  ara  किया  ;

 यदि  तो  ज्ञापन  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 क्या  उन्होंने  मार्च  करने  वालों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  चर्चा  के  दौरान  कोई  आश्वासन

 दिया था  ?
 |

 गृह  मंत्रालय तथा  कार्मिक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राम  जी  हां  ।

 ज्ञापन  की  एक  प्रति  संलग्न है  ।  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  5760/73]

 जी  नहीं  ।

 कलकत्ता  के  प्रधान  डाक-घर  में  पार्सलों  तथा  डाक  के  थैलों  का  इ  कट्ठा  हो  जाना

 1502.  श्री*ैरानेन  सेन
 :

 aq  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  में  प्रधान  डाकघर  में  हाल  ही  में  प  नों  तथा  डाक  के  प थैलों  के  भारी

 शौर मात्रा  में  इकट्ठा  हो  जाने
 के

 कारण  समूची  डाक-सेवा  शझ्रस्तव्यस्त  होने  का  खतरा  हो

 (a) यदि  हां  तो
 oar  न्या ACH +e] ef]  TAT  क्या  ध  at  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 21  1973  ललित  उत्तर

 संचार  तथा  पर्यटन  नागर  विमानन  मंत्री  राज  सिर्फ  4  5.0 5

 1973  को  कुछ  पार्सल  थैले  acs  हो  गए  थे  ।

 4  कौर 5  1973  को  डाक  ले  जाने  वाली  रेल  गाड़ियों  को  रेल  डाक-सेवा  के

 कर्मचारियों  को  समय  से  सुचना  दिए  बगैर  हावड़ा  रेलवे  स्टेशन  पर  निर्धारित  प्लेटफार्मो  पर  खड़ा  करने

 के  बदले  दूसरे  प्लेटफार्मो पर  खड़ा  किया  गया  इसलिए  उन  गाड़ियों  में  डाक  थैले  चढ़ाने  में  कठिनाई  इसके

 भ्र ति रिक्त  हावड़ा  स्टेशन  के  प्लैटफॉर्मों  पर  गुजारने  यात्रियों  की  भारी  भीड़  के  कारण  बंद  डाक  थैले
 अपने  गन्तव्य  स्थानो ंके  लिए  डिस्पैच  नहीं  किये  सके  श्र  इन्हें  वापस  कलकत्ता  के  प्रधान  डाकघर  में  लाया

 गया  ।  ये  बंद  डाक  थैले  6  व  7  1973  को  डिस्पैच  किये  गये  ।  तब  तक  इन्हें  उक्त  डाकघर

 में  ही  सुरक्षित रखा  गया  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  औद्योगिक  संकट

 1503.  श्री  रोनेन  सेन  :  कया  आद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  स्टैंडर्डਂ  दिनांक  5  1973  बंगाल  इण्डस्ट्रियल

 शीर्षक  के  अंतर्गत  प्रकाशित  लेखा  की  are  गया  है  ;  कौर

 यदि हां  तो  उसके  प्रति  भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है  ?

 औद्योगिक  विकास  विज्ञान  कौर  प्रोद्योगिकी  मंत्री  सी०  :  जी

 gl

 भारत  सरकार  ae  पश्चिम  बंगाल  सरकार  दोनों  ही  पश्चिम  बंगाल  राज्य  में

 करण  को  कौर  बढ़ावा  देने  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे हैं  ।

 पांचवें  योजना  क  दौरान  पश्चिमी  ama  में  उद्योगों  की  स्थापना

 1504.  श्री  aa  सेन  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्राथमिकता  के  आधार  पर  औद्योगिक  कारखाने  लगाने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  उसकी  रूप  रेखा  क्या  है  भ्रौर  पांचवीं  योजना  के  दौरान  कौन  से  उद्योग  प्राथमिकता
 आधार  पर  स्थापित  किये  जायेंगे  :;  अर

 (7  पांचवीं  योजना  के  दौरान  पश्चिम  बंगाल  में  कौन  कौन  से  उद्योग  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  मोहन  :
 से

 :
 पांचवीं  योजना  की

 नीतियां  तथा  कार्यक्रम  इस  समय  तैयारी  के  चरण  में  हैं  ।  सरकार  द्वारा  योजना  प्रस्तावों  के  प्रारूप  को

 स्वीकृत  किए  जाने  के  बाद  पश्चिम  बंगाल  राज्य  में  पांचवीं  योजना  में  शुरू  किए  जाने  केन्द्रीय

 प्रौद्योगिक  परियोजनाओं  को  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ।

 चोथी  योजना  क  दौरान  पश्चिम  बंगाल  में  उद्योगों  का  स्थापित  किया  जाना  और  विकास  दर

 1505.  श्री  रानेन  सेन  :  क्या  श्रौद्योगिक  विकास  dat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चौथी  योजना  gaft के  दौरान  पश्चिम  बंगाल  में  कितने  नये  उद्योग  स्थापित  किए  गए

 तथा  इसी  अवधि  में  कितने  इंजीनियरी  यूनिट  तथा  कारखाने  बंद  शर

 चौथी  योजना  अ्रवधि  के  दौरान  पश्चिम  बंगाल  में  औद्योगिक  उत्पादन  की  दर  क्या  रही  ?

 73



 Written  Answers  November  21,  1973

 oe

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञात
 sik  प्रोद्योगिकी  मंत्री

 (xa
 सी  ०

 AaAAT )
 मंत्रालय

 में  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  चौथी  योजनावधि  में  पश्चिम  बंगाल  में  संगठित  क्षेत्र  में
 43

 नये  उद्योग

 स्थापित  किए  गए  तथा  इस  waft  में  23  एकक  बन्द  कर  दिए  गए ।

 लघु  क्षेत्र  में  इस  अवधि  में  (31-8-1973  26-920  एकक  रजिस्टर  किए  गए  ।

 राज्यवार  श्रौद्योगिक  उत्पादन  का  हिसाब  महीं  रखा  जाता  ।  औद्योगिक  के  सरकारी

 सूचकांक  afar  भारतीय  पर  रखे  जाते  हैं  ।

 अमरीकी  पंजी  निवेश  के  लिए  श्राहवान

 1506.  श्री  योगेश  झा ज

 ?  श्री  कमल  सिर  मधुकर  म  ,

 क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  राजदूत  श्री  do  एन०  कौल ने  अमरीकी के  पूंजी  fedora  को  भारत में
 उपक्रमों  में  सहयोग  करने  का  आह्वान  किया  है  ;  we  |

 ्
 > यदि  at  तो  तत्संबंधी  तथ्य  कया  ह

 श्रौद्योगिक  विकास तथा  विज्ञान  aie  प्रोद्योगिकी  मंत्री  सी  ०  सुब्रमण्यम )  :  ate  :

 संयुक्त  राज्य  wafer  में  भारतीय  राजदूत  श्री  टी०  एन०  कौल  ने  विदेश
 संबंध  विषयक  देखकर  समिति

 के

 सदस्यों  को  30  1973  को  कोलौोरेडी  में  बताया  था  कि  भारत  कौर  संयुक्त  राज्य

 ् अ्रमेरिका  के  बीच  संयुक्त  सहयोग  की  संभावनायें  विद्यमान  तथा  निर्यातोन्मुख  या  आयात  प्रतिस्थापन

 संबंधी  waar  उच्च  कोटि  की  औद्योगिकी  वाली  वस्तु झ्र ों  के  लिये  wafer  विनियोजन  का  स्वागत  है
 |

 उन्होंने  कुछ  अमेरिकी  विनियोजकों  द्वारा  की  गई  बहुलांश  विदेशी  इक्विटी  सहभागिता  की  मांग  करने
 संबधी  प्रयासों  की  निन्दा  की  थी  ।

 इससे ya  वाशिंगटन  में  अस्तर राष्टीय रक  विकास  सम्मेलन के  भ्रधिवेशन  में  24  1973  को

 भाषण देते  हुए  श्री  टी०  एन०  कौल  ने  कहा  था  कि  विदेशी  वि नियोजकों  को  शीघ्र  कौर  area  से  लाभ

 कमाने की  इच्छा  से  नहीं  भ्रमित  भागीदार  की  भावना  से  art  आना  चाहिये  ।

 जमाखोरों  को  दंड  दिया  जाना

 1507.  श्री  रामेश्वर  प्रसाद  सिह

 श्री  ato  माया वन

 क्या  गृह  मंत्री  यह  वेतन  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  घ्यान  21  1973  के  टाइम्स  श्राफ  इंडियाਂ

 में  प्रकाशित  इस  के  समाचार  की  झर  दिलाया  गया है  कि  जमाखोरों  को  दण्ड  देने  के

 लिए  राज्यों  ने  बहुत  कम
 काम  किया  है

 ;
 श्र

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
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 लिखित  उत्तर
 30  कार्तिक  1895

 यह्  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (on  एफ ०  एच ०  जी  श्रीमान् |

 जमाखोरों  तथा  चोर  बाजारी  करने  वालों  से  निपटन ेके  लिए  आन्तरिक सुरक्षा  अनुरक्षण  अधिनियम

 राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया ae  भारत  रक्षा  नियमों  के  उपबन्धों  का  पूर्ण  रूप से  प्रयोग  करने  ट

 गया  ् ्  कानून  के  अधीन  शक्तियों ।  राज्य
 सरकारों

 से  श्नाप्त  सुचना  के  जहां  सम्भव  होता  हैं  वे

 का  प्रयोग कर  रहे  हैं

 विज्ञान  संबंधी  योजना  का  प्रारूप

 साइंस  प्लेन )

 11508.  को  राजशेखर  प्रसाद  fag

 श्री  पी०  ए०  सामिनाथन

 क्या  विज्ञान  शर  प्रोद्योगिकी  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  सें  सम्मिलित  किये  जाने  के  लिये  विज्ञान  सम्बन्धी  योजना  के

 प्रारुप  की  रूपरेखा  तैयार  कर  ली  गई  ;  ait

 यदि at [,  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 विज्ञान  शर  प्रोद्योगिकी  मंत्री  सी  ०  सुब्रमण्यम )  पांचवीं  पंचर्व fa  योजना  में

 लित  करने  के  '  लिये  एक  विस्तृत  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  संबंधी  योजना  का  प्रारूप  विज्ञान  ate  श्रौद्योगिकी

 सम्बन्धी  राष्ट्रीय  समिति  द्वारा  तैयार  किया  गया  ह  ;  ait

 ।  विज्ञान  तथा  संबंधी  योजना  के  प्रारूप  कि  इस  का  मूलभूत  उद्देश्य

 न्यूनतम  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  श्र  हमारे  वर्तमान  तथा  भावी  निवेशों  से  अधिकतम  लाभ  प्राप्त

 करने  हेतु  अ्रपने  कार्यक्रमों  को  प्रत्यक्ष  रूप  से  पुनः  चालू  करते  के  लिये
 प्रौद्योगिकी  संबंधी  दक्षता  का

 सम्मिलित  है  ।  अर्थव्यवस्था  के  सभी  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  जैसे  प्राकृतिक  संसाधन  ईंधन  बिजली

 तथा  उद्योग  तथा  सुचना  आधार  शादी  कार्यक्रम  इस  योजना  में  सम्मिलित  हैं  ।

 दिल्ली  में  गैस  कौर  azar  को  गिरफ्तार  करने  के  लिए  पुलिस  द्वारा  छापे ब्

 1509.  श्री  चन्द्र  शेखर  fag

 श्रीमती  सामग्री  श्याम  :

 क्या  गृह  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  दिल्ली  पुलिस  ने  दिल्ली  के  आलीशान  क्षेत्रों  में  1973  में  बदनाम
 काल

 गैस  भर  वेश्यालयों  को  गिरफ्तार  करने  के  लिये  बहुत  से  छापे  मारे  थे  ;

 क्या  उपरोक्त  छापों  के  दौरान  आतंकियों  सहित  बहुत  से  व्यवसायों  र  oa

 शक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  शौर

 (7)  यदि at 1;  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई ?

 +
 गह  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  एफ  ०  एच ०  मोहसिन  ह  उ  जी  श्रीमान

 ।
 दिल्ली  के

 विभिन्न  भागों  में  इस  zat  tis  ऐसे  छाप  सारे  गये  थे  ।

 मल  अंग्रेजी में
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 श्री मन ।  इन  छापों  में  कैबरे  नेकियों  समेत  55  व्यक्तियों को  गिरफ्तार  किया

 गया  था  ।

 तीन  मामलों  को  विचारण  के  लियें  न्यायालय  में  भेजा  गया  था  ।  अन्य  मामलों  में  जांच

 है  ।

 योजना  ढांचे  में  वतन

 1510.  श्री  एच०  एन ०  मुकर्जी :  :  क्या  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 उन्होंने  हाल  ही  में  बम्बई  में  कहा  था  कि  सरकार  पांचवीं  योजना  के  ढांचे  में  परिवर्तन

 करेगी  ताकि  आगामी  दो  वर्षों  में  घाटे  की  श्रेय-व्यवस्था  को  पूरी  तरह  समाप्त किया  जा  सके  ;  कौर

 यदि at,  को प्रस्तावित  परिवर्तनों की  मुख्य  बात  क्या हैं
 ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मोहन  मारिया )  योजना  मंत्री  ने  कहा  योजना

 को  गैर-मुद्रास्फीति  पथ  अपनाना  है  ate  परिणामस्वरूप अगले  दो  वर्षों  में  घाटे  की  वित्त-व्यवस्था के

 लिए  मुश्किल से  कोई  गुंजाइश है  ।

 सार्वजनिक  बचत  तथा  स्वैच्छिक  निजी  बचत  करने  तथा  जुटाने  पर  अधिक  निर्भर  रहना

 होगा  ।  पांचवीं  ८योजना  अ्रवधि  में  घाटे  की  वित्त-व्यवस्था  को  उस  स्तर  .  तक  नीचे  जायेगा  जहां

 से  भ्रथव्यवस्था पर  किसी  प्रकार  का  मद्रास्फीतिकारी दवाब  पड़ने  की  सम्भावना  नहीं  है  ।

 राज्यों  को  ates  शक्तियां  दिये  जाने  को  मांग

 1511.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  गह मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्वायत्ता  के  मामले  पर  श्री  करुणानिधि  के  इस  स्पष्टीकरण  पर  सरकार  की  प्रक्रिया

 है  कि  वह  राज्यों  के  लिये  स्वायत्ता  बल्कि  कुछ  अधिक  शक्तियां  चाहते  हैं

 वे  अ्रधिक  शक्तियां  क्या  हैं  जिनकी  मांग  की  जा  रही  है
 ?

 गृह  मंत्रालय में  उप-मंत्री  एफ०  एच ०  मोहसिन )  श्र  संभवतया यह  प्रश्न
 14  1973  को  इलाहाबाद  में  श्री  करुणानिधि  दवारा  दिये  गये  वक्तव्य  क  संबंध  में  है  ।  सरकार

 ने  समाचार  पत्न  की  रिपोर्टे  देखी  हैं  ।  राज्य  सरकार  को  भेजा  गया  है  ।  इस  मामले  में  उनके

 उत्तर  की  प्रतीक्षा है  ।

 पश्चिम  बंग  युवा  संघ  द्वारा  प्रस्तुत  ज्ञापन

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1512.  मौलाना  इसहाक  संभली
 :

 क्या  गह  मंत्री यह

 क्या  पश्चिम  बंग  युवा  कलकत्ता  से  सरकार  को  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ  है  प्रौढ़  यदि  हां

 तो  तत्सम्बन्धी मुख्य  बातें  क्या  ;  और

 क्या  सरकार  ने  ज्ञापन  में  मामलों  पर  विचार  किया  है  कौर  यदि  हां  तो  कया

 निर्णय किया  गया  है  ?
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 गृह  ware  में  उप-मंत्री  (x  एफ  रच ०  सरकार को  पश्चिम  बंग  युवा  संघ

 कलकत्ता  से  पश्चिम  बंगाल  में  पुलिस  द्वारा  उग्रपंथी  हिसा  पर  नियंत्रण  करने  में  प्रतिशोध  उत्पीड़न

 का  तरीका  के  बारे  मैंग्रोव  राज्य
 की  जेलों में  रहने  की  ed  दशा  के  बारे  में  भी  27  अक्तूबर को

 ,  एक  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ ।

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  सम्बन्ध  वास्तविक  झांकने  तथा  wae  विचार  भेजने  का  अनुरोध

 किया गया  है  ।

 इंजीनियरी  ate  रासायनिक  उद्योगों  पर  कच्चे  साल  को  कमो  का  प्रभाव

 1513.  श्री  वाई०  ईश्वर  रेड्डी  :

 श्री  ज्योतिर्मय

 क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कच्चे  माल  की  कमी  के  कारण  इञ्जीनियरी  ak  रासायनिक  उद्योगों  में  उत्पादन

 कम  हो  गया  है

 यदि  तो  ऐसे  कौन-कौन  उद्योग  हैं  तथा  किन  उत्पादनों  का  उत्पादन  कम  हुमा  ;

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  कच्चे  माल
 की

 कमी  के  जिम्मेदार  हैं  ;

 राज्य  व्यापार  निगम  कच्चे  माल  की  कमी  को  कसे  बढ़ाता  है  ;  AK

 इस  संकट  से  बचने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मंत्री  सी
 ०

 :  ate

 यह  बता  पाना  कठिन  है  कि  सिर्फ  कच्चे  मालों  की  ही  कमी  के  कारण  कितना  उत्पादन  गिरा  क्योंकि

 > उत्पादन  पर  अनेक  सत्य  कारणों  का  भी  प्रभाव  पड़ता  ।  नीचे  संगठित  क्षेत्र  के  उन  प्रमुख

 इञ्जीनियरी  तथा  रसायन  उद्योगों  की  एक  सुची  दी  जा  रही  जिन  में  प्रमुख  रूप  से  कच्चे  माल  के  भाव

 के  कारण  1972 से  1972  की  अवधि  की  तुलना  में  1973  से  1973 की

 अवधि  के  दौरान  अपेक्षाकृत  कम  उत्पादन  gat  है  |

 संगठित  क्षेत्र

 इंजीनियरी  उद्योग  रसायन  उद्योग

 1  लेथ  zea  1.  फामलीहाईड

 को  पी०  स्टोव  2.  य० 6६  एफ०  मोल्डिंग  पाउडर

 3.  रफ०  सिंथेटिक रेजिन

 मोरेल्स  कौर  स्कूटरलेड्स  4.  लेदर  क्लाथ

 वेल्डिंग  इलैक्ट्रोड्स  5.  टेस्ट  प्लाईवुड

 ब्लैक  कौर  गल्वंनाइजड पाइप  तथा  ट्यूब  6.  सेफ्टी  मैच

 7.  कार्क  स्टार स्ट्रीट  ्

 ब्राइट  बार्स  8,  प्लास्टीसाइजर्स
 ~
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 लघु  उद्योग  aa  में  निम्नलिखित  उद्योगों  से  सम्बन्धित  कारखानों  ने  कच्चे  माल  के  प्रभाव  की

 शिकायत की  है  ;

 इंजीनियरी  रसायन

 1 +  फा उन् ड़ी  दियासलाइयां

 2  2 फेब्रिकेशन  कपड़े  धोने  का  साबुन

 3  टिन  कन्टेनर  3.  प्लास्टिक पर  शभ्राधारित  उद्योग

 हास्पिटल  इक्विपमेंट  4  रंग  पदार्थ

 "are  बनाने  के  कारखाने  ate  तार  पर  आधारित

 उद्योग  -  que

 अलौह  ढली  वस्तुएं  ate  तार  उत्पादन  6.  कागज  से  बनी  वस्तुएं

 क

 ौर  कच्चे  माल  HT  अभाव  राजकीय  व्यापार  लिंगम  हीं  बढ़ाता  |  फिलहाल  जो

 क  वस्त्रों  ah >
 नः व्यवस्था  राजकीय  व्यापार  निगम  के  जरिए  सिफ  52  रासायन  प्न गम् र  ६  ही  आयात को  ही

 प्रणालीकृत  किया  गया  है  कौर  इन  में  से  अधिकांश  वस्तुझ्रों का उत्पादन का  उत्पादन  देश  के  ES इनकार क  होता है  ।

 इस  समय  सारे  fara  में  सभी  रसायनों  खास  कर  के  पेड़ो  रसाथनों  का  प्रभाव  पैदा  हो  जाने  के  कारण

 जिससे कुछ  मामलों  में  100  प्रतिशत  से  300  प्रतिशत  तक  की  मूल्य  वृद्धि  हो  गई  है  ।  यह  समस्या  उठ

 है  ।
 (
 \  आयात  नीति  को  अब  काफी  हद  तक  उदार  बना  दिया  गया  है  कौर  जहां  तक  राजकीय

 व्यापार  निगम  के  जरिए  प्रणाली कृत  वस्तुयें  का  सम्बन्ध  है  उकते  निगम  wa  लम्बी  अवधि  के  लिए  उतने
 भ्रमित  कच्चे  मालों  की  सप्लाई  का  प्रबन्ध  करने  की  कोशिश  कर  रहा  है  कितनों  की  सप्लाई  करना

 सम्भव  हो  |

 औद्योगिक  उत्पादन  में  प्रौद्योगिकीय  सुधार  करने  को  आवश्यकता

 1814.  श्री  कमल  fag  मधुकर  :

 श्री  डी०  के०

 क्या  श्रौद्योगिक  विकास  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 vat  औद्योगिक  विकास  मंत्री  ने  हाल  ही  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  कि  उत्पादन  बढ़ाने  के

 लिए  प्रौद्योगिकीय  सुधार  करने  की  आवश्यकता  है  ;

 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;  प्रौढ़

 सत  दो  वर्षों  में  उनका  औद्योगिक  उत्पादन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  site  प्रौद्योगिकी  मंत्री  सी०  :  से

 सरकार  का  मत  है  कि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  निरन्तर प्र  विधिक  सुधार  अनिवार्य  अ्रपेक्षा  हैं  ।

 प्राविधिक
 क्षमताझ्ों  को  बढ़ाने  के  लिए

 राष्ट्रीय
 प्रयोगशालाओं  के  समुह  के  द्वारा  अनुसंधान  तथा  विकास
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 कार्य  किये  जा  रहे  हैं  ।  निजी  तौर  पर  चलाए  जाने  वाले  कारखानों  से  इस  प्रकार  ee agar  तथा  विकास

 कार्यों  को  कराने  के  लिए  प्रोत्साहन  दिए  जा  रहें  हैं  ।  उत्पादन  क्षमता  को  बढ़ाने  तथा  विदेशी  सहयोग

 प्राप्त  करने  के  लिए  स्वीकृति  देने  हेतु  इस  पहलू  को  एक  शर्त  के  रूप  में  सम्मिलित  किया  गया  है  ।  विज्ञान
 तथा  प्राविधि से  संबंधित  राष्ट्रीय  समिति  इस  समय  पांचवीं  योजना  के  लिए  विज्ञान  तथा  प्राविधि  योजना

 को  afar  रूप  देने  में  लगी  है  ।  प्राविधिक  कार्यों  पर  तथा  विकास  का  प्रभाव  एक  निरन्तर

 प्रक्रिया  है  तथा  किसी  स्थिति  विशेष  में  उत्पादन  पर  पड़े  प्रभाव  के  परिणाम  को  सही-सही  झांका  नहीं  जा

 सकता |

 निम्नतर  ata  समूह  के  लिए  प्रति  परिवार  अधिक  are  के  लिए  विशेष  कार्यक्रम

 1515.  श्री  नरेन्द्र  सिह  :  कया  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 योजना  आयोग  द्वारा  समाज  के  निरन्तर  झाय  समूह  के  लिए  1972-73  के  मूल्यों

 के  आधार  पर  प्रति  परिवार  प्रति  वर्ष  Goo  रुपये  की  a  जुटाने के  लिए  कोई  विशेष  कार्यक्रम तैयार

 किया जा  रहा

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  कौर

 इस  कार्यक्रम  को  कब  तक  लागू  किया  जाना  है
 ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मोहन  मारिया  पांचवीं  योजना  के  विकास  कार्यक्रमों

 तथा  नीतियों  को  समाज  के  निम्नतम  ara  वर्ग  की  अ्रामदनी  को  coo  रुपये  प्रति  परिवार प्रति  वर्ष  से

 भी  कहीं  अधिक  करने  की  दृष्टि  से  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 विकास  कार्यक्रमों  तथा  नीतियों  की  मुख्य  विशेषताएं  निम्न  प्रकार  हैं

 (1)  कुल  घरेलू  उत्पादन में  5. 5  प्रतिशत की  दर  से  alae  विधिक  वृद्धि  की  उपलब्धि  |

 (2)  उत्पादक  रोजगार  अवसरों  का  विशेष  रूप  से  कृषि  तथा  ग्रामीण  ate लघु  उद्योग

 क्षेत्रों  में  ।

 (3)  छोटे  सीमांत  किसानों  शर  खेतिहर  मजदूरों  से  सम्बधित  कार्यक्रमों  का

 करण  कौर  विस्तार  ।  बारानी  खेती  att  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों के  विकास  के  विशेष

 (4)  भूमि  सुधार  उपायों  का  शीघ्रता  से  क्रियान्वयन  ।

 (5)  जनसाधारण के  उपभोग  वस्तुग्नों के उत्पादन में वृद्धि के  उत्पादन  में  वुद्धि  ।

 (6)  अनिवार्य  उपभोग  की  की  उचित  स्थिर  मूल्यों  पर  प्रति  सुनिश्चित  करने  के  लिए

 एक  सावंजनिक  वसूली  ate  वितरण  व्यवस्था  का  निर्माण  ।

 (7)  पिछड़ी  जातियों  तथा  क्षेत्रों  की  उन्नति  के  लिए  प्रभावशाली  कार्यक्रम  ।

 संगीत  कार्यक्रमों  की  पांचवीं  योजना  जो  पहली  1974  से  आरम्भ  जाएगी

 में  क्लासिक  किया  जाएगा  i
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 Written  Answers  Kartika  30,  1895  (Saka)

 Mystery  of  Christian  Population  in  Nagaland

 1516.  Shri  M.  S.  Purty:

 Shri  Rana  Bahadur  Singh:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  Governor  of  Nagaland  has  hinted  to  some  mysterious  facts  regarding

 the  recording  of  the  school-going  children  in  Nagaland  as  Christians;

 (b)  whether.  all  the  school-going  children  there  have  been  recorded  in  the  census
 as  Chirstians  and  the  figures  in  regard  to  other  communities  have  not  at  all  been  recorded ;
 and

 (c)  if  so,  the  reaction  of  Government  of  India  in  the  matter  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  ffairs  (Shri  F.  H.  Mohsin):  (a)

 No,  Sir.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  Does  not  arise.

 प्रौघोगिकी  में  श्रात्मनिभरता

 1517.  श्री  ast  सेठी  :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  डिजाइन  इंजीनियरिंग  site  नए  संयंत्रों  को  चालू  करने  ae  वेतनमान  संयंत्रों  के  प्रसार

 के  लिए
 भी

 विदेशी  प्रौद्योगिकी  पर  अत्यघिक  निर्भर  करने  के  कारण  अनुसंधान  एवं  विकास  ate  औद्योगिक

 विकास  के  बीच  स्पष्ट  दरार  पैदा  हो  गई  atc

 क्या  एक  ae  यथासम्भव  शभ्रधिकतम  श्रात्मनिभेरता  प्राप्त  करने  के  लिए  कौर  दूसरी  ओर

 बड़े  पैमाने  के  कार्यों  की  श्रावश्यकताओओं  को  पूरा  करने  के  लिए  देश  में  ही  डिजाइन  और  इंजीनियरिंग

 amen  विकास  के  लिए  बहुमुखी  अभियान  चलाने  के  लिए  कार्यवाही  की  गई

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  एवं  प्रौद्योगिकी  मंत्री  सो
 ०  सुब्रह्मण्यम  )

 :  डिज़ाइन

 प्रलेख  तथा  तकनीकी  जानकारी  के  सम्बन्ध  में  विदेशी  जानकारी  को  aaa  करने  के  लिए  सरकार  की
 चयनात्मक  होती  बनी  हुई  है  ताकि  इस  बात  का  सुनिश्चय  किया  जा  सके  कि  जिसके  लिए  देश  में  क्षमता

 उपलब्ध  है  उसका  करने  की  अनुमति  दी  सूक्ष्म  वस्तु ग्न ों  के  क्षेत्रों  में  डिज़ाइन  के  aaa  की

 arama  इस  क्षेत्र  की  झ्रावश्यकताओओं  में  विविधता  लाने  तथा  देश  में  ही  मशीनों  का  निर्माण  करने की

 क्षमता  उत्पन्न  करने  के  कारण  पैदा  होती  डिजाइनों  के  रायात  का  विकल्प  स्वयं  मशीनों  का

 आयात  करना  होगा  जो  विदेशी  मुद्रा  में  बचत  होने  की  दुष्टि  से  कहीं  अधिक  मंहगा  पड़ेगा  ।

 फिर  भी  सरकार  देशी  डिजाइन  क्षमता  का  उपयोग  करने  तथा  इसकी  उन्नति  के  लिए  निरन्तर

 प्रयास  कर  रही  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रमुख  उपक्रमों  के  अपने  खुद  के  डिज़ाइन  संगठन  हैं  तथा  विदेशी

 सहयोग  करार  के  लिए  स्वीकृति  देते  समय  एक  शर्ते  ag  लगाई  जाती  है  कि  करार  की  mata  के  भीतर

 भारतीय  कम्पनी  को  अपनी  खुद  की  डिजाइन  ate  अनुसंधान  सुविचारों  की  व्यवस्था  करनी  होगी  ताकि

 विदेशी  सहयोग  करार  की  अवधि  के  बाद  विदेशी  सहयोगी  पर  निर्भर  रहने  की  आवश्यकता
 इसी  प्रकार  श्राशयपत्नों  में  भी  एक  शर्त  यह  लगाई  जा  रही  है  कि  योजना  के  कार्यान्वयन  के  लिए  स्वीकृत
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 का  क

 रजिस्टर  भारतीय  इंजीनियरिंग  डिजाइन  कौर  परामशंदात्नी  संगठन  ही  प्रमख  परामशंदाता  होंगें  तथा  सरकार

 केवल  उन्हीं  डिजाइनों  और  परामर्शदात्री  सेवाओं  को  विदेशों  से  खरीदने  के  लिए  श्रीमती  देने  पर  विचार

 रेगी  जो  देश  में  उपलब्ध  नहीं  आशय  पत्तों  के  सभी  उपयुक्त  मामलों  में  एक  यह  शर्तें  लगाई  जा  रही

 है  कि  प्रार्थी  को  औद्योगिक  उपक्रम  की  उत्पादन  सुविधाओं  के  अंग  के  रूप  में  एक  fi  इन  सगठन

 भी  स्थापित  करना  चाहिए  तथा  इसके  प्रयोजन  के  लिए  wa  पत्न  को  लाइसेंस  में  बदले  जाने  के  पूर्व

 उस  सम्बन्धित  तकनीकी  अधिकारियों  को  एक  उपयुक्त  योजना  प्रस्तुत  करनी  मशीनी  उद्योगों  की

 कुछ
 कठिनाइयों  की  जांच  करने  के  विचार  से  सरकार  ने

 एक
 निशेषक्ञ  दल  को  सटन  किया  है

 जो
 शस्

 बातों  के  सांप-साथ इन  पर  भी  विचार  करेगा

 (1)  विद्यमान  डिजाइन  सुविधाओं  ate  डिजाइन  सम्बन्धी  ज्ञान  की  स्थिति  की  संवीक्षा  करना

 तथा  उसे  उन्नत  बनाने  के  लिए  wea  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश  करना

 (2)  एक  heat  ब्यूरो  श्राफ  डिजाइन  शाखा  का  गठन  करने  के  प्रश्न  की  जांच  करना  TAT  इसकी

 स्थापना  के  लिए  उपयक्त  सिफारिश  आयातित  डिजाइनों  wie  खाकों  की  प्रतियां

 प्राप्त  करने  दौर  केन्द्रीय  संगठन  के  पास  जो  जानकारी  वह  अपने  पास  रखेगा  उसे  अन्य

 पार्टियों  को  उपलब्ध  कराने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  करना

 (3)  हमारी  डिज़ाइन  कौर  ड्राइंग  सुविचारों  की  कमी  की  एक  विशद  सुची  तैयार  करना  तथा

 बारे  में उसे  सुची  में  होने  वाली  घटबढ़  को  सम्मिलित  करके  उसे  अद्यतन  बनाए  रखने

 सुझाव  देना  ।

 केरल  में  विदेशी  स्वामित्व  वाले  बागानों  के  राष्टीयकरण  के  बारे  में  श्रध्यादेश

 1518.  श्री to  के
 ०  चन्द्रप्पन  :  कया  गृह  मंत्री  केरल  में  विदेशी  स्वामित्व  वाले  बागानों  के  राष्ट्र

 करण  के  बारे  में  भ्र ध्या देश  के  बारे  में  25  1973  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  468  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  में  विदेशी  स्वामित्व  वाले  बागानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  अध्यादेश  के

 विभिन्न  लाइनों  पर  ब्यौरेवार  विचार  कर  लिया  गया  है  ate  इस  अध्यादेश  के  बारे  में  भ्रन्तिम  निर्णय

 कर  लिया गया  है

 केरल  सरकार  द्वारा  विदेशी  स्वामित्व  वाले  बागानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध

 में  किये  गये  विशिष्टि  अध्ययन  की  मुख्य  बातें  कया  ak

 इस  मामले  पर  निर्णय  करने  में  केन्द्रीय  सरकार  को  किन  मुख्य  बाधाओं  या  सदस्यों  का

 सामना करना  पड़  रहा  है  ?

 गह  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  एफ ०  एच ०  मोहसिन )  अन्तिम  शीघ्र  लिये  जाने  की

 संभावना है  ।

 )  केरल  सरकार  ने  इच्छा  व्यक्त  की  है  कि  रिपोर्ट  को  गुप्त  रखा  इसलिये  सिफारिशों

 को  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 नीति  संबंधी  उलझनों  तथा  व्यापक  प्रक्रिया  को  ध्यान  रखते  हुए  भारत  सरकार  के

 संबंधित  मंत्रालयों  के  परामर्श  से  प्रस्ताव  पर  बिचार  किये  जाने  की  आवश्यकता है  ।  इन  पहलों  की

 व्यापक  जांच  पूरी  हो  गई  है  तथा  सरकार  के  अ्रन्तिम  निर्णय  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  है  ।
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 केरल  की  पांव बीं  योजना  के  दौरान  fatwa  कार्यक्रमों  के  लिए  श्रीचंदन

 1519.  श्री  सी ०  के ०  चन्द्रभान  :  क्या  योजना  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्यान्न  में  वृद्धि  परम्परागत  उद्योगों  को  सुदृढ़  वन  उद्योग  तथा

 पालन  उद्योग  के  विस्तार  ak  भ्र नू सूचित  जातियों  तथा  जनजातियों  के  कल्याण  के  विचार  से  केरल  के

 लिये  पांचवी  योजना  के  योजना  आवंटन  के  अतिरिक्त  कोई  विशेष  योजना  मंजूर  की  गई  है  ate  धनराशि

 झावंटित की  गई

 क्या  राज्य  सरकार  ने  ऐसी  कोई  योजना  पेश  को

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मोहन  पांचवी  योजना  अवधि  के  लिए

 अलग-प्रलय  राज्यों  की  योजनाओं  के  कुल  आकार  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  रूप  से  छटे  वित्त  आयोग

 की  रिपोर्ट पर  सरकार  द्वारा  निर्णय  ले  लेने  के  किया  केरल  में  प्रारम्भ  किए  जाने  वाले

 अलग-ग्रहण  के  बारे  में  केवल  इस  संबंध  में  अन्तिम  fate  ले  लिए  जाने  के  बाद  हो

 उपलब्ध हो  सकेगी

 ora ~
 केरल  सरकार  ने  योजना  के  केन्द्रीय  पतल  में  निम्नलिखित  स्कीमें  प्रस्तावित  की  हैं  :

 रुपये )
 44.08 1.  नारियल-जटा  उद्योग  का  पुनरोद्धार

 22.00 2.  मछली  पकड़ने  वाले  बन्दर  का  विकास

 3.  भ्रनुसुचित  जनजातियों  का  कल्याण  1.  24

 केरल  में  टायरों  के  कारखाने  स्थापित  करने  के  बारे  में  राष्ट्रीय  श्रीद्योगिक  विकास  निगम  का  प्रतिवेदन

 1520.  श्री  सी ०  के०  चुप्पी  :  कया  श्रीद्योगिक  विकास  मंत्रो  केरल  में  रकम  उपकरण  कागज  तथा

 टायर  के  कारखाने  लगाने  के  बारे  में  25  1973  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  467  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राष्टरीय  औद्योगिक  विकास  निगम  ने  केरल  में  सरकारी  क्षेत्र में  स्थापित  किए  जाने  वाले  प्रस्तावित

 टायरों  के  कारखाने  के  बारे  में  व्यव्रह्मप॑ ता  प्रतिव दन  प्रस्तुत  कर  दिया

 कया  उन्होंने  तक नो को  जानकारी  प्राप्त  करने  को  सम्भाव ताम्र ों  का  भी  पता  लगाया

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  कया

 क्या  सरकार  ने  केरल  में  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  अन्तिम  रूप  से  faux  लें

 form है

 श्रौद्योगिक  विकास  मंत्रालय
 में  उप-मंत्री  प्रणव  कुमार  :  राष्ट्रीय  औद्योगिक

 विकास  निगम  ने  केन्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  में  प्रस्तावित  टायर  कारखाने  के  बारे  में  रिपोर्ट  प्रभी  तक

 पेश  नहीं की  है

 तकनीकी  जानकारी  उपलब्ध  करने  की  संभाव्यता ग्र ों  की  छानबीन  की  जा  रही

 afar  व्यवस्था  नहीं  हुई  है

 केन्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  में  प्रस्तावित  कारखाने  के  स्थान  के  बारे  में  अभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं

 लिया गया  है  ।



 30  लिखित  उत्तर 1895  )

 पहाड़ी  क्षेत्रों का  विकास

 1521. श्री  मौके  चन्द्रप्पलत  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पहाड़ी  at  के  विकास  के  लिए  कोई  योजना  बनाई

 इस  परियोजना  के  at  के  रूप  में  कौन  सी  योजनाएं  श्रारम्भ  करने  का  निर्णय  किया  गया

 कौर

 क्या
 सरकार  का  विचार इस  योजना  में उस  प्रस्तावित  हाइवेਂ  योजना  को  भी

 लित  करने  का  है  जो  वर्ष  1965  में  कन्नूर  जिला  विकास  परिषद्  द्वारा  आरम्भ  की  गई  थी
 ?

 योजना  मंत्रालय में  राज्य  संती  सोहन  :  :  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के

 विकास  में  तेजी  लाने  के  उद्देश्य  राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  वें  अपने  पहाड़ी

 क्षेत्रों  के  लिए  समेकित  क्षेत्र  योजनाएं  बनायें  ।
 f

 \  राज्य  योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  देने  के  बाद  हिल  हाइवे  को  झपने  ग्रीन  लेने  के

 पर  विचार किया  जायेंगी  |

 Consultations  with  people  connected  with  earlier  Five  Year  Plans

 1522.  Shri  Shankar  Dayal  Singh:  Will  the  Minister  of  Planning  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  in,  finalising  the  draft  Fifth  Five  Year  Plan,  the  Planning  Commission

 would  consult  those  people  also  who  were  connected  with  the  last  four  plans  in  some

 way  or  the  other;

 (b)  whether  the  Planning  Commission  is  of  the  view  that  certain  members  or  officers

 have  been  responsible  for  non-achievement  of  the  objectives  of  the  previous  plans  in  full;
 and

 (c)  if  so,  the  facts  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Planning  (Shri  Mohan  Dharia):  (a)  In

 formulating  the  Draft  Fifth  Plan,  on  which  the  Planning  Commission  has  been  working
 for  quite  some  time  now,  consultations  have  been  held  with  Members  of  Parliament,

 t  exyne  ialists ALO  In leaders  of  political  parties  and  eminen  पत  vey  rts  and  speci  in  different  fields.

 these  discussions,  certain  persons  who  were  connected  with  the  previous  Plans  were  also

 present.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  Does  not  arise.

 पਂ  ने  | Increase  in  the  duration  of  Hindi  and  ET  glish  iN  ews  Bulletins

 tha  A 1523.  Shri  Shankar  Dayal  Singh  :  111  ENC  IW  J  inister  of  Information  and  Broadcasting

 be  pleased  to  state:

 (a)  the  steps  being  taken  by  Government  to  i  se  the  duration  and  improve
 ctr:

 the  presentation  o  1117  di  and  English  news  bulletins  to  broadcast  them  as  early  as

 possible;  and

 (b)  the  number  of  News-readers  in  All  India  Radio  ?
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 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  Dharam

 Bir  Sinha):  (a)  Innovation  and  periodic  review  in  professional  techniques,  including

 news  presentation,  is  constant  endeavour  of  All  India  Radio.  No  firm  date  can  be  fixed

 for  changes  that  may  be  introduced  from  time  to  time.

 (0)  There  are  ten  Newsreaders  for  English  and  four  Newsreaders  ana  eight  News-
 readers-cum-Translators  for  Hindi  at  Delhi  and  14  News-readers-cum-Translators  for

 Hindi  at  All  India  Radio  Stations  outside  Delhi  which  originate  regional  news  bulletins

 in  Hind

 टेलोविजन  सेटों  के  निर्माण  के  लिए  एन ०  श्रार ०  डी  ०  सी  ०  से  तकनीकों  जानकारी  खरीदने  दयाली  फर्मों  द्वारा

 रायल्टी  का  भूगतान  बसद  करना

 1524.  श्री  एम०  :  क्या  विज्ञान  कौर  प्रौद्योगिकी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  उन  कुछ  फर्मों  जिन्होंने  टी०वी०  dat  के  निर्माण  के  लिए  एन०  करार  डी०  सी ०

 से  तकनीकी  जानकारी  खरीदी  समझौते  के  अ्रनुसार  रायल्टी  देना  बन्द  कर  दिया  कौर

 यदि  तो  क्यों  कौर  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई

 विज्ञान  शौर  प्रौद्योगिकी  मंत्रो  सी  ०  :  stat

 लाइसेंस  प्राप्त  फर्मों  ने  दावा  किया  है  कि  वे  सेंट्रल  इलेक्ट्रोनिक्स  इंजीनियरिंग  fers

 इक  पिलानी  द्वारा  विकसित  डिजाइनों  का  उपयोग  नहीं  कर  रहीं  हैं  कौर  उन्होंने  सकिट  बदल  दी

 इस  बीच  बातचीत  द्वारा  समझौते  की  चेष्टा  की  जा  रही  है

 पुलिस  द्वारा  केरल  की  हरिजन  युवतियों  के  साथ  बलात्कार

 1525.  श्री  ज्योतिमंय  क्या  गृह  मंत्री  तरह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  6.0  1973 के  में  छपे  समाचार  की  कौर  दिलाया

 गया  है  कि  केरल  की  तीन  हरिजन  युवतियों  के  साथ  पुलिस  द्वारा  थाने  के  eal  बलात्कार

 क्या  इनमें  से  दो  युवतियों  ने  शर्म  के  मारे  आत्महत्या  करली कौर

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  कया  है  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  यदि  कोई

 कार्यवाही
 की  है  तो  वह  क्या

 गृह  मंत्रालय में  उप-मंत्री  एफ०  एच०  मोहसिन  से
 सरकार  ने  6  अक्तूबर

 1973  को  में  प्रकाशित  तत्सम्बन्धी  समाचार  देखा  है  ।  राज्य  सरकार  से  तथ्य  मालूम  किए

 जा  रहे हैं

 डाक-तार  विभाग  में  डाक्टरी  इलाज  के  लिए  कर्मचारियों  में  अन्तर

 1526.  श्री  नारायण  चन्द्र  पाराशर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  लोक  लेखा  समिति  ने  डाक-तार  विभाग  द्वारा  500  रुपये  मासिक  इससे  अधिक

 वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  और  इससे  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  में  किए  जाने  वाले  अन्तर  की
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 21  1973

 शश

 जांच  करने  का  सुझाव  दिया  हैं  जिसके  7.0  पहली  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  औषधालयों  या  राज्य

 सरकारों  द्वारा  भ्रनुमोदित  प्राधिकृत  चिकित्सालयों  से  इलाज  कराने  का  विकल्प  प्राप्त  atk

 यदि  तो  इस  सुझाव  पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 संचार  तथा  पेंशन  ale  नागर  विमानन  मंत्री  जी

 इस इस  सम्बन्ध  में  1973
 में  आवश्यक  आदेश  जारी  किए  गए  थे

 ।  इन  आ्रादेशो
 के

 अनुसार  जिन  जगहों  पर  डाक-तार  चिकित्सालय  वहां  के  डाकतार  विभाग  के  सभी  चा  हे

 उनका  वेतन  कुछ  भी  क्यों  न  उन  चिकित्सालयों  से  ही  चिकित्सा  cast  लेंगे  ake  ग्रसना  इलाज
 करायेंगे  ।  वहां  के  किसी  भी  कर्मचारी  के  लिए  यह  विकल्प  नहीं  होगा  कि  वह  चिकित्सा  व्यय  की  प्रतिपूर्ति

 के  उद्देश्य  से  राज्य  सरकार  द्वारा  भ्रनुमोदित  किसी  भी  प्राधिकृत  चिकित्सक  से  चिकित्सा  के  लिए  परामर्श

 प्राप्त  करे  ।

 देश  में  तारों  का  उत्पादन

 1527.  श्री  नारायण  चन्द्र  पाराशर  :  क्या  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  मानक  किलोमीटरों  में  तारों  की  कितनी  आवश्यकता

 होगी ;

 इस  अवधि  में  देश  में  अनुमानित  उत्पादन  कितना  कौर

 कया  इससे  देश  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  को  बढ़ती  मांग  को  परा
 किया  जा

 सकेगा
 ax

 प्रतीक्षा  सूचियां  नहीं

 संचार  तथा  अ  कौर  नागर  विमानन  मंत्रो  (at  राज  पांचवीं  पंचवर्षीय

 योजना में  करीब  55,000  मानक  किलोमीटर  केबल  की  शझ्रावश्यकता  होने  का  ग्र नू मान  है  |  ्

 अनुमान  है  कि  देश  में  वर्ष  1973-74  के  दौरान  मसला  हिन्दुस्तान  केबल  लिमिटेड

 रूप नारायणपुर  से  करीब  3500  मानक  किलोमीटर  केबल  के  उत्पादन  की  संभावना  होगी  ।

 सिंह  टेलीफोन  केबल  ही  एक  ऐसा  कारण  नहीं  है  जो  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  में  प्रभाव

 डालता  प्रतीक्षा  सुची  में  at  सभी  मांगों  पर  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  के  लिए  एक्सचेंज  उपस्करों  तथा

 दूसरे  साज-सामान  की  भी  आवश्यकता  पड़ती  भ्रमजाल  अपने  देश  में  इन  उपस्करों  शादी का  जितना

 उत्पादन हो  रहा  वह  वास्तविक  मांग  को  देखते  हुए  बहुत  कम  एक्सचेंज  उपस्कर  एक  सीमित

 मात्रा  में  ही  उपलब्ध  इस  कारण  पांचवीं  योजना  के  wea  तक  देश  भर  में  टेलीफोन  मिलने  में  प्रतीक्षा

 की  अवधि  घट  कर  करीब  1.  5  वर्ष  हो  जाने  की  उम्मीद  इस  स्थिति  में  जाहिर  है  कि  निकट  भविष्य

 प्रती  क्षा-सूचियां  विल्कुल  खत्म  कर  पाना  बड़ा  मुश्किल  काम  होगा  ।

 टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  रक्षित  टेलीफोन ों  को  प्रतिशतता  का  अध्ययन

 1528  श्री  नारायण  चन्द्र  पाराशर  :  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया
 लोक

 लेखा  समिति  ने  झपने  दूसरे  प्रतिवेदन  लोक  में  सिफारिश  की है  कि  दसरे  देशों  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों
 में  रक्षित  टेलीफोन ों  की  प्रतिशतता  का  अध्ययन  कथा  जाए  क्योंकि
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 कु  हक  की  डक

 टेलीफोन  कनेक्शनों  की  पुरी  न  को  गईं  भारी  सांग  को  देखते  हुए  प्रतिशत  की  संख्या  अधिक  लगती

 @Qy  शौर

 यदि  तो  क्या  यह  श्रध्पयन  किया  गया  है  और  उसके  क्या  परिणाम  हैं
 ?

 संचार  तथा  पर्यटन  प्रौढ़  नागर  विमानन  मंत्री  राज  बहादुर )  stat

 ा

 करे

 तदा  eee  गया  इसके  ware  पर  यह  पता  चला  है  कि

 इंजीनियरी  झारफ्षण & को  6  प्रतिशत  से  कम  क  रता  उचित  नहीं

 फिल्म  वित  निगम  sro  बच्चों  की  छ्त्सों  का  निर्माण

 1529,  श्री  श्रीकिशन  मोदी

 att  रघुनन्दन  लाल  भाटिया

 क्या  सूचना  श्योर  प्रसारण  मंत्री  यह a  बताने  की  छपा  करेंगे कि  :

 क्या  फिल्म  वित्त  निगम  बच्चों  की  फिल्में  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है

 क्या  उसकी  अपने  को  राज्य  व्यापार  लिंगम  के  साथ  कच्ची  फिल्मों  के  वितरण  कौर  फिल्मों

 के  aaa  कौर  निर्यात में  सम्बद्ध  करने की  कई  योजना

 यदि  हां  ,  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 जी सुचना  प्रसारण  राज्य  मंत्रालय  सें  उप-संती  धर्मवीर  fag)

 ate  राष्ट्रीय  फिल्म  निगम  की  स्थापना  होने  सरकार  ने  ही  में  कच्ची  सिने

 फिल्मों  के  ग्रा यात  और  वितरण  तथा  फिल्मों  के  ग्रायात  ate  निर्यात  के  लिये  फिल्म  वित्त  निगम  at

 माध्यम  एजेंसी  प्रोषित  किया  ब्यौरा  dare  किया  जा  रहा  है  ।

 फिल्म  stam  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 1530.
 श्री  श्रीकिशन  सोदी :  क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह डू  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  ति देगों  में
 भारती पर  फिल्मों

 की  बिक्री  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  का  विचार  एक  फिल्म

 डर्न्बिग  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  का

 यदि  at  फिल्में  जित  विदेशी  ate  भारतीय  भाषाओं  में  डूब  की  जाएंगी  उनके  नाम

 क्या

 किन  देशों  में  भारतीय  फिल्मों  की  बहुत  मांग

 सुचना  जार  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-संतरी  धर्मवीर  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठना t उप

 पूर्वी  फ्राक  मलयेशिया
 थाई नैण  न्रिनिदा  पश्चिमी  एशिया  t
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 oa  दरो  से  शरारत  उपकरणों  का  सरोद  लाता

 1531.  श्री  करार  एन  बर्सन :  क्या  अन्तरिक्ष  मंत्री  यह  बताने  की ष  शी  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  wer  देशों  से  ग्रन्तरिक्ष  उपकरण  खरीदने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  उन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  ake  देशवार  कौन  कौन  से  उपकरण  खरीदे  जायेंगे
 ?

 प्रधान  मंत्री  परमाणु  ऊर्जा  मंत्री  इलेक्ट्रॉनिक्स  मंत्री  तथा  wafer  मंत्री  इंदिरा  :

 तथा  भारत  सरकार  के  wake  कार्यक्रम  प्रक्षेपण  वाहनों  कौर  अन्य

 wage  अन्तरिक्ष  उपकरणों  के
 देश  में  ही  विकसित  किये  जाने  पर  अधिक  वल  दिया  गया

 पुर्जों  व  सामान  की  केवल  उन्हीं  मदों  को  जो  इस  समय  देश  में  उपलब्ध  नहीं  विदेशों  से  झायात  किया

 जाता  है  शौर  ऐसा  करते  समग्र  चस्तुप्नों  की  मूल्यों  शौर  ग्न्य  संबंधित  घटकों  को  ध्यान

 में  रखा  जाता  है  ।

 पांचवीं  योजना  में  निर्यातोन्मुख  इलैक्ट्रोनिक  उद्योगों  में

 1532.  थ्रो  कार  एन०  ल्कर्सत :  कया  इलैक्ट्रोनिक्स  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि :

 पांचवीं  योजना  में  निर्यातोन्मुख  इलेक्ट्रोनिक  उद्योगों  की  प्रतिशतता  क्या  शौर

 पांचवीं  योजना  में  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  रत्नों  में  इन  उद्योगों  में  कुल  कितनी  पूंजी

 निवेश  करने  का  विचार

 प्रधान  मंत्री  परमाणु  ऊर्जा  इलैक्ट्रोनिक्स  मंत्री  तथा  अन्तरिक्ष  संती '  इन्दिरा  :

 पांचवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  इलेक्ट्रोनिक  उद्योग  का  कुल  उत्पादन  लगभग  Ro  23,000  करोड़

 होने को  तराशा  है  जिसमें  से  रु०  210  करोड़  (9.  1  के  निर्यात  की  संभावना  है  ।

 चूंकि  निर्यात  कुल  उत्पादन  का  एक  श्राइन  ar  है  जिंस  पर  सरकारी  तथा  निजी  दोनों

 क्षेत्रों  में  fata  किया  जाना  अकेले  निर्यात  ga  निवेशों  को  सुस्पष्ट  रूप  से  पृथक  करना  कठिन  होगा  |

 पांचवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  उत्पादन  हेतु  इलेक्ट्रोनिक  में  सरकारी  क्षेत्र  में  ०  134  करोड़  के  तथा

 निजी  क्षेत्र  में  रु०  67  करोड़  के  निवेश  किये  जाने  की  are  जिसका  एक  अंश  निर्यात  किया  जाएगा

 बम्बई  के  समीप  सांताक्रूज  में  स्थापित  किये  जा  रहे  निर्यात  संसाधन  क्षेत्र  में  जो  इलैक्ट्रोनिक

 उत्पादों  के  निर्यात  से  ही  सम्बद्ध  सरकार  तथा  निजी  उद्योग-कर्ताओ्रों  द्वारा  किया  जाने  वाला  रू०  18

 करोड़  का  निवेश  भी  इसमें  शामिल  है  ।

 अल्प  विकसित  क्षेत्रों  में  उपग्रह  टेलीविजन  के  लिए  के  चयन  का  प्रस्ताव

 1533.  श्री  नरसिंह  नारायण  पांडे
 :

 क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  अल्प  विकसित  क्षेत्रों  में  उपग्रह  टेलीविजन  के  लियें  के  चयन  का  प्रस्ताव

 विचाराधीन है  ate  यदि  तो  चयन  का  म्राघार  क्या  है  और  पांचवीं  योजना  में  कौन  से  क्षेत्र  लिये

 गये

 क्या  बलिया  आजमगढ़  गाजीपुर  जैसे  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों

 को  जो  कोसो  परियोजना  के  साथ  उतर  बिहार  के  प्रस्तावित  से  मिले  हुए  इसमें

 सम्मिलित किया  गया  a
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 af  तो  इसके  क्या  कारण  हैं ?

 सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्रालय में  उप-मंत्री  धर्मवीर  :  से  wer  विकसित  क्षेत्रों

 में  उपग्रह  उपकरण  टेलीविजन  प्रयोग  के  लिए  कलक्टरों  के  चयन  के  प्रस्ताव  अभी  भी  विचाराधीन हैं  रोक

 उन्हें  अभी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 नरौरा  परमाणु  बिजली  घर

 1504.  श्री  नरसिंह  नारायण  पांडे  :  क्या  परमाणु  ऊर्जा  मंत्री  उत्तर  .  प्रदेश  में  नरौरा  परमाणु  बिजली

 घर  परियोजना  के  कार्य  में  विलम्ब  के  बारे  में  29  1973  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1753  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  को  अध्ययन  दल  ग्रुप  )  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  पोर

 यदि  at,  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  परमाणु  ऊर्जा  इलैक्ट्रोनिक्स  मंत्रो  तथा  अन्तरिक्ष  मंत्री  इन्दिरा  :

 तथा  ag  स्पष्ट  नहीं  है  कि  माननीय  सदस्य  किस  अध्ययन  दल  की  चर्चा  कर  रहे

 इंस  विभाग  के  इंजीनियरों  का  एक  दल  यह  सिफारिश  करने  के  लिए  1972  में  नरौरा  गया  था

 कि  बिजलीघर  किस  स्थान  पर  बनाया  जाए  ate  संचालन  तथा  are  कर्मचारियों  की  रिहायश

 के  लिए  बस्तियां  कहां  बनाई  जाये  ea  सिफारिशों  के  झ्राधार  पर  बिजलीघर  तथा  रिहायशी  बस्ती  के

 ठोक  स्थित  का  aa  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर  लिया  गया

 गोरखपुर  में  माइक्रोवेव  स्टेशन

 1535.  श्री  जनजाति  नारायण  पांडे :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टेलीफोनों  के  कुशल  ate  उचित  कार्यकरण  के  लिए  गोरखपुर  में  माइक्रोवेव  स्टेशन

 स्थापित  का  कोई  प्रत्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  कौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  रूपरेखा  क्या

 संचार तथा  qq¢a  श्र  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :  जी  at

 ने  नई  दिल्ली-कलकत्ता  के  चौड़ी  पट्टी  वाले  माइक्रोवेव  मार्ग  पर  गोरखपुर  में  एक  माइक्रोवेव  स्टेशन  स्थापित

 करने  की  योजना बनाई  है  ।

 दिल्ली-कलकत्ता  ani  पर  1800  चैनल  क्षमता  वाली  चौड़ी  पट्टी  की  माइक्रोवेव  प्रणाली

 चालू  करने  की  योजना  पर  काम  हो  रहा  इस  योजना  के  दायरे  में  प्राग रा

 खड़गपुर  त्र  कलकत्ता  शहर करा  जाएंगे  |  कनाडा  के  केथियान  को  रेडियो  उपस्कर

 सप्लाई  करने  का  arse  दिया  जा  चुका  है  झ्र  इस  मार्ग  के  लखनऊ-कलकत्ता  खंड  में  निर्माण  कार्य  काफी

 ज्यादा  हो  चुका  ara  है  कि  वर्ष  1976-77  तक  गोरखपुर  के  रास्ते  से  दिल्ली-लखनऊ-पटना-कलकत्ता

 मार्ग  चालू  हो  जाएगा  ।

 आकाशवाणी  में  प्रोड्यूसरों  के  रिक्त  पद

 1536.  को
 भान  सिह  दौरा

 :
 क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने

 क्या  ऑ्राकाशवाणी  में  प्रोफेसरों  के  85  पद  रिक्त  पड़े
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 यदि  तो  इन्हें  न  भरने  के  क्या  कारण

 क्या  स्टाफ  श्रार्टस्टस  यूनियन  ने  मांग  की  है  कि  ये  पद  स्टाफ  शझ्राटिस्टों  में  से  ही  भरे

 कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  धर्मवीर  :  तथा  सभी  श्रेणियों

 के  स्टाफ  आर्टिस्टों  की  प्रोड्यूसरों  के  पद  सिविल  पदों  के  रूप  में  औपचारिक  रूप  से  नहीं  बनाए

 इसलिए  रिक्तियों  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  आकाशवाणी  की  विभिन्न  यूनिटों  में  भ्र ति रिक्त

 प्रोड्यूसरों  की  झ्रावश्यकता  का  कार्यक्रम  की  आवश्यकताओं  के  सन्दर्भ  में  समय  समय  पर  पुनर्विलोकन  किया

 जाता  है  प्रौढ़  उन्हे  भर्ती  करने  के  लिए  कदम  उठाये  जाते  हैं  ।

 तथा  नहीं  ।  स्टाफ  श्रार्ट्स्ट्सि  यूनियन  ने  प्रोड्यूसरों  के  पदों  को  श्रावश्यकतानुसार

 भर्ती  नियमों  के  अनुसार  भरने  की  मांग  की  है  ।

 Satellite  Tests

 1537.  Shri  Shiv  Kumar  Shastri  Will  the  Minister  of  Space  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  India  is  making  any  progress  in  the  field  of  satellites;

 (b)  if  so,  the  number  of  satellite  tests  likely  to  be  conducted  in  the  near  future;  and

 (c)  the  approximate  weight  of  the  satellites  and  the  field  in  which  information  is

 likely  to  95  collected  through  these  tests  ?

 Prime  Minister  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Electronics  and  Minister  of

 Space  (Shrimati  Indira  Gandhi)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  It  is  proposed  to  put  into  space  by  December  1974,  a  scientific  satellite  wholly

 designed  and  fabricated  in  India.

 (c)  The  approximate  weight  of  this  satellite  is  300  Kg.  and  it  will  carry  three  scienti-

 fic  experiments,  on  X-Ray  Astronomy,  solar  neutron  and  gamma-rays  and  on  measure-

 ment  of  ionospheric  parameters.

 Grant  of  Scholarships.  to  the  Children  of  Delhi  Police  Employees

 1538.  Shri  Shiv  Kumar  Shastri:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  propose  to  grant  scholarships  to  the  children  of  the  Delhi

 Police
 employees

 from  the  Delhi  Police  Education  Fund;  and

 (b)  if  so,  the  categories  of  the  Police  employees  whose  children  wou  Id  be  benefited

 thereby  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affair  (Shri  F.H.  Mohsin)  :  (a)  The

 Delhi  Police  do  not  have  a  fund  called  the  ह Tel]  hi  Police  Education  Fund.

 (b)  The  question  does  not  arise.
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 7  111  कय  क

 Communal  Activities  of  Muslim  League

 1539,  Shri  Shiv  Kumar  Shastri:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  concern  was  expressed  on  the  communal  activities  of  the  Muslim  League

 in  a  meeting  of  the  prominent  Muslim  Leaders  and  educationists  held  in  Lucknow  recently
 under  the  Chairmanship  of  Maulana  Azmal  Ullah;

 (b)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto;  and

 (c)  whether  Government  are  adopting  some  measures  to  check  venomous  pro-

 paganda  by  Muslim  League  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  F.H.  Mohsin)  :  (a)  to  (c)

 Facts  are  being  ascertained  from  the  Government  of  Uttar  Pradesh.

 केरल  सकल एस०  डी  ०  शो ०  के  खिलाफ  झ्रारोप

 1540.  श्री  एस०  Fo  कृष्णन :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  एस०  डी०  ato  केरल  के  खिलाफ  जाली  समुदाय  प्रमाण  पत्न  प्रस्तुत

 किये  जाने  के  area  की  विभागीय  जांच  पूरी  हो  गई  ।

 यदि  at,  तो  जांच  के  क्या  निष्कर्ष  कौर

 क्या  एस०  डी०  को  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  कौर  यदि  तो  क्या
 कारण  है ं?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  संती  राज  :  जी

 उक्त  अधिकारी  के  खिलाफ  लगाए  गए  आरोप  नहीं  हुए

 प्रश्न ही  नहीं  उठता

 हिन्दुस्तान  लोवर  द्वारा  sal  ग्रोवर  गुलाब  जामन  बनाने  के  काम  में  शाने  बाले  खाद्य  सामग्री का  बिना

 लाइसेंस  बेचा  जाना

 1541.  sit  जगन्नाथ  गांव  जोशी :  क्या  औद्योगिक  बिकास मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  कुछ  वर्ष  पहले  हिन्दुस्तान  लीवर  में  बिना  कोई  लाइसेंस  प्राप्त  किए  इडली  तथा

 गुलाब  जामन  बताने  में  काम  न»
 वाली  खाद्य  सामग्री  बेचना  wre  किया

 ौर यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 उसके  प्रति  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया है  ।

 strenfirs  विकास
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्रणव  कुमार  मुखर्जी  से  विगत  कुछ  वर्षों

 से  मेसर्स  हिन्दुस्तान
 लीवर  लिमिटेड  इडली  तथा  गुलाब  जामुन  बनाने  में  काम  खाने  वाली  तैयार  मिश्रण

 का  विपणत  कर  रहे  थे
 ।

 क्योंकि  ऐसा  समझा  गया  कि  ये  वस्तुएं  उद्योग  तथा

 नियम  1951  की  प्रथम  अनुसूची  के  अधीन  नहों  ont  है  अधिनियम  के  अन्तर्गत  इनके  विषय  में

 कोई  लाइलेंस  प्राप्त  करना  आवश्यक  नहीं  था  ।.
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 चाय  sa  को  वृद्धि-दर

 1542.  श्री  जगन्नाथ  राव  जोशी  :  TS प्पा
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  तीन  वर्षों

 में  प्रति  वर्ष  राष्ट्रीय  am  की  वृद्धि  दर  क्या  थी  att  यह  दर  प्रत्येक  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  में

 ar  ?

 योजना  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  मोहन  :  स्थिर  (1960-61)  भावों  के  आधार  पर

 1968-69,  1969-70  तथा  1970-71  कें  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  राष्ट्रीय  राय  की  वृद्धि  दर  क्रमशः

 2  5.3  तथा  4.7  feat  (1960-61)  भावों  के  आधार  पर  चौथी  पंचवर्षीय  के

 प्रथम  वर्षों की  वृद्धि  दर  0.3,  3.4,  6.7,  तथा  5. 3  प्रतिशत  निकलती है  ।

 लिए  waar  प्रकाशित  हो  चुके  ।

 Employment
 for  Educated  persons  in  Delhi  During  Fifth  Plan

 1543.  Shri  Jagannathrao  Joshi:  Will  the  Minister  of  Planning  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  projects  worth  Rs.  179.16  lakhs  for  providing  employment  to  educated

 persons  in  Delhi  in  the  Fifth  Plan  were  presented  to  the  Planning  Commission  for  approval;
 and

 (b)  if  so,  the  decision  taken  thereon  by  the  Planning  Commission  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Planning  (Shri  Mohan  Dharia)  :  (a)  and  (b)
 The  Planning  Commission  have  not  so  far  received  from  Delhi  Administration  projects

 worth  Rs.  179.16  lakhs  for  providing  employment  to  educated  persons  in  Delhi  in  the  Fifth

 plan.

 However,  proposals  involving  an  outlay  of  Rs.  176.96  lakhs  under  the  Half  a  Million
 Jobs  Programme  for  Educated  Unemployed  were  received  from  Delhi  Administration  for

 the  year  1973-74.  These  proposals  have  been  examined  in  the  Planning  Commission  and  an

 amount  of  Rs.  155.85  lakhs  has  been  allocated  to  Dalhi  Administration  for  inplementation
 of  various  schemes  in  conformity  with  the  guidelines  formulated  for  this  programme.  The

 remaining  proposals  are,  at  present,  under  scrutiny.

 मेकप  शा पं एज  द्वारा  सेफ्टी  रेजर  ब्लेडों  के  निर्माण  में  विदेशो  नाम  का  प्रयोग

 1544.  श्री  जगन्नाथ  मिश्र

 श्री  हरि  किशोर  सिंह  :

 बया  औद्योगिक  विकास  मंत्री  ag  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विदेशी  फर्मों  के  सहयोग  से  सेफ्टी  रेजर  ब्लेड  जैसी  उपभोक्ता  वस्तुएं  बनाने

 or (a बाली  wah  को  att
 न  देते  तथा

 विदेशो
 ब्रांड  के  नामों  का  प्रयोग  न  करने  देने  का  निर्णय  किया

 (@)  यदि  तो  सरकार  को  इस  तथ्य  की  जानकारी  है  fe  मेस  शा पं एज  विदेशी  नामक  का

 प्री  |  tft  2  प्रा  उना  ay  नर  seat  के  लिए  भो  इसे  नाम  का  प्रयोग  करने  के  लिए  सरकार

 मरे  अनुमति  मांगी  प्रौढ़
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 (7)  गाद  तो  =  शर्त  का  परित्याग  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 औद्योगिक  विकास  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  प्रणब  कुमार  मुखर्जी ) कि  :  विदेशी  सहयोग  से

 सम्बन्धित  मौजूदा  मार्ग-दर्शी  नीतियों  के  श्रस्तगंत  सेफ्टी  मेजर  ब्लेड  बनाने  के  लिए  तकनीकी  सहयोग  पर

 विचार  किया  जा  सकता  है  ।  ब्लेड  उद्योग  के  कुछ  कारखानों  को  विदेशी  फर्मों  के  साथ  तकनीकी  सहयोग

 करके  सेफ्टी  tae  ब्लेड  बनाने  की  अनुमति  दी  जा  चुकी  जहां  तक  देश  के  wax  बेचने  के  लिए

 विदेशी  ब्राडवे  नामों  के  प्रयोग  का  सम्बन्ध  सरकार  की  मौजूदा  नीति  देश  के  इन्दर  बेचे  जाने  वाले

 माल  पर  विदेशी  का  प्रयोग  करने  देने  की  नहीं  लेकिन  निर्यात  के  लिए  बने  माल  पर  उन  का

 प्रयोग  करने  में  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं

 मैसर्स  शापंएज  को  1967  में  ट्रेड  के  पंजीकृत  उपयोगकर्ता  के  रूप

 में  पंजीबद्ध  किया  गया  जो  1978  तक  के  लिए  वैध  यह  कारखाना  रेज़र  ब्लेड  बनाने के

 लिए  1970  से  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  के  यहां  पंजीबद्ध  है  ।  ये  लोग  उस  समय  विदेशी

 सहयोग  के  बिना  ही  देश  के  wae  बनाए  गए  ब्लेडों  के  लिए  इस  नाम  का  प्रयोग  करते  रहे  हैं

 स्टेनलेस  स्टील  के  at  ब्लेड  बनाने  के  लिए  फ्रांस  के  मैसर्स  थीबांद  गिव्स  के  साथ  इन  के  तकनीकी

 सहयोग  का  1973  से  अनुमोदन  कर  दिया  गया  अनुमोदन  विषयक  पत्न  में  यह  निर्दिष्ट  है  कि  देश

 के  wat  बेचे  जाते  के  लिए  बने  माल  पर  विदेशी  ह ह 1 ब्नाड  का  प्रयोग  करने  की  अनुमति  सामान्य  तौर  पर

 नहीं  दी  हालांकि  निर्यात  किए  जाने  वाले  के  लिए  उनका  प्रयोग  करने  पर  कोई  आपत्ति  नहीं

 विदेशी  सहयोग  के  लिए  आवेदन  करते  समय  भी  इन  लोगों  ने  यह  लिखा  था  कि  वे  बिदेशी  हब नाथ  नाम

 का  प्रयोग  अपनी  तत्कालीन  उत्पादन  वस्तु  के  लिए  करते  झ  रहे  क्योंकि  यह  नाम

 कारियों  का  नहीं  इसलिए  सरकार  इस  पर  कोई  भी  आपत्ति  नहीं  उठा  सकती  |

 प्रश्त  ही  नहीं  उठता  ।

 इण्डियन  एण्ड  ईस्टर्न  न्यूजपेपर  सोसायटी  की  समाचार  Tal  का  विक्रय  मूल्य  बढ़ाते  के  लिए  मांग

 1545.  श्री  जगनाथ  मिश्र  :

 श्री  के०  कोडंडा  रामी  :

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इंडियन  एण्ड  ईस्टने  न्यूजपेपर  सोसायटी  ने  समाचार
 का  विक्रय  मूल्य  बढ़ाने  की

 मांग  की

 यदि  तो  कितनी  इसके  क्या  कारण

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  धर्मवीर  हा ं।

 सोसायटी  ने  वृद्धि  की  वह  मात्रा  सुचित  नहीं  है  जो  उसके  कथनानुसार कागज

 की  बढ़ी  लागत  तथा  अन्य  आवश्यक  सेवाओं  श्र  वेतनों  में  वृद्धि  से  होने  वाले  भ्र ति रिक्त  व्यय

 को  वहन  करने  हेतु  अपनी  राय  में  वृद्धि  करने  के  लियें  मांगी  जा  रही
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 सरकार  NUN  द्वारा  महसूस  की  जा  रही  कठिनाइयों  से  सहानुभूति  रखती  है  कौर

 पड़  \ i]  करती  हैकि  शाप  मे  चाह  ah  तत  प्रकाशक  पाठकों  के  हित  को  भी  ध्यान  में  रखेंगे  ।

 दिल्ली  में  टेलीफोन  कालों  के  गलत  बिल  बनाना

 1546.  शी  जगन्नाथ  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे वि

 क्या  संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  में  टेलीफोन  कालों  के  गलत  ल  भेजने  के  बारे  में  काफी
 संख्या  में  शिकायतें  मिली

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  में  ऐसे  मामलों  की  संख्या  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  प्रत्येक  डाकघर  में  शिकायत  रजिस्टर  रखने  का  है  ताकि  इस  प्रकार

 की  शिकायतें दर्जे  की  जा

 यदि  ,  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 संचार तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  राज  श्र  ऐसी  अनेक

 शिकायतें  मिली  जिनमें  ज्यादा  रकम  के  बिल  भेजे  जाने  के  are  लगाये  गए  लेकिन  1972  के

 आरम्भ  से  ऐसी  शिकायतों  की  संख्या  में  धीरे-धीरे  कमी  होती  गई  ष  1971  में  जहां  कल  8715

 शिकायतें  प्राप्त  वर्ष  1972  में  इनकी  संख्या  7979  हो  गई  वर्ष  1973  के  शरू  के  दस

 महीनों  में  इनकी  संख्या  केवल  4269

 जितनी  भी  शिकायतें ard  उन  में  से  बड़ी  प्रतिशत  में  शिकायतें  इसलिए  होती  हैं

 टेलीफोन  उपभोक्ता यह  नहीं  समझ  पाते  कि  उपभोक्ता  ट्रंक-डार्यालिंग की  जो  काले  वे  करते  वे  स्थानीय

 कालों  में  जड़ती  हरनेक  उपभोक्ता  तो  यह  भी  नहीं  जानते  कि  विभिन्न  ग्रहों  पर  एक  उपभोक्ता  टंक

 डायलॉग  की  काल  स्थानीय  कालों  की  यूनिटों  के  रूप  में  प्रति  मिनट  किस  दर  से  चार्ज  की  जाती
 जब  से  उपभोक्ता  यह  स्थिति  समझने  लगे  शिकायतों  में  भी  धीरे-धीरे  कमी  होती  गई  शिकायतों  के

 ऐसे  मामलों  का  प्रतिशत  बहत  थोड़ा  जिसमें  उपभोक्ता  के  टेलीफोन  की  मोटर  रीडिंग  वस्तुतः  सामान्य

 से  कुछ  धिक  निकली  ऐसे  मामलों  की  व्यौरेवार  जांच  की  जाती  है  ae  जो  मामले  जायज  होते

 हैं  उनके  बिलों  में  संशोधन  किया  जाता

 श्र  चूंकि  इन  शिक्रायतों  का  सम्बन्ध  डाकतार  विभाग  को  टूर  संवार  शाखा  से  है

 इसलिए  डाकघरों  में  शिकायतों  का  रजिस्टर  रखने  से  कोई  फायदा  नहीं  होगा  |

 पिछड़े  क्षेत्र  विकास  प्राधिकरण  का  गठन

 1547.  श्री  जगनाथ  मिश्र  :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 et  frost  क्षेत्र  विकास  प्राधिकरण  के  गठन  के  बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  है

 यदि a  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या  ate

 यदि  तो  विलम्ब  के  कारण

 औद्योगिक  विकास
 ate  विज्ञान  कौर  प्रौद्योगिकी  मंत्री  ato  :

 से

 ferry  पि
 ग्रन्तर््रन्तीय भेद  को  कम  करने  के  लिए  प  छड़े  क्षेत्रों  के  विकास  हेतु  नीति  निर्धारित  करने  के  प्रशन  पर
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 mtr  में  समिति  we  >
 विचार  करने  की  दृष्टि  से  योजना  अयोग  4  एक  SUSU  कीं  स्थापना  गे  ग  |  क्षेत्रीय  विकास

 करण  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  भी  उसे  बिचार  हेतु  भेजा  गया  समिति  ने  ast  अपनी  सिफारिशों  को

 अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  है  ।

 कर्मचारियों  को  हड़तालों  से  श्रावित  नागरिकों  को  मुआवजा

 1548.  श्री  बी  ०
 कार

 ०
 शुक्ल

 :
 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  कोई

 योजना  बनाई  है  जिनके  अधीन  उन  नागरिकों  को  मुआवज़ा  दिया  जा  सके  जिन  पर  विशेषकर  आवश्यक

 सेवाओं में  सरकारी  कर्मचारियों  की  अवैध  हड़ताल  का  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़े  और  उन्हें  भारी  हानियां  उठानी

 गृह  मंत्रालय में  उप-मंत्री  एफ  एच ०
 :

 ऐसी  कोई  योजना  गृह  मंत्रालय  के

 धीन  नहीं है  ।

 Assistance
 from  Banks  for  Self-Employment  Schemes

 1549,  Shri  Shrikrishna  Agrawal  :  Will  the  Minister  of  Planning  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  some  steps  are  being  taken  in  consultation  with  the  Department  of  Bank-

 ing,  Reserve  Bank  and  Nationalised  banks  to  urge  the  banks  to  provide  assistance  for  self-

 employment  schemes  immediately;

 (b)  if  so,  the  outlines  thereof;  and

 (c)  the  time  by  which  it  is  proposed  to  be  implemented  and  the  progress  made  in  ,

 this  regard  so  far  in  case  this  scheme  has  been  implemented?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Planning  (Shri  Mohan  Dharia)  (a)  to  (c)  A

 statement  is  laid  on  the  Table  of  the  House.

 [Placed  in  Library  See  No.  L.T.  5761/73]

 पांचवें  योजना
 के

 लक्ष्यों  को  कम  करना

 1550.  श्री  पीलू  मोदी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  विभिन्न  लक्ष्यों  को  कम  कर  देने  का  प्रस्ताव

 यदि
 तो

 इसके  कारण  क्या  कौर

 कौन-कौन  से  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जहां  योजना  के  लक्ष्यों  को  कम  कर  देने  का  प्रस्ताव

 योजना  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  मोहन  :  से  योजना  आयोग  पांचवीं

 बंजवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  को  afar  रूप  देने  में  लगा  विभिन्न  क्षेत्रों  के  लिए  लक्ष्य  निर्धारित  करने

 में  कुल  वित्तीय  तथा  भौतिक  रुकावटों  आदि  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।  योजना का  प्रारूप

 aint  aa  में  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 ।

 विदेशों  से  लोटने  वाले  भारतीय  तकनी  की  इंजीनियरों  र  डाक्टरों  को

 देने को  योजना

 1551.  जगदीश  भट्टाचार्य  :  क्या  विज्ञान  ate  प्रौद्योगिकी  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  समय  विदेशों  में  काम  कर  रहे  और  भारत  लौटने  के  इच्छुक  भारतीय

 तकनीकी  इंजीनियरों भर  डाक्टरों  को  रोजगार देने  पगी  किसी  योजना  को  अन्तिम

 रूप  दिया
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 )
 oe  आता —_—  पाण

 यदि  तो  ra  स्थिति  क्या  ax

 क्या  सरकार  aa  तक  विदेशों  से  लौटने  वाले  सभी  व्यक्तियों  को  रोजगार  दे  पाई

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  झर  प्रौद्योगिकी  मंत्री  ato  सुब्रमण्यम )
 प्रवासी

 भारतीय  वैज्ञानिकों  में  जो  भारत  वापिस  कराने  के  इच्छुक  को  रोज़गार  के  सुअवसर  प्रदान  करने  के  लिये

 जो  उफाय  किये  गये  वे  इस  प्रकार  हैं  वैज्ञनिक  पूल  श्रौद्योगिक  प्रतिष्ठानों  कौर

 वैज्ञानिक  संस्थानों  faders  पदों  का  निर्माण  नियमित  रिक्त  पदों  के  स्थानों  के  लिये  विदेशों  में

 साक्षातकार  श्रायोजित  करना  चुने  हुए  प्रत्याशियों  तथा  उनके  परिवारों  को  याफ़ता  के  लिये  खर्चा  प्रदान

 करना  ana  वे  प्रत्याशी  तीन  वर्ष  अवधि  की  सेवा  करने  के  लिये  लिखित  प्रमाण  दें  |

 इसके  भारतीय  प्रौद्योगिकी  विदों  और  इंजीनियरों  को  जो  विदेशों  में  उत्पादन

 यूनिटों  में  कार्यरत  श्रावित  शौर  वापिस  ma  तथा  देश  में  भ्र पने  उद्योग  शुरू  करने
 के

 लिये

 एक  सम्मिलित  योजना  तैयार  की  जा  रही  इस  योजना में  विशेष  रूप  से  उत्पादन  प्रौद्योगिकी  क्षेत्रों में

 कौशल  प्राप्त  व्यक्ति  होंगे

 5098  प्रवासी  डाक्टरों  की  भारत  वापसी  तथा  उनको  देश

 में  बसाने  के  लिये  वैज्ञानिक  पुने  सहायता  प्रदान  की  है  ।  विदेशों  में  प्रशिक्षित  एवं  विशिष्ट  योग्यता  प्राप्त

 कार्मिक  यहां  वापिस  art  के  थोड़े  ही  समय  बाद  नियमित  रोजगार  प्राप्त  करने

 चन्द्र नगर  site  ब्रिटेन  एक्सचेंजों  में  टूुंककाल  प्रणाली  में  परिवर्तन

 1552.  को  दौनेन  भट्टाचार्य
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मंत्रालय को  चन्द्र नगर  कौर  ल्रिवेणी  एक्सचेंजों  की  ट्रंक काल  प्रणाली  को
 बदल  कर  कलकत्ता  wea  उपनगरीय  क्षेत्रों  की  स्थानीय  काल  में  बदलने  संबंधी  कोई  श्रम्यावेदन  मिला

 ate

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री
 (att  राज  :  ai

 देश  भर  की  लम्बी  दूरी  की  टेलीफोन  कालों  के  चार्ज  करने  के  संबंध  में  सरकार  ने  जो  एक

 सामान्य  नीति  अपनाई  कलकत्ता  र  चिन सुर हू  एक्सचेंज  समूह  के  बीच  होने  वाली  कालों  का  चार्ज

 उसी  नीति  के  मुताबिक  निश्चित  किया  गया  चूंकि  ये  दोनों  इलके  पास-पास  नहीं  हैं  आर  इनमें

 टेलीफोन  कनेक्शनों  का  वितरण  भी  एक  जैसा  नहीं  इसलिए  इन  दोनों  इलाकों  की  कालों  के  चाज  के

 उद्देश्य  से  एक  ही  स्थानीय  इलाका  बनाना  न  तो  श्रमिक  दृष्टि  से  व्यवहार्य  होगा  ae  न  ही  इसका

 औचित्य  सिद्ध  होगा  |

 कलकत्ता  तथा  श्राप  महानगरों  में  डाक  व्यवस्था

 1553.  श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  एक  वर्ष  में  कलकत्ता  तथा  wea
 महानगरों

 के  बीच  डाक  व्यवस्था  की  स्थिति  बहुत

 खराब  हो  गई  श्र

 इस  स्थिति  में  सुघार  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?
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 Written  Answers  Kartika  30,  1895  (Saka)

 संचार  तथा  पर्यटन  श्र  नागर  विमानन  dat  राज  :
 अभी  हाल ही  में  डाक  भेजने  में  कुछ  हद  तक  बाधा  जरूर  पड़ी  इसका  यह  था  कि  इंडियन

 एयंर  लाइन्स  ने  vat  विमानों  की  उड़ानें  बन्द  कर  दी  थीं  जिससे  हवाई  सेवाएं  रह  करनी  पड़ी  थीं

 जब  कि  दिन  की  हवाई  सेवाएं  चालू  हो  गई  रात  की  हवाई  डाक  सेवा  wat  भी  रद

 पड़ी  ti  दिन  को  हवाई  seat  के  जरिए  गंतव्य  स्थानों  के  श्रतुसार  डाक  भेजी  जा  रही  है  या  फिर

 जिन  स्थानों  को  हाई  जहाज  से  डॉक  भेजता  लाभदायक  नहीं  वहां  उसे  रेल/सड़क  परिवहन  के  जरिए

 भेजा जा  रहा  है  ।

 Issue  of  Licences  to  M.P.

 1554.  Dr.  Laxinarayan  Pandeya:  Will  the  Minister  of  Industrial  Development  and

 Science  and  Technology  be  pleased  to  state:

 (a)  names  of  the  industries  for  which  licences  were  issued‘during  the  last  two  years
 in  Madhya  Pradesh  ;

 (b)  the  names.  of  the  firms  and  the  date  of  issuing  licences;  and

 (c)  the  number  of  the  industries  started  ?

 The  Minister  of  Industrial  Development  and  Science  and  Technology  (Shri  Subra-

 maniam) :  (a)  During  1971  and  1972,  32  Industrial  Licences  have  been  granted  for  esta-

 blishing  industries  in  Madhya  Pradesh.  These  relates  to  metallurgical  industries,  fuels,
 electrical  equipment,  miscellaneous  mechanical  and  engineering  industries,  chemicals,  drugs
 and  pharmaceuticals,  textiles,  paper  and  pulp  including  paper  products,  food  processing

 industries,  vegetable  oils  and  vanaspati,  cement  and  gypsum  products.

 (b)  Details  of  all  industrial  licences  issued  by  the  Government  from  time  to  time  are

 published  in  the  ‘“‘Weekly  Bulletin  of  Industrial  Licences,  Import  Licences  and  Export

 Weekly  Trade  and  monthly  of  Industry  and

 Copies  of  these  publications  are  available  in  the  Parliament  Library.

 (c)  It  has  been  observed  that  in  practice  the  setting  up  of  an  industrial  undertaking

 and  the  commencement  of  production  normally  takes  about  three  to  four  years’  time  from

 the  issue  of  an  industrial  licence.  It  will,  therefore,  be  premature  to  expect  that  Industrial

 Licences  issued  during  the  year  1971  and  1972  would  have  fructified  into  actual  production

 These  Industrial  Licences  are,  at  various  stages  of  implementation.

 केरल  के  नारियल  जटा  उद्योग  को  पुर्नगठित  करने  के  लिए  सहायता

 1555.  To  Fo  गोपालन

 श्रीमती  भादंवि  तनकप्पन

 क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  केरल  के  नारियल  जटा  उद्योग  को  पुनर्गठित  करने  के  लिए  तीन

 वर्षों
 की

 अवधि
 में  44  करोड़  रुपये  की  सहायता  देने

 का
 वचन  दिया

 सत्सम्ज्भन्ध यदि  तो  तीस  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?
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 औद्योगिक  विकास  में  I-A  —  _  :  sit  योजना

 amt  द्वारा  कुछ  दिन  ga  गठित  अध्ययन  दलों  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  आधार  पर  केरल की

 wat  सहकारी  समितियों  का  पुरःस्थापन  करने  के  लिये  एक  योजना  तैयार  की  गई  योजना  का

 उद्देश्य  केरल  में  स्क्वायर  धागें  की  कताई  करने  में  लगे  कर्मचारियों  की  बढ़ती  संख्या  को  सरकारी  समितियों

 के  क्षेत्र  के  प्रगामी  रूप  से  ले  भ्राता  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  विद्यमान  सहकारी  समितियों

 की  संवीक्षा  की  जायेंगी  we  उन्हें  इस  प्रकार  वर्गीकृत  किया  जायेगा  (  1)  विकास  क्षम  समितियां  जो  श्रपनी

 कार्यकारी  पूंजी  की  व्यवस्था  संस्थागत  स्रोतों से  करेंगी  ;  (2)  समितियां  जो  कत् ते मान में  विकास  क्षम  नहीं

 हैं  पर  जिनमें  विकास  क्षमता  की  संभावना  है  जो  ऐसा  होने  पर  अपनी  कार्यकारी  पूंजी  संस्थागत

 स्रोतों  से  प्राप्त  करने  की  स्थिति  में  आ  तथा  (3)  समितियां  जिनमें  विकास  क्षमता  नहीं  है  कौर

 इस  कारण  या  तो  उनका  समापन  होगा  या  अपनी  पड़ोसी  संभव  विकास  क्षमता  वाली  समितियों  में  मिलना

 पड़ेगा  |  इस  पुनर्स्थापन  योजना  के  aia  संभावी  विकास  क्षम  एककों  की  श्रत्तरिम  प्रविधि  में  जो  आमतौर
 सर  3  वर्ष  से  अधिक  नहीं  सहायता  की  सहायता  करने  की  पद्धति  में  इन  समितियों  की

 इक्विटी  पूंजी  में  संक्रमण  काल  में  कार्यकारी  इन  समितियों  की  प्रबन्धकीय  ब्याज

 सम्बन्धी  उचित  होने  पर  गोदाम  के  लिये  ऋण  शादी  देना  सम्मिलित  है  ।

 योजना  बैंक  श्राफ  इण्डिया  wie  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  तैयार  की

 गई  योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  सहायता  की  अपेक्षित  राशि  का  अनुमान  wa  तक  नहीं

 लगाया  सका

 उद्योग  के  विकास  सम्बन्धी  राज्य  की  योजना  ु  राज्य  सरकार  ने  पांचवीं  योजना  में

 सम्मिलित किये  जाने  के  लिये  44.08  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  राज्य  की  पांत्रवीं  पंचवर्षीय

 रोजना  पर  होने  वाले  परिव्यय  को  प्रभी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  जा  सका

 केरल  में  टिटेनियम  कार  खाते  के  विकास  के  लिए  भारत  कौर  जापान  के  प्रतिनिधियों  में  बात-चीत

 1556.  श्री  ए  ०
 के

 ०  गोपालन :  क्या  परमाणु  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  में  प्रस्तावित  टिटेनियम  कारखाने  के  विकास  के  लिये  भारत  के  प्रतिनिधियों ak

 कुछ  जापानी  उद्योगपतियों  में  बात-चीत  चल  रही

 (a)  यदि  तो  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 केरल  राज्य  में  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  टिटेनियम  उद्योग  समूह  की  स्थापना  के  लिए  केरल

 सरकार  ने  कितनी  वित्तीय  सहायता  मांगी  ok

 (=)  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रधान  परमाणु  ऊर्जा  इलेक्ट्रोनिक  मंत्री  तथा  श्रान्तरिक्ष मंत्री  इन्दिरा  :

 से  पता  चला  है  कि  केरल  स्थित  एक  सरकारी  ल्लावनकोर  टाइटेनियम  प्रोडेक्ट  लिमिटेड

 के  प्रतिनिधियों  तथा  कुछ  जापानी  उद्योगपतियों  में  टाइटेनियम  डाइऑक्साइड  के  रंजक  बनाने  के  लिए  कुछ

 प्रारम्भिक  बातचीत  हुई  इस  सम्बन्ध  में  परमाणु  ऊर्जा  विभाग  को  कौर  वि  जानकारी नहीं

 97



 Written  Answers  November  21,  1973

 विक्रम  SUURURTg साराधार्ट  श्रव्तरिक्ष  केन्ट दीदी  दि  g  amy  केरल  के  विस्तार  के  लिए  भि

 1557.  श्री  एं०  क े०  गोपालन  :  क्य  अन्तरिक्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  विक्रम  साराभाई  अन्तरिक्ष  ta  के  Ho  विकास  कार्यक्रमों  के  लिये

 alas  भूमि  दिये  जाने  के  बारे  में  केरल  सरकार  से  अनुरोध  किया  शौर

 ore य  [  cf  तो  किस  तिथि  को  भ्रनुरोध  किया  गया  था  तथा  केरल  सरकार  ने  इसका  क्या

 उत्तर  दिया  है  ?

 प्रधान  परमाणु  ऊर्जा  इलैक्ट्रोनिक  मंत्रो  तथा  ग्रन्तरिक्ष  मंत्री  :

 हां  ।

 (4)  विक  साराभाई  ग्रत्तरिक्ष  केन्द्र  हेतु  भूमि  की  मांग  के  लिए  केरल  सरकार  से  समय-समय

 पर  बतौर  को  उप  सरकार  का  उत्तर  बहुत  ही  सकारात्मक  था  |  केरल  सरकार  ने  सुचित  किया

 है  कि  कडटोयूरकाबु  में  35  एकड़  भूमि  शीघ्र  ही  प्रदान  कर  जायेगी  कौर  शेष  भूमि  के  भ्र भि ग्रहण

 हेतु  सक्रिय  कदम  उठाये  जा  रहे

 केरल  के  नारियल  जटा  उद्योग  में  मशीनों  का  प्रयोग

 1558.  0.0  To  के०  गोपालन  :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  केरल  के  नारियल  जटा  उद्योग  के  कल्कि  सेक्टर  से  फाइबर

 में  कितनी  मशीनों  का  प्रयोग  किया  जारहा  है  ;

 इन  मशीनों  के  प्रयोग  के  कारण  कितने  व्यक्तियों  को  ava  रोजगार  से  हाथ  धोना  पड़ा  है  ;

 क्या  सरकार  a  विचार  हैकिंग  मशीनों  के  प्रयोग  पर  रोक  लगाने  का  है  ;  कौर

 यदि  नहीं  ;  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 औद्योगिक  बिकास  मंत्रालय में  उप-मंत्री  ज़ियाउर  रहमान  :  किलके  निकालने

 को  मौतों  को  सही  संध्या  का  नहीं  है  फिर  स्क्वायर  बोर्ड  से  प्राप्त  जानकारी  के  अनुसार  प्रायः

 283  मशीनें  चालू  हैं  ।

 ५०
 at  तक  बेरोजगार  किए  गए  कामगारों  की  संख्या  का  सर्दी  पता  वि  cal न्नत्टा

 है  |

 ate  केरल  सरकार  ने  राज्य  की  तीन  जिलों  में  किसका  निकालने  वाली  मशीनों

 का  प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  था  |  केरल  उच्च  न्यायालय  में  इस  आदेश  को  चुनौती दे  दी  गई

 नारियल  जटा  उद्योग  में  मशीनीकरण  का  रोजगार  पर  प्रभाव

 1559.  को  To  के ०  गोपालन  :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 सरकार  को  पता  है  कके  मशीनीकरण  से  नारियल  जटा  उद्योग  में  भारी  माने  पर क्या

 बेरोजगारी बढ़  रही  है  ;

 कके  उपयोग  पर  रोक यदि  at,  तो  नारियल  जड़ा  उद्योग  में  विभिन्न  प्रकार  की  मशीनों

 लगाने  के  लिए  भया  कार्यवाही  की  जा  रही  कौर
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 नारियल  जटा  उद्योग  के  बनाने  वाले  कायें  में  अता  ता  उपयोग  आरम्भ  किए

 जाने  के  कारण  कितने  व्यक्ति  बेरोजगार  हुए

 औद्योगिक विकास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ferret  रहमान  :  नारियल  जटा

 उतारने  की  स्थानीय  बनी  मशीनों  के  प्रयोग  से  केरल  के  कतिपय  wal  में  कुछ  बेरोजगारी  हुई  है
 ।

 केरल  सरकार  ने  राज्य  के  तीन  जिलों  में  नारियल  जटा  रेशा  निकालने  की  मशीनों  के

 प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है  ।  यद्यपि  केरल  उच्च  न्यायालय  में  aa  इस  प्रतिबन्ध  को  चुनती  दी

 गई

 नारियल  जटा  उद्योग  के  बिछावन  बनाने  वाले  अनुभाग  में  कोई  मशीनीकरण  नहीं  किया  ग्या

 ्
 >  ।  बेरोजगारी  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 कोयले  की  कमी  का  सीमेंट  के  उद्योग  पर  प्रभाव

 1560.  श्री  एस०ए०  मरु गन् तम्

 ह  श्री  पी०  जनार्दन

 क्या  औद्योगिक  विकास  ddl  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कोयले  की
 कमी

 का
 दक्षिण

 में
 सीमट  उद्योग पर  प्रभाव  पड़ा  है

 ;  कौर

 यदि  तो  किस  सीमा

 श्रौद्योगिक विकास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  प्रणव  कुमार  जी  a

 दक्षिण  में  स्थित  कारखानों  को  कोयले  की  सप्लाई  में कमी  के  कारण  उत्पादन  में  प्रति

 मास  लगभग  75,000  मीट्रिक  टन  की  हानि  होने  का  अनुमान है  ।

 कलकता  में  फिल्म  संस्थान  का  स्वतन्त्र  एकक  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 1561.
 को  प्रिय

 रंजन  दास  मुंशी :  क्या  सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री  बतान  की  करेंगे

 कि

 क्या  उनको  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  फिल्म  उद्योग  में  कलात्मक  ग्रोवर  राष्ट्र  की

 निक  फिल्मों  में  पूना  फिल्म  संस्थान  के  कलाकारों  से  लाभ  उठाने  की  नई  प्ररेणा  पाई  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  पुना  फिल्म  संस्थान  की  स्थिति  के  कारण  अनेक  अच्छे  कलाकारों  को

 उसमें  प्रवेश  पाने  के  प्राप्त  नहीं  होते  ;

 इन  कलाकारों  की  कला  का  उपयोग  करने  ale  पूर्वी  क्षेत्र  के  छोर  पर  बसे  लोगों

 को  अवसर  बने  के  लिये  फिल्म  संस्थान  का  अतिरिक्त  एकक  श्रथवा  स्वतन्त्र  एकक  कलकत्ता में  स्थापित

 तै किया  जा  सकता  ए

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री
 धर्मबीर  ः

 हां  ।

 संस्थान  में  प्रवेश  अखिल  भारतीय  आधार  पर  जाता  झर  संस्थान  का  पूना  में

 स्थित  होना  विद्याथियों  को  इसके  प्रति  झ्राकर्षित  होने  में  बाधक  नही  है  |
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 पूर्ण

 चूकि  संस्थान  देश  के  सभी  क्षेत्रों  की  ावश्यकतात्रों  की  पर्याप्त  रुप  से  पर्त  करता
 शै
 ब्

 इसलिये  aa  एकक  कलकत्ता  में  स्थापित  करना  फिलहाल  wary  नहीं  समझा  जाता

 श्वेत  के  चित्र  वाला  डाक  टिकट

 1562.  श्री  रणबहादुर  सिंह  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  टाइगर  को  सुरक्षित  रखें  जाने  की  झ्रावश्यकता  पर  बल  दिये  जाने  के  लिए  एक  ऐसा
 डाक  टिकट  जारी  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  जिस  पर  श्वेत  का  चित्र  ak

 यदि
 तो

 इसके  क्या  करण  हैं
 ?

 संचार  तजा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :  कौर  अगले  वर्ष
 जब  जंगली  जीवों  पर  बहुरंगे  डाक  टिकट  निकालने  के  प्रस्तावों  पर  विचार  जाएगा  तो  सफेद
 गरਂ  के  चित्र  वाला  एक  डाक  टिकट  निकालने  के  प्रस्ताव  को  ध्यान  में  रखा  जाएगा

 दक्षिण  राज्यों  के  श्रनसुचित  जातियों  के  सम्मेलन  में  पारित  संकल्प

 1564.  श्रीमती  सावित्री श्याम  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अनुसूचित  अनुसूचित  पिछड़े  वर्ग  कौर  कबीले  के  लोगों  के  हाल

 ही  में  हुये  दक्षिणी  राज्यों  के  सम्मेलन  में  कुछ  संकल्प  पारित  किये  गयें  थें  जिनमें  केन्द्र  और  राज्य  में

 एक  पृथक  मंत्रालय  स्थापित  करने  की  मांग  की  गई  थी  ;

 यदि  तो  पारित  संकल्प  की  मुख्य  बातें  ौर

 इस  सम्बन्ध में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  a  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की

 गृह  मंत्रालय में  उप-मंत्री  एफ
 ०  एच  ०  मोहसिन  )

 :  तथा
 पिछड़े

 ant,  श्ननुसूचित

 अ्रनुसूुचित  भ्रादिम  जातियों  कौर  धार्मिक  अल्पसंख्यकों  का  एक  दक्षिण  क्षेत्र  सम्मेलन  28  1973

 को
 बंगलौर  में  हुमा  था  शौर  सम्मेलन  द्वारा  पारित  प्रस्ताव  संलग्न  विवरण  में  सूचीबद्ध है

 सम्बन्धित  प्राधिकारियों  से  परामर्श  किया  जा  रहा  है  ate  इन  प्राधिकारियों  के  विचार

 प्राप्त  होने  के  बाद  सरकार  कोई  निर्णय  करेंगी ।

 विवरण

 28  1973  को  हुए  पिछड़े  अनुसूचित  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  कौर

 धार्मिक  अल्प-संख्याओं  के  दक्षिण  क्षेत्र  सम्मेलन  में  पारित  प्रस्ताव  ।

 (1)  कुछ  सम्प्रदायों  की  धार्मिक  कमजोरियों  को  दुर  करने  के  लिए  सभी  धार्मिक  संस्थाओं  के

 प्रबन्ध  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाना  चाहिए ।

 Q  सभी  क्षेत्रों में  सामाजिक  सुधार की  प्राप्ति  की (2)  हिन्दू  जाति  प्रणाली  को  समाप्त

 जा  सकती  है  ।  किसी  wy  कूप साव  च्  में  जाति  प्रणाली  पर  आचरण  करना  ५  अपराध  ठहराया  जाना  चाहि

 जेसा  कि  अस्पृश्यता  के  माः  ं  किया गया  है  ।
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 तक  ककना लग  aces

 (3)  सम्मेलन  की  जनगणना  में  जाति  परिगणन  के  विलोपन  पर  भारी  चिन्ता  इस ह

 विलोपन  के  परिणामस्वरूप  हिन्द्द्ों  में  पिछड़े  वर्गों  के  साथ  बड़ा  न्याय  sar  अंत  केन्द्र  सरकार  को

 जातियों  के  बारे  में  पूर्ण  सूचना  प्राप्त  करने  के  लिए  जनगणना  कार्य  तुरन्त  हाथ  में  लेने  चाहिए  ।

 ~
 (4)  यदि  केन्द्र  सरकार  धार्मिक  संस्थानों  को  करने  अर  जाति  प्रणाली  को  समाप्त

 करने  के  लिए  तेयार  नहीं  है  तो  सरकार  को  एक  ऐसा  कानून  बनाना  चाहिए  जिसमें  सभी  जातियों  तथा

 सम्प्रदायों  के  लिए  सभी  शैक्षणिक  संस्थानों  व  सरकारी  सेवाओं  में  उनकी  अपनी-क्रपाल  जनसंख्या  के  भ्रनुपात

 में  आरक्षण  हो  ।.

 (5)  केन्द्रीय  तथा  राज्य  स्तर  पर  पिछड़े  ग्रनुसुचित  जाति  व  ख़ादिम  जाति  शौर  अल्पसंख्यक

 कल्याण  मंत्रालय  नामक  एक  पृथक  मंत्रालय  का  गठन  किया  जाना  चाहिए i

 (6)  जातिविहीन  समाज  के  निर्माण  की  राष्ट्रीय  नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अन्तर्जातीय-विवाह

 करने  बालों  wie  उनकी  सन्तान  को  नियुक्तियों  में  प्रोत्साहन  तथा  प्राथमिकता ae  अन्य  अवसर  प्रदान

 करके  सार्वभौम  स्तर  पर  श्रन्तर्राजीय-विवाह  को  बढ़ावा  दिया  जाना  चाहिए

 अन्दमान  का  नाम  बदल  कर  सुभाष  द्वीप  रखना

 1565.  श्रोता  साबित्री  श्याम  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रमदान  को  नया  नाम  सुभाष  द्वीप  दिये  जाने  के  बारें  में  देश  के  अनेक  भागों  से

 मांग की  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  aay  क्या  हैं  कौर  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 गह  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  एफ०  एच०  :  तथा  अन्दमान  दीप समूह  को

 नया  नाम  दिये  जाने  के  बारे  में  हाल  में  कोई  मांग  नहीं  की  गई  है  ।  किन्तु  इस  सदन  में  अनेक  अवसरों
 yy  ढ

 पर  इस  द्वीप  समूह  का  नाम  द्वीप  ?  शहीद  द्वीपਂ  इत्यादि  बदलने  की  मांग  की

 मई  है  ।  गह  मंत्रालय  से  सम्बन्ध  सलाहकार  समिति  की  बैठकों  में  भी  इस  विवाद  को  लाया  गया

 सलाहकार  समिति  का  एक  मत  रहा  है  कि  दीप  समूह  के  नाम  में  कोई  परिवहन  करने  से  wea  लोगों

 की  भावनाओं  को  चोट  पहुंचेगी  ।  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  का  द्वीप  समूह  के  नाम  में  कोई

 परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 नये  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  को  नियुक्ति

 1566.  को  प्रसन्न माई  मेहता  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक्टरों  तथा  जनता  की  सेवा  करने  वाले  wea  व्यक्तियों  द्वारा की  गई

 मांगों  को  ध्यान  में  रखते  हुई  केन्द्रीय  सरकार  का  देश  के  लिये  नयें  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  की  मुक्ति

 करने  का  विचार  है  ;  कौर  यदि  at,  तो  कब  तक  |

 क्या  पहले  प्रशासनिक  सुधार  आयोग की  प्रभी  सिफारिशें  स्वीकार  तथा  क्रियान्वित  कर  दी

 गई  हैं  ;  दौर

 सरकार  के  विचाराधीन  अभी  कितनी  सिफारिश  हैं  ?
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 गृह  मंत्रालय  तथां  कार्मिक  विभाग  में  राज्य-मंत्री  राम  निवास  मिर्धा  )  :  श्रीमान  जी

 तथा  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  द्वारा  सरकार  को  प्रस्तुत  20  रिणोटों  में  578

 रिशेंकी  गई  उनमें  से  527  सिफारिशों का  5  आंशिक  रूप  से  हैं  )  केन्द्र  से  संबंध

 है  तथा  शेष  56  सिफारिशों  पर  5  आंशिक  रूप  से  शामिल  राज्य  सरकारों  द्वारा
 निर्णय

 लिया  जाना  है  ।

 केन्द्र  से  संबन्धित  527  सिफारिशों  में  से  5  झांशिक  रूप  से  शामिल  396  पर

 27  झ्रांशिक  रूप  से  शामिल  निर्णय  लिया  जा  चुका  है  ate  इनमें  q—

 (i)  343  सिफारिशों  को  51  aif  रूप  से  शामिल  संशोधनों  अथवा  बिना

 संशोधनों  के  स्वीकार  कर  गया  ate

 (i)  85  सिफारिशें  37  आंशिक  रूप  से  शामिल  स्वीकार  नहीं  की  गई
 we  153  सिफारिशें  22  आंशिक  रूप  से  शामिल  अभी  भी  सरकार  के  विचाराधीन

 343  सिफारिशों में
 से  51  आंशिक  रूप  से  शामिल  274  सिफारिशें  50

 आंशिक  रूप  से  शामिल  पहलें  ही  कार्यान्वित  की  जा  चुकी  हैं  six  शेष  fama  क्या दत  दिए

 जाने  की  विभिन्न  भ्र वस् थाओं  में

 जमाखोरों  शौर  कालाबाजार  करने  वालों  के  विरुद्ध  भारतीय  रक्षा  नियमों  का  प्रयोग  करने  के  बारे  में  राज्यों

 को  आदेश

 1567.  श्री  प्रसन्न भाई  मेहता  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गृह  मंत्रालय  ने  जमाखोरों  कौर  कालाबाजार  करने  वालों के  विरुद्ध  भारतीय रक्षा  नियमों

 का  प्रयोग  के  बारे  में  प्राप्त  atk  1973  में  राज्य  सरकारों  को  औपचारिक  अनुदेश जारी  किये

 यदि  at,  तो  राज्य  सरकारों  ने  इस  सलाह  के  waar  कहां तक  कार्य  fear  श्र

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  इस  सम्बन्ध  में  किन  उपायों  सुझाव  दिया

 गह  मंत्रालय में  उप-मंत्रो  एफ०  एच ०  :  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य

 क्षेत्र  प्रशासनों  से  जमाखोरों  तथा  काला  बाजार  करने  वालों  के  साथ  निपटाने  के  लिए  भारत  रक्षा

 1971  के  प्रावधानों  का  पुरी  तरह  प्रयोग  करने  के  लिए  1973 में  अनुरोध  किया  गया  था
 ।

 कई  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य  प्रशासनों  ने  भारत  सुरक्षा  नियमों  के  aia

 आवश्यक  वस्तुप्नों  के  मूल्य  निश्चित  ऐसी  के  लाने  ले  जाने  तथा  वितरण  को  नियमित
 विक्रय  इत्यादी  के  लिए  रखी  जाने  वाली  किसी  वस्तु  की  विक्रय  के  लिये  जमाखोरी  को  राकने  के  लिए

 orem दिए  हैं  ।

 राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  को  जमाखोरों तथा  काला  बाजार  करने

 वालों  की  पि | लि ko  TIT)
 यों  प  सासानी थे TUG  स  सजर  नन  कौर  जमा  किए  गयें  भंडारों  को  निकालने  कौर  अपराध

 करने  के  लिए  अपराधियों  पर  कानून  के  अन्तत  कारगर  कार्यवाही  व  सलाह
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 गल्  et  ee:

 @  fiat  और  ax  मंत्रो  पर  भात  fe  जाता

 1568.  श्री  आर०  क े०  सिन्हा

 श्री  भागीरथ  da

 क्या  गह  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नागालैंग्ड  शिक्षा  श्र  at  मंत्री  पर  नागा  विद्रोहियों  ने  28  1973

 को  घात  लगाकर  हमला  किया  ak

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही a  गई  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  एफ०  एच०  जी  विमानन

 ड
 पुलिस ने  जांच  श्रांरम्भ  की  ह ैदै  जो  may  जारी  है  ।  कुछ  संदिग्ध  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार

 किया  गया है  ।  राज्य  सरकार  शान्ति  को  भंग  करने  के  किलो  प्रीत  के  प्रति  स्रत्पधिक  सतर्क है  |

 तरेला  के  थाना  इंचार्ज  द्वारा  बल्ली  परिवहन  निगम  के  कर्मचारियों  पर  गोली  चलाया  जाना

 1569.  श्री  डी०  के०  पंडा

 श्री  सान  सिंह  ate

 कया  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  सरकार  को  नरेला  से  इस  झ्राशय  की  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  कि  नरेला  के  थाना

 ईचाजं ने  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  एक  कर्मचारी  पर  गोली  चला  दी  थी

 यदि  at,  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ग्रोवर

 सम्बद्ध  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 oe

 गृह  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  Tho  एच ०  मोहसीन )  जी  श्रीमान ।

 ate  एक  विवरण संलग्न  है  ।

 विवरण

 दिल्ली  पुलिस  से  प्राप्त  रिपोर्ट  के  अनुसार  दिनांक  9  1973 को  पूरी  थाने के  ग्रंथि

 कारी  इन्सपेक्टर  we  सिंह  के  नेतृत्व  में  uw  पुलिस  दल  प्रत्यक्ष  रूप  से  विधि  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने

 के  लिये  गांव  शाहपुर  गढ़ी  गया  ।  यह  बताया  गया  है  कि  पुलिस  को  सूचना  मिली  थी  गांव  के  दो

 दलों
 के

 बीच  भूमि  के  झगड़े  के  कारण  गांव  में  शान्ति  भंग  होने  का  खतरा  किन्तु  गांव  को

 संदेह
 r

 था
 कि

 पुलिस
 दल

 विवादास्पद  भूमि  का  अधिकार  एक  दल
 को

 देंने  के  लिये  वहां  गया
 था  ।  ait

 यह  भी  बताया  गया  है  कि  wa  पुलिस  दल  ने  विवादास्पद  ध  का  fret  बलपूर्वक  एक
 दले  को  देने

 at  प्रयत्न  किया  तो  दूसरे दल  के  ने  विरोध  किया  ।  भगदड़  के
 दौरान  श्रमिक

 faz  द्वारा  ईश्वर  सिह  को  गोली  से  मार  दिया  गया  ।  अमीर  सिंह के  अनसार  उसने  आत्म  रक्षा में  गोली
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 चलाई  जब  कि  मृतक  A  उस  पर  हमला  किया  1  ईश्वर  सिह  की  एक  लड़की  1  वर्ष

 कथित  लाठी  प्रहार  से  मारी  गई  |  इन्सपेक्टर  सिंह  तथा  पुलिस  दल  के  कुछ  सदस्यों  को  इस

 घटना  में  चोटे  ars  ।

 2.  इन्सपेक्टर  wa  fag  तथा  पुलिस  दल  के  कुछ  अन्य  सदस्यों  के  विरुद्ध  भारतीय  संहिता

 की  धारा  147/148/349/ 447/  323/  30  2  के  भ्रन्तर्गत  एक  मामला  दर्ज  किया  गया  था  ।  बाद  में  शाम

 को  एक  भीड़  ने  पुलिस  थाने  पर  पथराव  किया  अस्पताल  को  भी  झरा  लगाने  का  प्रयत्न  किया  ॥

 इस  सम्बन्ध में  9-9-1973  को  पांच  मामले  दर्ज  किये  गये  थे  ।

 3.  इन्सपेक्टर  अमीर  सिर  तथा  सहायक  सब-इन्सपेक्टर  फतेह  सिंह  को  गिरफ्तार  किया  गया  तथा

 सभी  मामलों  को  जांच  के  लिये  दिल्ली  पुलिस  की  अपराध  शाखा  को  सौंपा  गया  ।  जांच  चल  रही  है  ।

 मिजो  विद्रोहियों  को  समाप्त  करने  के  लिए  काय  वाही

 1570. श्री  डी०  है ०  पंडा  :  कया गह  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 साजो  विद्रोहियों  का  पता  लगाने  के  लिखे  भारतीय  सुरक्षा  सैनिकों  ने  बड़े  पर

 कार्यवाही की  है

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गृह  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  who  एच०  जब  कि  मिजोरम में

 उपद्रवियों  की  विद्रोही  गतिविधि  के  प्रतिकारात्मक  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  कौर  सुरक्षा  दलों  द्वारा  कड़ी

 सतर्कता  बरती  जा  रही  है  पर  उनको  ढूंढकर  निकालने  की  कोई  कार्यवाहियां  नहीं  की  जा  रही  हैं  ।

 स्वाधीनता  सेनानियों को  पेंशन  देने  के  बारे  में  15  1973  के  बाद  प्राप्त  हुए
 श्रावित-पत्र

 1571.  को  इन्द्रजीत  :  क्या गह  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्वाधीनता  सेनानियों  को  पवन  देने  सम्बन्धी  योजना  के  अन्तर्गत  15  1973 के

 बाद  स्वाधीनता  सेनानियों  से  प्राप्त  श्रावेंदन-पत्नों  की  राज्य-वार  संख्या  कितनी  ह  कौर

 सरकार  का  विचार  सभी  ऐसे  मामलों  पर  कब  तक  निर्णय  लेने  का  है  ak  उक्त  कायें

 में  भरत-गति  लाने  के  लिए  क्या  अतिरिक्त  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गृह  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एफ०  एच०  मोहसिन  )  समान  विवरण  में

 दी  जाती

 यह  बताना  संभव  नहीं है  कि  सब  झावेदन-पत्नों  का  निपटान  कब  तक  होगा  ।  निपटान

 इस
 पर

 होगा  कि
 सम्बन्धित  आवेदन-पत्र  कहां  तक  सब  प्रकार  से  प्रण  होते  है  तथा  कितनी  जल्दी

 द्  आवेदन  पत्तों  के  संबंध  में  ू  सूचना  आवेदक  भेजते  हैं  ।  ग्र धिक तम  निपटान  के

 चोरियों  की  संख्या  बढ़ायी  है  ।
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 नि  किक  ऊद  रट  कात

 विवरण

 15-11-73  तक  15  1973  के  बाद  )  योजना  के  न प्रन्तमत  स्वतंत्रता  सेनानियों
 से  प्राप्त  झ्रावेदन-पत्नों  का  विवरण

 क  sii  on

 राज्य  प्राप्त  आवेदन  पत्रों  को  संख्या
 लवा  «ण  in  nn  ee  ऑ  ee

 ग्रन्डमान  ate  निकोबार

 आन्ध्र  प्रदेश  1552

 अरुणाचल  प्रदेश

 |  799

 3828

 दिल्ली  213

 221

 गुजरात  445

 हरियाणा  1113

 1646 हिमाचल  प्रदेश

 जम्म कश्मीर  131

 केरल  1367

 मध्य  प्रदेश  1038

 1128

 190

 मिजोरम

 नाटक  1068

 नागालैण्ड

 421

 पांडिचेरी  196

 414

 528

 तमिलनाडु  767

 उत्तर  प्रदेश
 4130

 पश्चिम  बंगाल  1791

 22,999
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 Ss

 fas  भ्रावसाइड  fata  उद्योग

 1572.  श्री  इन्द्रजीत  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  जिंक  के  मलय  में  लगातार  वृद्धि  होने  के  कारण  जिस

 =

 मता  तर

 स  क

 सावल

 उ  स  त  वहा

 गा  है क्या  इससे  उद्योग  को  क्षति  पहुंची  है  ;

 ey  ब  ह  को  कय  watt  mah  करत  i  बरार  ने  कोई  कदम  उठाए  है

 औद्योगिक  विकास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  प्रणव  कुमार  मुखर्जी )  डी

 जी  नहीं  ।  उल्लेखनीय है  कि  टिटेनियम  डाईआक्साइड  श्र  wea  रंग  द्रव्यों  का  प्रयोग

 करके  Ge  की  कई  किस्मों  जिंक  रावसाहब  का  प्रतिस्थापन  किया  जा  चका  तत  जिंक  ग्रावसाइड

 की  लागत  में  बढ़ोतरी  होने  के  फलस्वरूप  इन  तैयार  उत्पादों  की  लागत  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है

 पेंट  जैसे  पेंट  की  कुछ  wer  किस्मों  में  जिंक  श्रावसाइड  का  at  भी  प्रयोग  होता  है  कौर  इन  उत्पादों

 के  मामले  में  जिंक  झ्रावसाइड  की  कीमत  का  प्रत्यक्ष  प्रभाव  पड़ता  है  |

 (  ग क  )  इन  की  बिक्री  ate  वितरण  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।

 संबंधी  अ्रपराधों  के  लिए  मारूति  लिमिटेड  के  श्रशधारियों  के  विरुद्ध  जांच

 1573.  श्री  सध  लिमये  कया  प्रधान  मंत्री  ग्रन्थ  सम्बन्धी  worst  के  लिये  मारुति  लिमिटेड  के

 अंशधारियों  के  विरुद्ध  जांच  के  बारे  में  1  अगस्त  1973  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1431  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  जांच  राजस्व  श्रासूचना  तथा  प्रवर्तन  निदेशालय  द्वारा  मारुति  लिमिटेड

 बड़े-बड़े  शेयर  होल्डरों  तथा  निदेशकों  के  विरुद्ध  कर  काला  विदेशी  मुद्रा  विनियमों
 ल  उल्लंधन  तथा  अन्य  गैर-कानूनी  बातों  के  बारे  में  की  गई  जांच  सम्बन्धी

 जानकारी
 इस  बीच  एकत्र

 कर  ली  गई  है  ;  are ?

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गह  मंत्रालय  तथा  कामिक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राम  निवास  मिर्धा  त

 मैसर्स  मारुति  लिमिटेड  में  जिन  wee  व्यक्तियों  निगम-निकायों के  रु०  10,000/-  अथवा

 इससे  भ्रमित  के  मूल्य  के  शेयर  हैं  उनकी  संख्या  मामूली  नहीं  है  a  ये  व्यक्ति  देश  के  विभिन्न  भागों  के

 इन  व्यक्तियों के  विरुद्ध यदि  कोई  जांच  >
 उससे

 इस  प्रश्न  में  उल्लिखित  तीन

 ain  एजेन्सियों  दादा  soe

 किल्ड

 STAD  है  पिको  है  गुप्त  ही  जारी
 दै  जिनके  भ्र धि कार  क्षेत्र

 के  ज प्रन्तगत  वे  saad  हैं  जहां  ऐसे  व्यक्ति  रहते  हैं  या  जहां  उनके  पंजीकृत  कार्यालय  हैं  ।  इसके

 जहां  ऐसे  TTA  निगम-निकाय  हैं  पहले  उनके  डायरकटरों  श्र  उनके  पतों  का  निश्चय  करना  होता

 है  उनके  संबंध  में  स्थिति  की  जांच  उक्त  तीनों  जांच  एजेन्सियों  से  संबंधित  फील्ड  फार्मेशन्स  के

 रिकार्डों
 के  अनुसार  उपरोक्त  ढंग  से  ही  की  होती  है  ।  इससे  अनन्तव्रत  कार्य  बहुत  विस्तृत है  ak

 इसको  परा  करने  में  समय  लगेगा  ।

 जैसा  कि  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1431  उत्तर  में  कहा  गया  है  सुचना  एकब्रित को जा की  जा
 qq  शीघ्र  सदन  >

 रही है  ak  न  है  प  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।
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 लिखित  उत्तर 1895  )

 ant  को  चोर  बाजारों  तथा  कमी

 1574.  को  ag  लिमये  :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  सभी  किस्म  के  टायरों  की  भारी  कमी  है  तथा  टायर  व्यापार

 में  भारी  चोर  बाजारी  है  ;

 क्या  सरकारी  परिवहन  उपक्रमों  द्वारा  उपयोग  में  लाए  जाने  वाले  भारी  सामान  वाहनों  के

 टायरों  के  अतिरिक्त  उत्पादन  को  उच्च  प्राथमिकता  दी  जाएगी  ;

 क्या  वर्तमान  एककों  के  विस्तार  के  परिणामस्वरूप  कुल  अतिरिक्त  उत्पादन  को  सरकारी ~~

 उपक्रमों  को  नियंत्रित  मूल्य  पर  आवंटित  किए  जाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  प्राप्त  कर  लिया  जाएगा  ;

 कौर

 यदि  तो  यह  कार्यवाही  न  किए  जाने  के  क्या  कारण

 झोधोगिक  विकास  मंत्रालय  में  उप-संतरी  ही  प्रभाव  कुमार  :  बिजली  की  कटौतियों

 तथा  मजदूरों  द्वारा  गड़बड़ियां  पैदा  किए  जाने  के  कारण  टायरों  के  उत्पादन  में  गिरावट  ars  है  ।  इसके

 परिणामस्वरूप  टायरों  की  कमी  के  बारें  में  शिकायतें  मिली  हैं  ।

 जी  कुछ  मौजूदा  कारखानों  को  सिर्फ  बसों  तथा  ट्रको ंके  टायर  बनाने  के  लिये  ही

 पर्याप्त  विस्तार  करने  की  अनुमति  दी  गई  है  ।

 श्र  मोटर  गाड़ियों  के  टायरों  को  आवश्यक  वस्तु  श्रधिनियमं  के  wets  एक  आवश्यक

 वस्तु  घोषित  कर  दिया  गया  है  ate  भ्रधिकांश  राज्य  सरकारों  ने  प्रिये  भ्र पने  प्रदेश  में  टायरों  के  वितरण

 को  विनियमित  करने  के  लिए  नियन्त्रण  आदेश  लागू  कर  दिए  हैं  ।  राज्य  सरकारों  से  यह  अनुरोध  भी
 fear  गया  है  कि  वे  वास्तविक  उपयोगकर्ता प्र ों  को  ही  टायरों  की  सप्लाई  सुनिश्चित  बनाने  के  उद्देश्य  से

 पंजीकरण  पुस्तिका  में  बिकी  का  fears  करने  के  बद  ही  सही  उपयोगकर्ता प्र ों  को  टायर  बेचे  जाने के  लिए

 आदेश  जारी  करें  ।  सरकार  ने  टायर  निर्मितियों  से  भी  कहा  है  कि  टायरों  का  खासकरके  ट्रकों  के  टायरों

 का  अघिक  से  अधिक  उत्पादन  करने  के  लिए  अतिरिक्त  पारियों  तथा  छुट्टियों  पौर  रविवार  के  दिन  भी  काम

 पूरी  बिजली  मिलने  तथा  मजूदरों  के  साथ  सामान्य  सम्बन्ध  बन  से  आशा  है  कि  टायरों  की

 सप्लाई  की  स्थिति  में  सुधार  ar  जाएगा  ।  इन  विस्तार  के  परिणामस्वरूप  सरकारी  उपायों

 के  लिये  नियतन  के  उद्देश्य  से  टायर  उत्पादन  का  अधियाचन  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  है  |

 तारापुर  परमाणु  बिजलीघर  का  कार्यक्रम

 1575.  श्री  मधु  लिमये  :  क्या  परमाणु  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 न्५०

 क्या  पिछले  तीन  महीनों  के  दौरान  तारापुर  परमाणु  बिजलीघर  के  कार्यकरण  के  बारे  में

 2 सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  g

 क्या
 बार-बार  खराबी

 झा  जाने  के  कारण  बिजली  के  समग्र  वार्षिक  उत्पादन  पर  प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़ा  रोक

 उक्त  संयंत्र  की  पूरी  तरह  मरम्मत  करने  प्रौर  उसमें  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या

 कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?
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 जा  रसेक्टानिक्स  wat  द  क  उ हि  THA  लॉग  चि  द  चाहिए  मंत्री  इन्दिरा  :

 ef

 महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  राज्य  विद्युत  बोर्डों  की  ट्रांजिशन  लाइनों  में  बार-बार  खराबी

 होने  के  कारण जून  तथा  1973  में  तारापुर  परमाणु  बिजलीघर  के  अनुप्रयोग  से  तथा  उसके  बाद
 1973  में  होने  वाले  अनुप्रयोग  जिसकी  इस  गड़बड़ी  से  उत्पन्न  हानि  को  रोकने  की

 आवश्यकता
 चालू  वर्ष  के  दौरान  इस  बिजलीघर से  होने  वाला  उत्पादन  निश्चित  रूप  से  कम  हुआ |

 इस  वर्ष  के  दौरान  wa  तक  इस  बिजलीघर  से  जो  कुल  बिजली  पैदा  हुई  वह  वर्ष  1971-72

 तथा  1972-73  के  वार्षिक  उत्पादन  की  तुलना  में  पहले  ही  अधिक  हुई  है  ।

 जून  तथा  1973  में  बिजलीघर  को  होने  वाली  क्षति  को  टूर  करने  के  लिए  आवश्यक

 मरम्मत  की  जा  चुकी  है  ।  इस  के  कारण  इस  बिजलीघर  के  दोनों  यूनिट  1973  में  मरम्मत

 का  काम  पूरा  हो  जाने  के  बाद  में  चालू  रहे  हैं  ।  इन  यूनिटों  में  लगभग  99  प्रतिशत लाइनें  सुलभ  रही

 हैं  |

 राजस्थान  परमाणु  बिजली  घर  परियोजना  द्वारा  सरकार  की  नियतकालिक

 रिपोर्ट  पेश  किया  जाना

 1576.  श्री  मधु  क्या  परमाणु  ऊर्जा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  राजस्थान  परमाणु  बिजलीघर  परियोजना  से  उक्त  परियोजना  की  प्रगति

 के  बारे  में  सरकार  को  नियतकालिक  रिपोर्ट  पेश  करने  के  लिए  कहा  अर

 उक्त  परियोजना  को  कब  तक  पूरी  तरह  चालू  कर  दिया  जायेगा
 ?

 प्रधान  परमाणु  ऊर्जा  इलेक्ट्रानिक्स मंत्री  तथा  मंत्री  इन्दिरा  गांधी )
 :

 सरकार  को  राजस्थान  परमाणु  बिजली  परियोजना  सहित  विभिन्न  परियोजनाओं  की  प्रगति  से  सम्बधित

 रिपोर्टे  प्रतिमास  प्राप्त  होती

 राजस्थान  परमाणु  बिजलीघर  का  पहला  यूनिट  30  1972  को  fas  से  जोड़

 दिया  गया  था  ate  श्राजकल  उस  पर  संचालन  सम्बन्धी  परीक्षण किए  जा  रहे  az कि  1973

 के  ग्रस्त
 तक  यह  यूनिट  व्यावसायिक  तौर  पर  बिजली  पैदा  करने  लगेगा  ।  राजस्थान  परमाणु  बिजलीघर

 का  दूसरा  यूनिट  1976  में  क्रान्तिकता प्राप्त  कर  क्रान्तिकता  प्राप्त  करने  के  कुछ  महीनों

 बाद  इसके  पूरी  तरह  चालू  होने  की  आशा  है  ।

 बिहार  में  नेपाली  कांग्रेस  के  नेता  तथा  नेपाल  को  भंग  संसद  के  एक  सदस्य

 हत्या

 1577.  at
 हरि  किशोर  fag

 :
 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 बिहार  में  नेपाली  कांग्रेस  नेता  श्री  सरोज  प्रसाद  कोइराला  तथा  नेपाल  की

 भंग  संसद  के  एक  सदस्य  की  हत्या  के  बारे  में  कोई  जांच  कराई  गई  है  ;

 यदि  तो  उससे  सम्बधित  तथ्य  क्या  हूं  ;  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?
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 23  1973
 iad  पोर बम

 गृह  मंत्रालय
 में  aia  (8  exe  एच  ०

 मोहसिन  से  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  सूचना

 के  प्रसारण  श्री  सरोज  प्रसाद  कोइराला  की  हत्या  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  302/114

 के  अन्तर्गत  एक  मामला  दर्ज  किया  गया  है  ।  जांच  की  जा  रही  है  ।  wa  तक
 सात  व्यक्ति  गिरफ्तार

 किए  गये  है  ।

 बिजय  रुघ्नोवैइजुर  ate  सीतामढ़ी
 ज्  HIG छोटे  स्वचालित  भ

 1578.  थ्रो  हरि  किशोर  सिंह  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  बाजपती  कौर

 सीतामढ़ी  में  छोटे  स्वचालित  एक्सचेंज  स्थापित  करने  के  में  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ?

 संचार  तथा  vara  ate  नागर  विमानन  संघी  राज  :  बाजपत्तो  आर  सुन्नीसेदपुर

 में  25  लाइनों  के  छोटे  आटोमैटिक  एक्सचेंज  स्थापित  करने  के  प्रोजेक्ट  एस् टी मेटों  को  मंजूरी

 देदी  गई  है  ।  आशा  है  कि  ये  दोनों  एक्सचेंज  1974  तक  चालू  हो  जाएंगे  ।

 met  ग्रीक  aaa  शौर  sama  के  देशों  के  विकास  सम्बन्धी  योजनाओं  को  ध्यान  रखते

 हुए  पांचवी  योजना  को  बनाना

 1579.  श्री  हरि  किशोर  fag:  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  बनाते  समय  योरुपीय  श्रमिक  समुदाय  कौर  कमकोन  के  देशों

 के  विकास  सम्बन्धी  योजनाओं  को  ध्यान  में  रखने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या  है  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मोहन  :  शौर  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना

 का  मसौदा  तैयार  करते  समय  यूरोपीय  आर्थिक  समुदाय  ate  देशों  की  विकास  परियोजनाओं

 व  योजनाओं  के  साथ  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  सम्बन्धी  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 केरल  में  लव  उद्योगों  और  वस्तु भ्र ों  के  परिव्यय  का  उपयोग

 1580.  श्रोता  भार्गवी  तनकप्पन  :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केरल  राज्य  में  लघु  उद्योगों  ak  प्रौद्योगिक  बस्तियों  के  बारे  में  वर्ष  1973-74  के

 >
 लिए  निर्धारित  कुल  परिव्यय  के  चालू  वित्तीय  वर्षों  में  पूरी  तरह  उपयोग  हो  जाने  की  सम्भावना  न

 ait

 लघु  उद्योगों  तथा  औद्योगिक  बस्तियों  के  बारे  में  निर्माण  कार्य  में  श्रब  तक  कितनी  प्रगति

 हुई  है  ?

 औद्योगिक विकास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  जिश्नाउर  :
 सूचना  इकट्ठी  की  जा

 रही  है  ae  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
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 )  use  में  सद  sete  —_——_—_ entire  set  iy DT  दिय  गें  सगर  को  sah

 निम्न  प्रकार  है  ——

 रु०  लाखों में  )

 चौथी  योजना  वर्ष-वार  खर्च

 का  i  ee  थक  नत  नथ  थकाना  आम  कण  कश  eS  शए  सहा  रणावत

 परिव्यय  1969-70  70-71  71-72  72-73  73-74  74-75

 )
 पंजी  पंजी

 परिव्यय  परिव्यय )
 नथ  णणणणणथणण

 2  3  4  5  6
 नन  ना

 1.  लग  उद्योग  362,  00  87.63  87.75  70.86  71.04  110.  55  100.  00

 2.  औद्योगिक  बस्तियां  100.  00  7.23  14,32  22.53  27.00  15.00  18.00

 सम
 स्त  चौथी  योजना  wafer  के  लिये  लघु  उद्योगों  शौर  औद्योगिक

 बस्तियों  पर  श्रीमान  खां  424.  27  लाख  रुपय

 केरल  को  ures yN  बस्तों  aren  की  प्रगति  सीखें  दी  गईं  a

 1972

 18 प्रायोजित  औद्योगिक  बस्तियों  की  संख्या

 पूर्ण  शेडों  की  संख्या  533

 अ्राबंटित  शेडों  की  संख्या  493

 उत्पाद  लिये  लिए  नये  शैडों  की  संख्या  464

 जिनमें  कार्य  हो  रहा  है  ऐसे  शेडों  की  संख्या  353

 कार्यशील  एककों  की  संख्या  192

 प्रत्यक्ष  रोजगार  प्राप्त  करने  वालों  की  संख्या  3770  प्रति  व्यक्ति

 वार्षिक  उत्पादन  का  मूल्य  4.00  करोड़  रु०
 «ााायएल्एय -~+-

 अनुसूचित  अनुसूचित  जन-जाति  तथा  अन्य fa  हजरत  anf  की  गह  निर्माण  समितियों  के

 लियें  केरल  को  वित्तपोषण  सहायता

 |  श्रोतों  भोगो  तनकप्पन  :  क्या  गह  मंत्री  यह  बताने  की  कया  करेंगे  कि

 क्या  अनुसूचित  भ्रनुसूचित  जन  जाति  तथा  प्रत्य  पिछड़े  वर्गों  के  व्यक्तियों  की  गृह

 निर्माण  समितियों  के  लिये  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  है

 यदि  तो  राज्य  सरकार  ने  कितनी  सहायता  मांगी है  तथा  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितनी

 सहायता  मंजर  की  ?  कौर

 सहायता  का  भुगतान  किस  प्रकार  किया  जाएगा
 ?
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 गृह  मंब्रातय  में  उप-मंत्री  quo  एच०  :  से  केरल  सरकार  से  कोई

 ऐसा  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  किन्तु  राज्य  सरकार  ने  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जन  जातियां

 के
 लिए  राज्य  विकास  निगम  के  माध्यम  से  कुछ  योजनायें  हाथ  में  लेने  का  सुझाव  दिया  है

 ।  निगम  माध्यम

 से  निष्पादित  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  योजनाओं  में  से  एक  योजना  के  लिए  मकानोंਂ  की  है
 ।

 योजना  wat  द्वारा  अभी  मामले  पर  अंतिम  निर्णय  लिया  जाना
 है

 ।

 केरल  के  विभिन्न  जिलों  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  आवेदन  पत्र

 1582.  श्रीमती  भादंवि  तनकप्पन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  केरल  राज्य  में  लगभग  सभी  जिलों  में  नय  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  आवेदन  पत्त

 1973  से  भ्र निर्णीत  पड़े  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं  ate  इस  बारे  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  सागर  विमानन  मंत्री  राज  जी

 टेलीफोन  कनेक्शन  देंने  में  विलम्ब  होने  का  कारण  यह  है  कि  एक्सचेंज  केबुल  कौर

 लाइन  tele  की  कमी  है  ।  देश  में  समूचे  तौर  पर  साधनों  की  कमी  है  ।  इसलिए  शभ्रजिंयां  प्राप्त  होने  के

 बाद  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  में  काफी  देर  लग  जाना  अपरिहार्य  है  ।

 टेलीविजन  सेटों  शर  मैगनेटिक  टेपों  का  निर्माण

 1583.  श्री  कृष्ण  चन्द्र  हाज़िर  क्या  इलैक्ट्रोनिक्स  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  आशय  के  समाचारों  की  are  दिलाया  गयां  है  कि

 फिलिप्स  अर  पॉलीडोर  जैसी  इलैक्ट्रोनिक्स  में  अन्तर्राष्ट्रीय  बड़ी  फर्में  बिड़ला  बन्धुआें  से  सांठ-गांठ  करके
 देश  में  टेलीविजन  सेटों  तथा  मैगनेटिक  टेपों  के  निर्माण  झ्र  खरीद  फरोक्त  को  हानि  पहुंचाने  का  प्रयत्न

 कर  रही  शौर

 कया  सरकार  ने  इस  प्रयत्न  का  मुकाबला  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 प्रधान  परमाणु  ऊर्जा  इलेक्ट्रानिक्स  मंत्री  तथा  wafer  मंत्री  इन्दिरा  :

 एवं  म०  फिलिप्स  ate  पॉलीडोर  में  से  किसी  भी  बड़ी  कम्पनी  को  eto  ato  यंत्रों  या

 मैग्नेटिक  टेपों  के  उत्पादन  हेतु  लाइसेंस  नहीं  दिया  गया  है  ।  मत  इन  मदों  के  उत्पादन  को  उनके  द्वारा

 हानि  पहुंचाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  wear  फर्म  द्वारा  उत्पादित  मैगनेटिक  टेपों  को  बाजार  में  लाने

 संबंधी  इन  कम्पनियों  में  से  एक  के  विज्ञापन  की  are  सरकार  का  ध्यान  खोंचा  गया  है  ।  मामला  सरकार

 के  परीक्षणाधीन  है  ।

 इंडियन  टेलीफोन  इण्डस्ट्री  fao  द्वारा  को  गई  बिकी

 1584.  श्री  ई  ato  fag  पाटिल  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 1  जनवरी  से  31  1973  की  शारवती  के  दौरान  इण्डियन  टेलीफोन  इण्डस्ट्री

 द्वारा  देश  के  अन्दर  की  गई  बिक्री  र  विदेशों  में  को  गई  बिक्री  ब्यौरा

 कया  है  ;  कौर
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 ~~
 (a)  कच्चे  माल  अथवा  उपकरण  के  रूप  म  इण्डियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  द्वारा  बेची

 ग
 सामग्री

 के  निर्माण  के  लिए  कुल  कितनी  कीमत  का  माल  आयात  किया  गया  ake  उक्त  आयात  किन-किन  देशों

 से  किया गया  ?

 संवार  तथा  पेंशन  शौर  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :  (*)  इण्डियन  टेलीफोन

 लिमिटेड  बंगलौर ने  1  1973 से  31  1973 के  बीच  लगभग  3196  लाख  रुपये  की

 बिक्री  भारत  में  की  थी  ।  उसी  अवधि  में  निर्यात  की  वस्तु ्रो  का  मूल्य  लगभग  29  लाख  रुपये  था
 ।

 इस  अवधि  में  विभिन्न  देशों  को  किये  निर्यात  की  सूचना  संलग्न  विवरण-पत्न  में  दी  गई  है

 इस  अवधि  में  कच्चा  माल  आर  कलपुर्जों  के  ara  की  लागत  लगभग  645  लाख  रुपये

 थो  ।
 इण्डियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड  द्वारा  सामान्यतः  जिन  मुख्य  देशों  से  आयात  किया  जाता  है

 उनमें  पश्चिम  संयुक्त  राज्य  हंगरी  शौर  बेल्जियम

 सम्मिलित हैं

 विवरण

 1973  की  नन ग्र वधि

 में  निर्यात  का  मूल्य

 रु०

 area  frat  2,68,000

 अफगानिस्तान  485

 मिस्र  1,  04,  000

 afer  3,667

 बर्मा  1,  94,000

 ४  1,  12,000

 ग्रीस  33,000

 ईराक  1,000

 ईरान  1,861

 10  कीनिया  5,8  3,000

 11  मलयेशिया  1,  16,000

 12  नेपाल  7.0  16,000

 13  सिक्किम  817

 14  सिंगापुर  97,000

 15  श्रीलंका  94,000

 16  तंजानिया  55,400

 17  यूगाण्डा  11,770

 18  ब्रिटेन  2,87,000

 19  2,000

 20  जाम्बिया  1,98,000
 a  a
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 1585.  श्री  ई०  बी०  faa  पाटिल  :  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  नैनी  स्थित  टेलीफोन  उपकरणों  का  निर्माण  करने  के  लिए  कारखाने  को  चालू  करने

 के  लिए  ant  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  झर

 इसमें  टेलीफोन  उपकरणों  का  निर्माण  कब  तक  प्रारम्भ  हो  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 संवार  तथा  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :  तथा  कारखाने

 के  लिए  भवन  निर्माण  श्र  मशीनें  मंगाने  का  काम  प्रगति  पर  है  यद्यपि  पारेषण  कारखाने  के  साथ  वाले

 भवन  में  टेलीफोन जोड़ने  का  काम
 1973

 से  शुरू  हो  गया  था
 ॥

 राज्यों के  ara  सीमा  संम्बन्धी

 1586.  को  ई०  ato  fag  पाटिल  :  क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राज्यों  के  बीच  विद्यमान  सीमा  सम्बंधी  विवादों  को  हल  करने  के  लिए  मार्ग

 दर्शक  सिद्धान्त  बनाये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  रूप  रेखा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  ने  संविधान  में  विशेष  रूप  से  इस  बात  का  उल्लेख  करने  हेतु  कि  राज्यों  के

 बीच  सीमा  सम्बन्धी  विवादों  के  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  का  निर्णय  अ्रत्तिम  संविधान  में  संशोधन

 करने  के  बारे  में  विचार  किया  है  ?

 गुड  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  एफ०  एच०  :  कौर  ऐसे  कोई  मानें  दर्शक

 सिद्धान्त नहीं  बनाए  गये  हैं  ।

 जहां  सीमा  संबंधी  झंगडों  को  निपटाने  के  लिए  राज्यों  की  सीमा  में  परिवर्तन  करना  झ्रावश्यक

 इसके  लिए  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  3  व  «4  के  ola  संसद  को  राज्यों  सीमा  में  परिवर्तन

 करने  की  शक्ति  प्रदान  की  गई  है  ।  इन  उपबन्धों  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 मंत्रालय  में  हिन्दी  के  प्रयोग  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  को  गयी  कार्यवाही

 1587.  को  ई०  ao
 fra  पाटिल

 :
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 जनता  के  साथ  पत्न  व्यवहार  करते  समय  मंत्रालय  में  हिन्दी  के  प्रयोग को  बढ़ावा  देने
 के

 लिए  वर्ष  1973  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  ;  श्र

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाक  तार  में  हिन्दी  में  समाचार  भेजने
 के  लिए  भ्र ति रिक्त  उपकरण  लगा  दिए  गए  हैं  ?

 संचार  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्रो  (ait  राज  :  जनता  के  साथ

 व्यवहार  करते  समय  हिन्दी  के  प्रयोग  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  राजभाषा  )  1967

 शर  इस  विषय  पर  गृह  मंत्रालय  द्वारा  समय-समय  पर  जारी  किये  गए  अनुदेशों  का  अनुपालन  सुनिश्चित

 करके  सभी  सम्भव  प्रयत्न  किये  जाते  रहे  हैं  ।  सरकारी  प्रयोजनों  के  लियें  हिन्दी  के  प्रगामी  प्रयोग  से  सम्बद्ध

 विभिन्न  त्रियों  पर  ag  देने  के  लिए  संचार  मंत्री  की  अध्यक्षता  डाक-तार  हिन्दी  समिति

 इस  ay  गठित  की  गई  है
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 मास  तार  उपकरणों  द्वारा  अक्सर  ग्रामीण  केन्द्रों  को  :  बड़ें  तारघरों  से  जोड़  दिया  जाता है

 जिन्हें  बिना  किसी  कठिनाई  अझन्तर्रार्ष्ट्र दन  RIS aq
 कोर्स

 कोड  देवनागरी  कोड
 में

 तार  के  लिए  काम

 में  लाया जा  सकता है  ।

 दा-बम्बई  शर  बड़ौदा-दिल्ली  के  ara  डायल  घटाकर  सीधे  टेलीफोन  करने  को  व्यवस्था

 संचार  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि 1588.  को  wag  ति  राव  गायकवाड़

 क्या  बड़ौदा-बम्बई  कौर  बड़ौदा-दिल्ली  के  बीच  डायल  घुमा  ae  सीटें  टेलीफोन  करने  की

 व्यवस्था  करने  की  योजनायें
 को

 मंजूरी  दे  दी  गई  है
 ;

 यदि  तो  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  किस  ad  उक्त  योजना  area  होगी

 कया  बड़ौदा-बम्बई के  बीच  के  एस०  Ao  डी०  के  लिये  आवश्यक  उपकरणों  को  कहीं

 ak  भेज  दिया  जायेगा  ;  wk

 यदि  तो  इस  के  कारण  हूँ
 ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  संती  राज  :  बड़ौदा  कौर  बम्बई के  बीच

 उपभोक्ता  ट्रंक  डायलिंग  सुविधा  देने  की  योजना  मंजूर  कर  दी  गई  है  ।  यह  प्रणाली  श्रहमदाबांद के  नये
 टंक  झाटोमेटिक '  एक्सचेंज  के  जरिए  काम  करेगी  ।  जहां  तक  शर  दिल्ली  के  बीच  उप भी कता  ट्रंक

 डायलिंग  .  सुविधा  देने  at  प्रश्न  यह  सुविधा तब  दिए  जाने  की  संभावना  है  जब  देश  में  राष्ट्रीय  स्तर
 पर  उपभोक्ता ca  डार्लिंग  योजना चाल  की  जाएगी  ।  पांचवीं  पंचवर्षीय  के  मसौदे में

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  उपभोक्ता  ट्रंक  डार्लिंग  सुविधा  देने  प्रस्ताव  शामिल  कर  दिए  गए  हैं  ।

 आशा  है  कि  वर्ष  1976-77  में  झ्रहमदाबाद  में  नया  ट्रंक  '  आटोमेटिक  एक्सचेंज  चालू  हो

 जाने  बाद  बड़ौदा  तौर  बम्बई  के  बीच  उपभोक्ता  ट्रंक  डार्लिंग  दे  दी  जाएगी  .।  बड़ौदा -दिल्ली

 के  बीच  उपभोक्ता ट्रंक॑  डायलिंग  सुविधा  as  1981  तक  दे  पाना  सम्भव  सकेगा  शा  है  सकी

 तब  तक  पाँचवीं  पंचवर्षीय  योजना  प्रस्तावों  पर  कार्यान्वयन  जाएगा  ।

 जी  नहीं  ।

 ऊपर  में  दिए  गए  उत्तर  को  मद्देनजर  रखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कम्पयूटर  लगाने  के  कार्यक  के  लिए  बिदेशी  तकनीकी  जानकारों  का  जाना

 1589.  ए०  के ०  एम०  इसहाक  :  क्या  इलेक्ट्रानिक्स  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  कम्प्यूटर  क्षमता  में  तेजी  से  वृद्धि  wey  तथा  देश  को  भाई  बी०  एम०  पर

 निर्भरता  से  मक्त  करने  के  लियें  सरकार  का  विचार  कम्प्यूटर  लगाने  के  कार्यक्रम  के  लिए  विदेशी  तकनीकी

 ज्ञान  प्राप्त  व्यक्तियों  को  बुलाने  का  है

 यदि  तो  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  कम्प्यटरोकरंण  के  विकास  सम्बन्धी

 कार्यक्रम  की  रूपरेखा  है  तथा  इस  कार्यक्रम  के  अ्रन्तर्गत  कितनी  तकनी  जानकारी  तथा  उपकरण  मंगाए

 जाने  का  प्रस्ताव

 तकनीकी  जानकारी  तथा  उपकरण  किन-किन  देशों  से  fea  गये  हैं
 ?
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 प्रधान  परमाण उ.र्जा मंत्रो जा  इलेक्ट्रानिक्स  मंत्री  तथा  अन्तरिक्ष  -  मंत्री  गान्धी )

 एवं  सरकार  की  नीति  है  स्वदेशी  शझ्रभिकल्प  एवं  उत्पादन  प्रोत्साहन  जिससे  अल्पतम

 संभव  समय  में  झात्मनिभेरता  प्राप्त  की  सके
 ।

 इस  प्रयोजन  के  मई
 1970

 में  इलेक्ट्रोनिक

 aria  ने  इलैक्ट्रोनिक्स  are  इण्डिया  हैदराबाद  में  लघु  से  मध्यम  ara  के

 कम्प्यूटरों के  निर्माण  हेतु  एक  कार्यक्रम  स्वीकृत  feat  थां  ।  इस  कार्यक्रम  में  उक्त  प्रणालियों
 '

 के  लिये

 क  सोप-टे्रनर  है
 ।

 संशोधन  के  .  लिये  जानकारी

 देश  में  उपलब्ध  सरकार  का  प्रस्ताव  है  कि  स्वदेशी  कम्प्यूटरों  हेतु  वैद्युत-पांत्रिक  पेरीफेरल  के  निर्माण

 के  लिये  विदेश  से  जानकारी  हासिल  की  जाय  ।  पांचवीं  योजना  के  दौरान  कम्प्यूटरों  एवं  परिकलित्नों

 पर  लगभग  रु०  50
 करोड़  ऊपर  का  व्यय  विचारा  गया  हैं

 ।
 कम्प्यूटर

 ७ ज परोफरल्स
 स्मृति  एवं  सम् भरण

 हेतु  निर्माण  सुविधाओं  का  सोप-टे्रनर  उत्पादन  एवं  कम्प्यूटर  area  के  लिये  अभिकरणों  का

 गठन  शादी  इसमें  शामिल  है  ।

 स्वदेशी  प्रणालियों  के  साथ  परीक्षण  के  लिए  कम्प्यूटर पे  रोबेल्स  को  एक  श्रंखला  afr
 जी०

 डी०  चेकोस्लोवाकिया  जैसे  देशों  से  उपलब्ध  की  गयी  है  । ।  यह  प्रस्ताव है  कि  उपयुक्त

 पायी  गयी  मदों  के  संबंध  में  जानकारी  के  लिये  वार्ता  की  जाए  ।'

 ग्रामीण  शिल्प  विकास  परियोजना  आरम्भ  करने  के  लिए  प०  बंगाल  से  परियोजना

 प्रतिवेदन

 1590.  श्री
 ए०

 एम०  इसहाक
 :  कया  औद्योगिक मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सीमान्त  किसान  कृषि  श्रमिक  aTaT  की  लघु  किसान  fasta  ऐजेन्सी  के  अन्तर्गत

 ard

 erg

 afeansrat [ gare  ereew  करने

 के

 सिद  सरकार  को  पर्चम  गंगाल  से

 कोई

 परियोजना सम्बन्धीਂ  प्रतिवेदन  प्राप्त  gate

 प्रौढ़  यदि यदि  हां  क  सरकार  मे  उक्त  स्वीकार  कर  लिया  है
 तो  उसकी  रूपरेखा  कया  है

 ?

 maths  बिकास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (  श्री  जियाउर  रहमान  शौर

 ग्रामीण  दस्तकारी  विकास  परियोजना  शुरू  के  विषय  में  पं  ०
 सरकार  से  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली

 है  |  शायद  यहां
 ded  लघु  कृषक

 विकास  अभिकरण  तथा  कृषकों  तथा  खेतिहर  मजदूरोंਂ  की

 योजना  के  अंतर्गत  ग्रामीण  कारीगरी  कार्यक्रम  मे  है  ।  पं०  बंगाल  के  लिए  5  प्र रियो जनाएं  क़ी  गई

 हैं  ।  मूलतः
 इन  परियोजनाओं  का  उद्देश्य  स्वतः  रोजगार  के  sfan mr ue  अवसर  उत्पन्न  करना  तथा  इसके ।  ग्रामीण  कारीगरी दवारा  लघू  सीमान्तिक  कृषकों  तथा  खेतिहर  मजदूरों की  राय  में  सुधार  लाना है

 कार्यक्रम  की  प्रत्येक  परियोजना  के  far  5  wig  रु०  की  राशि  निश्चित  की  ई  हैं  ।

 ग्रामीण  तथा  नगरीय  क्षेत्र  में  मध्य  वर्ग  के  परिवार

 कपा
 करेंगे  कि  : 591  > To  के  ०.  एम  ०  इसहाक  क्या  योजना  मंत्नी  यह  बताने की  कृ

 आमदनी  के  से  भारत  में  मध्य  वर्ग  परिवार  की  परिभाषा  क्या

 के  नगरीय  क्षेत्रों  में  मध्य  वर्ग  परिवारों  की  संख्या  कितनी  है  तथा  सम्पूर्ण  नगरीय

 जनसंख्या  की  तुलना  में  की  प्रतिशतता
 शौर
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 देश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कितने  मध्य  वर्ग  परिवार  हैं  तथा  सम्पूर्ण  ग्रामीण  जनसंख्या  की

 तुलना  में  उसकी  प्रतिशतता क्या  है  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मोहन  धारिया  )  :  areal  के  हिसाब  से  भारत

 में  मध्यम  ay  परिवार  की  कोई  सरकारी  परिभाषा  उपलब्ध  नहीं  है

 व  उपर्युक्त  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अ्रपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 कलकत्ता  में  टेलीफोन  कनेक्शनों के  लिए  श्रावित  पत्र

 1592.  श्री  छु ०  के  ०  एम०  इसहाक  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलकत्ता  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  कुल  कितने  आवेदन-पत्र  विचाराधीन

 क्या  नये  कनेक्शन  देने  के  लिए  कोई  कसौटी  निर्धारित  की  गई  कौर

 शभ्रधिकारी  टेलीफोन  के  झ्रावेदन-पत्नों  साथ-साथ  निपटाने  की  कब  तक

 रखते हैं  ?

 संवार  तथा  qqia  श्र  नागर  विमानन  मंत्रो  (sit  राज  :  तारीख  30-9-73

 को  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  अ्निर्णीत-्राजियों की  कुल  संख्या  60086 थी  ।

 जी  हां  ।  एक्सचेंज  से  जितने  भी  नयें  कनेक्शन  दिए  जाने  होते  हैं  उन्हें  Alo  वाई०  टी ०

 विशेष  att  सामान्य  श्रेणियों  में  70, 15  झर  15  के  में  बांट  दिया  जाता

 इस  समय  सभी  एक्सचेंज  अपनी  पूरी  क्षमता  पर  काम  कर  रहे  हैं  ।  आशा  है  कि  वर्ष

 1975-76 तक  43700  लाइनों का  एक  अतिरिकत  उपस्कर  चालू  हो  जाएगा  ।  देश  में  साधनों की

 प्राम  कमी  चल  रही  है  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  मांग  दिन  प्रति  दिन  बढ़  रही  है  इसलिए  टेलीफोन

 कनेक्शन  देने  में  कुछ  समय  लग  जाना  अवश्यम्भावी  है  ।

 To  बंगाल  में  wa  उद्योग  को  ऋण

 1593.  Too  एम ०  इसहाक :  कया  औद्योगिक  विकसित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 1972  1973  के  दौरान  सरकार  ने  पं०  बंगाल  में  लघु  उद्योगों  को

 ऋण  के  रूप  में  कुल  कितनी  राशि  मंजूर

 ऐसे  ऋण  मंजूर  किए  जाने  की  मुख्य  कसौटी  क्या

 क्या  ऋण  लेने  वाले  उद्योग  नियमित  रूप  से  ऋण  चुका  रहे  हैं  और  यदि  नहीं  तो  कितने

 लघु  उद्योगों  ने  6  महीनों  से  अधिक  की  safe  से  ऋण  a  हीं ए  qa है  तथा  इसकी  कुल  राशि  कितनी

 aK

 बकाया  ऋण  को  वसूल  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की
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 थ
 द  oo

 21.0
 1973 OO  लिखित  उत्तर

 ि  अ  क  SSS

 औद्योगिक  विकास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  a  aa  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  तथा  राज्य  वित्तीय  निगम  द्वारा  विगत  4  वित्तीय  वर्षों  में  लघु  की  गई
 om

 धनराशि निम्न  प्रकार  है  :--

 खों  में

 हि
 नएएएतल्ए।ए

 पश्चिम  बंगाल
 राज्य  वित्तीय

 सरकार  हारा
 —

 निगम  द्वारा

 1969-70  15.77  10.00

 1970-71  हए  48  7.00

 1971-72
 Oo  20.00

 BAD
 1972-73  eo  नही ं)  _  44.00

 ies

 को  सरकारी  ऋण  ee  राज्य  Hail

 he

 सहायता  fe यां  जैसे के  उपबन्धों
 के  अधीन  दिया  जाता  है  ।  राज्य  सरकारें  तथा  राज्य  वित्तीय  निगम  अचल

 इमा  यंत्र  तथा  मशीनें  इरादी  प्राप्त  करने  हेतु  लघु  क्षेत्रों  की  जरूरतों  के  लिए  दीर्घकालीन

 ऋण  जद ग  वाणिज्यिक  बैंक  सामान्य  रूप  से  आधुनिकीकरण  तथा  विस्तार  करने  के

 पुरी  करने  के  लिए  ग्र त्या वधि  ऋण  देते
 =

 ह

 )  सूचना
 इकट्ठी

 की
 ना  रही  है  ote  वह  omen  पर  रख  दी  जायेगी

 ।

 चम्बल  घाटी  का  विकास

 4.  श्री  भागोरथ  भंवर  :  eye

 T ait fa: rarer Bre

 क्

 क
 बया  चम्बल  चाही  के  के  लिए  सरकार

 के
 विचाराधीन  कोई  योजना  a

 ह  )  यदि  हां  तो  ae  दवारा  प्रायोजित  योजनाओं  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  तथा
 प्रत्येक  योजना

 धर  wa  तक  कितनी  राशि  awa  की  गई  ak

 तथा  दोनों  सरकारों  द्वारा  वहन  किये  जाने राज्य  तथा  केन्द्र  में  किस  प्रकार  का  सहयोग

 वले  खर्चे  का  झ  क्या  है
 ?

 गृह  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  एफ०  एच ०  से  डाक  ग्रस्त  चम्बल  घाटी

 त्र  के  व्यापक  विकास  की  योजनाओं  का  सुझाव  देने  के  लिए  स्थापित  संयुक्त  सचिवों  की  समिति  ने

 क्षेत्र  के  विकास  के  लिए  योजनाओं  का  ब्यौरा  बनाने  के  लिए  चार  कार्यकारी  दल  बनाये  )

 हड़  सुधार  सिंचाई  तथा  काश्तकारी  भर  (2)  मार्गों  संबंधी  कार्यकारी  दलों  की  रिपोर्ट  प्राप्त  ह  गई

 ।  संचार  संबंधी  कार्यकारी  दल  ने  अलग  इस  प्रकार  की  रिपोर्टे  तो  नहीं  दी  है  परन्तु  इस  क्षेत्र
 में र

 संचार  की  श्रावश्यकताओ्रों  को  पुरा  करने  के  लिए  72.50  लाख  रुपये  की  सिफारिश  की  है
 ।

 यह

 th  उत्तर  मध्य  प्रदेश  राजस्थान  सरकारों  को  केन्द्रीय  ऋण  के  में  स्वीकृत

 a araara ee oes:  देता  लि

 दो  प्रतियां
 पती

 दी
 rat

 इ  रख दी  गई

 मार्गों तथा
 सर  सिपाह  संबंधी

 कार्यकारी  दलों  द्वारा

 rr  gat
 गई  योजनायें

 विकि
 सरकार  के

 तथा  बी

 ड
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 नप रथ

 ara  उद्योगों  का  विकास

 1595.  श्री  भागीरथ  भंवर :  क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  frat

 लियों  द्वारा  शिल्पियों  के  शोषण  at  रोकने  और  ग्राम  उद्योगों  के  विकास  में  सहायता  देने  के  लिए

 कार्यवाही गई  है  ?

 औद्योगिक  विकास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (sit  जिश्नाउर रहमान  पन्सारी  )  दस्तकारों  एवं  शिल्पियों

 को  बिचौलियों  द्वारा  शोषण  से  बचाने  की  दुष्टि  से  व  ग्रामोद्योग  के  विकास  में  सहायता  करने  के  लिए

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  कमीशन  शिल्पियों  को  सहकारी  समितियां  तथा  संस्थाएं  गठित  करने  हेतु  प्रोत्साहित

 करता  है  तथा  शेयर  पूंजी  निर्माण  के  उन्नत  औजारों  तथा  उपकरणों  के  लिए  अनुदान  तथा

 ऋण के  रूप  में  वित्तीय  सहायता  भी  प्रदान  करता  है  ।  वह  गोदाम  कच्चे  माल  के  लिये  कार्यकारी

 पूंजी  प्रदान  विपणन '  तथा  प्रबन्धकीय  सहायता  शादी  के  लिए  उदार  ब्याज-दर

 पर  ऋण  देता  है  कौर  अरन्य  सुविधायें  प्रदान  करता  है  तथा  सुधरे  भ्रौजारों  के  तथा  उत्पादन  की  तकनीकी

 प्रशिक्षण  इरादी  की  सुविधायें  भी  देता

 स्थानीय  व्यक्तियों  को  रोज़गार

 1596.  श्री  पी०  जी०  मावलंकर :  क्या  गृह  मंत्री  1.0  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा  के  क्योंकर  नामक  स्थान  पर
 17  1973 को  दिये  गये  अपने  भाषण

 में  प्रधान  मंत्री  ने  स्थानीय  व्यक्तियों  को  रोजगार  के  विषय  में  बहुत  कुछ

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  स्थानीय  व्यक्तियों  के  लिये  रोजगार  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 कोई  कानून  बनाए  जाने  से  इनकार  कर  दिया  किन्तु  साथ  ही  साथ  स्थानीय  उद्यमों  में  रोजगार  के  लिये

 उन्हें  प्राथमिकता  दिये  जाने  की  आवश्यकता  पर  बल

 उपर्युक्त  टिप्पणियों  के  संदर्भ  में  सरकार  का  स्थानीय  व्यक्तियों  के  सिद्धान्त  परे  बनाए गये

 6  aaa  फार्मूले  की  are  प्रदेश  में  क्रियान्वित  के  लिये  किस  प्रकार  कानून  बनाने  का

 क्या  सरकार  को  e  मामले  में  केरल  कौर  महाराष्ट्र  जैसे  राज्यों

 के  स्थानीय  व्यक्तियों  में  व्याप्त  असंतोष  का  पता  से ie
 यदि  तो  इस

 पर
 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 गृह  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  एफ०  एच ०
 :  कौर  जी  श्रीमान ।

 और  त्रान्घ्र  प्रदेश  के  नेताओं  द्वारा  तैयार  किए  गये  छः  gat  फारमूले  में  अन्य  बातों

 के  साथ  साथ  कुल  मिला  कर  राज्य  की  आवश्यकताओं  पर  ध्यान  देते  हुए  यह  व्यवस्था  है  कि  सार्वजनिक

 सेवाओं  में  कुछ  निम्न  श्रेणी  के  पदों  के  लिए  सीधी  भर्ती  के  मामले  में  एक  निश्चित  सीमा  तक  स्थानीय

 उम्मीदवारों  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए  ।  भर्ती  के  मामले  में  ऐसी  प्राथमिकता  दिए  जाने  के  प्रयोजन

 के  लिए  ऐसे  स्थानीय  क्षेत्रों  के  विशिष्टीकरण  पर  भी  फारमूले  में  व्यवस्था
 की

 गई  है
 ।

 फार्मूले  में  यह  भी

 सुझाव  दिया  गया  है  कि  उपरोक्त  प्रक्रिया  पर  आधारित  उपायों  के  कार्यान्वयन  मुकदमें वा जी तथा

 तदबीर  अनिश्चितता  पैदा  न  हो  इस  हेतु  संविधान  में  अनावश्यक  सीमा  तक  संशोधन  करना

 इन  सुझावों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  वर्तमान  नीति  को  प्रभावी  बनाने  के  लिए  wa  राज्यों  में

 ऐसा  कोई  विशेष  कानून  बनाने  की  आवश्यकता  नहीं  पाई  गई
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 भूतपूर्व  टेलीफोन  सलाहकार  समिति  द्वारा  बम्बई  के  लिये  क्या  गया  काय

 1597.  श्री  To  जी०  मावलंकर :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बम्बई  नगर

 के  लिए  टेलीफोन  सलाहकार  समिति  का  गठन  पिछली  बार  कब  किया  गया  था  कौर  उसका  गठन  कितनी

 अवधि  के  लिए  किया  गया  था  तथा  उसने  क्या  कार्य  किया  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  ale  नागर  विमानन  मंत्री  राज  :  बम्बई  की

 कार  समिति  का  दो  ad  की  अवधि  के  लिए  गठन  पिछली  बार  1971 में  gar  था  ।  इस  समिति

 ने  निष्पक्ष  ste  समानता  के  mere  पर  टेलीफोन  देने  में  विभाग  की  सहायता '  की  ।  हसने  उपभोक्ताओं

 के  साथ  अच्छे  संबंध  स्थापित  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  कौर  टेलीफोन  की  सेवा  में  सुधार

 लाने  के  लिए  भी  काम  किया  ।

 सोमा  सुरक्षा  बल  पर  किया  गया  व्यय  ate  उपलब्धियां

 1598.  श्री  पी०  जी०  मावलंकर :  क्या गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 चाल  वर्ष  में  सीमा  सुरक्षा  बल  पर  अंब  तक  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई
 '

 शर

 सीमा  सुरक्षा बल  की  श्रपनी  स्थापना  से  aa  तक  क्या  मुख्य  उपलब्धियां  हैं  ?

 गृह  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  एफ०  एच०  :  चालू  वित्तीय  द  के  दौरान

 31-10-1973  तक  सीमा  सुरक्षा  बल  पर  किया  गया  व्यय  लगभग  21.  33  करोड़  रुपये  है

 सीमा  सुरक्षा  बल  निम्नलिखित  उद्देश्यों  के  लिए  1  1965  को  एक

 के  रूप  में  बनाया  गया

 (1)  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  रह  रहे  लोगों  में  सुरक्षा  की  भावना

 (2)  सीमा  पार  के  भारत  की  सीमा  से  अनधिकृत  प्रवेश  या  बाहर  जाने  से

 (3)  तस्करी  तथा  किसी  wer  झ्र वै धिक  गतिविधियों  को  रोकन े।

 उपर्युक्त  उद्देश्यों  को  सफलतापूर्वक  पूरा  करने  के  अलावा  सीमा  सुरक्षा  बल  ने  समय-समय  पर
 विधि  ate  व्यवस्था  बनाये  रखने  में  भ्र सैनिक  प्राधिकरणों  की  सहायता  भी  की  21  सीमाओं  पर  तैनात

 सीमा  सुरक्षा  बल  के  कर्मचारी  सीमा  की  आबादी  के  लिये  अ्रसैनिक  सहायता  भी  करते

 1971  के  भारत-पाक  युद्ध  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  दोनों  मोर्चों दर  सीमा  सुरक्षा  बल  द्वारा  निभायी

 गई  भूमिका  प्रशंसनीय  थी  ।

 प्रशासन  में  बढ़ते  हुए  भ्रष्टाचार  की  रोक

 1599.  श्री  पी०  नरसिम्हा  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  की  aor  करेंगी
 किं

 क्या  सरकार र  को  प्रशासन  के  सभी  स्तरों  पर  बढ़ते  हुये  भ्रष्टाचारों  की  रोकथाम  के  लिये

 बेंज़ीन  व्यवस्था  की  श्रपर्याप्ता  का  पता  शर

 यदि  तो  इस  स्थिति  का  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  मुकाबला  करने  के  faa  क्या  उपाय

 जाने  का  विचार है  ?
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 a  ना

 गह  मंत्रालय  तथा  कामिक  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राम  निवास  :  तथा

 सरकार  भ्रष्टाचार  की  बुराइयों  की  रोकथाम  के  लिये  ऐसे  उपायों  को  काम  में  लाती  रही  है  जो

 समय  पर  समझे  जाते  हैं  ।  इन  उपायों  में  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  को  तथा  मंत्लालयों/सरकारी

 विभागों  में  सतर्कता  संगठनों  को  मजबूत  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  सर्तकता  तथा  भ्रष्टाचार  निरोधक

 कार्य  के  वार्षिक  कार्यक्रम  तैयार  करना  कौर  उनका  लागू  किया  जाना  शामिल  है  ।  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो
 aq  बातों  के  संदिग्ध  सत्यनिष्ठा  वाले  व्यक्तियों  पर  निगरानी  शभ्रचानक  छापे  मारने

 तथा  बाहू  य  प्रभावों  से  शीघ्र  ही  प्रभावित  होने  वाले  विभागों  में  तेजी  से  कार्यवाही  किए  जाने
 की

 व्यवस्था
 करता  है  ।  लोकपाल  तथा  लोकायुक्त  जो  इस  समय  संसद  में  पेश  यह  भी  इस  दिशा  में

 एक  ग्रन्थ  उपाय है  ।

 प्रधान  मंत्रो  के  दौरों  पर  gat  खर्चਂ

 1600.  श्री  समर
 कया  गृह  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  प्रधान  मंत्री  द्वारा  गत  6  महीनों  में  देश  के  भ्रमर तथा  विदेशों  में  किये  गये

 दौरों  पर  कुल  कितनी  धनराशि  खर्चे

 '
 इसी  अवधि  में  इनकी  सुरक्षा  के  लिये  कितनी  धनराशि  खर्चे  की

 कया  इस  अवधि  में  उनके  देश  तथा  विदेश  के  दौरों  के  दौरान  प्रधान  मंत्री  की  सार्वजनिक
 ्  पर  हुये  बचें  कां  भुगतान  सरकार  द्वारा  किया  गया  att  यदि  तो  तत्संबंधी तथ्य

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  किये  गये  सरकारी  तथा  गेर  सरकारी  दौरों  तथा  अन्य  ब्र ति रिक्त

 क्रमों  के  संबंध  में  मितव्ययिता  बरतने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  ?

 गह  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  एफ०  एच ०  :  तथा  सूचना  एकत्रित  की

 जा  रही  है  कौर  सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 देश  wae  प्रधान  मंत्री  के  दौरों  में  उनके  द्वारा  सम्बोधित  चुनाव  संभागों  के  अ्रतिरिक्त

 सार्वजनिक  सभाओं  के  मामले  में  ऐसे  अवसरों  पर  विभिन्न  प्रबन्धों  के  लिए  किये  जाने  वाला  व्यय  संबंधित

 राज्य  सरकार  द्वारा  वहन  fear  जाता  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  चुनाव  सभाश्रों  के  मामले  में

 जनक  भाषण  व्यवस्था  पर  होने  वाला  व्यय  श्र  मंच  स्थापित  करने  के  लिए  मंच  के  निर्माण  की  लागत

 का  25  प्रतिशत  तक  azar  2,500  रुपये  जो  भी  कम  संबंधित  राजनैतिक  दल  द्वारा  वहन  किया

 जाता  है  ।  प्रधान  मंत्री
 द्वारा

 विदेश  में  सार्वजनिक  सर्दी  कोई  का  खर्चे  प्रायोजकों  द्वारा  किया

 जाता  है  ।

 प्रधान  मंत्री  की  सुरक्षा  से  संबंधित  नियमों  में  यह  व्यवस्था  को  गई  है  कि  व्यय  में  किसी

 फिजूल  खर्च  को  टाल  दिया  जाये ।  हाल  में  सभी  राज्य  सरकारों  को  aaa  खर्च  को  टालने  की

 आवश्यकता  पर  बल  देते  हुए  कि  भी  जारी  किये  गये
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 21  1973  लिखित  उत्तर

 थााागायणागयािएय

 स्कूटरों  site  कारों  के  आप  के  बारे  में  मुख्य  कार्यकारी  पार्षद  शौर  उपराज्यपाल  के  बीच  विवाद

 1601.  श्री  के०  लकप्पा :

 पुरुषोत्तम  काकोडकर
 :

 क्या  te  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कारों  और  स्कूटरों  के  झ्रावंटन  के  बारे  में  मुख्य  कार्यकारी  पाबंद  ate  दिल्ली  के

 उपराज्यपाल  के  बीच  कोई  विवाद  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  यह  मामला  केन्द्र  को  सौंपा  गया  था  श्र  यदि  तो  क्या  इस  विवाद  को  हल

 कर  दिया गया  और

 इस  पर  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 गृह  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  एफ  ०  एच  ०  मोहसिन )  :  से  मुख्य  कार्यकारी  दिल्ली

 प्रशासन  ने  कारों  व  स्कूटरों  के  आवंटन  के  संबंध  में  केन्द्र  सरकार  से  कुछ  स्पष्टीकरण  मांगे  |

 ने  भी  इसी  विषय  पर  केन्द्र  सरकार  को  पत्र  लिखा  ।  उन्हें  केन्द्र  सरकार  द्वारा  निर्धारित  निदेशकों

 का  जप्य  करने  तथा  इन  निर्देशकों  से  यदि  कार्यकारी  पाबंद  शौर  उप-राज्यपाल  द्वारा

 अनुमोदित  कर  दिये  को  शझ्रपनाने  की  सलाह  दी  गई  थी  ।  मुख्य  कार्यकारी  पार्षद  द्वारा  कुछ

 स्पष्टीकरण  मांगा  गया  है  ate  मामला  विचांराधीन है

 महत्वपूर्ण  क्षेत्र  को  वस्तु भ्र ों  के  मूल्यों  में  वृद्धि

 1602.  श्री  एच०  एन ०  मुकर्जी :

 डा०  हरि  प्रसाद  wat:

 क्या  औद्योगिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  की  सभी  वस् तुझ ों  जैसे  सीमेंट  उवंरक  कौर  चीनी

 झादि  के  मूल्यों  में  वृद्धि  करने  के  बारे  में  एक  नया  फार्मूला  अपनाने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  लागत  तथा  मूल्य  ब्यूरों  से  यह  सुझाव  मांगा  गया  है  कि  मूल्यों  में  कितनी  वृद्धि  की
 शौर

 उनके  सुझाव  कया  हैं  ale  उस  पर  सरकार  का  निर्णय  क्या  है
 ?

 औद्योगिक  विकास  तथा  विज्ञान  site  प्रौद्योगिकी  मंत्री  सी०  :  से

 ऐसा  कोई
 भी

 प्रस्ताव  नहीं  है
 ।

 औद्योगिक  लागत  तथा  मूल्य  ब्यूरो  a  प्रफुल्ल
 प्रयोग

 से  समय-समय

 पर  विभिन्न  वस् तुझ ों  की  लागत  उचित  मूल्य  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिए  कहा  जाता  है  उनकी
 विचार (4418  करती
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 Written  Answers  November  21,  19/3

 स  a

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  5017  दिनांक  28-3-73 तथा  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  2505  दिनांक  8-8-1973

 फे  उत्तरों  a  wale  करने  वाले  विवरण

 Correcting  Statements  to  USQ  No.  5017  dated  28-3-1973  and  USQ  No.

 2505  dated  8-8-1973

 संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  जग साथ  :  सब-डिवीजन  टेलीफोन  राजस्व

 के  संबंध  में  भोगेन्द्र  झा  द्वारा  qe  अतारांकित  प्रशन  संख्या
 5017  के

 भाग (क) शौर (स्व) न्य1, 1971-72 भझौर
 का

 जो
 उत्तर  तारीख

 28  1973  की  दिया  गया  उसमें  वर्ष  1970-71,  71-72  और
 1972-73  1973  तक  के  आंकड़े  क्रमश  12,84,000  रुपय  1-2,  69,000

 रुपये  ait
 12,99,000  रुपये  बताए  गए  थे  जबकि  ये  अकड़  738891  12,  69,969.  00  कौर

 12,89,098  रुपय रुपये  होने  चाहिए  थे  ।  उपर्युक्त  प्रश्न  का  उत्तर  इस  प्रकार  माना  जाये  —

 Sail fanaa में  agar  जो AMAESN ज जी  नहीं  |  MICHIS  जो  टेलीफोन  राजस्व  वसूल  gar  उसका  विवरण

 इस  प्रकार है
 णाणाााणणपणणणणणण

 ay  वसूल  राजस्व

 1970-71  38,891  रुपय

 1971-72  12,  69,969  रुपय

 12,  89,098  रुपय 1972-73  1973

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 2.  यह  गलती  पहले  पकड़  में  नहीं  org  इसके  लिए  मुझे  खेद

 लोक  सभा  में  8  1973 को  गये  झ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  250 5  के  भाग  उत्तर

 निम्न  प्रकार  बताया  गया  ह

 तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  की  सूची  में  दर्ज  विदेशी  कम्पनियों  के  वर्ष  1972  में

 भ  उत्पादन  तथा  निर्माण  की  वस्तुएं  दशनि  वाला  व्याकरण  संतान  है

 ह  उत्तर  में  उल्लिखित  के  रूप  में  संलग्न  [warera  में  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  टी०  5762/73]

 बाद उसमें  दिए  गये  ates  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  की  सुचना  पर  आधारित  हैं  ।

 में  उन्हें  पता  चला  है  कि  वर्ष  के  रजिस्टर  में  उत्पादन
 के

 झांकने  जोड़ने  में  हुई
 भूल  के  कारण  मैसर्स

 हिन्दुस्तान  लीवर  लि०  बम्बई  के  टूथपेस्ट
 के

 उत्पादन
 के

 आंकड़े  गलत
 थे  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय

 ने  बताया कि  वर्ष  1972  में  मैसर्स  हिन्दुस्तान लीवर  लि०  के  ate  के  उत्पादन  के  ७
 ह

 324  मालिक  टन  है  ।  एक  सही  विवरण  aaa  है  ।  में  रखा  गया  देखिये  संख्या

 एल०  eo  5762/73]

 देशी का  कारण

 समय  पर  उत्तर  में  दिये  गये  ऑ्रांकड़ों  की  अशुद्धि  इसलिये  नहीं  सुधारी  सकी  क्योंकि  गलती

 को  पता  तब  चला  जब  मंत्रालय  राज्य  सभा  में  30  1973  को  पूछे  जाते

 प्रकार  के  प्रश्न  के  संबंध  में  सामग्री  एकत्रित  कर  रहा  था  ।
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 30  1895  )
 '  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के

 विषय  की  शोर

 ध्यान  दिलाना
 श्रविलम्बनीये  लोक  महत्व  के  विशय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 Calling  Attention  to  a  Matter  of  Urgent  Pablic  Impo  tance

 उर्वरकों  की  भारी  कसी  का  समाचार

 sit  पी०  के०  देव  मैं  कृषि  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय  लोक  महत्व के  निम्न

 में
 एक  वक्तव्य दें विषय  की  झोर  हूं  झर

 sag  मादा
 करता  हूं  कि  ये  इस  सम्बन्ध

 तथा  देश  के  अन्य  भागों  में  उर्वरकों  की  भारी  कमीਂ

 कृषि  मन्त्री  फखरुद्दीन  wat  जैसा  कि  माननीय  द्य  को  मालूम  चालू  रवी

 मौसम  के  दौरान  उर्वरकों  की  स्थिति  कठिन  रही  इस  कठिनाई  के  कई  कारण  रहे

 जेसा  कि  बिजली  की  कमी  के  कारण  देशी  उत्पादन  में  कच्चे  माल  aria  की  कमी  ale  विश्व

 की  मंडियों में  उर्वरकों की  भारी  प्रौर  इसके  साथ  ही  जहाजों से  उर्वरक  भेजने  के  लिये  स्थान

 की  विश्वव्यापी  कमी ।  तथापि  सरकार  से  देशी  उत्पादन  बढ़ाने  और  विदेशों  से  अधिकतम  मात्रा  में

 उर्वरकों  की  यथाशीघ्र  प्राप्ति  के  लिए  सभी  संभव  प्रयत्न  किए  हैं  ।  भ्रायातित  उर्वरकों  को  बन्दरगाह  पर

 संभालने  पौर  उसके  परिवहन  के  संबंध  में  भी  संचलन  सम्बन्धी  भारी  रुकावटें  wes  इसका  कारण

 यह  था  कि  भारी  मात्रा  में  श्रायातित  खाद्यान्नों  की  बरामद  के  कारण  स्थान  उपलब्धि पर  तथा  रेल

 द्वारा  परिवहन  क्षमता  पर  भारी  बोझ  पड़  रहा  विशेष  प्रयासों  ake  परिवहन  तथा  रेल

 मंत्रालयों  के  समन्वय  से  श्रायातित  उर्वरकों  की  बन्दरगाह  पर  संभालने दौर  रेल  era  उसके  संचलन

 सम्बन्धी  कायें  को  बहुत  अधिक  प्राथमिकता  दी  गई  है  ताकि  उपलब्ध  उर्वरकों  की  यथासम्भव

 शीघ्र
 सप्लाई  की  जा

 रासायनिक  उर्वरकों  की  कमी  की  दृष्टि  में  राज्य  सरकारों  wie  गैर-सरकारी  कृषक  संगठनों  से

 कहा  गया  है  fe  वे  यथासम्भव  अधिकाधिक  कार्बनिक  खाद  बनाकर  va  प्रयोग  में  लायें ।

 जहां तक  पंजाब  को  की  जाने  वाली  सप्लाई  क्  सम्बन्ध  देश  के  कृषि  उत्पादन  में  दौर  खाद्यान्नों
 के  केन्द्रीय  पुल  में  पंजाब  के  योगदान  को  देखते  हुए  वहां  अधिक  से  अधिक  उर्वरकों  की  सप्लाई  करने

 के  लिए  विशेष  प्रयत्न  किए  गए  वास्तव  में  1  1973  से  झ्रागें  केन्द्रीय  उर्वरक  पूल

 देशी  निर्माताओं  द्वारा  की  गई  सप्लाई  की  जांच  करने  से  पता  चलता  है  कि  इन  दोनों  स्रोतों  से  पंजाब

 को  की  जाने  वाली  सप्लाई  का  एक  बड़ा  भाग  पुरा  किया  जा  चुका  कठिनाइयों  के  बावजूद  अन्य

 राज्यों को  भी  यथासम्भव  अधिकतम सप्लाई  करने  के  प्रयास  किए  जा  रहे

 श्री  पी०  के०  देव  :  सरकार  ने  खाद्यान्न  सप्लाई  का  लक्ष्य  115  लाख  टन  निर्धारित किया

 था  जिसके  लिये  हमें  33  लाख  टन  उर्वरकों  की  आवश्यकता  होगी ।  हमारी  उर्वरकों  की  ae
 क्षमता  16  लाख  टन  है  शरीर  हमें  अभी  भी  22  लाख  टन  उर्वरकों  की  आवश्यकता  होगो  ।  कृषि  मंत्रा

 लय  के  अधिकारी  उर्वरक  खरोदने  के  लिये  250  करोड़  रुपये  को  विदेशो  मुद्रा  लेकर  qa  यूरोपीय  देशों
 रे में  गये  लेकिन  a  देश  उर्वरकों  के  सप्लाई  करने  के  अपने  पर्व  |  पों  पर  zt  2  |  रूस  तथा

 ट  a  लौना चीन  ने  इस  बारे  में  पहले  हो  बुकिंग  कर  लो  स्त  ८  क  कक  वड़ा  से  खानों

 यद्यपि  पंजाब  राज्य  देश  का  अन्न  का  भण्डार  है  झोर  उतकों  उभर कों  को  खत  प्रति  हैक्टर  75
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 Calling  Attention  10  amatter  of  urgent  Public  Importance  Kartika  30,  1895  (Saka)
 ——  ह  a

 किलो  है  जबकि  राष्ट्रीय  खपत  15  किलो है  फिर  भी  पंजाब  के  साथ  उर्वरकों  के  झ्रावंटन  के  गाते  में

 उचित  व्यवहार  नहीं  किया  गया  उत्तर  प्रदेश  राज्य  को  चुनाव  के  कारण  उर्वरकों  का  विशेष  कोटा

 दिया  गया  उर्वरकों  का  जिस  पर  देश  की  कुकी  क्रांति  fix  > ्  राजनीतिक  आधार

 पर  किया  जाता

 बैरकों  की  देश  में  भारी  कमी  है  लेकिन  आगामी  चुनावों  के  कारण  कुठ  राज्यों  को  इसके  ब्रांडन

 में  प्राथमिकता  दी  गई

 जहां  तक  देश  में  बैरकों  के  उत्पादन  का  प्रश्न  है  सरकार  उर्वरकों  को  कमो  को  पुरा  करने  के

 कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  रही

 यद्यपि  पंजाब  राज्य  में  aa  का  भंडार  है  फिर  भी  उसकी  20  लाख  टन  यूरिया  att  20  लाख

 टन  सुपरफोस्फेट  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  को  गई

 उड़ीसा  झर  द्मांध्रा  प्रदेश  देश  की  चावल  की  बहुत  बड़ी  आवश्यकता  को  पुरी  करते  हैं  लेकिन

 उनको  उर्वरक  सप्लाई  करने  की  दिशा  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  मैं  चाहता  हूं  माननीय  मंत्री

 मेरे  प्रश्नों  का  स्पष्ट  उत्तर

 कृषि  मंत्री  फखरुद्दीन  wat  :  माननीय  सदस्य  ने  जिस  प्रतिनिधिमण्डल  के  विदेश

 जाने  का  उल्लेख  किया  है  उसमें  कृषि  मंत्रालय  के  प्रतिनिधि  नहीं  उक्त  प्रतिनिधिमण्डल  का  नेतृत्व

 सप्लाई  मंत्रालय  के  सचिव  ने  किया  था  तथा  उसमें  वित्त  मंत्रालय  के  प्रतिनिधि  भी  थे  ।  यह

 मण्डल  आगामी  वर्ष  के  लिये  उर्वरकों  की  सप्लाई  हेतु  विचार  विमर्श  करने  के  लिये  गया

 हमें  बताया  गया  था  कि  देश  में  नाइट्रोजन  उर्वरकों  का  उत्पादन  16  लाख  टन  होगा  लेकिन

 दुर्भाग्य  से  देश  में  इसका  उत्पादन  इससे  बहुत  कम  sal  हमले  8.  90  लाख  टन  नाइट्रोजन

 उर्वरकों का  aria  करने  का  निर्णय  किया  wie  इसमें  से  लगभग  7.38  लाख  टन  उर्वरक  यहां  पहुंच
 चुके  छत  यह  स्पष्ट  है  कि  विदेशों  से  पर्याप्त  मात्ना  में  उर्वरकों  का  आयात  किया  गया

 यह  कहना  अनुचित  है  कि  gavel  का  वितरण  राज्य  की  आवश्यकता  के  आधार  पर  न  कर

 राजनीतिक  आधार  पर  किया  जाता  है  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पंजाब  भ्र नाज  के

 उत्पादन  के  मामले  में  एक  महत्वपूर्ण  राज्य  उर्वरकों  की  सप्लाई  के  मामले  में  पंजाब  राज्य  को

 मिलता  दी  गई  है  |
 उत्तर  प्रदेश  को  उर्वरकों  के  वितरण  के  मामले  में  कोई  विशेष  प्राथमिकता  नहीं

 दी  गई

 यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  उर्वरकों  का  उत्पादन  आवश्यकता  से  बहुत  कम  इसके

 रिक्त  हम  अपनी  समूची  झ्रावश्यकता  के  लिये  करार  नहीं  कर  पाये  करार  को  गई  मात्रा  में  से  भी

 कुछ  मात्रा  में  उर्वरक  owt  भारत  नहीं  पहुंचे  हैं  क्योंकि  बलगारिया  att  रूमानिया  ने  निर्धारित  की  गई

 तिथियों  के  भ्र तु सार  उर्वरकों  की  सप्लाई  नहीं  की  हम  इस  बात के  लिये  प्रयास कर  रहे  हैं  कि

 हम  oa  देशों  से  भी  उर्वरक  प्राप्त  कर  लेकिन  इसकी  स्थिति  कटिन  होने  के  कारण  wea  देशों

 से  आवश्यक  मात्रा  में  उर्वरक  प्राप्त  करना  सम्भव  नहीं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  (Banka)  :  I  have  read  the  statement  given  by  the  hon.  Minister

 but  I  am  not  satisfied  with  that.  Whenever  any  problem  is  ra  ised  1 rod  tii  the  House  the  only

 reply  these  Ministers  have  :  ‘it  is  a  global  From  the  statement  it  appears
 that  the  Government  have  no  long  term  policy.
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 विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 During  the  last  year,  the  Government  had  stated  that  the  production  of  fertilizer  will

 depend  upon  oil,  fuel  oil  etc.  But  after  sometimes  it  was  stated  that  its  production  will  de-

 pend  on  coal.  When  the  Government  found  that  there  was  acute  shortage  of  coal  it  told

 that  now  we  should  depend  on  cow  dung.  Thus  we  have  come  back  to  that  old  age.

 The  hon.  Minister  has  stated  that  so  far  as  fertilizer  is  concerned,  the  Government

 is  giving  preference  to  Punjab  ‘because  of  its  contribution  to  agricultural  It  is

 true  that  in  the  matter  of  agriculture  Punjab  is  far  advanced  and  preference  should  be  given
 to  it  in  the  matter  of  distribution  of  fertilizers.

 I  want  to  know  whether  the  hon.  Minister  is  not  aware  that  so  far  as  the  production  of
 Su  garcane  is  concerned,  U.P.,  Bihar,  Maharastra  and  some  states  of  South  India  have  their

 own  importance.  Similarly  West  Bengal,  Assam  and  Orissa  have  their  importance  in  the

 ‘Matter  of  production  of  Jute  and  West  Bengal,  Orissa  and  Andhra  in  the  matter  of  produc-
 tion  of  rice.  So  it  is  not  proper  to  think  that  by  simply  meeting  the  fertilizers  requirements
 of

 Punjab
 Our  target  in  respect  of  Agricultural  would  be  fulfilled.

 The  Government  should  take  into  consideration  the  requirements  of  all  the  states.

 I  want  to  know  whether  the  recommendations  of  the  Pathak  Committee  on  Fertili-

 zer  Corporation  of  India  have  since  been  implemented.

 There  is  a  great  deal  in  difference  of  profits  earned  by  the  Gujrat  Fertilizer  and  Dharmisi

 Morarji  Fertilizer  and  the  Food  Corporation  of  India.  The  Guirat  Fertilizer  earned  18

 per  cent  profits  in  1971-72  and  the  Dharmsi  Morarji  Fertilizer  earned  38  per  cent  profits

 whereas  the  Food  Corporation  of  India  earned  only  11  per  cent  profits.  All  the  facts  in

 this  regard  should  be  placed  on  the  Table  of  the  House.  The  Government  should
 state

 the

 steps  it  is  going  to  take  in  this  matter.

 The  Government  should  utilise  all  the  resources  for  the  exploration  of  oil.

 I  want  to  know  whether  it  is  a  fact  that  from  the  sample  survey  undertaken,  it  is  re-

 vealed  that  ten  to  fifteen  per  cent  of  fertilizes  samples  are  adultrated.  The  hon.  Minister

 should  make  a  statement  to  clarify  the  matter.

 want  to  know  whether  their  has  been  an  inordinate  delay  in  purchasing  fertilizers

 from  abroad.  There  has  been  a  fuel  crisis  in  the  world.  But  the  Government  has  not  done

 anything  to  increase  the  production  of  coal.

 I  also  want  to  know  what  steps  are  being  taken  to  supply  fertilizers  to  different  states

 according  to  their  requirements.

 Shri  F.  A.  Ahmed:  Most  of  the  matters  raised  by  the  hon.  member  are  not  concerned

 with  my  Ministry.  But  I  agree  with  the  hon.  member  that  we  are  not  producing  fertilizers

 according  to  our  capacity.  We  were  told  that  we  will  be  able  to  get  16  lakhs  tonnes  of  ferti-
 lizers  from  the  Fertilizer  Corporation,  but  according  to  the  latest  estimates  received  by  us  we

 would  not  be  getting  more  than  11  lakhs  tonnes  of  fertilizers.  We  are  taking  steps  to  in-

 crease  the  present  capacity  of  our  fertilizer  plants.
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 e  ste र  Ol It  is  not  trué  to  say  that  the  Government  do  not  tak  ps  for  the  availability  of  the

 fertilizers  before  hand.  We  estimated  a  shortage  of  little  more  than  a  10  lakhs  tonnes  of

 fertilizers  and  we  were  able  to  get  84  lakhs  tonnes  fertilizer.

 Soar  as  the  question  of  sample  survey  of  fertilizer,  it  is  the  duty  of  the  State  Govern-

 ents  to  make  investigations  regarding  the  quality  of  the  fertilizers  But  even  then  I  will

 énquire  into  the  matter

 It  is  not  true  to  say  that  we  have  allocated  more  fertilizers  to  U.P.  due  to  coming

 elections  While  distributing  fertilizers  we  take  into  account  the  production  of  a  particular

 state  In  the  matter  of  distribution  of  fertilizers  w2  have  given  first  preference  to  Punjab

 than  to  Haryana  and  the  last  preference  has  been  given  to  U.P

 ह्
 शो  संविधान  विश्व  के  wey  देशों  को  तुतला  में  भारत  में  बे्रक  की  खपत

 >
 बहुत  कम  भारत  उकेरा  की  खपत  12.3  किलो  प्राम  प्रति  हैक्टर  ए  जबकि  विश्व  में  इसको

 औसतन  खपत  40.11  किलों  ग्राम  प्रति  हैक्टर  इस  बारे  में  मुख्य  कविता  इयां  alzqa  योजनाएं  बनाते

 ग्रा यात  का  पूर्व  श्रीमान  न  लगाते  शर  उपलब्ध  उनका  का  समय  पर  fat  ने  करते  के  कारण

 प्रमी  भी उत्पन्न  हुई  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  मामले  में  azar  दायित्व  स्त्रोकार  करता  चाहिये

 हम  अपनी  आवश्यकता  का  40  प्रतिशत  wart  कर  रहे  हैं  mit  योजना  मंत्री  ने  यर  कहा  है  कि  वर्ष

 1978-79
 तक  हमें  अपनी  झम्रावश्यकता  का  44  अथवा  45  प्रतिशत  यात  करता  पड़ेगा  ।

 मंत्री  महोदय  ने  अपने  वक्तव्य  में  उर्वरक  की  कमो  के  कारण  gar  स्थिति  शर  विद्युत  कटौती

 ate  कच्चे  माल  की  कमी  बताया  है  ।  पहले  भी  नाइट्रोजन  at  फास्फेट  के  उत्पादन  में  वृद्ध  नहीं  हुई ।

 यह  समस्या  देश  में  हमेशा  ही  व्याप्त  रही ह ैr  देश  में  उत्पादित  क्षमता  का  भी  पूरा  उपयोग  नहीं

 feat  गया  इसके  परिणामस्वरूप  देश  को  र  अधिक  संकट  का  सामना  करना  पड़ा  उर्वरकों

 का  वितरण  उचित  समय  किया  जाना  चाहिये

 कपास  wt  अरन्य  फसलों  के  लिये  तमिलनाडु  को  उर्वरक  देने  के  लिये  यह  उचित  मौसम  केन्द्रीय

 पुल  तमिलनाड़ु  को  पहले  ही  कम  मात्रा  में  उर्वरकों  का  झ्रावंटन  किया  गया  1  नपते  ,  से  मद्रास

 फटलाइजर  ने  काम  करना  वर  कर  दिया  उपक  झप  वच  के  wa  तक  कार्प  न  क्रय  a  संभावना

 सप्लाई  मंत्रालय ने  तमिलनाडु  को  27,000  टन  क्रिया  देने  का  वायदा  किया  है  लेकिन  उसमें

 से  अधिकांश  मात्ना  में  यूरिया  प्राप्त  नहीं  gat  प्राप्त  सुचना  के  अनुसार  जहाज  20,000 टन

 यूरिया  लेकर  मद्रास  पत्तन  पहुंच  रहे  माननीय  मंत्री  को  इस  बारे  में  स्थिति  स्पष्ट  करनी  चाहिये  ।

 st  फखरूदीन  अली  अहमद  :  यह  सच  है  कि  जहां  तक  उर्वरक  निगम  के  उत्पादन कार्य  क्रम

 का  संबंध  इसका  कार्य  संतोषजनक  नहीं  रहा  ।  हम  इसके  कार्य  में  यथासंभव  सुधार  करने  के  लिये

 कार्यवाही  कर  रहे  हैं  जिससे  हम  इसकी  क्षमता  ग्रीस  उन  रनों  का  उत्पादन  प्राप्त कर  सकें  ।  पेट्रोलियम  कौर

 रसायन  मंत्रालय  द्वारा  इस  संबंध  में  विभिन्न  उपाए  किए  गए  है  और  हम  आशा  है  कि  इस  वर्ष  अथवा
 मी |  |  वर्ष  इसके  कार्य  में  सुधार  हो  जायेगा

 मिलना  राज्य  पुल  तथा  देशीय  उत्पाद  में  से  46  ataeia  नाराज  कौर  85

 प्रतिशत  फास्फेट  की  सप्लाई  की  गई  शौर  प a  इत  बात  का  अ्राशवापन  देता  हूं
 ठ

 कि  जब  भी  अधिक

 i  afr  न्यूयार्क
 मात्रा  में  उर्वरक  उपलब्ध  न् Q!  4  ताम  TITS.  को  उनकी  यथासंभव  सप्लाई  की  जायेगी  ।
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 ee  —  विषय  की  शरर  ध्यान  दिलाना

 श्री  एच ०  एम०  पटेल  :  राज्यों को  उपलब्ध  सत  का  अनुचित
 ढंग ot  से  वितरण

 किया  जा  रहा  है  ।  वितरण  के  बारे  में  कौन  निर्णय  लेता  है  वह  किस  ware  पर  किया  जाता

 है  ?  इसमें  संदेह  नहीं  कि  wart  दृष्टि  से  पंजाब  का  महत्वपूर्ण  स्थान  है  लेकिन  देश  के  लिये  कृषि

 के  उत्पादन  के  मामले  में  सब  राज्यों  का  महत्व  है  ।  पंजाब  को  पुल  उर्वरकों का  95  प्रतिशत

 देने  का  कोई  औचित्य नहीं  है  ।

 देश  में  sate  की  भारी  कमी  है  ।  तेल  की  नई  स्थिति  को  देखते  हुए  देश  में  ven के

 उत्पादन  में  कौर  कमी  होगी  और  हमें  उर्वरकों  के  arma  पर  कौर  अधिक  निर्भर  करना  पड़ेगा  |  ऐसा

 भ्रामक  अनेक  वर्षों  तक  होगा  ।  क्या  सरकार  उर्वरकों के  बारे  में  दीर्घावधि  अथवा

 अ्रल्पावधि  नीति  पर  विचार  किया  है  जो  आगामी  पांच  वर्षों  में  देश  के  लिये  उपयुक्त  हो  |  सरकार

 की  उर्वरकों की  राज्यवार  वितरण  की  वर्तमान  नीति  से  खाद्यान्न  के  उत्पादन कौर  कृषि  सामग्री  पर  विपरीत

 प्रभाव  पड़गा  |

 सरकार  को  कार्बनिक  कौर  गैर-कार्बनिक  उर्वरकों  के  बारे  में  दीर्घावधि  नीति  तैयार  करनी  चाहिए

 क्या  देश  की  veal  की  आवश्यकता को  पुरा  करने  के  लिये  सरकार  की  कोई  अल्पावधि

 नीति है  ?

 चीन  तथा  जापान  जैसे  देशों  में  कार्बनिक  खाद  को  बरबाद  करना  अपराध  माना  जाता  है  ।  इसका

 उपयोग  किया  जाता  है  क्योंकि  यह  उपयोगी  step  है  ।

 मंत्री  महोदय  को  देश  में  बहुत  भ्रमित  stew  के  उत्पादन  की  आशा  नहीं  करनी  ।  देश

 में  ज  का  उत्पादन  प्रतिवर्ष  कम  होता  जा  रहा  है  ।

 जबकि  देश  में  उर्वरकों  की  कमी  है  तो  मीनापुर  परियोजना  को  मंजूरी  देने  में  विलम्ब  क्यों  किया

 मल  परियोजना  सात  ्  पब  सरकार  के  समक्ष  थी  ।  इसलिए  मेराਂ  पहला  प्रश्न  था  कि

 क्या  सरकार  की  कोई  दीर्घकालिक  नीति  थी  अथवा  नहीं
 7

 सरकार  की  अल्पकालिक  शौर  दीर्घकालिक  उर्वरक  नीति  क्या  है  ?  क्या  कोई  नीति  तैयार  नहीं

 की  गई  र  क्या  सरकार  का  विचार  एक  नीति  का  निर्माण  कर  उसके  क्रियान्वयन  है
 ?  मेरा  प्रश्न

 दोनों  श्रागेनिक  at  gratia  उर्वरकों  के  संबंध  में  है  ।

 श्री  फखरूद्दीन  अली  अहमद  इस  बात  में  कोई  सन्देह  हीं  है  कि  वर्तमान  feat  का  सामना

 करने  के  लिये  हमें  ग्र त्या वधि  तथा  दीर्घावधि  नीति  ara  चाहिये  ।  सरकार  इस  बात  से  भली  भांति

 अवगत  है  अर  जहां  तक  दीर्घावधि  नीति  संबंध  है  सरकार  ने  इस  दिशा  में  ग्रावश्यक  कार्यवाही  की

 उर्वरकों  के  aaa  के  लिये  हम  ने  अन्य  देशों  के  साथ  दीर्घकालिक  करार  किए  हैं  ।

 a
 @ जहां  तक  उर्वरकों  की  उपलब्धता  का  प्रश्न  है  वर्तमान  उत्पादन

 77>  orf:
 री  आवश्यकताओं  को  पुरा

 करने  में  सभ  नहीं  ।  हम  नए  संयंत्रों  को  स्थापित  कर  -_ <a  हँ  faith  co  हमे  arc be प्त  मात्रा  में  उर्वरक  प्राप्त

 हो  सके
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 म

 उर्वरकों  के  आवंटन  का  आधार  प्रत्येक  राज्य  की  आवश्यकता  पर  निर्भर  करता  है  उसी

 के  mare  पर  उन्हें  कोटा  दिया  जाता  है  ।  निर्धारित  मात्रा  तथा  उपलब्ध  उर्वरकों के  संबंध  में

 प्राथमिकता  देने  के  लिये  हम  किसी  राज्य  के  उत्पादन  तथा  केन्द्रीय  पूल  में  उसके  योगदान  को  दृष्टि  में

 रखते  हैं  ।  जहां  तक  गुजरात  का  संबंध  है  इसे  पूल  में  से  23  प्रतिशत  नाइट्रोजन  कौर  38  प्रतिशत
 फास्फोरिक  कौर  देशी  उत्पादन  में  से  81  प्रतिशत  नाइट्रोजन  तथा  75  प्रतिशत  फास्फोरिक सप्लाई  किया

 गया  है  ।  इन  तीनों  का  कूल  योग  58  प्रतिशत  नाइट्रोजन  ग्रोवर  63  प्रतिशत  फास्फोरिक  होता  है  ।

 जहां  तक  आर्गेनिक  खाद  का  संबंध  है  मेंने  व्यक्तिगत  रूप  से  मुख्य  मंत्रियों  को  पत्र  भेज  दिए  हैं

 झर  इस  मामले  में  गैर-सरकारी  किसान  संगठनों  से  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  खाद

 को  हमारे  उत्पादन  कार्यक्रम में  यथा  संभव  झ्रधघिक  मात्रा में  प्रयोग  में  लाया  जाए  at  विचार  विमश

 भी  किया  है  ।  इस  दिशा  में  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ।

 समा-पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 Papers  Laid  on  the  Table

 श्री  है ०  श्रार०  में  dam  के  अनुच्छेद  151(1)  के  श्रधीन  भारत  के  नियंत्रक  कौर

 महालेखा  परीक्षक  के  वर्ष  1971-72  के  प्रतिवेदन
 केन्द्रीय  सरकार  राजस्व

 प्राप्तियां  खण्ड  कर  त्र  खण्ड  कर  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  ठी०-5743/ 73] 73]

 गह  मंत्रालय  a  उपमंत्री  (st  एफ ०  एच  ०  सो हु सिन )  मैं  श्री  राम  निवास  मिर्धा  at  are  से

 भ्रमित  भारतीय  सेवाएं  1951  की  धारा  3  की  उपधारा  (2)  के  अ्रन्तगंत  निम्नलिखित

 भ्रधिसूचनाम्ों  तथा  wast  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (1)  भारतीय  पुलिस  सेवा  में  पद-संख्या  छठा  संशोधन  1973,

 जो  भारत  के  राज्यपत्र  दिनांक  25  1973  में  अधिसूचना  संख्या  ato  सा०  नि०

 905  में  प्रकाशित हुए  थे

 (2)  भारतीय  पुलिस  सेवा  में  पद-संख्या  पांचवां  संशोधन  1973,

 जो  भारत  के  राजपत्र  दिनांक  25  1973  में  ग्र धि सुचना  संख्या  ato  सा०  नि०

 906  में  प्रकाशित हुए  थे

 (3)  भारतीय  पुलिस  सेवा  दूसरा  संशोधन  1973,  जो  भारत  के  राजपत्न  दिनांक

 25,  अगस्त  1973  में  अधिसूचना  संख्या  ato  ato  नि०
 907

 में  प्रकाशित  हुए थे
 ।

 (4)  अखिल  भारतीय  सेवाएं  संशोधन  1973,  जो  भारत  के

 पत्न  दिनांक  8  1973  में  अधिसूचना  संख्या  ato  ato  नि०  942  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 (5)  अखिल  भारतीय  सेवाएं  दूसरा  संशोधन  1973,  जो  भारत  के

 राज पत्न  दिनांक  11  1973  में  अधिसूचना  संख्या  ato  सां०  नि०  425

 में  प्रकाशित हुए  थे  ।
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 (6)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  चौथा  संशोधन  1973,  जो  भारत  के  राज पत्न

 दिनांक  12  1973  में  भ्र धि सुचना  संख्या  ato  ato  नि०  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 (7)  भारतीय  पुलिस  सेवा  तीसरा  संशोधन  नियम  1973,  जो  भारत  के  राज पत्न

 दिनांक  12  1973 में  भ्र धि सुचना  ae  सा०  सां०  fro  में  प्रकाशित

 |  ह
 हुए  थ

 (8)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  द्वारा  iS  नाक
 सरा  संशोधन  1973

 जो  भारत  के  राजपत्र  दिनांक  12  ~~ faara %  1973  अ्रघिसंचना  संख्या  सा०  ato  नि०

 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 (9)  भारतीय  पुलिस  सेवा  द्वारा  दूसरा  संशोधन  1973,  जो

 भारत  के  राजपत्र  दिनांक  12

 fers

 1973  में  अ्रधिसुचना  संख्या  ato  सा०  fro

 430(%)  में  प्रकाशित  हुए थे

 (10)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  a (eat  में  पद-संख्या  छठा  संशोधन  1973,

 जो  भारत  के  राजपत्र  दिनांक  22  1973  में  प्र धि सूचना  संख्या  ato  ato  नि०

 450  में  प्रकाशित हुए  थे

 (11)  भारतीय  पुलिस  सेवा  में  पद-संख्या  निर्धारण )  आठवां  संशोधन  1973,

 जो  भारत  के  राज पत्न  दिनांक  22  1973  में  af  पचना  संख्या  सा०  सां०  नि०

 1016  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 (12)  भारतीय  पुलिस  सेवा  पांचवां  संशोधन  1973,  जो  भारत  के  राज पत्न

 दिनांक  22  1973  में  श्रधिवचना  संख्या  सा०  सा०  नि०  1017  म॑

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 (13)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  पद-संख्या  नौ  वां  संशोधन  1973,

 जो  भारत  के  usa  दिनांक  6  अक्तूबर  1973  में  श्रधिसचना  संख्या  ato  सा०  fifo

 1089  में  प्रकाशित हुए  थे

 (14)  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  द्वारा  तीसरा  संशोधन  1973

 जो  भारत  के  राज यत्न  दिनांक  24  झक्तूज  1973  में  अधिसूचना  संख्या  स०  सां०  नि०

 477(&)  में  प्रकाशित हुए  थ 1

 (15)  भारतीय  पुलिस  सेवा  द्वारा  नियुक्ति  तीसरा  संशोधन  1973,  जो

 भारत  के  wage  दिनांक  24  अक्तूबर  1973  में  अधिसूचना  संख्या  सा ०  सां०  नि०

 में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 (16)  भारतीय वन  सेवा  (  )  संशोधन  1973,  जो  भारत  के  राज पत्न  दिनांक  27

 1973  में  अधिसूचना संख्या  ato  ato  नि०  1157  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 (17)  भारतीय  पुलिस  सेवा  छठा  संशोधन  1973,  जो  भारत  के  राजपत्र

 दिनांक 3  नवम्बर  1973  में  ग्र धि सूचना  संख्या  सा०  सां०  नि०  1181  में  प्रकाशित

 हुए थे  ।
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 (18)  भारतीय  पुलिस  सेवा  (sae  में  पद-संख्या  नौवां  संशोधन  1973,

 जो  भारत  के  राजपत्र दिनांक  3  1973 में  अधिसूचना  संख्या  ato  सां०  नि०  1182

 में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 (19)  भारतीय  पुलिस  सेवा  में  पद-संख्या  दसवां  संशोधन  1973,

 जो  भारत  के  राजपत्न  दिनांक  3  1973  में  अधिसूचना  संख्या  ato  ato  fro

 1183  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 (20)  भारतीय  पुलिस  सेवा  सातवां  संशोधन  1973,  जो  भारत  के

 पत्न  दिनांक  3  1973  में  झ्र धि सुचना  संख्या  alo  ato  नि०  1184  में

 प्रिस्थालय  में  रखे  गए  ।  संख्या  एल  zo  -5744/73]

 दिल्लो  सिख  गुरुद्वारा  1971  के  अधिसूचनाएँ

 गह  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  श्री  QHo  एव ०  मोहलत  :  में  सभा  पटल  पर  निम्नलिखित पत्न  रखता  हूं  —

 (1)  दिल्ली  सिख  गुरुद्वारा  1971  की  धारा  39  की  उपधारा (4)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 दिल्ली  सिख  गुरुद्वारा  प्रबन्ध  समिति  का  रजिस्ट्रीकरण )  1973, जो
 भारत  के  राज पत्न  दिनांक  22  1973  में  अधिसूचना  संख्या

 ao  ato  fro  में  मौर  भारत  के  राजपत्न  दिनांक  24  1973

 में  अ्रधिसूचना  संख्या  ato  सा०  fro  284  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  उनका

 शुद्धि-पत्न  जो  अधिसूचना  सख्या  ato  सा०  fro  319  दिनांक  31  1973,  सा०

 सा०  fro  672  दिनांक  30  1973  दौर  सा०  सा०  fro  911  दिनांक  25

 1973  में  प्रकाशित gat  था  ।

 दिल्ली  सिख  गुरुद्वारा  प्रबन्ध  समिति  का  संशोधन

 1973  तथा  wat  जो  भारत  के  राजपत्र  दिनांक  30  1973

 में  ग्धिशूचना  संख्या  ao  ato  fro  671  में  प्रकाशित हुए
 थे  ।

 दिल्ली  सिख  गुरुद्वारा  प्रबन्ध  समिति  संशोधन

 1973  तथा  ast  जो  भारत  के राजपत्र  दिनांक  15  1973

 में  अधिसूचना संख्या  ato  ato  fro  991  में  प्रकाशित हुए  थे

 दिल्ली  सिख  गुरुद्वारा  1973  तथा  श्रंप्रेजी  जो  दिल्ली  के

 राज पत्न  दिनांक  27  1973  में  Blast  संख्या एक  18  (15)/73  ज्यूडिशियल

 में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 (2)  उपयुक्  ग्रधिशुचताशओं  को  सभा  पटल  पर  रखते  में  हुए  बिलम्ब  के  कारणों  का  विवरण

 मेरे  गए  |  देखिये  dsr  we

 at  धर्मबीर  सिह  :  मैं  प्रेस  प  रज
 mes  1965  की  घारा  18  के  अन्तर्गत भा  राज्य  प्रेस  परिषद्

 के  वर्ष  1972  के  विधिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  |  देखिये  संध्या  एल०
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 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 त  था
 30  1895

 संकल्पों
 संबंधी

 समिति

 lat
 गर-सरकारी  सदस्यों  के  | ह: ह  नन  म  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 Committee  on  Private  Members  Bills  and  Resolutions

 प्रतिचेंदल

 श्री  जी०  जी० ल  मैं  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  संकल्पों

 संबंधी  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 ो

 परिषद  विश्वास का  प्रस्ताव

 MOTION  OF  NO-CONFIDENCE  IN  THE  COUNCIL  OF  MINISTERS

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  सभा  को  सुचना  देनी  है  कि  मुझे  नियम  198 के  अधीन  श्री  ज्योतिमंय बसु  तथा  श्री  समर

 गृह  से  मंत्री  परिषद  में  अविश्वास  प्रस्ताव  की  दो  सूचनाएं  प्राप्त  हुई  हैं  ।  श्री  ज्योतिर्मय  बसु  झपने  प्रस्ताव  में  दिए

 गए  कारण यह  है  कि

 की  जनता  लोक  विरोधी  नीतियों  के  फलस्वरूप  मूल्यों  का  बढ़ना  कौर  लोगों  को  खाद्यान्नों

 तथा  अन्य  ग्रावश्यक  वस्तुओं की  सप्लाई  करने  में  पूर्ण  सफलता  कौर  इसके  फलस्वरूप  भूख से  हुई

 जनता  को  भारी  बढ़ती  हुई  बेरो  जगा  व्याप्त  सरका री  तंत्र  का  दलगत  विशेषकर  उत्तर

 देश  अर  उड़ीसा  में  चुनाव  में  उपयोग  करना,सर्वेत्र  श्रांत  रिक  सुरक्षा  बनाए  रखना  अधिनियम  तथा  अन्य

 नियमों  का  दुरूपयोग  aris

 जो  सदस्य  को  बहु  के  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  है  वे  खड़े  हो  जाएं  ।

 खड़े  हुए  सदस्यों की  संख्या  50  से  alas  है  बहस  की  ्  दी  जाती  है  ।

 प्रधान  परमाणु  ऊर्जा  इलेक्ट्रॉनिक्स  मंत्री  तथा  अन्तरिक्ष  मंत्री  इन्दिरा  गांधी )  :

 प्रस्ताव  पर  शीघ्र  चर्चा  की  जाए  ॥

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  (Gwalior)  :  The  hon.  speaker  would  agree  that  there  should
 be  a  full  dress  debate  on  this  no-confidence  motion  as  all  the  parties  want  to  express  their

 views.

 श्री  श्याम नंदन  मिश्र  )  :  यह  मामला  ढाई  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  के  बाद  सदन  के  समक्ष  लाया  गया

 है  अतः  इस  पर  चर्चा  का  पूरा  मौका  दिया  जाना

 श्री  समर  गृह  :  हमें  सरकार  को  इस  बात  के  लिए  झ्राश्वस्त  करने  के  लिए  कि  उसने  देश  को

 तबाही  के  कगार  तक  पहुंचा  दिया  काफी  समय  दिया  जाए  प्रकार  कई  वर्षों  बाद  विश्वास  प्रस्ताव  स्वीकार  किया

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  यह  मामला  कार्य  मंत्रणा  समिति  तक  छोड़ता  हूं  बन्दी  फैसला  करेगी  कि  इसकी  चर्चा  के  लिए

 कितना  समय  नियत  किया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  मैं  एक  निवेदन  करना  चाहता  हूं  चूं  सब्
 यहा  पर  इस  प्रस्ताव

 पीतिका

 ी  ९  AS Bs

 की  चर्चा  में  व्यस्त  होंगे  हमारे  लिए  कायें  मंत्रणा  स  1111.0  नप  बैठक  ar  Q HOM  SU  pe  .  30  बजे  हो  रही  में  भाग
 लेना

 मुमकिन  नहीं  ।

 mem  महोदय
 :

 झप  अपना  प्रतिनिधि  भेज  सकते  हैं  ।
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 तत्पश्चात  लोक  सभा  मध्याहन  भोजन  के  लिए  दो  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई

 THE  LOK  SABHA  THEN  ADJOURNED  FOR  LUNCH  TILL  FOURTEEN  OF  THE

 CLOCK

 मध्याहन  भोजन  के  उपरान्त  लोक  सभा  दो  बज  कर  ata  मिनट  पर  पुन  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  re-assembled  after  Lunch  at  three  minutes  past  Fourteen  of  the  Clock

 उपाध्याय  महोदय  पीठासीन  हुए

 MR.  DEPUTY  SPEAKER  IN  THE  CHAIR.

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  News  has  just  been  received  that  the  police  has  opened  fire

 on  students.  The  police  has  forced  its  entry  into  Shamlal  College  and  manhandled  the

 teachers  and  the  students.  I  want  the  hon.  Home  Ministers  to  attend  to  this  matter  forthwith.

 संतरो  परिषद  में  अविश्वास  का  प्रस्ताव

 Motion  of  No-Confidence  in  the  Council  of  Ministers.

 श्री  ज्योतिमंय बसु  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  यह  सभा  मंत्नी  परिषद  में  अविश्वास  प्रकट  करती  हैਂ  इसके

 कारण  हैं  सरकार  की  जनता  लोकतंत्र  विरोधी  नीतियों  के  फलस्वरूप  मूल्यों  का  बढ़ना  तौर  लोगों  को  खाद्यान्नों

 तथा  अन्य  आवश्यक  वस्तुप्नों  की  सप्लाई  करने  में  पूर्ण  सफलता  कौर  इसके  फलस्वरूप  भूख  से  हुई
 '

 जनता  को  भारी  बढ़ती  हुई  व्याप्त  सरकारी  तन्  का  दलगत  विशेषकर

 उत्तर  प्रदेश  श्र  उड़ीसा  में  चुनाव  में  उपयोग  aaa  श्रांत  रिक  सुरक्षा  बनाए  रखना  अधिनियम  तथा

 aq  अधिनियमों  का  दुरूपयोग  आदि  है  ।

 यह  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  बहुत  पहले  से  पेश  कर  दिया  जाना  चाहिए  था  |  सरकार  को  सत्तारूढ़  रहने का  कोई

 अधिकार  नहीं  ।  राज  की  स्थिति  में  सरकार  को  न्यूनतम  श्रेय  प्राप्त  1970  में  प्रधान  मंत्री  ने  जनता  से  बहुमत

 प्राप्त  करने  के  से  संसद  को  भंग  किया  था  ।  चिट्ठों  समय गया  है  जबकि  उन्हें  जनता  से  बहुमत  प्राप्त  करना

 चाहिए  ।

 श्रीमती  इंदिरा  गांधी  तथा  उनकी  सरकार  ने  देश  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  है  ।  बे  जनता  से  मुख  मोड़े हुए  हैं

 श्र  यही  कारण  है  कि  मंत्रियों  की  सुरक्षा  गारदों  की  संख्या  वृद्धि  की  जा  रही  है  ।  1967  में  मंत्नियों की  सुरक्षा

 के  लिए  कूल  चार  सब  तीन  सहायक सब  14  हैड  कांस्टेबल प्रौढ़  45  कांस्टेबल  1970

 में  इसकी  संख्या  बढ़ा  दी  1967  में  सुरक्षा  शारदा  पर  3,  14,  6  20  रुपये  तथा  कछ  पैसे  व्यय  1973 में

 यह  धनराशि  बढ़कर  तिगुनी  अर्थात  9,  17,  96  3  रुपये  के  लगभग  हो  गई  ।  प्रधान  मंत्री  की  एक  सभा  के  लिए  उन्होंने

 उनकी  सुरक्षा  पर  80,  000  तथा  प्राय  चीजों  के  लिए  ढाई  लाख  रुपया  व्यय  किया  |

 हरित  क्रांति  कें  वारे  में
 भी

 बड़ा  शोर  मचाया  जा  रहा  है  उसमें  भी  क्या  सफलता  मिलती  है  बल्कि  मूल्य  बढ़ते

 जा  रहे  देश  में  मूल्यों  में  हुई  वृद्धि  wea  भंयकर  है  ।  संसार  में  कहीं  भी  मूल्यों  में  इतनी  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ak  यह

 भी  विशेष  रूप  से  उन  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य  में  जिनका  उपयोग  जनसाधारण  द्वारा  किया  जाता  है  ।  प्रधान  मंत्री  का  कहना

 है  कि  विकाशशील  अर्थव्यवस्था  में  ऐ  सा  होना  स्वाभाविक  है  पर  वह  इस  बात  को  भूल  रही  हैं  कि  सत्य  देशों  में  जहां

 मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  है  वहां  साथ  ही  साथ  लोगों  की  राय  में  भी  वृद्धि  हुई  है  कौर  वे  बढ़ते  मूल्यों  का  सामना  करने  में  सम

 सरकार ने  एकाधिकारी  प्रवृत्तियां  )  के  सामने  हथियार  डाल  दिए  हैं  ।
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 खाद्यान्नों  का  थोक  व्यापार  प्रपने  हाथों  में  लेना  एक  कौर  —— -— FAGATT  है  ।  चावलों  का  थोक  व्यापार  अपने  हाथ

 में  लेने  का  विचार  सरकार  ने  त्याग  दिया  है  ।  स्वयं  कांग्रेसियों  ने  इसका  विरो गोध  किया  वसूली  करना  अनुचित है  ।  इस

 प्रकार वे  बड़े  उद्योग  गहन  की  रक्षा  करन  चाहते  हैं  उनका  मुख्य  उद्देश्य  उत्तर  प्रदेश  के  चुनावों  को  सुरक्षित  रखना

 वसूल  की  गई  मात्रा  संतोषजनक  नहीं  है  ।  इसके  फलस्वरूप  तो  खाने  योग्य  दूध  तथा  आवश्यक

 वस्तुएं  खुले  बाजार  से  गायब  हो  गई  हैं  कौर  काले  बाजार  में  उपलब्ध  हैं  जहां  लिए  भारी  मूल्य  चुकाना  पड़ता

 यह  हमारा  रोज  का  अनुभव  है  ।

 नवम्बर  1972  और  जून  1973  के  बीच  चावल की  25  लाख  टन  की  वसल  हुई  जबकि  लक्ष्य  40
 लाख

 टन  था  ।  इसी  प्रकार  गेंहूं  की  वसूली  भी  परथन  लक्ष्य  से  बहुत  कम  हुई  ।  भ्रप्रैल  से  जून  1973  तक  43  लाख
 टन  वसूली

 हुई  जबकि  लक्ष्य  80  लाख  टन  का  था  ।  इस  वर्ष  मानसून  ठीक  समय  पर  हुई  कौर  फसल  भी  प्रच्छी  रही
 पर

 यह  आपका

 समाजवाद  है  ।  यह  आपका  कार्य  निष्पादन  हैं  ।

 राशन  के  भी  मूल्य  बढ़  गए  हैं  ।  संविधि  राशन  तो  केवल  एक  कहने  की  बात  है  ।  उसमें  भी  पूर्ण  अव्यवस्था  व्याप्त

 है  कौर  यह  प्रणाली  समाप्त  है  ज़रए  के  नाम  पर  साबुन  इमली  का  बीज,मूंगफली  तेल  की  टिकिया  तथा

 का  मिश्रण  बेचा  जा  रहा  है  ।  क्या  यह  शर्म  की  बात  नहीं  है  ।  कांग्रेस शासन  के  25  सालों  बाद  राज  भी  पूर्वी

 उत्तर  प्रदेश  के  लोग  गाय  के  गोबर  में  से  श्रनपचे  चने  के  दाने  निकाल  कर  धोकर  उबाल  कर  खाते  हैं  ।  मगर

 विशव  को  यह  बात  पता  लग  जाए  तो  हम  शर्म  के  मारे  सिर  नहीं  उठा  सकते  |

 बच्चों  के  मिट्टी  का  डालडा  शादी  सब  कुछ  बाज़ार  में  उपलब्ध  हैं  पर  किस  कीमत  पर  ?

 यदि  इनकी  कमी  होती  तो  यह  बाज़ार  में  मिलते ही  क्यों  ?

 मुझे  पता  चला  है  कि  एक  विशष  राजनीतिक  दल  को  कोयले  के  परमिट  दिए  गए  हैं  ale  वह  8  रूपये  प्रतिशत

 के  हिसाब  से  परमिट  दे  रहें  हैऔर  उस  दल  का  नाम  है  हवा  कांग्रेस  ।

 दिल्ली  प्रशासन  के  मुख्य  कांग्रसी  कार्यकर्ता  का  क्या  हाल  हम्ना  है  ।  उनके  गोदाम  पर  छापा  डाला  गया  कौर

 सील  लगा  दी  ।  यह  है  कांग्रेसी  नेतायों  का  चरित्र  प्र  ग्रुप  समाजवाद  सम्पत्ति  के  समान  वितरण  की  बात  करते  हैं  |

 सरकार  की  जमाखोर  समर्थक  नीति  है  ।  बम्बई  में  एक  जमाखोर  को  मूंगफली  के  एक  लाख  बोरों  को  जमा

 करते हुए  पकड़ा  गया  किन्तु  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  कौर  मूंगफली  का  व्यापार  करने  या  उन्हें प्रिये  पास

 जमा  रखने  के  संबंध  में  कोई  प्रतिबंध  नहीं  लगाया  गया  है  ।  यें  दोनों  झ्र धि नियम राज्य  में  16  अगस्त से  लागू  कर  दिए

 गए  थे  कौर  इन  नियमों  के  aia  मूंगफली  का  तेल  कौर  शोधित  तेल  दोनों  ही  रखा  जाते  क्या  यह  आश्चर्य  की

 बात  नहीं ।

 टाइम्स  द्वारा  इस  राज़  को  खोलने  के  बाद  रातों-रात  काफी  सारा  माल  गुजरात  ले  जाया  गया

 शर  बाकी  बचे  माल  को  बम्बई  में  भिन्न-भिन्न  स्थानों  पर  रख  दिया  गया  ।  यह  सब  काम  सरकार  की  मदद  द्वारा  हो

 रहा  है
 ।

 जहां  तक  वनस्पति  का  सम्बन्ध  है  इसका  तेजी  से  विस्तार  हो  रहा  है  प्रौढ़  इसके  व्यापार  में  अधिक

 लाभ  कमाया  जाता  है  ।  वास्तव  में  सन्देह  है  कि  बम्बई  में  वनस्पति  उद्योग  पर  बड़े-बड़े  उद्योग  गृहों  का

 आधिपत्य  है  जो  कि  चर्बी के  के  कम  हो  जाने  से  aaa  का  निर्माण  करने  लगे  =  |  अधिकांश

 वनस्पति  एकक  साबुन  का  उत्पादन  भी  करते  हैं  इस  प्रकार  वे  भी  खाने  के  तेलों  की  कमी  पैदा  कर  रहे

 वें  लाभ  कमाने  के  लिये  कमी  पैदा  कर  रहे  हैं
 a

 यह  सरकार  आंख मूंद  चुप-चाप हाथों  पर  हाथ  रख
 सा सप्त  on a | कर  बठी  हुई  है  क्योंकि  इन  दोनों  के  बीच
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 aay  पर  विदेशियों  क  एकाधिकार  है  ।  क्या  यह  सच  नहीं  fe  wad

 ,  1971-72  के  मुकाबले  1972-73  में  दुगना  लाभ  कमाया  ।  उन्हें  बर्ष  1971-72  में  5  करोड़  का  लाभ

 ga  जबकि  1972-73  में  यह  दुगना  होकर  10  करोड़  हो  गया  ।

 मूल्यों  में  वृद्धि  और  मुद्रास्फीति  को  अलग  अलग  नहीं  किया  जा  सकता  Ta  वस्तु  के  मूल्य

 दिन  प्रतिदिन बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।

 ~
 घाटे  की  भ्र र्थ व्यवस्था  कौर  श्रप्रत्पक्ष कर  बहुत  ही  गंभीर  मामले  बन  गये  हैं  ।  प्रत्यक्ष  कर

 अप्रत्यक्ष  करों  के  बीच  समुचित  च्  होना  आ्रावश्यक है  ।

 1960-61 में  कुल  राजस्व  9  करोड़  रुपय  का  था  ।  प्रत्यक्ष  कर  295  करोड़  रुपये  के

 अ्रप्नत्यक्ष  कर  606  करोड़  के  थे  ।  इसमें  प्रत्यक्ष  करों  द्वारा  प्राप्त  राजस्व  की  प्रतिशतता  3263  थी  ॥

 कुल  कर  में  से  अप्रत्यक्ष  कर  की  प्रतिशतता  67.37  थी  |  1973-74  में  कुल  राजस्व  5113-56

 करोड़  रुपये  था  जिसमें  से  प्रत्यक्ष  कर  1314  करोड़  रुपये  के  तथा  श्रप्नत्यक्ष  कर  3799  करोड़  के  थे

 भर  इस  प्रकार  इस  शारवती  के  दौरान  अप्रत्यक्ष  करों  की  प्रतिशतता  74.  3  हो  गई  प्रत्यक्ष  करों

 को  अनुपात  घट  कर  2.57  प्रतिशत  सह  गया

 यह  स्थिति  है  क्योंकि  प्रत्यक्ष  करों  का  प्रभाव  धनी  वर्ग  पर  पड़ता  है  इसलिये  a  उसमें  वृद्धि

 नहीं कर  सकते  शौर  इसलिये  सारा  बोझा  आपको  साधारण  जनता  पर  डालना  पड़ता  है  ।

 जहां  तक  घाटे  की  शझ्र्थव्यवस्था है  का  सम्बन्ध  है  पहली  योजना  में  यह  333  करोड़  रुपये  थी ॥

 दूसरी  योजना  में  यह  954  करोड़  रुपये  थी  ।  तीसरी  योजना  में  यह  बढ़  कर  1133  करोड़  हो  गई

 चौथी  योजना  के  पहले  चार  वर्षों  में  1117  करोड़  रुपये  हो  गई  ।  यदि  इस  प्रकार  वृद्धि  होती  रही  तो

 इसकी  भ्रन्तिमं  सीमा  क्या  होगी  कुछ  कहा  नहीं जा  सकता  iam  दिन  प्रतिदिन  अधिक  नोट  छपवा  रहे

 हैं  ताकि  aah  अ्रनुत्यादक  तथा  बेकार  के  खर्चे  पूरे  होते  रहें  ।  1960-61  में  प्रशासनिक  व्यय  77.  37

 करोड़  रुपये  था  और  1973  -74  में  ast  279.44  करोड़  रुपये  हो  गया  ।

 रखने  की  श्रावश्यककता  नहीं  होती  फिर  भी  सरकार  ने  केन्द्रीय  ग्रा रक्षित  पुलिस  रखी  हुई  है  जिस  पर  बहुत

 धनराशि  व्यय  की  जा  रही  है  ।  1950-51 में  सरकार  इस  पर  3  करोड़  रुपये  व्यय  करती  थी  किन्तु  राज

 1973-74  में  इस  पर  135  करोड़  रुपया  व्यय  किया  जा  रहा  है  ।

 केन्द्र  में  इतनी  पुलिस  की  क्या  झ्रावश्यकता  है  ।

 आप  एक  विविध  राष्ट्रीय  निगम  की  करना  चाहते  हैं  क्योंकि  उसमें  श्राप  देश  के  श्री  झा

 जैसे  कर्णधारों  को  स्थान  देना  चाहते  हैं  जोकि  रुपये  का  अवमूल्यन  करके  देश  की  आधिक  तबाही  के  लिये

 जिम्मेदार हैं  ।

 पिछले से  नौ  महीने  के  दौरान  ड्राप  ने  ऐसे  उपकरणों  के  mara  पर  3  करोड़  रुपये  व्यय  किये

 हैं  जिस  के  जरिये  टेलीफोन  पर  हो  रही  दो  व्यक्तियों  की  बातचीत  को  सु  जा  सके  ।

 जहां  लेखा
 परीक्षा  होती  है  दहां  वोटर  (voucher)  नहीं  पेश  किये  जाते  श्र  जहां  लेखा

 रखा  जाता  वहां  पर  a  ग़बन  होता
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 14  करोड़  रु०  की  राशि  एक  मंत्रालय  अर्थात  विदेश  मंत्रालय  द्वारा  खर्च  की  जिसकी

 कोई  रसीद  नहीं  शर  न  ही  जिसकी  लेखा-परीक्षा  की  जा  सकती  है  ।  पिछले  तीन  वर्षों  में  यह  राशि  दुगुनी

 हो  गई  है  ।  सदन  को  यह  जानने  का  अधिकार  है  कि  ऐ  होने  के  क्या  कारण हैं  ?

 केन्द्रीय  रिज  पुलिस  पर  1966-67  में  6,96,  47,221  रु०  खर्चें  होते  थे  शर  1972-73  में

 यह  राशि  बढ़कर  37,37,8  5,297  रु०  हो  TS  |  सी०थ्रार०्पी०  के  व्यय  में  राज्यों  ने  15,  71  करोड़ रु०

 वहन  किया  ,  जिसमें  से  aha  पश्चिम  बंगाल  ने  3.  85  करोड़  रुपये  का  वहन  किया  ।  सी  मार पी ०

 ने  1970  में  63  बार  गोली  चलाई  कौर  1971  में  104  बार  गोली  चलाई  ।

 एकाधिकार  में  वृद्धि  एक  अन्य  कदाचार  है  ।  पश्चिम  बंगाल  के  जूट  उत्पादकों  में  अग्रणी

 शोषक  14  लाख  रुपये  के  पोस्टर  छापने  वाले  श्री  रमाकान्त  गोयनका  196  3- की  बात  मैं  नहीं  कर  रहा  ।

 64  में  20  बड़े  उद्योग-गृहों  की  आस्तियों  का  मूल्य  1789.  93  करोड़  रु०  का  A,  जो  अब  बढ़कर

 3128.77  करोड़ रु०  हो  गया है  ।  यह  है  श्रीमती  गांधी  का  जिस में  गरीब  लोगों  की

 संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ।  1966  कौर  1969-70  के  बीच  की  अवधियों  में  बिड़ला  aa  की  आस्तियों

 में  116  ए०सी०सी० की  आस्तियों  में  57.  3  प्रतिशत  र  थापर  सूरजमल

 वाईसी  भाई  की  आस्तियों  में  क्रमशः  76.
 1  87.8

 84.
 3  114. 1  253.8  75.7  प्रतिशत  ake  204.3  प्रतिशत

 वृद्धि
 हुई

 बांगड़  बिड़ला  राजसी  डक्कन  went  सहित  12  बड़े

 व्यापार  गृहों  को  वित्तीय  संस्थानों  ने  34,168  लाख  रुपये  से  अधिक  का  ऋण  दिया  ।  सारी  नीति  ही

 एकाधिकार  समर्थक  है  |

 इस  समय  देश  में  इक्विटी  शेयर  के  मूल्य  सूचकांक  के  अनुसार
 रिकार्ड  वृद्धि  हुई  है  ।

 सूती  रासायनों  कौर  कागजों  जैसी  मूलभूत  वस्दुग्नों  के  बारे  में  दुहरी  मूल्य-ताती  अपनाने

 की  बाप  उम्मीद  के  कारण  शेयरों  में  भारी  ate qe  हुई  है  ।  इसके  कारण  यह थ  है  कि  लोगों  उत्पादन

 लागत  से  बीस  गुना  कीमत  देने  के  लिये  बाध्य  होना  पड़ता  है  ।

 शेयर-बाजार  में  इतनी  अधिक  कीमत  से  स्पष्ट  पता  चलता  है  दि
 सरकार  की  नीति  में  अवश्य

 ही  कहीं  कोई  खामी  है  ।

 वर्ष  1968-69  में  विदेशी  कम्पनियों  की  आस्तियों  का  मूल्य  1,234  करोड़  रुपये  से  अधिक  था

 तीन  वर्ष  की  अवधि में  इस  राशि  में  30  प्रतिशत  की  वृद्धि हुई  ।  कर  कटने के  बाद  लाभ  में  100

 शत  वृद्धि  हुई  ।  की  प्रदत्त  पूंजी  12,96,000  रु०  है  परन्तु  वर्ष  1970-71  1971-72  में

 59,  06,000  रु०  लाभ के  रूप  में  विदेश  भेजे  गये  |

 धन  को मैंने  यह  साबित  करने  के  लिये  कागजात  पेश  किये  हैं  कि  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  काले

 समाप्त  नहीं  करना  चाहती  |  नगर  1970  में  विमुद्रीकरण  कर  दिया  जाता  जबकि  काले  धन

 की  मात्रा  लगभग
 7.000

 करोड़  रुपये  तो  कीमतों  में  वृद्धि  रुक  सकती  थी
 ।

 इस  समय
 धन

 की  मात्रा  15,000  करोड  रुपये  ्य  ।  झगर  कला  धन  समाप्त  जाता  श्राप  चुनाव  नहीं  जीत

 सकते थे  प्रधान  मंत्री  का  ही  काले  धन  से  है  ।
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 ee  मम  नान  टा  णाााणअणणाणाणाणण

 सरकारी  के  अनुसार  गरीबी  के  स्तर  से  नीचे  जीवन  यापन  करने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या

 कुल  mat  का  चालीस  प्रतिशत  है  ।  हमारे  देश  में  प्रति  व्यक्ति  ara  संसार  भर  में  न्यूनतम  है  ।

 अकाल  कौर  भुखमरी  अरब  यहां  स्थायी  हो  गई  है  ।  पूर्वी  उत्तर  पश्चिम  महा  राष्ट्र ी

 तर  उड़ीसा  में  फ्रांस  की  क्रांति  से  पहले  के  दिनों  जैसी  बदतर  हालत  है  |

 सूखा  पीड़ित  रहने  वाले  क्षेत्रों  में  राहत  वर्णों  ak  निर्माण  कार्यों  के  लिये  जो  कुछ  धनराशि

 नियत  की  गई  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  उसे  भी  खर्च  नहीं  किया  गया  है  ।  wa  सुखा  को  दोष  दिया

 जा  रहा  है  ।  27  वर्षों  की  आजादी  के  बाद  भी  20  प्रतिशत  से  भ्रमित  कृषि  योग्य  भूमि  के  लिये

 सिंचाई की  व्यवस्था  नहीं  की  जा  सकी  है  ।  शिक्षित  बेरोजगारों की  संख्या  में  100  प्रतिशत  वृद्धि  हुई

 amie  गले  10  वर्षों  में  देश  की  कुल  झ्राबादी  में  से  एक  तिहाई  स्वस्थ  कौर  सक्षम  व्यक्ति  तो

 बेरोजगार  होंगे  या  अल्प  रोजगार  प्राप्त  होंगे  ।  संसदीय  लोकतन्त्र  और  सिविल  अधिकार  समाप्त  हो  चुके

 हैं  ।

 ग्रतुषंधान  कौर  विश्लेषण  पक्ष  के  लोगों  ने  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  अभियानों  में

 भग  3,000  गुप्त  हत्या यें  की  गई  हैं  ।

 चुनावों  में  धांधलेबाजी  की  गई  है  कौर  पश्चिम  जम्मू  ate  काश्मीर  तथा  त्रिपुरा  में

 फासिस्टवादी  शासन  काम  कर  रहा  है  ।  आन्तरिक  सुरक्षा  wee  प्रीमियम को  यद्यपि  रह  कर  दिया

 गया  परन्तु  अब  भी  उसे  इच्छानुसार  लागू  जा  रहा  है  ।  7  मई  1971  से  30  73

 की  अवधि  सें  7,604  लोगों  को  नज़र बन्द  रखा  गया

 1972  के  चुनावों  के  बाद  से  माक्सवादी  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  90  कार्येकर्त्ताश्रों  की  हत्या  की

 जबकि  कांग्रेस  न
 -«

 | | 25  कार्येकर्त्ताश्नों की  हत्या  की  गई

 केन्द्रीय  fora  पुलिस  श्र  पुलिस  की  मदद  से  सरकार  ने  300  श्रमिक  संघों  के  कार्यालयों  पर

 कब्जा कर  लिया  है  ।

 इस  सरकार  को  विराट  बहुमत  प्राप्त  SAT  परन्तु  1971  के  चुनावों  के  बाद  रिका  संख्या  में

 राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  गया  ।  यह  सरकार  विरोधी  पार्टियों  को  समूल  नष्ट  करना  चाहती  है  ।

 ६: (: ह  सरकार  उत्तर  प्रदेश  कौर  उड़ीसा  के  चुनावों  में  धोखाधड़ी  करने  के  लिए  प्रयत्नशील  है  ।

 झाल  इंण्डिया  रेडियों  ate  अखबारी  कोटे  के  झ्रावंटन  में  गड़बड़ी  करके  जन  प्रचार  के  साधनों  का  बेशर्मी

 से  दुरुपयोग  किया  जा  रहा  है  ।  उत्तर  प्रदेश  का  सीमेंट  का  कोटा  1,50,000  टन  से  बढ़ाकर  3  लाख

 टन  कर  दिया  गया  था  |  उसे  बढ़ाकर  5  लाख  टन  किया  जा  रहा  है  ।  इस  समय  उत्तर  प्रदेश  को

 सीमेंट  सभी  चीजें  भेजी  जा  रही  हैं  ।  चुनाव  से  पहले  यह  सब  क्यों  किया  जा  रहा

 है  ?  श्रीमती  गांधी  ने  झांसी  al  लखनऊ  को  जोड़ने  वाले  पुल  का  राष्ट्रीय  एकता  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत

 उद्घाटन  क्योंकि  wa  चुनावों  से  पहले  राष्ट्रीय  एकता  marry  है  ।

 Line म पिछले विभिन्न  राज्यों  के  भूमि  सुधार  कानूनों  का  मैंने  अध्ययन  किया  है  ।  कानूनों  में  कुछ
 बन्ध  तो  परन्तु  अब  तो  कोई  प्रतिबन्ध  ही  नहीं  है  भूमि  सुधार  को  मजाक  बना  रखा  है  ।  यही

 स्थिति  शहरी  संपत्ति  की  शझ्धिकतम  सीमा  के  बारे  में  है  ।
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 प्राकारों  के  स्वामित्व  के  विकेन्द्रीकरण  के  बारे  में  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  समाचारपत्रों  के  मालिकों

 को  नाखुश  नहीं  करना  चाहती  ।  वें  सरकारी  वक्तव्यों  और  समाचार  को  बढ़ा  चढ़ाकर  पेश  करते  हैं  ।

 जिसके  लिए  उन्हें  अखबारी  कागज  att  विज्ञापन  दिए  जाते  हैं  ।  इसके  बावजूद  स्वामित्व  के  विकेन्द्रीकरण

 की  धमकी  भी  है  ।  we  एक  नई  बात  स्वामित्व  को  अ्रसम्बद्ध  करने  की  रखी  गई  है  ।  मुझे  कहते

 हुए  खेद  है  कि  वर्तमान  प्रधान  मंत्री  सभी  प्रकार  के  भ्रष्टाचार  और  कदाचारों  की  जड़  है  ।

 वर्ष  1964  में  सन्ता नम  समिति  ने  जो  सिफारिशों  की  उसे  क्रियान्वित  करना  प्रधान  मन्त्री

 के  लिए  अभी  भी  कठिन  है  ।  पिछले  27  वर्षों  में  कभी  भी  प्रधान  मंत्नी  के  बारे  में  विवाद  नहीं  उठाया

 मया  था  ।  पहले  कमी  भी  व्यक्तिगत  लाभ  के  लिए  प्रधान  मंत्री  पर  सरकारी  मशीनरी  का  उपयोग  करने

 का  आक्षेप  नहीं  लगाया  गया  था

 मारुति  बनाम  छोटे  किसान  का  मामला  एक  शर्मनाक  घटना  है  ।  स्व०  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू

 ने  वर्ष  1964  में  यह  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  इस  क्षेत्र  में  किसी  भूमि  का  श्रधिप्रहण  नहीं  किया  जाएगा

 घारा  के  साथ  पढ़े  जाने  वाले  भूमि  अधिग्रहण  अधिनियम  की  धारा  4  के  अधीन  24

 1971  को  पहला  afar  जारी  किया  गया  ।  घारा  के  अनुसार  भू-स्वामियों  पर  भ्रापत्ति

 उठाने  से  प्रतिबन्ध  लग  जाता  है  ।  इसे  इस  ae  पर  चुनौती  दी  गई  कि  उस  समय  ara  स्थिति

 नहीं  थी  ।  20  1971  को  महाधिवक्ता  श्री  डी०  एस०  तेवतिया  ने  अ्रधिप्रहण  आदेश  वापस  ले

 लिया  ।  धारा  4  के  अधीन  दूसरी  अतिघूणता  24  1971  को  जारी  की  गई  जिसमें

 मलाहेरा  शाहपुर  कौर  इनामतपुर  आदि  ग्रामों  को  शामिल  कर  लिया  गया  ।  मेरे  पास  जो  प्रतिलिपि  है

 उसके  अनुसार  यह  भूमि  रक्षा  fasta  area  के  अ्न्तगंत  आती  परन्तु  इसकी  उपेक्षा  कर  दी  गई  ।

 एयर  मार्शल  श्री  करो  पी०  मेहरा  के  हस्ताक्षरों  वाले  कागज  में  कहा  गया  है  कि  सड़क  के  किनारे  भूमि

 होने  के  कारण  भूमि  की  कीमत  75,000/-  रु०  प्रति  एकड़  से  कम  इस  समय  नहीं  है  और  वर्तमान

 अधिसूचना  13  1956  के  भारत  रक्षा  मंत्रालय  के  पत्न  स०  एयर  एव०

 114/झ्रो०्झार०जी०/ए  2/Sto  गौर  11  1969  की  राजपथ  अधिसूचना  स०

 एस०  आर  का  भी  उल्लंघन  करती  जिसके  अनुसार  आयुध  भण्डार  के  1000  गज  तक

 सुरक्षा  पट्टी  रखने  की  व्यवस्था  है  ।

 श्री  बंसी  लाल  के  पत्न  के  अनुसार  भूमि  का  अधिग्रहण  11,776  रु०  प्रति  एकड़  के  हिसाव  से

 अधिग्रहण  किया  जिसमें  at  इरादी  के  लिए  15  प्रतिशत  अधिभार भी  शामिल  है  ।

 किसानों  को  9,000  रु०  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  कीमत  की  जबकि  बाजार  भाव  75,000

 रु०  प्रति  एकड़  था  ।

 श्री  frat ने  मेरे  ga  के  उत्तर  में  बताया  है  कि  मामला  न्यायालय  में  विचाराधीन  है  ।  प्रधान

 मंत्रो  को  डिस्ट्रिक्ट  जज  की  मेज  के  नीचे  अश्रप  नहीं  लेना  चाहिए  ।  मन्त्रालय  के  इन  अनिमितताय्ों  के

 बार्र  में  विचार  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  ने  लखनऊ  में  यह  नहीं  कहा  था  कि  मैं  मारुति  के  मामले  के  बारे  में  जांच

 कराने  जा  रही  हूं  ।  श्राप  इस  बारे  में  पूरी  जांच  क्यों  नहीं  कराना  चाहते
 ?  एसा  काम

 कर  भी  नहीं  क्योंकि
 प्रदेश  ate  उड़ीसा  में  चुनाव  होने  जा  रहे  हैं  ।

 26  1971  को  सारी  aU ann  erfo पि  कज  अधिकारी  श्री ग्रा पत्तियां  एक  साथ  सुनी  गई I  ध

 यादव  ने  छतरपुर-सिकन्दरपुर  वाया  मेहरोली  रोड़  पर  बंजर  भूमि  उपलब्धता  झर  अधिक  उपयुक्त
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 ae  सिमि

 Stee  को  शोर  दा  oars  fe
 cog  सरकार  द्वारा

 उस
 पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 ।

 धारा  9  के  अधीन  नोटिस  24  1971  को  बकील  को  जिसने  aaa  मुवक्किलों  से  10  जलाई

 1971  तक  या  उससे  पहले  भ्रातियां  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कहा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बसु  अब  ग्रसना  भाषण  समाप्त  करने  का  प्रयास  करें  ।

 श्री  ज्योतिर्मय  अरब  मारुति  परामर्शदात्री सेवा  शुरू  की  गई  जिसका  स्वामित्व  प्रधान  मंत्री

 के  पुत्र  ौर  उनकी  बधू  का  है  ।  कुल  उत्पादन
 की  3%  राशि  परामर्श  फीस  के  रूप  में  परामर्शदात्री

 सेवा  को  मिलेगी  ।  परियोजना  प्रतिवेदन  के  waar  वर्ष  1973-74  में  कल  बिक्री  so  लाख  रुपये  की

 होगी  att  परामर्श  शल्क  16  लाख रु०  होगा  ।  1974-78  की  अवधि  के  दौरान  108  लाख  रुपये

 परामर्श  शल्क  के  रूप  में  मिलेगी  ।  इतनी  राशि  उस  परिवार  के  सदस्यों  को  जो  समाजवाद

 में  विश्वास  रखते  ।  श्री  सब्रद्माप्यम  भ्रमण  परियोजनाओं  के  बारे में  ब्यौरा  नहीं  देना  क्योंकि  वह

 अभी  अपने  पद  पर  बने  रहने  के  इच्छ  ्  || |

 के  संबंध  में  मझे  श्री  भोला  पासवान सफदरजंग  21-11-73  sala  काण्ड

 शास्त्री  से  पत्र  मिलते  हैं कि  az  इस  मामले  पर  ध्यान दे दे  रहें  हैं  |  शास्त्री जी  ने  यह  तो  नहीं  बताया

 कि  नया  ठेका  देने  के  कारण  सरकार  को  कितनी  हानि  होगी  !

 | मैं  यहां  पर  जागोता  शर  नागर वाला  का  मामल  at  नहीं ह  roy  |  ता  |  मे  श्री  जगत  नारायण

 के  मामले  की  आर  उनका  ध्यान  दिलाना है  ।  उन्होंने  किस  तेजी  के  साथ  धन  कमाया  है  ।  उन  जेसे

 मामलों के  बारे  में  कपूर
 समिति

 एवं  दत्त  समिति
 के  प्रतिशत

 इतनों  पर  सरकार ने  क्या  कार्यवाही  की  हैं  |

 पग  व्यक्तियों  को  तय  पो  x  गत्  हगा  नहों  सक  ए है  क्योंकि  इक्के  माध्यम  से  निर्वाचनों  पर  लाखों

 | रुपए  लगाने  सम्भव  होते

 श्री  ललित  नारायण  मिश्र  विदेशों  में  जाते  रहते  हैं  wie  उनका  उपहार  मिलते  हैं  ।  श्री

 मिश्र  को  इस  बारे  में  जांच  का  स्वागत  करना  चाहिए  ।

 श्री  ato  पी०  मौर्य  वह  श्री  सिनेमा  का  कर्मचारी

 ।  वैगनों के श्री  बसु  :  विहार  की  प्राक्कलन  समिति ने  उन  पर  टिप्पणी की  है
 आ्रावंटन  द्वारा  2  लाख  रुपए  प्रतिदिन  कमाए  जाते हैं  ।  श्री द  रबारी  के  विरुद्ध  भष्टाचार  के  आरोप  हैं

 परन्तु उसे  फिर  लाइसेंस मिल  गया  है  ।

 गे  के ०  एन ०  तिवारी  :  उनका  इस  प्रकार  बिना  प्रमाण  दिये  प्रधान  मंत्री  तथा  उनके

 अन्य  मंत्रियों  पर  आरोप  लगाना  कहां  तक  उचित  है  ।

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  मेरे  पास  प्रमाण  हैं  ।  योजना  मंत्री  श्री  धर  के  विरुद्ध  मेरे  पास  फोटोस्टेट

 कापी  है  ।  उन्हें  तार  की  कोड  में  कहा  जाता  है  ।

 बंगाल  के  qe  षडयंत्र  की  न्यायिक  जांच  की  मांग  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  द्वारा की  गई  थी  ।

 अब  विनाश  ध  है  ete  रहा  हैँ  t
 पश्चिम  बंगाल  बंद  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  जाती  है  ।

 श्रीमती  इंदिरा  गांधी  को  arma  देकर  नया  निर्वाचन  कराना  चाहिए  ।
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 30  1895  मंत्री-परिषद् में प्रविशवास का प्रस्ताव में  प्र विशवास  का  प्रस्ताव
 ee

 at  ato
 श्रार०  भगत

 :
 :  बड़ी  बड़ी  बातों  का  दावा  करते  हुए  भी  माननीय  सदस्य  को

 छोटे  छोटे  मामलों  को  पड़ा  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  सभा  का  it  घंटे  का  समय  नष्ट  कर  दियां

 zt

 उनके  वाद-विवाद  का  स्तर  इतना  नीचा  है  कि  विस्तार  से  उन  बातों  का  उत्तर  देना  उचित  नहीं  है  ।

 प्र विश्वास  प्रस्ताव  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  का  यह  सबसे  बड़ा
 >  |  उन्होंने  श्री  एल ०

 एन०  मिश्र  पर  प्रत्यारोप  लगाया  ।  उनके  पहले  के  भाषणों  में  यह  सभी  बातें  देखी  जा  सकती  हैं  |

 उन्होंने  मारुति  के  मामले  पर  संसदीय  जांच  की  मांग  की  है  ।  इस  मामले  पर  वाद-विबादों

 का  उत्तर  प्रभावशाली  ढंग  से  दिया  जा  चुका  है  ।  वह  इस  बात  पर  विश्वास  रखते  हैं  कि  यदि  एक  असत्य

 अथवा  श्रद्धा  सत्य  को  सौ  बार  दुहराया  जाय  तो  लोग  उसे  सत्य  ही  मानने  लगेंगे  ।

 उनके  भाषण  में  प्रधान  मंत्री  समेत  मंत्रियों  के  दोषारोपण  किया  गया
 Pg 2  ||

 यहां  विरोधी  नेता  जनता  की  इच्छा  को  विभाजित  कर  रहे  a  उन्हें  झ्र विश्वास  प्रस्ताव

 रखने  का  झ्र धि कार है  ।

 उन्होंने  मूल्य  का  मामला  उठाया  है  |  बेरोजगारी  का  उल्लेख  किया  गया  ।  इन  मूल  भत  समस्

 यात्रों  पर  उन्होंने  विस्तार  से  चर्चा  नहीं  की  है  ।  सरकार  तथा  प्रधान  मंत्री  इसे  स्वीकार  करते  हैं  कि  कई

 वर्षों  से  हम  कठिन  समय  का  सामना  कर  रहे  हैं  ।  तथ्यों  के  झा घार  पर  है  ।  परिस्थिति  का  सामना  करने

 को  सदा तेयार हैं  ।

 यह  सच  है  कि  मूल्यों  में  श्रप्नत्याशित  वृद्धि हुई  >
 lun  वर्ष  के  भीतर  मूल्यों  में  21  प्रतिशत

 हुई  है
 ।  दमा  यहां  मुक्त  अर्थ-व्यवस्था  है  ef  ane  रुकन  Haren  व्यवहार  न्र

 माननीय  सदस्य  ने  कुछ  आंकड़े  बढ़ते  हुए  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था  दिखाने  के  लिये  रखे  है  यह्

 है  कि  हमने  कुछ  बचन  दिये  थे  ।  कठिन  परिस्थितियों  में  भी  सरकार  ने  विश्वास  से  कार्य  किया  है  ।

 से  जन  तक  108  लाख  टन  खाद्यान्न  वितरित  किया  गया  i

 विरोधी  पार्टियों  पर  मेरा  ara है है  कि  उन्होंने  TOStTa  संकट  के  समय  संवार  व्यवस्था  को

 भंग  करने  की  चेष्टा  की  थी  कौर  एसी  स्थिति  पैदा  की  थी  fe  खाद्य  दंगे  हए  ।  इन्होंने  कठिन  aaa  में

 जनता  की  सहायता  करने  के  स्थान  पर  स्थिति  को  ate  भी  बिगाड़ने  में  सहायता दी  ।  यह  देश  की

 राष्ट्रीय  समस्या  थी  जिसका  श्रीपत-स्थिति  के  समान  सुका वला  किया  जाना  चाहिए  था  ।

 सत्ताधारी  दल  को  अकेले  की  राष्ट्रीय  संकट  का  सामना  करना  पड़ा  ।  विरोधी  दलों  के  कुछ
 सदस्यों  ने  अवश्य  हमारा  समर्थन  किया  ।  हमें  प्राय  लोगों  की  कठिनाइयों  का  पता  है  ।  हमने  ae

 कमियों  को  स्वीकार  किया  कौर  जनता  को  आश्वासन  दिया  >
 श  कि  उनके  सहयोग  से  हम  भरपूर  यत्न

 कर  रहे  हैं  ।  स्वाधीनता के  25  वर्षों में  973  के  ग्रीम  महीने  तथा  पूरा  1973  का  पुरा  वर्ष  हमारे

 इतिहास  में  कठिनतम  समय  रहा  हमत  कभी  कठिनाइयों  को  छिपाया  नहीं  है  ।  प्रधान  ने  अपनी

 प्रत्येक  बैंठक  में  लाखों  लोगों  को  विश्वास  में  लेते  हए  उन  अपने  अभावों  से  सुचित  किया  है  ।  साथ

 ही  हमने  जनता  की  प्रीत्मा  जागृत  करने  को  चेष्टा  की  हैं  ale  उसमें  हमें  सफलता  भी  मिली  है  ।

 खाद्यान्न  के  उत्पादन  बढ़ाने  एवं  वितरण  में  सुघार  के  लिये  भ्र नेक ों  उपाय  किये  गये  हैं  बहू  सच
 3.0

 है  कि  ag को  कमी है  तथा  उसके  मूल्य  बड़े  o है  परन्तु  तिलहनों  एवं  दालों  के  मूल्यों में  कमी  था  गई  है  ।

 जव  किन्ही  aequi  Fe  nd ८  चरन  ad  =  ar Gh  ्र
 ट्र  नीति  मूल्य  कल लगों  को  बनाये  रखने  की  रहती  |
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 ee  ee.

 विरोधी  सदस्य  ag  कहते  हैं  कि  सरकार  मूल्यों  के  कम  करने  में  विफल  रही  है  ।  परन्तु  कया

 उनके  पास  स्थायी  रूप  से  मूल्य  कम  करने  का  कोई  उपाय
 प्री
 ष  |

 हमें  श्राम  उपयोग  की  वस्तुध्नों  के  उत्पादन  को  बढ़ाना  है  1  तिलहन  के  मूल्य  में  200  रु०  प्रति

 टन  कमी  हुई  है  ।

 हमारी  विकासशील  सरथ-व्यवस्था  में  मूल्यों  को  वृद्धि  मांग  के  कारण  नहीं  हो  रही  है  कौर  न  ही

 यह  वृद्धि  श्राप  में  वृद्धि  के  कारण  हुई  है  ।  यदि  हम  आवश्यक  उपयोग्य  वस्वुद्रनों  का  उत्पादन
 पाते

 हैं  तब  हम  मूल्यों  को  स्थिर  कर  सकते  हैं  ।  हमें  उम्मीद  है  कि  पांचवीं  योजना  के  आझ्रारम्भिक  वर्षों  में

 मूल्यों  में  ऐसी  वृद्धि  नहों  होगी  ।  योजना  आयोग  ale  चित  मंत्रो  ने  कहा  है  कि  पांचवें  योजना
 के  पहले

 दो  वर्षों  में  घाटे  को  अरे-व्पदष्या  नहीं  रखो  जायगा  ।  मैं  कह  नहीं  सकता  कि  वे  कहां  तक  इस  पर  दूर

 रहते  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  50  से  70  करोड़  रुपये  तक  को  घाटे  को  अर्थ-व्यवस्था  से  कोई  भ्र तु चित

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 खाद्यान्नों  को  वुली  का  कार्य  श्रच्ठी  तरह  चल  रहा  है  ।  wt  तक  हम  सात  लाख  टन  वसूली

 कर  पाये  हैं  कौर  उम्मीद  है  कि  इस  वर्ष  हम
 वसूली

 का  लक्ष्य  प्राप्त  कर पायेंगे  ।

 हमने  रूस  से  60  लाख  मीटरीक  टन  खाद्यान्न  का  mara  किया  है  ।  मत  इस  बारे  में  चिन्ता  करने

 की  शझ्रावश्यकता  नहों  है  ।  देश  में  ऐप  विचारधारा  Hara  को  martes  नहों  है  कि  सरकार  खाद्य

 स्थिति  के  मामले  में  श्रीफल  रही  है  ।  विपक्ष  के  सदस्यों  ने  देश  में  ऐसा  आंतक  दिलाया  कि  सरकार

 खाद्यान्नों  के
 वितरण  में  असफल  रही  है  ।  एसी  विचारधारा  नहीं  फैलायी  जानी  चाहिये  ।  आगामी  महिनों

 ै  हुम  वितरण  की  स्थिति  भी  संभाल  लेंगे  ate  इस  विषय  में  चिन्ता  होने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  को  अधिक  चीनी  car  नृत्य  वस्तुयें  देते  को  बात  कही  गयी  है  ।  उत्तर  प्रदेश

 राष्ट्र  का  सबसे  बड़ा  राज्य  है  ।  देश  की  जनता  का  पांवों  भाग  उतर  प्रदेश  में  है  ।  यहां  मोनो  कत

 सबसे  अधिक  उत्पादन  होता  है  ।  मान नो प्र  सदस्य  कहते  हैं  फ्र  उत्तर  प्रदेश  को  अधिक  चोको  इसलिये

 दी  जा  रही  है  कि  वहां  निर्वाचन  समीप  है  ।  उतर  प्रदेश  विद्युत  उत्पादन  कृषि  उत्पादन  तथा

 औद्योगिक  उत्पादन  में  बहुत  पीछे  है  ।  इक  राज्य  को  प्रगति  के  लिय  उन्हें  बहुत  कुछ  दिया  जाना  चाहिये  ।

 केन्द्रीय  सरकार  वहां  के  मध्य  मंत्रों  के  नेतृत्व  में  राज्य  ने  पिछने  दो  वर्षों  में  इतनी  प्रगति को

 है  जितनी  पिछने  20  वर्षो  में  भो  नहों  को  जा  सको  ।  माननीय  सदस्यों  को  इन  बातों  का  विरोध

 नहीं  करना  चाहिये  ।

 विरोधी  पक्ष  द्वारा  विश्वास  प्रस्ताव  लाने  के  पीछे  दो  उद्देश्य  हैं  ।  विपक्षी  दलों  का  एक  उद्देश्य

 ar  छोटी  छोटी  बातों  को  पहाड़  बनाना  तथा  बड़े  नाटकीय  ढंग  से  कुछ  सदस्यों  पर  लांछन  लगाना  है  ।

 यह  उद्देश्य  उन्होंने  पुरा  कर  लिया  है  ।  caw  उद्देश्य  उत्तर  प्रदेश  तथा  उड़ीसा  के  निर्वाचन  है  ।  उन्होंने

 इसमें  पांडिचेरी  तथा  मनीपुर  को  क्यों  नहीं  जोड़ा  ।'  इसलिये  कि  वे  जानते  हैं  कि  सत्तारूढ़  दल  का  सामना

 करने  के  लिये  उनके  पास  कोई  संगठित  नीति  नहीं  है  ।

 विपक्ष  का  दृष्टिकोण  क्या  है  यह  विश्वास  प्रस्ताव  से  स्पष्ट  विपक्ष  दल  यह  नहीं  बताता
 कि

 राष्ट्रीय  संकट  के  समाधान  के  लिये  क्या  करना  चाहिये  ।  वह  बात  भी  नहीं  बताते  कि  सरकार

 की  द्रमुक  क  हैं  ।  इसके  उपरान्त  वे  लोगों  में  भेद-भाव  की  भावना  पैदा  करते  हैं  उसकी  कोई

 नीति  नहीं  कोई  कार्यक्रम  नहीं  है  अतः  इस  सबके  विकल्प  स्वरूप  वे  छोटी  छोटी  बातें  उठाकर  चरित्रों
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 पर  लांछन  लगाने  में  व्यस्त  हैं  ।  Famer’  सागों  की  प्रतिज्ञा  को  कमजोर  तथा  प्रधान  मंत्री  पर  लाइन

 लगाने  में  व्यस्त  है  ।  इन  चीजों  से  कुछ  नहीं  होगा  ।  माननीय  सदस्य  ने  आरोप  लगाया है  कि  यह

 कार  लोकतंत्र  विरोधी  है  ।  वें  लोग  यह  बात  कहते  हैं  जो  झा स्थिरता  पैदा  करते  पश्चिमी  बंगाल  में
 जिनकी सेवा  का  रिकार्ड  सर्वविदित  है  ।  लोगों  ने  इन्हें  सदैव  के  लिये  owe  दिया  है  क्योंकि  इस  देश  के

 लोगों  की  अपनी  परम्पराएं  ठोस  राजनीति  की  कुछ  we  परम्पराएं  स्थायित्व  की  कौर  बढ़ने  के

 लिये  कुछ  परम्पराएं  लोकतांत्रिक  शक्तियों  को  सुदृढ़  मार्ग  पर  ले  जाने  के  लिये  कुछ  परम्परायें  हैं  ।  ऐसी

 परम्परा  वाले  देश  के  लोगों  ने  इन  लोगों  क  सदा  को  लिये  ठुकरा  दिया  है  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  से  बड़ा  लोकतांत्रिक  कौर  कोई  व्यक्ति  देश  नहीं  है  ।  उन्होंने  देश  के  लोगों

 की  लोकतांत्रिक  शक्तियों  को  सामाजिक  परिवर्तन  की  are  उन्मुख  किया  है  ।  लोगों  में  लोकतांत्रिक  भावना

 जागी  है  भर  wa  उसे  कोई  नहीं  मिटा  सकता  ।  लोग  उनका  साथ  नहीं  देते  जो  पहले  तो  खाद्य  पदार्थों

 के  लिये  झगड़े  कराते  हैं  कौर  बाद  में  गम्भीर  संकट  पैदा  करते  हैं  ।  लोग  उनका  साथ  नहीं  देते  जो  झान

 थिक  प्रगति  के  विरोधी  हैं  ।  लोग  उनके  साथ  हैं  जो  तीब्र  प्रगति  के  लिये  प्रशासनिक  तथा

 राजनैतिक  शक्तियों  को  गतिशील  बनाने  हैं
 ।  प्रधानमंत्री  अपने  दल  के  साथ  इसी  जमीन  के  अनुसरण  का

 प्रयास कर  रही  हैं

 लोगों  के  अ्रधिकारों  की  बात  की  जाती  है  ।  मालिक  भूख  से  छुटकारा  तथा  अच्छा

 जीवन  बिताने  के  भ्र धि कारों  से  बड़ी  अ्रधिकार  कौन  सा  हो  सकता  है  ।

 विपक्ष  चाहे  जो  कहे  परन्तु  लोंगों  की  गरीबी  तभी  मिटाई  जा  सकती  है  जब  हम  अपनी  योजनाकारों

 शौर  कार्यक्रमों  के  साथ  an  बढ़ें  ।  यदि  श्राप  पांचवीं  योजना  को  ही  देखें  तो  पुलिस  व्यय  पर  कुछ  लाख

 रुपयों  की  वृद्धि  के  साथ  साधारण  व्यक्ति  के  कल्याण  पर  करोड़ों  रुपयों  व्यय  करने  की  योजना  है  1  श्रमिक

 संकट  के  उपरान्त  भी  पिछड़े  क्षेत्रों  की  सभी  योजनायें  श्नारम्भ  की  जायेंगी  ।  इन  में  कोई  भी  कटौती  नहीं

 की  जायेगी  |  क्या  यह  लोकतन्त्र  विरोधी  प्रवृत्ति  है  ?

 यह  बड़े  कार्यक्रम  में  छोटी-छोटी  बातों  का  कोई  महत्व  नहीं  है  ।  बड़े
 कार्यक्रमों

 से  लोगों  को

 शक्ति  झर  चेतना  मिलती  है  ।  विश्वास  प्रस्ताव  से  इन  लोगों  की  oscar  प्रदर्शित  होती  है
 ।  सत्तारूढ़ दल

 के  सम्मुख  जो  समस्याएँ  हैं  इस  समय  विपक्ष  को  उनके  सामान्य  समाधान  निकालने  चाहियें
 |  संसदीय

 पद्धत्ति  में  विपक्ष  को  मान्यता  दी  जाती  है  उन्हें  राष्ट्र  के  प्रति  उत्तरदायी  होना  चाहिये
 ।

 ऐसे  संकट  के  समय

 उन्हें  सरकार  के  साथ  मिलकर  समस्याओं  का  हल  निकालना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  के  बजाय  हमारे  विपक्षी

 दल  सत्तारूढ़  दल  पर  कीचड़  उछालने  में  लगे  हैं  ।  लोग  उन्हें  कभी  क्षमा  नहीं  करेंगे
 ।

 उत्तर  प्रदेश  में

 हम  भारी  बहुमत  से  विजयी  होंगे  तब  यह  बात  स्पष्ट  हो  जायेगी  ।  सरकार  ने  इस  कठिन  समस्या
 का

 विश्वास  aire  दृढ़ता  से  सामना  किया  है
 ।

 हम  wet  कार्यप्रणाली  में  कौर  सुधार  करेंगे  और  देश
 को

 प्रगति  के  पथ  पर  करेंगे
 ।

 निकट  भविष्य  में  ही  हमारी  श्रमिक  स्थिति  सुघर  जायेंगी ।  सामाजिक

 न्याय  रोजगार  तथा  अरन्य  बातों  के  मामलों  में  हमें  सफलता  मिलेगी  ।  गतवर्ष  हमने  तीन  लाख  लोगों
 को

 रोजगार  प्रदान  ।  हमने  कहा  था  कि  हमने  5  लाख  लोगों  को  रोजगार  देंगे  और  इसके  लिये  100

 करोड़  रुपयों  की  राशि  नियत  की  गई  थी  ।  जैसे  अर्थव्यवस्था  में  प्रगति  होती  है  विकास  की
 दर  बढ़ती

 ने
 षड्  ।

 पांच  वर्षों  में  बेरोजगारी  दूर  हो  जायेगी  ।  हमें  अपनी  कार्यप्रणाली  में  सुधार  करना  कार्यक्रमों
 को

 तेजी  से  क्रियान्वित  करना  राज्यप्रशासन  में  गतिशीलता  लानी  है  तथा  उसके  ः  में  सुधार  करना

 है  ।  यदि  हम  ऐसा  कर  लेते  हैं  ती  देश  के  भविष्य  को  अन्धकारमय  बताने  वाले  लोग  पूर्ण  प्रमाणित  हो
 ~~

 जायेंगे  श्र  लोगों  द्वारा  दूसरा  दिये
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 श्री  एच०  to  मुखर्जी  :  इस  समय  सरकारी  असफलताओ्रों  को  बड़े  प्रभाव

 तथा  अच्छे  ढंग  से  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये  था  i  यह  सर्वविदित  है  कि  आज  प्रशासन  असफल

 श्रकार्यकृशलता  भ्रष्टाचार  जीवन  अस्तव्यस्त  हो  गया  है  ।  जब  जीवन  के  व्यस्त  होने की  बात

 सामने झाती  है  ।  इसके  उत्तरदायित्व के  लिए  सरकार  को  अंगुली  उठानी  पड़ती  है  ।  जिस  रूप  में  यह

 भ्राता  गया  है  मैं  और  मेरा  दल  उससे  सम्बद्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  यह  राजनैतिक  कारणों  से  लाया

 गया  है  ।  यद  प्रस्ताव  हमारे  एक  faa  देश  के  प्रतिनिधि  के  भारत  aa  की  संध्या  को  लाया  गया है

 मैं  चाहता  हूं  कि  हम  oa  दलों  के  साथ  उस  ware  मिलकर  काय  कर  सकते  हैं  जिस  प्रकार

 40  वर्ष  किया  था  जिससे  सरकारी  कमियों  ate  टियों  को  दूर  किया  जा  सके  ।

 सरकार  अपने  कार्य  में  gaye  रही  है  कार्यकुशलता  ae  भष्टाचार  चरम  सीमा  तक  पहुँच

 बया  है  कौर  उसने  जनता  की  स्थिति  बहुत  दयनीय  बना  दी  है

 सरकार  की  ओर  से  यह  गया  है  कि  उसने  जनता  की  स्थिति  सुधारने  के  लिए  कार्यवाही

 को  है  ।  उसने  लोगों  को  खाद्यान्न  सप्लाई  किया  है  ।  लेकिन  वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि  at  देश  के

 किसी  भी  कोने  में  चले  जाइये  लोग  सब  जगह  खाद्यान्न  के  लिए  चिल्ला  रहे  हैं  ।  सरकार  को  त्रुटियों

 कमियों  और  शअसफलताश्ों  को  स्वीकार  करना  चाहिये  ।

 कभी-कभी  सभा  में  मंत्रियों पर  आरोप  लगाये  जाते  हैं  ।  सरकार  के  इन  आरोपों का  प्रवीण  उत्तर

 देना  चाहिये  ।  ऐसे  भी  शव सर  wm  हैं  जब  मंत्रियों  पर  mrs  लगाये  गये  हैं  शर  उन्होंने  हस  कर

 टाल  दिया  ।

 रेल  मंत्री  के  विरुद्ध  अनेक  बार  कहा  गया  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ॥

 मारूति के  बारे  में  अनेक  लगाये  गये  ।  मुझे  मारूति  से  कोई  लेना  देना  नहीं  लेकिन  मुझे  विशेष
 रूप  से  अपने  देश  के  प्रतिष्ठित  की  बहुत  चिन्ता  है  ।  देश  की  प्रतिष्ठित  से  प्रधान  मन्त्री की  प्रतिष्ठित

 बहुत  कुछ  सम्बन्धित  है  ।  यदि  प्रधान  मन्त्री  पर  लगाये  गये  aaa  क  उचित  ६&ग  से  स्पष्टीकरण  नहीं

 किया  जाता  तो  ava  इसके  लिये  हमें  उचित  तरीका  बतायें  ।  am  लोगों  के  चरित्र  के  विरुद्ध  aria

 लगायें जा  रहे  हैं  ।  देश  संकट  में  है  ।  देश  की  श्राथिक  स्थिति  बिगड़  रही  है  ।  मूल्य  बढ़  रहे  हैं  !

 खाद्यान्न  उपलब्ध  नहीं  है  ।  पावर  की  श्रत्यधघिक
 कमी

 लोगों  को  क्या  हो  गया  है  ।

 सरकार  की  श्रमिक  नीतियां  कभी  स्पष्ट  दिखाई  नहीं  देती  है  ।  एकाधिकार  गृहों  की  संख्या

 तथा  उनकी  राशि  में  भी  वृद्धि  हुई  है  ।  भ्रत्तर्राष्ट्रीय तेल  कम्पनियों के  रूप  में  काम  करने वाली  विदेशी

 कैदियों  को  अधिकार  में  लेने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  हूँ  ।

 wa  मिलाकर  देश  की  विदेश  नीति  उचित  रही  है  ।  हरनेक  ऐसी  बात  हो  सकती  हैं  जिन्हें  हम

 ठीक  नहीं  समझते  हैं  ।  लेकिन  सब  मिलाकर  बिदेश  नीति  ठीक  रही  है  ।

 जहां तक  mates  नीतियों
 का

 सम्बन्ध  है  इस  वारे
 में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  यदि  लोगों  को

 दशा  को  ही  मानदण्ड  जाये  तो  इस  देश  की  सरकार  को  लोगों  की  ऐसी  हालत  के  लिये  दोषी
 ठुकराया  जायेगा
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 पांचवी  योजना  का  wey  कोई  पता-पता नहीं  है  ।  यह  योजना  केवल  कागजों  तक  ही  सीमित

 है  ।  सरकार  जनमानस को  छ  नहीं  पाई  हैं  क्योंकि देश  के  शासक  जनता के  बीच  हीं  रहते ।  योजना

 कार्य  में  जनता  का  समर्थन  प्राप्त  नहीं  किया  जाता  ॥

 कभी  कुछ  दिन  पूर्व  जमाखोरी  को  समाप्त  करने  के  लिये  जो  हमने  कार्यवाही की  ay  उसमें

 प्रशासन  ने  हमें  कोई  सहायता  नहीं  दी  ।  पुलिस  हमारे  रास्ते  में  आ  गई  ak  सब  कार्यवाही  रोक  देनी

 पड़ी |  यह  किस  प्रकार  का  समाजवाद है

 देश  की  वर्तमान  हालत  में  परिवर्तन  अनिवार्य  हैं  ।  को  उस  परिवर्तन  के  अनुरूप

 बनाना  होगा  इसके  लिये  न  केवल  कुछ  व्यक्तियों  को  इधर-उधर  करना  होगा बल्कि  विभिन्न  स्तरों पर
 सारा  | प्रशासन  के  साथ  लोगों  को  सम्बन्ध  स्थापित  करना  eine  |

 सरकार  को  अपनी  सभी  नीतियों  विष  रूप  से  आर्थिक  नीतियों  में  परिवर्तन  करने  के  बारे  में

 जबाब  देना ह होगा  |

 \
 किसी  मती  विशेष

 के
 विरुद्ध  लगाये  गये  विशेष  आरोपों  का  उत्तर  दिया  चाहिये  ।  यह

 सरकार  ग्रसना  कप  करने में  तब  तक  सफल  नयी
 नहीं  होगी  जब  तक  यह  देश  की  जनता  में  नई  स्फीति पैदा

 नहीं  करेगी  ।

 यदि  सरकार  आधिक  योजना  बनाना  चाहती  है  तो  उसे  किसी  भल  ara  पर  बनाये  शर  उसके

 लिये  यदि  किसी  त्याग  की  ग्रावश्यकता हो  तो  उसे  उचित  तरीके  से  दे  जिससे  लोगों  में  यह  विश्वास  उत्पन्न

 हो  सके  कि  उच्च  वर्ग  के  लोग  कठिनाई में  है  शर  उन्हें  नये  समाज  के  निर्माण  में  उनका  सहयोग

 प्राप्त है  ।

 वे  समय-समय  पर  हड़ताल  की  बातें  करते  हैं  ।  लेकिन  वे  कभी  इस  बात  का  प्रयास  नहीं  करते  कि

 ऐसे  .  लोगों  को  भोग-विलास  की  जिन्दगी  व्यतीत  करने  से  जबकि  एक  और  लोग  we  से

 मर  रहे  हैं  ।  इसके  लिये  उच्च  वर्ग  के  लोगों  द्वारा  मितव्ययता  का  कड़ाई से  पालन  किया  जाना  चाहिये  ।

 यदि  war  नहीं  किया  जायेगा  तो  श्राप  लोगों  में  जीश  उत्पन्न  नहों  कर  सकेंगें  ।

 केवल  भाषण  देने  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  यदि  कांग्रेस  दल  वास्तव  में  स्वतन्त्रता  संग्राम  के  समय  की

 भांति  लोगों  के  दिल  में  भ्र पनी  धाक  बैठाना  चाहता  है  wk  केवल  मात्र  शक्ति  में  बने  रहना  नहीं  चाहता

 तो  उसे  सच्चे  समाजवाद  की  नीति  का  रखकर  करना  होगा  ।  धन  को  सत्ता  हमारे  जीवन  को  कुरेद  रही

 है  श्र  इससे  हमारी  सभ्यता  पर  आशिक़ों  को  पहुँच  रहा  यदि वे  समझते  है ंकि  उनके  विरुद्ध

 की  गई  झ्रालोचनाएँ  गलत हैं ्तो  वे  इनका  उत्तर  दे  सकते  हैं
 ।

 धन
 की  सत्ता  को  कौर  प्रतीक  प्रोत्साहन

 नहीं  देना  चाहिए  नहीं  तो  हम हम  किसी  भी  प्रकार  की  प्रगति  न  कर  पाएंगे  ।  इस  परिप्रेक्ष्य में  राजनीतिक

 समस्याओं  को  हल  किया  चाहिये  ।  यह  परिप्रेक्ष्य  श्री  ब्रेजनेव  को  यात्रा  से  कौर  श्रमिक  महत्वपूर्ण

 हो  जाता  है  ।  रूस  और  भारत  की  मंत्नी  एक  ऐसा  प्रकाश  स्तम्भ  है  जो  अन्य  देशों  को  दिशा-निर्देश दे

 रही है  ।  स्वतन्त्रता प्राप्ति  के  हूप  भी  हमारी  ठप्टि  wa
 की

 प्रो  रही  राज  समाजवाद में  एक  तिहाई
 जनता  की  are  यदि  हम  समाजवाद  के  मार्ग  की  अर  ग्र ग्र सर  होते  हैं  तो  उससे  झाम  आदमी  को

 नई  तराशा  मिल  सकती  >  |  | दि
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 Motion  of  No-Confidence  in  the  Council  of  Ministers  Kartika  36,  1895  (Saka

 a  ना

 सरकार  से  यह  अपेक्षा  की  जाती  है  कि  वह  किसी  भी  प्रकार  से  लगाए  गए  श्रारोयों  का  उत्तर

 विपक्षी  दलों  द्वारा  लगाए  गए  areal  का  खंडन  किया  जा  सकता  है  यदि  सरकार  इन  ग्रारोपों का  उत्तर

 देती है  तो  इससे  वह  अपनी  प्रतिष्ठा  तथा  आत्मसम्मान  की  रक्षा  कर  यदि वह  ऐसा  नहीं  करती

 तो
 उसके  नैतिक  बल  का  क्लास  होता  चला  इसलिए  अपने  नैतिक  वल  के  उत्यान  के  लिए  उसे

 इन  anal  का  खंडन  करना  सरकार  के  लिए  यह  श्रावश्यक  हो  जाता  है  कि  वह  सभी  प्रगतिवादी

 तत्वों को  एक  जुट  करने  में  सहायता  कांग्रेस  में  भी  ऐसे  लोग  हैं  जो  हमारी  से  मेल  खाते

 कुछ  ऐसे  भी  प्रभावशाली  व्यक्ति  हैं  जो  देश  को  प्रगति  की  दिशा  में  बढ़ने  के  मार्ग  में  रोड़ा  wear

 रहे  मेरा  माक्सवादी  कम्यूनिष्ट  पार्टी  से  mada  है  कि  वें  दक्षिणपंथी  दलों  से  दूर  उन्हें  भ्र पनी  ही

 राजनीति  खेलने  हम  ame  में  मिलकर  इसलिए  काम  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  क्योंकि  इस  देश का

 वादी  भ्रान्दोलन  विभाजित  है  ate  कांग्रेस  दल  में  दक्षिणपंथी  तत्वों  ने  at  पांव  जमा  रखे  यदि इस

 देश  में  समाजवादी  आन्दोलन  मिलकर  चलता  है  तो  दुनिया की  कोई  ताकत  हमें  कमजोर  नहीं  बना  सकती

 है  ।  mar  है  कि  भारत-रूस  मैत्री  कौर  सहयोग  समाजवाद  wit  लोकतंत्र  को  लाने  में  सहायक  सिद्ध

 होगी ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संसदीय  कार्य  मंत्री  इस  विवाद  को  दिए  जाने  वाले  समय  के  madera के  बारे

 में  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  निगम  की  सूचना  देंगे  ।

 संप्रदाय  कार्य  संतरी  के ०  रघरामेया )  ः  मंत्रणा  समिति  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  चूंकि

 झाज  सांय  बजे  सेठ  गोबिन्द  दास  का  अभिनन्दन  किया  जाना है  इसलिए  यह  वाद-विवाद  कल  प्रश्नोत्तर

 काल  के  उपरान्त  भी  चलता  रहेगा  और  कल  झूठ  बजे  Ao  Fo  को  समाप्त  होगा  ॥

 श्री  के ०  एन०  तिवारी  पीठासीन  हुए

 SHRI.  K.N.  TIWARY  IN  THE  CHAIR

 st  नरेन्द्र  कुमार ated
 :  विपक्षी दलों  के  निंदात्मक  प्रस्ताव  को  देखकर  ऐसा  लग  रहा

 था  कि  इस  बार  वे  अपने  कथन  में  कुछ  गंभीर  परन्तु  उनकी  आ्रापत्तिजनक  बातों  को  सुनकर  मेरी  यह

 mat  दूर  हो  गई  इस  प्रस्ताव  के  प्रस्तावक  को  wat  राजनीतिक  विरोधियों की  se  झ्रालोचना

 करने  की  area  पड़  गई  विपक्षी  दलों  ने  यह  नहीं  सोचा  है  कि  इस  नाजुक  अवसर  पर  देश  के  लिए

 बेहतर  a  स्वच्छ  प्रशासन  सुनिश्चित करना  उनका  कत्तव्य  यदि  निंदात्मक  प्रस्ताव  लाने  के  पीछे

 जन  कल्याण  की  भावना  होती  तो  यह  बात  समझ  में  आ  सकती  थी  कि  विपक्षी  दल  इस  बारे  में  गंभीर

 यदि  निंदात्मक  प्रस्ताव  लाने  का  उद्देश्य  ही  दुल  मचाना  है  तो  यह  संसदीय  लोकतंत्र  के  लिए

 दुखद  अवसर  है  ।  निंदात्मक  प्रस्ताव  लानें  का  उद्देश्य  स्वच्छ  प्रशासन  सुनिश्चित  करना  है  कौर  इसके  लिए

 अनिवार्य श  है  कि  कम-से-कम  संयमित  भाषा  का  प्रयोग  किया  दुर्भाग्यवश  यहां  ऐसी  भाषा  का

 प्रयोग किया  गया  है  जो  न  सभा  गरिमा  को  बढ़ाता  है  न  वाद-विवाद  में  जान  डालता  wae

 यकता  इस  बात  की  है  कि  राज  हम  अर्थव्यवस्था  के  विभिन्न  पतलूनों  की  चर्चा  करें  ।  यदि  इस  प्रस्ताव

 को  गंभीरता  से  लिया  जाता  है  तो  इससे  सरकार को  अपनी  नीतियां  काय  को  बेहतर  बनाने  में

 मिल  सकती  है  ।  यदि  निदात्मक  प्रस्ताव  का  उपयोग  चीन  के  लिए  किया  जाता  है  तो  इसका

 सम्पूर्ण  उद्देश्य  विफल  हो  जाता  है  कौर  इस  पर  उत्तर  देने  के  लिए  कुछ  नहीं  रह
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 21  1973  मंत्री-परिन्दा  में  अविश्वास  का  प्रस्ताव

 —

 प्रोफेसर  हिरेन  मुखर्जी  ने  झपने  भाषण  का  प्रारम्भ  अच्छे  ढंग  से  किया  था  परन्तु  aa  में  जो

 उन्होंने  यह  कहा  है  कि  सत्तारूढ़  दल  को  इन  आरोपों  को  गंभीरता  से  लेना  चाहिए  ale  ऐ  सा  करना  उनका

 कत्तव्य  है  इससे  मैं  यह  पुछना  चाहता  हुं  कि  क्या  विपक्षी  दल  के  लिए  अपने  गतंव्य  को  झ्रावश्यक

 नहीं  है  ?  हमारा  दायित्व  विपक्षी  दलों  के  दायित्व  से  प्रत्यक्ष  रूप  से  संबंधित  उन्होंने  जो  आंकड़े  प्रस्तुत

 किए  हैं  उनमें  से  50  प्रतिशत  असंबद्ध  हैं  और  शेष  50  प्रतिशत  समझ  से  परे  मैं  इस  बात  से  इनकार

 नहीं  करता  हूं  कि  art  हम  एक  नाजुक  कौर  भ्रभूतपूव  alas  संकट  का  सामना  कर  रहे  प्रश्न  यह

 है  कि  क्या  इस  स्थिति  से  निबटने  के  लिए  हम  जो  कुछ  कर  रहे  हैं  वह  ठीक  है  या  यदि  प्रश्न

 इस  तरीके  से  पूछा  जाता  है  तो  हम  भी  विपक्षी  दलो ंसे  यह  चाहेंगे  कि  हम  कहां  भूल  कर  रहे

 हम  देश  में  इस  स्थिति  के  लिए  जिम्मेदारी  से  बचना  नहीं  चाहते  हैं  ।  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि

 ग्राम  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  के  नेतृत्व  में  ही  स्थायी  सरकार  बनी  रह  सकती  है  ।  उनके  नेतृत्व  के  प्रभाव

 में  देश  का  लोकतंत्र  खतरे  में  पड़  सकता  wea  देशों  में  लोकतंत्र  एक  के  बाद  एक  रहता  चला  गया  |

 परन्तु  यहां  लोकतंत्र  में  स्थायित्व  है  जो  ढह  नहीं  सकता  साथ  ही  साथ  मैं  यह  नहीं  कहता  हूं  कि  हमसे

 गलती  नहीं  हो  सकती  हम  गलतियां  भी  कर  सकते  हैं  झर  हमने  की  हमें  दूसरों  के  विचार  सुनने

 चाहिए  तथा  लोगों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करना  ara  मारुति  के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  जबकि

 इस  पर  पहिले  ही  चर्चा  हो  चुकी  wea  के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  उसमें  सारांश  जरा  भी

 नहीं  यह  विश्वास  प्रस्ताव  से  संबंधित  नहीं  है  ।  इस  प्रस्ताव  में  ऐसी  कोई  गंभीर  बात  नहीं  कही

 गई  है  जिसका  उत्तर  दिया  जा  सके  ।  प्रस्ताव  के  पहले  भाग  में  सरकार  पर  विश्वास  प्रकट  किया  गया

 है  क्योंकि  उसकी  गलत  नीतियों  के  कारण  महंगाई  बढ़ी  इसमें  कोई  सार  नहीं  है  are  ऐसी  में

 मनमाने  आरोप  लगाये  गये  हैं  जो  अ्रसंयमित  तथा  तथ्यों  से  परे  हैं  ।  इन  प्यारो  में  कोई  सत्यता  नहीं

 है  ।  प्रस्ताव  का  दूसरा  भाग  महत्वपूर्ण  है  परन्तु  यहां  भी  गंभीर  समस्या  की  उपेक्षा  की  गई  है  श्र

 नारायण  जैसे  शब्दों  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  ऐसा  करके  निंदात्मक  प्रस्ताव

 के  प्रति  न्याय  नहीं  किया  गया  ह  प्रस्ताव  के  दूसरे  भाग  में  कहा  गया  है  कि  खाद्य  तथा  आवश्यक

 वस्तुओं  की  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  में  असफलता  के  कारण  सरकार  में  विश्वास  प्रकट  करने  के  लिए
 a निंदात्मक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  Q  कि  हम  बड़ी  ही

 ग्रस्त  अ्राथिक  स्थिति  से  गुजर  रहे  हैं  कौर  वस्तुग्नों  के  प्रभाव  जो  slaw  स्थिति  भी  विकट

 हो  गई  मुझे  वास्तविकता  को  स्वीकार  करने  में  जरा  भी  संकोच  नहीं
 है  ।

 अब  हम  इस  मामले  के  दो  बातों  पर  चर्चा  करेंगे  यथा  यह  स्थिति  ऋसे  उत्पन्न  हुई  आर  इसे  कसे

 दूर  किया  जा  सकता  यह  राहत  की  बात  है  कि  इस  देश  में  स्थायी  सरकार  है  अन्यथा  पता  नहीं  यहां

 क्या  हो  जाता  |  इस  बात  में  तनिक  भी  संदेह  नहीं  है  कि  मूल्यों  में  वृद्धि  विश्वव्यापी  है  कौर

 हम  इनसे  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 art  कोई  भी  देश  ्रात्म निभेर  नहीं  है  ।  हम  आवश्यक  कच्चे  माल  का  रायात  करते

 अन्य  देशों  में  इनका  थोक  मूल्य  बहुत  बढ़  गया  है  ।  इसका  एक  प्रमुख  कारण  विभिन्न  देशों  में  विदेशी

 मुद्दा  में  मनमाने  रूप  से  सट्टेबाजी  का  चलना  है  ।  इस  प्रकार  भी  प्रवेश  कारण  हैं  ।  यदि  प्राय  देशों

 में  कच्चे  माल  के  मूल्य  बढ़  रहे  हैं  तो  क्या  हमारे  देश  में  मूल्य  वृद्धि  नहीं  होगी  ?

 प्रो
 ०

 मधु  दण्डवत :  :  क्या  यह  सच  नहीं  2  के  उन  देशों में  प्रति  व्यक्ति ara  तथा  क्रय

 शक्ति बहुत  अधिक  है
 ?
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 श्री  नरेन्द्र  कुमार  साल्वे  At  ag  को  यदि  आपके  आयातित  माल  के  मूल्य  उन

 देशों  में  बढ़  रहे  हैं  तो  क्या  उसका  प्रभाव  यहां  पर  नहीं  पड़ेगा  ।

 श्री  श्याम नंदन  मिश्र
 :

 देश  भी  अनेक  ARG  का  आयात  कर  रहे  हैं  परन्तु

 फिर  भी  उनके  मूल्यों  में  इतनी  वृद्धि  नहीं  होती  है  ।

 थ्री  नरेन्द्र  कुमार  साल्वे  अव्यवस्था  कृषि  पर  भ्राघारित  है  ।  यदि  देश  में  फसल  खराब

 होती  है  तो  समूची  अर्थव्यवस्था  बिगड़  जाती  हरित  क्रांति  के  होने  से  हम  निश्चित  से  हो  गए
 थे

 हम  भविष्य  के  बारे  में  न  जानते  हुए  कुछ  हज  ya  खाद्यान्न  का  निर्यात  करने  की  बात  करने  गए

 थे  ।  मेरे  राज्य  महाराष्ट्र  में  सत्तारुढ़  दल  के  कारण  इस  स्थिति  से  सफलता  के  साथ  निबटा  गया  था
 शर  वहां  भूख  से  एक  भी  मौत  नहीं  हुई  देश  की  श्र्थव्यवस्था  को  अस्तव्यस्त  करने  के  लिए  अन्य

 कारण  भी  उत्तरदायी  हैं  जैसे  यातायात  समस्या  बिजली  की  श्रमिक  प्रबंधक  के  बिगड़ते  संबंध  शादी

 यदि  देश  में  काले  घन  के  प्रसार  को  न  गया  तो  इससे  देश  की  अर्थव्यवस्था  बिगड़  जायेगी  |  सुदृढ़

 नीतियों  at  कठोर  परिश्रम  से  भश्र्थव्यवस्था  को  सुधारा  जा  सकता  है  ।  श्री  ज्योतिर्मय बसु  ने  ऐसी

 कोई  बात  नहीं  की  है  जिसका  उत्तर  दिया  जा  सकें  ।  मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  देश  में  बेरोजगारी

 की  समस्या  विद्यमान  है  ।  सरकार  ने  इसके  के  लिए  amit  योजना  में  63  करोड़  रुपये  का

 घान  रखा  है  ।  इसके  अलावा  खाद्यान्न  जैसे  प्रावश्यक  सामग्री  का  arara  किया  जा  रहा  है  ताकि  जनता

 >
 के  समक्ष  प्रभाव  की  समस्या  उत्पन्न  न  हो  ।  मेरी  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रति  शिकायत  ए  क्योंकि  उसने

 जनता  के  दुखों  की  ज  ध्यान  न  देकर  लाभ  करने  को  wa  लक्ष्य  बना  रखा  है  ।  मैं  इन  शब्दों  में
 xr

 ग्रसना  वक्तव्य  समाप्त  करता  &  कि  भविष्य  के  इतिहासकार  कल  के  मतदान  दिवस  को  याद  रखेंगें  कि

 इस  दिन  देश  में  लोकतंत्र  को  स्थायित्व  मिलेगा  ।

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  (Gwalior)  :  I  want  to  make  it  clear  that  the  visit  of  Shri  Brez-

 nev  has  no  connection  with  our  No  Confidence  Motion.  He  is  paying  a  visit  here  as  a  res-

 pectable  Guest  of  ours.  The  whole  country  wants  that  the  Indo-Soviet  friendship  should

 be  strengthened.  But  this  friendship  should  be  between  two  equals.

 We  have  brought  this  No  Confidence  Motion  because  the  country  is  passing  through
 economic  crisis.  This  crisis  is  man  made.  It  is  regretted  that  other  factors  are  held  res-

 ponsible  for  it.  Surprisingly  talks  on  C.I.A.  are  not  taking  place  these  days.

 Our  friends  in  ruling  party  are  looking  for  scapegoats  to  hide  their  failures.  The

 people  are  now  wise  enough  and  they  will  not  be  impressed  by  their  uttarances.  In  the

 year  1970,  the  Prime  Minister  assured  the  people  that  the  Government  would  provide  food,
 shelter  and  jobs  to  them.  That  is  why  by  elections  were  held.  Now  why  the  Prime  Minis-

 ter  is  failing  to  fulfil  her  pledges  given  to  the  people.  The  Prim2  Minister  herself  warned

 that  the  people  would  take  recourse  to  violence  to  remove  economic  and  social  inequalities.

 To  day  the  people  are  taking  recourse  to  violence  and  the  political  parties  are  being  held

 responsible  for  it.  The  Prime  Minister  cannot  escape  from  the  responsibilities  for  all  these

 ills  like  spiralling  prices,  unemployment  etc.

 Now  I  wil!  draw  your  attention  to  an  insignificant  event.  On  August  15,  1973,  the

 day  of  Independence  Jubilee,  a  blind  learned  man  Shri  Ved  Mehta  was  invited  for  Telivision

 interview.  On  reply  to  a  question  when  he  stated  that  there  was  no  leadership  in  the  Coun-

 try,  the  Television  was  at  once  switched  off.  Such  ist fol  he m
 1c1n1¢ca@
 isuse  0

 n  f  Television  media.  The
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 SS  जी

 Prime  Minister  has  rejected  the  recommendation  of  Chanda  Commission  regarding  con-

 verting  of  All  India  Radio  and  Television  into  a  Public  Corporation.  Similarly  Home

 Guards  were  asked  to  join  Congress  workers’  rally  on  August  15,  1972.  Ihave  ample  proof
 to  substantiate  it.  In  another  incident,  the  Bar  Association  of  Supreme  Court  had  asked
 for  Vigyan  Bhawan  to  convene  a  conference  there.  Although  their  application  was

 received  first,  Vigyan.  Bhawan  was  given  to  some  other  advocates.  But  they  held  con-
 ference  at  Vithalbhai  Patel  House.  The  Bar  Association  had  to  convene  its  conference  at

 Ashoka  Hotel.

 The  Vigyaa  Bhawan  remiined  vacant  on  that  date.  Not  only  this  the  Prime  Minister

 invited  those  advocates,  who  held  conference  at  Vithalbhai  Patel  House,  for  dinner  be-

 cause  they  supported  the  Government’s  step.

 I  want  to  quote  one  more  instance.  On  24th  October  some  employees  of  Central

 Food  Squad  went  to  South  Delhi’  shops  to  seize  adulterated  stuff.  The  shopkeepers  refused

 to  give  samples  and  clashes  between  the  two  parties  took  place..  The  Central  Food  Squad
 called  the  Police  but  the  Police  took  action  against  the  employees,  because  they  were  bribed

 by  the  shopkeepers.  I  have  a  tape  recorder  to  substantiate  it.  Talks  among  Shri  Jetha-

 nand  Malik,  the  Assistant  Sub  Inspector  of  Police,  Shri  Ahluwalia,  Field  Asstt.  of

 Central  Food  Squad  and  Doctor  Vinod  are  taped  in  this  tape  recorder.

 Mr.  Chairman  As  you  are  quoting  the  names  of  officers,  this  should  be  done

 before  taking  permission  under  rules  from  the  speaker.

 थ्री  प्रिय  ta  दास  मुंशी  :  :  हमें  आपके  व्यवस्था  देने  में  कोई  विरोध  नहीं

 है  ।  परन्तु  दोषी  भ्र धि कारियों  को  marr  ही  दंड  जाना  चाहिए

 थ्रो  समर  मुह  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 चूंकि  माननीय  सदस्य  मेरी  भ्र नुम ति  fad  बिना  बोल  रहे  हैं
 ।

 इसलिए

 वाही  वृतांत  में  उनका  वक्तव्य  नहीं  लिया  जायेगा  |

 श्री  समर
 *

 Shri  Madhu  Limaye  (Contd.):  What  is  the  difference  between  these  two  ?

 Mr  Chairman  :  Shri  Ravi  Babu  has  raised  this  issue.  I  shall  give  my  ruling  later  on.

 I  have  followed  the  points  raised  by  Shri  Limaye.

 पुत  और  grata  मंत्री  आर ०  के ०  जब  मेरे  पास  स्वास्थ्य  मंत्रालय  था

 उस  समय  की  एक  घटना  का  माननीय  सदस्य  ने  उल्लेख  किया  है  ।  wa  तक  जो  कुछ  बताया  गया  है

 वह  सही  है  ।  हमारा  आरक्षी  दल  वहां  गया  था  ।  ऐसा  arte  है  कि  पुलिस  अघिकारियों  हमारी

 सहायता  करने  की  उन्हें  गिरफ्तार  किया  we  पीटा  |  जब  मुझे  तथ्यों  का  पता  लगा  तो  उसके

 तुरंत  बाद  मैंने  गृह  मंत्री  श्री  कृष्णचन्द्र  पन्त  तथा  राज्य  के  राज्यपाल  के  साथ  संपर्क  तथा  मजिस्ट्रेट
 ~  ह  न  नथना  नन  णाणणण

 *
 कार्यवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित नहीं  किया  गया

 *Not  recorded.
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 जांच  का  mae  दे  दिया  गया है  ate  सम्बन्धित

 afar arvretra  क

 का  स्थानान्तरण  कर  दिया  गया  है  ।

 यह  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  यह  मामला  दिचार/धीन

 Shri  Ata!  Bihari  Vajpayee:  This  is  a  serious  matter  and  it  should  not  be  taken

 lightly.  (daterruptions)  I  have  been  challenged  and  therefore  I  have  brought  it

 Shri  Shankar  Dayal  Singh  (Chatra)  :  What  is  your  rujing  on
 tape-recorder.

 You

 keep  .it  with  you.

 Mr.  Chairman  :  Please  do  not  force  me  J  shall  not  give  my  ruling  at  this  time

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  Some  portions  of  the  talk  are  there  in  this  tape-record
 and  the  Ex-Health  Minister  is  aware  of  it  My  point  is  that  how  corrupt  the  police

 administration  has  become  in  the  capital.  This  is  its  proof.

 सभापति  महोदय  :  मैं  इस
 की  अ्रनेमति नहीं दे

 नहीं  दे  रहा  हूं
 ।

 जब  तक  मैं  अनुमति  नहीं
 तब  तक

 कार्यवाही  वृत्तान्त  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  जायेगा  |

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  Which  rule  prohibits  me  in  bringing  Tape-recorder  here  ?

 Mr  Chairman  Rule  389  is  there  which  reads  as  under

 ee  211  matters  not  specifically  provided  for  in  these  rules  and  all  questions  re-

 lating  to  the  detailed  working  of  these  rules  shall  be  regulated  in  such  a  manner  as  the

 Speaker  may,  from  time  to  time,  direct

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  After  exercising  residuary  powers  in  this  way,  you  are

 giving  a  ruling  which  has  no  relevance  with  the  rules

 Mr.  Chairman:  I  request  you  to  remove  it  and  then  speak

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  It  will  not  be  removed

 Ihave  brought  it  because  I  have  been  challenged  Iam  putting  it  below  the  table

 Iwant  to  put  before  the  House,  a  portion  of  talk  which  took  place  between  a

 police  officer  and  Central  Food  Squad  officer

 Wh  en  asked,  did  you  arrest  the  Central  Food  Squad  Inspector  and  forced

 him  to  enter  the  Van  of  the  police,  the  police  officer  says

 understands  the  meaning  of  arrest  and  if  he

 is  being  used  by  him  for  his  superior  police  officer)

 Says  to  anybody  that  ‘you  are  under  arrest’  then  he  will  put  him  in  the

 lock-up  and  may  release  him  on  bailਂ

 In  this  connection,  the  Government  is  starting  a  stringent  drive  against  adultera-
 tion.  The  laws  are  being  amended  by  what  machinery  willimplement  that  law.  The  hon
 Minister  of  Health  referred  this  matter  to  the  Home  Minister  |  a  serious  way  but  his

 expectations  have  not  been  fulfilled.
 पना

 कार्यवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया
 *Not  recorded
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 i
 अविश्वास का  प्रस्ताव

 I  want  to  cite  one  more  instance.  In  Sonepat  District,  one  thousand  bags  of  wheat
 were  seized  from  a  big  farmer.  That  wheat  was  deposited  in  warehouses.  The  farmer  had
 an  access  to  high-ups  in  the  Governm2at  and  h2  managed  to  get  his  sold  as  seed  toa  firm
 in  Maharashtra  at  the  rate  of  Rs.  2.50  per  Kilo.

 All  these  instances  show  that  the  Government  is  responsible  for  this  sorry  state  of.
 affairs.

 The  Government  has  failed  on  the  food  front.  They  have  committed  inadvertence
 e in  taking  over  the  whole-sale  trade  in  foodgrains  and  paying  less  pri  to  the  farmer.  It

 rom vy has  resulted  in  artificial  scarcity.  Efforts  have  23n  made  Improve  the  policy  about

 rice.  Bait  that  imorovenzit  is  mot  13151  b222132  the  ruliag  party  has  a  vested  interest

 in  control,  corruption  and  black-money.

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 [Mr.  Speaker  in  the  Chair.]

 Taz  Goveranzat  has  failed  in  curbiag  the  black-moazy  which  is  us2d  for  purcasiag

 luxury-items.

 Th  Provisions  of  the  Constitution  are  bsing  misused  whenever  there  is  crisis  in  the

 Congress  Party,  the  Article  356  is  exercised.  The  policies  of  the  Government  are  neither

 production  oriented  nor  distribution-oriented,  they  are  only  election-oriented.  In  the

 economic  field,  certain  policies  are  adopted  to  win  cheap  popularity  and  in  the  political

 fi2ld,  decisions  ar2  tak2a  with  a  vizw  tocatcaing  votes  For  th2sak2  of  ४3135,  th2  Natioaal

 Integratioa  Couacil  can  b2  wound  up,  it  can  be  revived  only  for  catching  votes.

 The  Governmznt  follow  diffzrent  criteria  for  different  p2ople  in  tackling  corruption.

 In  the  Chief  Ministership  of  Shri  Bansi  Lal,  atrocities  are  being  committed  on  the

 Harijans  but  the  Government  has  taken  no  action  against  Shri  Bansi  Lal.

 Shri  L.N.  Mishra  has  com:2.  S2rious  charg23  hav2  9550  l2velled  against  him  by  the

 Opposition  as  well  as  his  own  party  colleagues.  An  inquiry  should  b2  held  to  83  into  those

 charges.

 It  is  regrettable  that  licence  cannot  be  issued  for  setting-up  of  a  cement  factory  in  the

 country  and  Tatas  have  to  wait  for  five  years  for  licence  for  Mithapur  Project.  There  is

 wid2  spr2ad  diszaatzat  11212  ta2  p29'2.  P399/2's  Faita-ia  १5  nocracy  is  briaz  sa2k20.

 रेज  मंत्रो  एल०  एन  ०  :  गराज  दोपहर  में  श्री
 ज्योतिर्मय  बसु  ने  मुझ  पर  कुछ  als

 लगाये  हैं  जो  निराधार  तथा  झूठे  हैं  ।

 oy  ज्योतिरेकं  aq:  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  यह  प्रस्ताव  मंत्री  परिषद

 के  विरुद्ध  हे  इसका  उत्तर  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिया  जाना  चाहिए  ।

 — अध्यक्ष  महोदय  :  उनका  उल्लेख  नाम  ज  मरे  थ  किया  गया  था  गर्त  उन्हें  स्पष्टीकरण  देने  का

 कार है  ।

 त्रों  Qo  एन  मिश्र
 मुझे  ज्ञापन  की  एक  प्रति  प्राप्त  हुई  है

 ।
 ज्ञापन  में  उल्लिखित

 प्रत्येक  बात

 पर  मैं  टिप्पणियां  प्रस्तुत  करूंगा  ।
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 लिया  रया बिहार  प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उल्लेख  Pat  TIM  >  ह |  इस  बारे  में  मैंने  सदन  में

 एक  वक्तव्य  दिया  है  i  किसी  भी  प्रतिवेदन  में  मेरे  विरुद्ध  कोई  ard  नहीं  लगायां गया  है  ।

 उनकी  तीसरी  बात  दत्ता  आयोग  के  बारे  में  है  ।  जब  श्री  कर्पू री  ठाकुर  की  सरकार  समाप्त  हुई

 उसके  तीन  दिन  पहले  यह  amie  गठित  किया  गया

 इसके  पश्चात  यह  आरोप  लगाया  गया  है  कि  दरभंगा  के  चुनावों  में  लाखों  रुपये  खर्च  किये  गये
 य ्

 हैं  ।  उच्चतम
 न्यायालय

 में  एक  चुनाव  याचिका  मेरे  विरुद्ध  रि विचार  at शरीन  पड़ी  हुई  है  उन्हें  इस  मामले

 में  इस  प्रकार बात  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 जहां  तक  श्री  दरबारी  की  नियुक्ति  का  प्रश्न  उसका  कार्य  श्रमिकों  की  स्थिति  के  बारे  में
 > कारी  एकत्र  करना  ब द  |  5.0  बहनों  से  उसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  केदार  पांडे  सरकार  के  गिरने  का  उल्लेख  किया  wie  कहा  किं  10-15  लाख

 से  अपने  नेता रुपये  खर्च  हो  गये  हैं  ।  यह  पूर्णतया  गलत  ।  बिहार  कांग्रेस  दल  ने  लोकतांत्रिक साधन

 को  बदला है

 मेरे पास  जब  विदेश  व्यापार  मंत्रालय  था  तो  यह  आरोप  लगाया  है  मैंने

 के  लिये  arena  लाइसेंस  जारी  करने  में  dad  कर्नाटक  एक्सपोर्ट  लिमिटेड  के  पक्ष  में  कार्यवाही  की  ।

 स्टेनलेस  स्टील  का  श्रायात  करने  का  निर्णय  1969 क
 *  किया Oat  गया  ait  मैंने  1970  में

 विदेश  व्यापार  मंत्रालय  का  कार्य  मेरा  इससे  क  re 1.0  सरन नम्बर eq  नहीं है  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  मैं  प्रेस  को  प्रभावित  करने  का  प्रयास  कर  रहा  हू  ।  यह  कना  गलत

 है
 ।

 प्रेस  देश  के  लिए  west  सेवा  कर  रहा  ७  t

 कुछ  समय  पहले  से  मेरे  विद्ध  सुसंगठित  रोक  नियमित  रूप  से  afta  हनन  चल  रहा

 है  ।  विरोधी  विशेष  रूप  से  दो  या  तीन  दल  इस  कार्य  में  प्रमुख  भूमिका  निभा  रहे  हैं  ।  मैं  यह

 अवश्य  कहूंगा  कि  चाहे  जो  कार्यक्रम  मैं  चला  रहा  हूं  ।  उन्हें  निर्भीक  भाव  से  चलाया  )

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  One  point  has  not  been  clarified:  Why  did  Shri  Miohra-

 brought  the  officer  in  the  Ministry  along  with  him  when  there  was  report  against  that  officer.

 Mishra:  There  was  neither  adverse  report  against  him  in  Character  role

 nor  in  record.  His  name  was  referred  to  us  in  panel  through  Department  of  Personnel.

 He  was  selected  by  the  Railway  Board  (Jnterruptions).....

 मंत्री-परिषद  में  श्रविश्वाश्र  प्रस्ताव--जारी

 Shri  Chandrajit  Yadav  (Azamgarh)  :  In  order  to  create  a  political  stunt,  the  Opposi-
 tion  has  brought  this  no-confidence  motion.  The  opposition  parties  have  repeated  the
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 points  which  have  been  said  during  the  last  two  or  three  years,  the  same  charges  of

 counter  charges  have  been  levelled.  The  opposition  parties  have  tried  to  assassinate

 character  through  organised  way...  .(dnterruptions)....

 It  appears  that  the  basis  of  this  no-confidence  motion  in  the  same  which  was

 adopted  during  the  last  general  elections.  It  seems  that  the  same  reactionary,  communal

 force  are  coming  forward.

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Member  may  continue  his  speech  tomorrow  Let  us  come

 to  Central  Hall  where  we  have  to  honour  Dr.  Govind  Das.

 तत्पश्चात  लोक-सजा  मुख़तार  22  1973/1  अग्रहायण  1895  के  ग्यारह  बजे

 तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  eleven  of  the  clock  on  Thursday,  November  22,1973

 Agrahayana  1,  1895  (Saka.)

 ee a
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